
Redacción • Admón..y Talleres 
JOSE ANTONIO, 12 

Teléfono»; 
211055 - 212232 y 217130 

Apartado, 5 • TELEX 86509 

Franqueo concertado 27-3 

LUGO, Miércoles, 31 de Agosto de 1977 
Fundado en 1908 por el limo. Sr. D. P u r i f i c a c i ó n ^ 

Empresa: EL PROGRESO^de Lugo, S. 

M A R T I N V I L L A : «ESTOY DISPUESTO A DIMITIR 

MAÑANA MISMO, S I F U E R A NECESARIO» 

Otero Novás se 
e n c a rg a d el 
despacho de 
Asuntos Exteriores 

til 
Or 

ausencia de 
i a Agu írre 
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• «No puedo dar 
v a l i d e z a 
ninguna de las 
versiones en 
relación con la 
agresión de las 
fuerzas 
públicas contra 
el diputado 
d e l PSOE» 

• S E S O L I C I T A • L A ' 
INIEMVENCÍON D E L 
S E N A D O • E N E l 
C A S O D E -

J A I M E B L A N I 

• El ministro del 
Interior se 
entrevistó con 
Enrique Mújica 

PAGINA 31 

{Foto Cifra Gráfica - ÜP1) 

A C C I D E N T E A F O R T U N A D O 

Córdoba: Veinticuatro reclusos ingresaron 
en el hospital, por haber 
ingerido objetos cortantes 

wmm^m 
Tras arrollar a un turismo, este autobús cayó al río Ibaizábal, quedando en esta extraña e increí
ble postura de equilibrio. El accidente tuvo lugar en las inmediaciones de la localidad vizcaína de 
Galdácano. Tan solo dos personas resultaron heridas levemente: Los dos conductores de los 

vehículos. -• (Foto Cifra Gráfica) 

TREINTA PRESOS SE AMDTIMRON EN ZAMORA 

IRUM: Soldado herido de bala 
al s e r a l c a n z a d o por los 
disparos de un guardia civi l 

PAGINA 11 

PALMA DE MALLORCA: Dos periodistas presentan demanda 
judicial por malos tratos de las fuerzas de Orden Público 
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EN COPENHAGUE: SUAREZ ALMORZO CON LA 
REINA MARGARITA EN El YATE "DANNEBROC 

Dinamarca ayudará a España para su 
ingreso en el Mercado Común 
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i A R M A N D O R O D R I G U E Z C A S T R O 

MUEBLES • PROYECTOS • I 
L A M P A R A S 

DECORACION MUEBLES • PROYECTOS 
C R I S T A L E R I A S 

V A J I L L A S • O B J E T O S D E R E G A L O 
Ronda Caídos, 24 Tel. 21 82 04 ú 

Ahora sí puede limpiar sus 
ALFOMBRAS • CORTINAJES • VISILLOS 
MANTAS, • COLCHAS • TAPICES 

con la garantía de quedar bien 

TINTORERIA TECNl 
SUPER-SECO • LIMPIEZA ANTE Y CUERO 

Recogemos y servimos a domicilio 
Avda. de Julio, 41 - Teléfono 21 2740 - LUGO 

i 
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c l S ± r I J z |i í c í n í T k u i ^ Gran Teatro SALA ESPECIAL 
HOY. 5,45-8 y 10.45 

APASIONANTE ESTRENO 
Mayores de 18 años 

JACQUELINE B I S S E T , en 

juegos momos 
( S E C R E T S ) 

con PER OSCARSSON 
R O B E R T P O W E L L 

El amor prohibido unirá pa
ra siempre a tres personas 

que ya no se aman 
V. O. 

-

PRIMERA CADENA 

13,45 Carta de ajuste de panora> 
ma de Galicia. 

14,00 Panorama de Galicia. 
14.30 Apertura y presentación. 
14.31 Gente. 
15,00 Telediario. Primera edi

ción. 
15,35 E l caballero de azul. «Pun

to de vista». 
16,25 Sonata, Op. 12, número 3, 

de Beethoven. 
16,45 Despedida y cierre. 
19,15 Carta de ajuste. «Evoca

ción clásica»,- Martín Mi-
Ilán. 

19.30 Apertura presentación. 
19.31 Avance informativo. 
19.35 Un globo, dos globos, tres 

globos. ¡Abrete, sésamo!; 
Episodio número 61. Dibu
jos animados: «Kásparek y 
Johnny salvan a cien prin
cesas». Espacio 1999: «El 
dominio del dragón». 

21,00 Telediario. Segunda edi
ción. 

21,30 Raíces. «Alosnerá». 
22,00 Nadie debe saber. «Capí

tulo primero». 
23,00 Ultima hora. 
23,15 Poesía e imagen." 
23,20 Despedida y cierre. 

FOTOCOPIAS 
precios según cantidad 

A M P L I A C I O N E S 
R E D U C C I O N E S 

Dr. Castro, 15-1.° 
2." puerta tíqda. 

Teléfono 215456 — L U G O 

SEGUNDA CADENA 

19,15 Carta de ajuste. Ciclo 
Country. 

19.54 Presentación y avances. 
19.55 Dibujos animados. «Gulp» 

(Episodio número 44). 
20,00 Redacción de noche. 
20,50 Africa 2Ó00. «Programa 

6.°». 
21,30 Cine Club. «Olivia». 
23,00 Dentro de lo desconocido. 

«Comprobación» (ií). 
23,50 Despedida y cierre. 

Trabajador del campo: ¿Co
noces tus derechos y obligacio
nes para con la Seguridad So
cial Agraria? infórmate en las 
comisiones locales o en tu Her
mandad de Labradores y Gana
deros... Después piensa en ¿o 
que aportas y lo que recibes. 

HOY. 5,45-8 y 10.45 
Un juego ingenioso y de si
tuaciones de gran comicidad 

UNA ABMITA DE 
ANTES DE IA GÜERRA 

Eastmancolor 

Isabel Garcés 
Alberto Mendoza 

Mayores de 18 años y 
mayores de 14 acompañados 

HOY. 5.45-8 y 10.45 
Mayores de 18 años 

BRUCE L E E . en 

OPERACION 
DRAGON 

con JOHN SAXON 
ALINA CAPRI 

Con la fuerza de un hura
cán llega el legendario 

B R U C E L E E \ 

Tv.Eo: La programación de hoy 

«ALOSNERA», UNA MSTA M «RAICES» 

Una nueva serie italiana que se titula 
"Nadie debe de saber" 

M A D R I D . — ( M U L T I P R E S S , 
por Marcos Aizpurúa). — Como 
era de prever el viaje del presiden
te Suárez a diversos países de la 
Comunidad Económica Europea iba 
a venir acompañada de una especie 
de «Telediariosuarización», hecho 
para que los telespectadores espa
ñoles nos sigamos dando cuenta pa
ra que sirve nuestra única Televi
sión estatal, se manifestó desde el 
primer día. De las tres ediciones de 
«Telediario» de la primera cadena 
el viaje del presidente Suárez ha 
aparecido en lo que podíamos de
nominar «Primera página» de estos 
espacios durante cinco minutos, lo 
que representa el 15 por 100 del 
total de las informaciones que se 
facilitan con imágenes y voz. Nin
gún medio informativo de la Pren
sa y Radio (no estatales), ha hecho 
esto, ya que hay otras muchas no-

' ticias, para no convertir el viaje de 
nuestro primer ministro en ijn te
ma monográfico. 

• E L I N F A L I B L E P O L I 
CIA 

L a historia de «El caballero de 
azul», protagonizada por Georges 
Kennedy, de hoy se titula «Punto 
de vista». Una vez más este mara
villoso policía todo lo soluciona 
—aunque no con los mejores mé
todos—. Sorprende a un muchacho 
cuando éste está cometiendo un 
robo. Frankie le promete informa
ción a cambio de la libertad a lo 
que el policía Morgan accede a ello 
si le ayuda a capturar a un tal 
Breslin, un individuo que ha co-

. metido numerosos robos sin que 
nunca haya podido ser arrestado 
debido a la falta de pruebas. Con
tinuamos con la serie de sonatas 
que compusiera Beethoven. L a de 
hoy será la «Sonata Op. 12 núme
ro i». 

* «ESPACIO 1999» 
Esta serie, que habitualmente se 

incluye en el programa «Un globo, 
dos globos...» ofrecerá hoy un epi
sodio titulado «El dominio del dra
gón». Tony Celini uno de los ha
bitantes de Alfa q::: participó en 
su día en un programa espacial 
designado con el nombre de «Ul
tra», paadecé una enfermedad de 
tipo psicológico. La doctora Rusell 
recuerda todo el proceso del anti-

laboratorio FaraacéiUico 
Nacional desea nombrar 

DELEGADO PARA IÜG0 
--Preferible con experiencia. ; 
--Interesante con estudios A.T.S. 

o Auxiliar Farmacia. 
--Buenas relaciones clase médica. 
--Condiciones económicas con

venir. 
Interesados escribir con amplias 

referencias al Apartado de Correos 
19.064 Madrid. 

6 0 0 P L A Z A S - 3 8 0 . 0 2 8 
SOLO VARONES 18-45 AfiOS 

PTS. 
AÑO 

SIN TITULO 

Vista sus suelos de elegancia, 
distinción y confort con 

suoer 
G r a n C o n f o r t 

Es otro producto A I S C O N D E L S . A . 

Distribuidor colocador: . - f u n » « ¡ n f i i « f 
S A N E A M I E N T O S L A INDÜSTRIfiL 
C/. Emilia Pardo Bazán, 4 y 6 • Telefono 22 1166 

guo programa con el fin de inten
tar curarle de su dolencia. 

• «ALOSNERA», UNA 
F I E S T A E N «RAI
CES» 

Manuel Garrido Palacios nos si
tuará en esta ocasión en un pueblo 
de la provincia de Huelva, en Alos-
no, y con la palabra de mano, o 
guisar do y de las voces de las mu
jeres ahsnems, podremos ver el 
contenido de una íntima fiesta, en 
una casa cualquiera y en un 3ía 
normal. Solamente intervienen dos 
instrumentos, las palmas y la pan
dereta las cuáles acompañan al can
te viejo, único, de este pueblo onu-
vense. 

* N U E V A S E R I E «NADIE 
D E B E D E SABER» 

Hoy, a las 22 horas, comienza 
una nueva coproducción de la R A I 
italiana, dirigida por Mario Landi 
e interpretada principalmente por 
Roger Fritz, Corrado Olmi, Giu-
seppe Scarcella, Giani Ottaviani y 
Stefania Cassini. L a «Mondial Stra-
de» una poderosa compañía mi-
lanesa dedicada a la construcción 

" de carreteras inicia los trabajos dé^ 
un tramo de autopista en la región 
de Calabria. L a dirección de las 
operaciones se encomienda al joven 
ingeniero Pietro Rusconi; sobrino 
del propio director de la empresa. 
A poco de llegar a la región, Pietro 
comprueba las duras jornadas que 
le esperan, descubriendo poderosos 
y ocultos intereses creados en la 
adjudicación de las subcontratas. 
Los acontecimientos empiezan a 
desencadenarse de una forma im
prevista y violenta. 

* «OLIVIA» CON K A T H E -
R I N E H E P B U R N , E N 
«CINE CLUB» 

Una de las pélículas protagoni
zadas por esta estupenda actriz al 
principio de su carrera cinemato
gráfica es la que podemos ver esta 
noche en este espacio de la segun
da cadena. Su título «Olivia» y es 
una de las obras que corresponde 
a la primera época de su director, 
George Stenvens, el • cuál también 
dirigiera más adelante «Un lugar 
en el Sol», «Gigante» y «El diario 
de Ana Frank»; títulos éstos que 
corresponden a su segunda época 
en la que pasó de las comedias dra
máticas a ambiciosos temas socia
les. L a historia de hoy, un tema 
de amor y enredos, está situado en 
el Londres de 1805, donde viven 
las hermanas Throssrel —Susan y 
Fibby—. L a familia reside en una 
mansión de la aristocrática calle 
Quality (el auténtico titulo de la 
•pelídula es «Quality Street»). Fibby 
está enamorada en silencio del doc
tor Brown el cuál parte a la gue
rra lo que provoca una espera de 
diez años por parte de la enamora
da. A l regreso del doctor, y ante el 
temor de aparecer ante él como 
una vieja, Fibby se hace pasar por 
una sobrina. 

C O N V O C A T O R I A 
Por medio de la presente, la Comisión Gestora para la fonnaiización 

de la ASOCIACION EMPRESARIAL D E SERVICIOS DISCRECIONALES 
DE VIAJEROS DE LUGO, tiene el honor de convocar a todos los indus
triales del ramo, a una reunión que tendrá lugar el próximo día 2 de 
septiembre, a las ONCE HORAS, en primera y media hora más tarde en 
segunda convocatoria, en la Sala de Juntas de la sexta planta de la 
Delegación Provincial de las AISS (antigua Casa Sindical), al otaieto 
de tratar sobre los asuntos incluidos en el siguiente; 

ORDEN DEL DIA 

1. °—Lectura y aprobación si procede, de los Estatutos de la 
Asociación. 

2. °—Tarifas de Precios. 
3. °—Transporte Escolar. 
4. °—Ruegos y preguntas. 

Se ruega la asistencia a todos los interesados. 

Lugo, 30 de Agosto de 1977 
POR LA COMISION GESTORA 

JU 
VENDE BAJOS COMERCIALES 

Y PISOS DESDE 2.000.000 

HASTA 6.300.000 PTAS. 1 

GRANDES FACILIDADES I 
San Pedro, 4-2.° • Telf. 212534 . LUGO | 

El índice de peligro 
de incendio 
forestal 

El monte guarda y da 
vida a multitud de especies 
animales. La madera de sus bosques 
da trabajo a miles de personas. 
Respetemos el monte. 
Protéjalo: colaboré con 

I C O N A 

AUDITORIO DE SARGADEL0S 
Hoy, miércoles, 31 de Agosto, a las 20 horas 

Recital de EMILIO CAO 

Con motivo de la clausura de la VI Experiencia 
de Tecnología y Escuela Libre 

ENTRADA LIBRE 
« 5 

Sólo varones (mujeres no), de 18 a 45 años. INGRESO INMEDIATO al nombramiento. No se pide Ti
tulo sólo estudios primarios, escolaridad, etc.). Pruebas sencillísimas para ingresar AHORA (B. O, E . 1-8-77) 
en el CUHRPO DE CARTEROS {Madrid, Capitales Provincia y poblaciones importantes: Elche, Gijón, Jerez, 
etc., etc.- Categoría de FUNCIONARIOS PUBLICOS DE CARRERA con todos sus beneficios. Instancias sólo 
hasta el 6 de Septiembre. HEXCEPCIONAL Y UNICA OPORTUNIDAD!] 

Urgentemente (HOY MISMO) infórmese sin compromiso: recoja personalmente o pida por correo la 
GUIA GENERAL DE INFORMACION, con modelo OFICIAL de instancia. Diríjase a 

CENTRO DE ESTUDIOS ADAMS • Sagasta, 23 . MADRID 4 

| E l Progreso en N 0 I S 
i 
I Ponemos «n conocimiento d i nuestros suscriptores, que 
I e l nuevo punto de recepc ión y venta en NOIS es en e l 
| " B A R DO MAESTRO" . 

• • • 
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PAGINA 3 

BOBEE LA 
MARCHA 

LENGUAJE AÜMOTISÜAI 

Organizado por el Secreta
riado Diocesano de Cateque-
sis va a desarrollarse en nues
tra ciudad un cursillo de len
guaje audiovisual: 

—Mejor dicho, un breve 
cursillo de iniciación a lo au
diovisual —matiza don Segun
do Gómez Santoalla, secreta 
rio de Catcquesis de la Dióce
sis de Lugo. 

Y agrega: 
—Si en algo nos sentimos 

hoy desprovistos al realizar 
nuestra labor de educadores, 
es en el campo de lo audiovi
sual. Y en un mundo denomi
nada por la imagen, no esta
mos los catequistas a la altura 
que lor tiempos lo están re
clamando. E s constatación 
prácticamente general. Por eso 
organizamos este cursillo para 
responder de alguna manera 
a la necesidad que se siente en 
la materia 

—¿Cuál será su duración? 
—-Va a ser de tres días. 
—¿En qué fechas? 
—Cinco, seis y siete de sep

tiembre. 
—¿Dónde? 
— E n la Casa Diocesana de 

Ejercicios. 
Nos dice que va a estar diri

gido por don Luis Pérez, de 
Bilbao: 

—Es miembro del Departa
mento de Audiovisuales del 
Secretariado Nacional de Ca
tcquesis. Con él colaborará un 
equipo de expertos audiovisua
les de los Secretariados de Ga
licia. 

—Es decir, que se trata de 
algo interesante... 

—Por supuesto. 
—¿Podría señalarme a gran

des rasgos cuál va a ser el pro* 
grama a desarrollar? 
- —Si , el primer día constará 
de tres puntos: L a comunica
ción entre los hombres. Comu 
nicdcíón verbal y no verbal 
Incidencia de las nuevas téc
nicas de la educación y la ima
gen, medio de comunicación. 
Imagen mecánica, manual, 
etc. E n el segundo día, mass 
media y group media, el so
nido en nuestro mundo y lo 
audiovisual, lenguaje apto pa
ra comunicar la fe. Y el ter
cer, otros medios audiovisua
les menos conocidos, como el 
mimo, guiñol, dramatización. 

—¿A qué personas va diri
gido? 

—A todas las que estén re
lacionadas con la enseñanza. 

—Es decir, maestros,.. 
—Maestros, catequistas pa

rroquiales, sacerdotes, religio
sas, padres de familia, etc. 

— L a matrícula, ¿es gratui
ta? 

—Unicamente costará cua
trocientas pesetas. 

Los asistentes pueden hacer 
uso de la pensión completa, 
de la comida del mediodía o 
no utilizar ninguno de estos 
servicios, que en todo caso ha
brá que pagarlos aparte, como 
es natural. 

—¿A qué hora se iniciarán 
las clases? 

—A las diez de la mañana. 
Todas aquellas personas que 

tengan intención de asistir de
ben de comunicarlo cuanto an
tes al Secretariado Diocesano 
de Catcquesis, sito en el Se
minario dé Lugo. 

L O P E Z C A S T R O 

por hora! 

• Es hora de que ese bancal del parque 
se convierta en zona ajardinada 

R E C O R D A M O S que meses 
después —muy pocas— de tomar 
posesión los miembros de la Cor
poración Municipal que resulta
ron elegidos en los comicios del 
otofto de 1970, el entonces a l 
calde, Fernando Pedresa, gus
taba de reunirse con los conce
jales y llevar a cabo, sobre todo 
en l a primavera y .fen el otoño, 
lo que lo que después dieron en 
llamarse "paseos de trabajo". 
COn la Corporación iba de aquí 
para allí proponiendo soluciones 
a problemas planteados, escu
chando a los vecinos, oyendo las 
opiniones de los ediles y después, 
al llegar a la Casa Consistorial, 
reuniéndose con ellos y hacien
do un resumen de lo visto que 
casi siempre era llevado o a la 
Permanente o a l Pleno más pró
ximo. Aquellos "paseos de tra
bajo" trajeron como consecuen
cia la solución de muchas cues
tiones pendientes y, sobre todo, 
el que los concejales se identifi
caran con los asuntos y supie
ran como realmente estaban 
planteados los problemas. Y 
también evitaba el protagonis
mo de unos pocos porque así 
eran todos, con el alcalde a la 
cabeza, los que se preocupaban 
para su conocimiento y por su 
solución. 

Aquellas costumbres termina
ron con la marcha de Fernando 
Pedresa pero desde luego, repe
timos, eran muy ,. interesantes. 
Pues bien, en uno de aquellos 
"paseos'^ recordamos que l a 
Corporación se llegó hasta el 
primer bancal del Parque.' E n 
aquel entonces Femando Pedre
sa era partidario de convertir el 
bancal en una vía rápida que 
descongestionara el semáforo de 
la Puerta de Santiago para que 
los coches que vinieran de aque

lla carretera pudieran acceder a 
la de Madrid, por Ramón F e -
rreiro, sin necesidad de aden
trarse en las. Rondas. E r a una 
aceptable concepción del t ráf i 
co pero claro, era también en 
un tiempo en que no existía l a 
Segunda Ronda ni su enlace con 
Armando Duran. Y mucho me
nos la carretera de circunvala
ción de la N - V I . De todas for
mas, personalmente nos opusi
mos a aquel proyecto del alcal
de porque siempre estimamos 
que el banfeal en cuestión debía 
ser algo así como l a prolonga
ción del propio Parque, sobre 
todo cuando sabíamos —como 
después se llevó a cabo— que l a 
Dirección General de Arquitec
tura estaba a punto de iniciar 
las obras de ajardinado de las 
cuestas. Fernando Pedresa, hom
bre condescendiente y .que sa
bía escuchaif aceptó nuestroá ar
gumentos y no siguió con su 
idea. Pero tampoco pudimos rea
lizar la nuestra. ¿Que cuál era? 
L a misma que hoy: Este ban-

Esta curva clama por una solución 

cal debe convertirse en algo así 
como la continuación del Par
que, la unión entre lo que po
dríamos llamar "Parque de arr i 
ba" y "Parque de abajo". Ha 
bíamos propuesto entonces l a 
construcción de una especie de 
muro o malecón que domina
ra el bello paisaje del Miño con 
bancos al borde de este male
cón —muy bajos, claro—, des
de donde l a gente pudiera con
templarlo. Proponíamos enton
ces y seguimos proponiendo 
ahora, cortar por completo, el 
tráfico —porque ni ahora n i s i 
quiera antes tenía objeto—^ y 
después de ajardinar algunas zo
nas, instalar en otras una pis
ta de patinaje para los niños y, 
en definitiva, dar a todo aque
llo el aspecto de una zona ver
de y no de un paisaje lunar co
mo ahora se nos presenta. 

F u e r o n pasando los años 
- c e r c a de siete ya— y todo s i 
gue igual. Los mismos aguje
ros, la misma aridez, el mismo 
tráfico, l a misma inutilidad 
práctica de un terreno feo y des
tartalado que sólo es aprovecha
ble cuando llega San Froüán. 

Pues bien, de nuevo volvemos 
sobre nuestros iniciales intentos, 

(Pasa a la página siguiente] 

NOS gustaría que la" Guardia 
Civil de Tráfico colocara cual
quiera de estos días el radar en 
la Avenida de Madrid, bajando 
para la Tolda. Y a sabemos que 
la Guardia Civil no busca la 
sanción, pero sí que intenta co-. 
rregir los desmanes. Pues bien, 
en este tramo de la carretera 
de Madrid, en donde, muy visi
blemente por cierto, se halla un 
indicador que ordena como ve
locidad máxima la de 60 kiló
metros por hora, la gente se lan
za, sobre todo a l bajar, a unas 
can-eras que impresionan. Ayer 

^ sin i r más lejos hemos visto a 
un "2-2" que bajaba hacia ca
sa Paco a más de 90 kilómetros 
por hora. L a carretera, mien
tras no se ensanche no puede 
soportar estas velocidades. Por 
tanto, bueno es que se ponga 
coto a tanto desmán en evita
ción de otras consecuencias que 
después todos lamentaríamos. 
Dos o tres días un servicio de 
vigilancia por allí y estamos se
guros que la gente, los automo
vilistas, se da rán cuenta de que, 
ciertamente, no todo el monte 
es orégano. 

• Y á g n e h i m m A i 

I m I m p u e s i m , . . 

Un grupo de constructores y 
letrados, han estado ayer a ver 
al Alcalde, Tomás, Notario, pa
ra puntualizar diversas cuestio
nes relativas tanto al impuesto 
de Radicación como al de Plus 
Valía. No están conformes con 
lo que los técnic'os municipales 
han informado. Se anuncian 
otras reuniones. Vamos a ver en 
lo que, en definitiva, queda to
do esto. Por el momento, nos
otros nos atenemos al último 
y documentado estudio redac
tado por el concejal Carlos Cos
tas y que se publicaba ayer en 
nuestro periódico. Lo que sea, en 
definitiva,* ya sonará. Pero lo 
que sí podemos asegurar es que 
el Alcalde, Tomás Notario está 
ya hasta el gorro del proble
ma, 

• Sin luz en la Plaza 
del Camm 

ü h grupo de vecinos de la 
Plaza del Campo y toda aque
lla zona nos han visitado ayer 
para quejarse del abandono mu
nicipal. Nos dicen que llevan ya 
varios días sin luz en aquella 
zona. Y como quiera que es un 
lugar tan transitado y tan con
currido también, no creen r a 
zonable esta inhibición. 

Les hemos dicho que sí, que 
(Pasa a la página siauiente) 

• Ayer: Suma y sigua, 96.050 pasatas 
(para la viuda de Cervantes) 

L A curva en cuestión la en
cuentran nuestros lectores al f i 
nal de Armando Durán en su 
confluencia con el tramo de Se
gunda Ronda que va desde allí 
ai Palacio de Deportes. L a cur
va, como saben todos aquellos 
que conducen, es difícil, angos
ta y conflictiva. Los conductores 
se ven en muchísimas ocasiones 
precisados a maniobrar. Otras 
veces a dejar pasar a l que vie
ne más adelantado porque dos 
vehículos, allí, no caben. Y a ha 
habido rasponazos, broncas y fo
llones más o menos gordos. Lo 
cierto es que nadie había tenido 
la culpa. Sólo la mala disposi
ción de la calzada. Y así conti
nuamos. Y así continuaremos 
mientras que alguien en el Ayun
tamiento no se dé cuente de que 
éste también es un problema 
que precisa de solución porque 
el lugar, queramos que no, es 
cada día más frecuentado. 

Ayer precisamente se ha pro
ducido ahí un choque. S in ma-
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royes consecuencias. Me clirán 
algunos que Cano y sus colegas 
tienen que vivir de algo. Y lo 
aceptamos. Pero, desgraciada
mente, tienen de sobra de qué 
vivir porque no dan hecho lo 
que tienen y todo aquello que 
pueda evitarse, tanto mejor. Por 
eso insistimos en lo que ya he
mos pedido en más de una oca
sión: es preciso que el Ayunta
miento vea lo .que se puede ha
cer aquí. Para nosotros una de 
la^ primeras cosas a realizar es 
cambiar el registro deL colector 
y meterlo más a la esquina. Y 
al tiempo que se cambia el re
gistro cambiar también la con
ducción. Pero pueden hacerse 
más cosas. De todas formas y 
como nosotros no somos técni
cos en el asunto, qué lo resuel
van ellos. A l periódico lo que le 
cabe es remachar sobre esta ne
cesidad y una , vez más lo ha
ce. ¿Logrará lo que en las an
teriores? Puede que sí. Pero por 
nosotros que no quede... 

NOS estamos acercando a las 
100.000 pesetas. E n el suma y 
sigue de ayer, registramos, co
mo más abajo vamos a indi
car, la cantidad de 96.050 pe
setas. L a suscripción pro viu
da de Cervantes marcha, co
mo siempre esperamos que 
marchara. D e día en día nos 
llegan nuevos donativos que 
sumar a los que ya hemos re
cibido. Esto es estupendo. Unos 
días más; otros menos. S i n em
bargo no transcurre una Jornar 
da sin que recibamos no uno. 
sino varios donativos. Esto es 
una prueba de que la gente no 
se olvida de esta obra asisten

cia! y que sigue al tanto de su 
desarrollo. Nos alegra muy de 
veras que así sea. Y vamos con 
los donativos recibidos ayer 
partiendo de la suma anterior: 

Nuevos donativos recibidos: 
F.O.V., 200; Anónimo, 300; V.F. , 
400; por un difunto. 400; un 
donante, 400; J.C.G,, 200, des
de Puebla de San Julián, un 
donante anónimo, 5.000. Total 
6.900. 

Suma anterior: 89.150 pesetas. 
Recibido ayer, 6.900. 

, Suma y sigue, 96.050 pesetas. 
Como siempre, nuestro per

sonal agradecimiento, el de la 
viuda de Cervantes y que Dios 
se lo pague a todos. 

T O R R E S Y S A E Z 
NUEVAS INSTALACIONES PARA 
VENTAS AL MAYOR Y DETALL 

Polígono del Ceao 
Teléfonos: 214005 y 214357 
Dirección Postal: Apartado 14 L U G O 

Ü 
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HOY, MIERCOLES, DIA 31 DE AGOSTO DE 1977 

Luna menguante el día 5. El Sol sale a las 7,41 y se pone a las 20,49 

- teléfonos de urgencia 

Ambulatorio Cedrón del Valle 
Teléfono ordinario 2114 40 
Teléfono de urgencia, de cinco de la farde 
• nueve de la mañana, 212710 

C R U Z R O J A 
Consulta especial para pobres, los mié rco les «Je 7 • 8 

18 de Ju l io (Dispensarlo) 
CRUZ ROJA Y AMBULANCIAS (Lugo). Permanente ... 212299 
PUESTO DE SOCORRO DE BECERREA " ... 340131 
PUESTO DE SOCORRO DE OTERO DE REY " ... 390393 
PUESTO DE SOCORRO DE CHANTADA «... 702 

Ambulancias" Fernández 
Teléfonos 21 22 56 y* 21 89 66 • Miño, 23 

Rente 222141 
C. de Policía 213640 
Bomberos 212000 
P. Municipal 214408 y 214502 
Hospital 220250 
R. del SOB 215840 

ESTACION DE AUTOBUSES 223985 
TELEGRAMAS POR TELEFONO 222000 

Guardia Civil 221436 
6. Civil de Tráfico ... 223586 
Cruz Roja 
Casa de Socorro 
Juzgado n.e 1 221325 
Juzgado n» 2 223626 

212299 
220628 

Puerta d* Santiago ... 
P. de la Milagrosa ... 
Ponte dos Ranchos ... 
Barrio del Puente ... 
Fervedolra 
Plaza de Ei Ferroi ... 
P. de Sto. Domingo ... 
Plaza de Avilé» 
Casas Sindicales 
P. Comandante Manso 
P. de A. Fernández 

221080 
218827 
218825 
215046 
221030 
218880 
214536 
220022 
218828 
221006 
214504 

Tolda 222660 
Estácién RENFE 220026 

SERVICIO NOCTURNO 
Ayuntamiento (Gda.) 214488 y 
214502 
Ambui 'García' Permanente 
Teléfonos ... 211016 y 211415 
AMBULANCIAS FERNANDEZ 
Teléfonos ... 212256 y 218966 
Ambulancia C. Roía 212299 

T f f K N K S 
L L E G A D A S T R A Y E C T O S 

— Lugc • Vigo • Gijón (Ferrobús) . . • 
— Lugo • Coruña (Ferrobús) . . * • * 

7,49 I rún - Bilbao • Coruña (Expreso) . . • 
8,23 Madrid Coruña • Ferroi (Expreso) . • 

10,20 Coruña • Monforte (Ferrobús) . . . . 
10,23 Ponferrada • Orense • Coruña (Ferrobús) 
10.59 Ferrol Madrid (1) (Ter) . .. . . . . 
13,36 Barcelona • Coruña (Expreso) . . , • 
14,38 Coruña • Monforte • León (Correo) • . 
15,34 León - Monforte - C o r u ñ a (Correo) . • 
15.45 Coruña • Barcelona (Expreso) . . . . 
18,27 Coruña • Orense • ' 'onferrada (Ferrobús) 
18.47 Coruña • I rún • Bilbao (Expreso) , • • 
18,57 Monforte - Coruña (Ferrobús) . . • « 
19.46 Madrid Ferrol (Ter) . . . . • . 
21.— Ferrol • Coruña Madrid (Expreso) • • 
22,17 Gijón • Vigo - Lugo (Ferrobús) . • • 
22,36 Coruña • Lugo (Ferrobús) . . . • • 

SALIDAS 

! Í 2 5 
. 7,05 
. 7,55 
. 8,29 
. 10,24 
. 10,27 
. 11,01 
. 13,42 
. 14,47 
. 15,49 
. 15,51 
. 18,31 
. 18,59 
. 19,02 
. 19,47 
, 2.1,06 

(1) Enlaza en Monforte con TER Bilbao • I rún . 

HORARIO DE TRENES ESPECIALES DE VERANO 
Llegadas Salidas TRAYECTOS Días qué eirrulan 

2,31 
6,24 
7.13 

13,53 
16,48 
20,33 

2,36 
6,26 
7.18 

14,03 
16,49 
20,35 

Irún Coruña 
Barcelona Coruña 
Irún Coruña 

Irún Coruña 
Coruña - Barcelona 
Coruña • irún 

23,41 23,46 Irún . Coruña 

V E N T A DE BILLETES D E A V I O N Y TREN 

" V I A J E S M I R A N D A " 
Agencia de Viajes ( G 6 T 106) 

Juan Montes, 3 « Te lé fonos 211542 - 212708 - L U G O 

SERVICIO AEREO 

SANTIAGO/BILBAO 
Diario a las 12,05 (excepto miércoles a las 11,30). 

8ANTIAGO/SEVILLA/LAS PALMAS 
Miércoles a las 16,25. 
Viernes y domingos a las 17,30. 

SANTIAGO/MALAGA/TENERIFE 
Martes a las 18,05. 

SANTIAGO/SANTANDER/BARCELONA 
Lunes, miércoles y viernes a las 10,50. 

SANTIAGO/AMSTERDAM 
Sábados a las 10,10. 

SANTIAGO/F RAN KFU RT 
Domingos a las 09,35. 

SANTIAGO/BILBAO/FRANKFURT 
Miércoles a las 11,30. 

SANTI AGO/MADRID/GINEBRA 
Diario a las 14,55 (excepto sábados a las 14,25). 

SANTIAGO/LONDRES 
Lunes, miércoles y viernes a las 09,00. 

SANTI AGO/BILBAO/LONDRES 
Martes, jueves, sábados y domingos a las 12,05. 

SANTIAGO/BILBAO/PARIS 
Lunes y viernes a las 12,05. 

SANTIAGO/PARIS 
Sábados a las 16,10. 

LA CORUÑA/MADRID Aviaco 
Diario a Íes 12,05 y 17,35. 

F A R M A C I A A 
Hasta las 10,30 de l a noche doña María Angeles Pardo 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Iberia Jet 

Fokker F-27 

permanecerán abiertas las de 
doña Mercedes Ramos "Vivero, 
Ruanueva, 110; don Eutimio 
López Lacueva, San Pedro, 23; 

González, Avenida Comña, 183. 
Desde esa hora prestarán ser

vicio las de doña Mercedes R a 
mos Vivero y don Eutimio Ló
pez Lacueva, 

N O T I C I A R I O L O C A L 
T E L E G R A M A S D E T E N I 
DOS 

De Zaragoza, para Emilio Pa -
tiño Fernández, José Antonio, 
33-35. 

De León, para Laura Fer
nández, General Tel ia uno pr i 
mero. 

De Madrid, para' José Pom-
bo Rivas, Pousada. 

JUZGADO DE GUARDIA 
Desde el día 25 al 31 de agosto 

permanecerá de ̂ guardia el Juz
gado de Instrucción número 1, 
sito en la Avenida de Rodrigues 
Mourelo. 

R E L I G I O S A 

SANTORAL DE HOY 
Santos Ramón Nonnato, Abundio, Adolfo, Agnofleda, Albertino, 
Arístides, Marciano, Arnolfo; Biimondo, ab.; Cesidio, mr.; Cutbur-
ga, ab.; Diácono, Juan, Lázaro, obs.; Leonardo, Osorlo, mjs.; Lupo, 
Paulino, Onorato, obs.; Optate, Quemburga, ab.; Teódoto, Rufina 

y Anmia, Dominguito del Val, mártires 

1 
T V C O L O R 

TELELUGO 

31 iulio; 1 septiembre. 
Del 17 iulio al 6 septiembre. 
17, 24 y 31 de Iulio. 1, 2. 7, 

14, 21 y 26 al 3' de agosto. 
31 de iulio. 
17 iulio el 6 septiembre. 
29 iulio; 5, 12, 19, 24, 25, 26. 

27, 28 y 29 agosto; 1. 2. 9. 
10 septiembre. 

23. 24, 30 y 31 Iulio. 6 agosto. 

V I S I T E I C L C L U I 
BOl AÑO R I V Ü D E N E I H A , 14 

X m GRAN PREMIO SNIACE 
D E C I N E A M A T E U R 

Convocatoriaybases 
del Premio 1977 del 
I n s t i t u t o de 

Iberia Jet SANTIAGO/MADRID 
Diarios: 00,30 - 07,45 • 14,55 . 18,45 • 20,30. 
Lunes y miércoles á las 19,10. 

SANTIAGO/ASTURIAS/BARCELONA Iberio Jet 
Lunes, miércoles, viernes y domingos • les 09,00. 

SANTIAGO/BARCELONA Iberia Jet 
Martes, iueves y sábados a les 10,10. / 

L a Agrupación foto-cinematográ
fica de SNIACE, de Torrelavega. 
organiza el XIU GRAN PREMIO 

ES HORA DE QUE... 
(Viene de la página anterior) 

Pedimos para toda esta exten
sión de terreno una zona ajar
dinada que sea enlace entre los 
dos parques. Hasta ahora sólo 
hemos conseguido quitar de aquí 
los exámenes y las prácticas de 
los noveles conductores. S i algún 
día logramos el jardín y la i n 
terrupción del tráfico, tanto me
jor. Creemos por otra parte que 
es una cuestión de poco dinero 
que bien merece l a pena que el 
Ayuntamiento la aborde. O al 
menos que vaya haciéndose el 
proyecto para que el próximo 
año pueda empezar a realizarse. 

E n el grabado de Barreiro, él 
bancal en su estado actual. T a l 
como se encontraba ayer por la 
mañana . 

S i n luz en la Plaza... 
(Viene de la página anterior) 

no l a encontramos justa y al 
mismo tiempo les hemos pro
metido que recogeríamos su 
queja en nuestra Sección. Ahí 
queda a la consideración del 
Servicio Municipal de Alumbra
da. 

SNIACE DE CINE AMATEUR, re
servado al igual que los anterb-
res, para filmes de argumento y 
al que pueden concurrir todos los 
aficionados residentes en territo
rio nacional, cualquiera que sea el 
formato: de 8 m/m.; de 16 m/m. o 
de Super 8. 

E l plazo de entrega finalizará el 
próximo quince de septiembre. 

Cuantos co»;ursantes se encuen
tren interesados en este certamen, 
cuyo principal trofeo es la HOJA 
DE EUCALIPTO DE ORO, valora
da en 30.000 pesetas y el viaje pa
ra dos personas desde su domici
lio a Santillana del Mar y visita 
de la provincia, pueden consultar 
las Bases en esta Delegación Pro
vincial de Información y Turismo, 
o dirigirse a la citada AGRUPA
CION FOTO - CINEMATOGRAFICA 
DE SNIACE, Apartado 21, en TO
R R E L A V E G A (Santander), donde 
se encuentran a su disposición. 

P E R D I D A 
Pérdida de ana medalla de 
la Virgen del Carmen y ca
dena. Se ruega a quien la ha
ya encontrado la devuelva 
llamando al Telf. 22-26-64. Se 
gratificará espléndidamente 

Este Instituto, creado por el 
Real-Decreto 1982 de 1976, de 24 
de agosto, tiene entre sus fines 
la realización de los estudios, in
vestigaciones e informes relativos 
a la actualización de la planifica
ción contable. 

Con objeto de promover todos 
estos trabajos, el Instituto convoca 
su primer premio —que se deno
minará "Premio 1977"—, con arre
glo a las siguientes 

B A S E S : . 
Primera.—El Instituto de Plani

ficación contable convoca el PRE
MIO 1977, dotado con trescientas 
mil pesetas. 

Segunda.—El premio se otorga
rá al autor o autores, personas na
turales de nacionalidad española, 
del trabajo que el Jurado designa
do a tal fin considere con méritos 
suficientes. 

Tercera.—El trabajo versará ne
cesariamente sobre el tema: "Ac
tualización del Plan General de 
Contabilidad: Problemas que plan
tea ei capítulo V I de la Ley de 
Sociedades Anónimas y soluciones 
que se proponen". 

Cuarta.—El trabajo tendrá una 
extensión mínima de 200 folios3 ta
maño holandesa, escritos a máqui
na, a dos espacios, por una Sola 
cara. Todos ios folios, de uno de 
los dos ejemplares que deben pre
sentarse, irán firmados por el au
tor o autores. Los dos ejemplares 
citados se presentarán directamen
te en el Instituto de Planificación 
Contable, Ministerio de Hacienda, 
Alcalá, 5, Madrid-14, o se remiti
rán por correo certificado a esta 
dirección dentro del plazo com
prendido entre el 15 y el 30 de 
septiembre, ambos inclusive, del 
año en curso. 

E l autor o autores presentarán 
. también un escrito, dirigido al Pre

sidente del Consejo Rector del Ins
tituto de Planificación Contable, 
expresando su deseo de participar 
en la convocatori? del Premio. 

Quinta.—El Jurado encargado de 
adjudicar el Premio estará inte
grado por los siguientes miembros: 

Presidente: E l Presidente del 
Consejo Rectoi del Instituto de 
Planificación Contable. 

Vocales-
E l Presidente de la Real Acade

mia de Ciencias Económicas y F i 
nancieras. 

E l Presidente del Instituto de 
Censores Jurados de Cuentas de 
España. 

Un Catedrático de Facultad de 
Derecho o de Ciencias Económicas 
y Empresariales. 

Un Intendente al Servicio de la 
Hacienda Pública 

Un experto en ia materia obje
to del Premio que ejerza su acti
vidad en la empresa privada. 

Secretario: E l Secretario Gene
ral del Instituto de Planificación 
Contable que actuará con voz y 
voto. 

Salvo los Presidentes de la Real 
Academia y del Instituto citados, 
los demás vocales del Jurado se
rán designados por el Presidente 
del Consejo Rector del Instituto. 

Sexta.—El trabajo premiado que
dará de exclusiva propiedad del 
Instituto de Planificación Conta
ble, que se reserva el derecho de 
publicarlo. En caso de publicación 
el Instituto podrá conceder al au
tor o autores una retribución eco
nómica cuya cuantía determinará 
dicho Instituto. 

Si el Instituto no hiciera uso de 
su derecho de publicación, podrá 
autorizar al autor o autores la edi
ción del trabajo premiado en las 
condiciones que se estipulen, en
tre las que se encontrará la obli
gación de hacer consignar en to-
dos los volúmenes la circunstancia 
de ser Premio del Instituto de Pla
nificación Contable 

Séptima.—El Instituto devolverá 
los trabajos no premiados a sus 
autores. 

Octava.—Terminado el examen 
individual de todos los trabajos se 
reunirá el Jurado que quedará vá
lidamente constituido cuando es
tén presentes, como mínimo, el 
Presidente y tres vocales. 

E l fallo se adoptará por mayo
ría simple de los votos emitidos 
por los asistentes, teniendo la coi*-
dición de dirimente, en caso nece* 
sario, el del Presidente 

(Pasa a sexta pégine) 
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LAS FIESTAS DE LA MILAGROSA ¡OJO AL PARCHE! 

L A Asociación de Vecinos del 
barrio de la Milagrosa, que este 
año es la organizadora de las 
fiestas, está dando los últimos to
ques al programa de festejos que 
darán comienzo el día 7 de sep
tiembre para finalizar e l lunes, 
día 11. 

A pesar del poco tiempo que tu
vieron para la confección del pro-
grama y recaudación del presu-
puesto, lo que hizo que se viesen 
en la necesidad de retrasar la 
tradicional fecha en una sema
na, los componentes de ia Comi
sión han logrado cumplir sus ob
jetivos, al reunir, dentro de la 
programación, una diversa gama 
de actividades culturales, depor
tivas y típica festeras. 

En el plano cultural, la Asocia
ción de Vecinos, tiene prevista 
la representación de una obra de 
teatro; un festival de música ga
llega y una muestra de cine in
fantil. Faltan todavía otras ac

tividades que tienen por confir

mar, pero podemos asegurar que 
alguna más se sumará a las ya 
programadas. 

E n otro aspecto —en el pura
mente festero—, la Comisión ha 
conseguido la contratación de 
grandes grupos musicales como 
son "Los Españoles", la orques
ta "Sintonía", "Los Gamos", 
"Skay" y el lucense "Los Empe
radores", además de algunos otros 
pendientes de contratación. 

No faltarán este año, tampoco 
las competiciones deportivas que 
caracterizan a estas fiestas como 
diversos encuentros de fútbol y 
la tradicional carrera ciclista, ya 
que este barrio es uno de los 
pocos lucenses que mantiene la 
tradición del ciclismo en su pro
grama festero. Además está pre
vista la actuación de la Banda de 
Gaitas y Tambores del grupo Es
trella Polar 322 de Scouts de Es
paña. 
' Todo esto hace preveer que 

este año las fiestas del barrio de 

la Milagrosa no tendrán nada que 
eávidiar a las de años anteriores. 
E l trabajo precipitado y contra 
reloj de los organizadores hace 
que el mérito sea todavía mayor 
y que el barrio de la Milagrosa 
que estuvo condenado a no tener 
fiestas, pueda al fin ver con opti
mismo un programa que no por 
precipitado deja de ser comple
to e interesante. 

DELEGACION DE 
H A C I E N D A 
Relación de perceptores de can

tidades en esta Delegación de H a 
cienda cuyos mandamieiKitos ¡se 
ponen al pago en el día de hoy. 

©res. D. : 
José Antelo 
Valentín Edrosa Yañez 

, Juan Castro Praga 
Pedro Sánchez Rodríguez 
Empresa Montaña S.A. 
José Mos Cadaval 
Amancio Muiños Abeledo 
Fernando Penas Cimadevila 
Armando Rodríguez Castro 
Juan Vázquez Praga 

Circule por la derecha. Si por 
tener que cambiar de via, girar 
a la izquierda o adelantar a los 
demás, es preciso volver a (a 
izquierda, realice la maniobra 
con la mayor precaución. Mire 
el espejo retrovisor y avise a los 
que le signen. 

N U M E R O 8 

• 
HORIZONTALES.—1: Símbolo químico del hidrógeno. Preposición. 

2: Hombre de mucha .paciencia. Tuesto, abraso. 3: Nombre de los palos 
redondos en que encajan las estacas de ios costados del carro. Tenía 
fe. 4: En plural, aplícase a la mujer que no ha tenido ningún hijo. 5: 
Que dura un siglo por lo menos. 6: Que se hallan en la infancia. 7: 
Emplazarán a uno ante un juez. 8: Soldados armados de rodela. 9: 
instrumento que sirve para apretar tierra, piedras, etc. Saludables, 
que gozan de buena salud. 10: Forma de pronombre personal, impar. 
11: Símbolo químico del azufre. Abreviatura de punto cardinal. 

VERTICALES.—1: Número romano equivalente al cíhco. Símbolo 
químico del fósforo. 2: Estaca. Río navegable de Alemania. 3: Dios 
egipcio representado por un gavilán. Plazas de toros. 4: Familia de 
cetáceos que tienen por tipo la ballena. 5: Vendan en pública subasta. 
6: Arma blanca de corto tamaño, puntiaguda y cortante. 7: En plural, 
temperatura elevada. 8: Allanaran la superficie de una cosa. 9: Com
poner con curiosidad y limpieza. Novenos. 10: Escucháis. Sonido agra
dable. 11: Primera letra de* alfabeto hermético. Signatura correspon
diente ai décimonoveno pliego de una obra. 

SOLUCION AL CRUCIGRAMA ANTERIOR 
HORIZONTALES.—1: T. B. 2í Sic. Col. 3: Merad. Gocen. 4: Monaca

les. 5: Liminal. 6: Cenar. 7: Curadas. 8: Colosales. 9: Dlmas. Señas. 10: 
Ver. Son. 11: R. R. 

VERTICALES—1: M. D. 2: Sem CIV. 3: Tirol, Comer. 4: Canicular. 
5: Dameros. 6: Ciñas. 7: Ganadas. 8: Coláraies. 9: Bocel. Señor. 10: 
Les. San. 11: N. S» 
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gmen, al parecer, 
pma las fiestas de magrma 

SíN GARANTIA NI RESPONSABILIDAD ALGUNA 
L a Comisión de Fiestas de la 

Milagrosa nos ha remitido una 
nota, que vamos a transcribirles 
sin omitir palabra, sobre la ac-
tución arbitraria, irresponsable 
y culposa, de ciertos elementos 
no identificados que se dedican 
a solicitar contribuciones para l a 
celebración de dichos festejos. L a 
cosa resulta más grave que una 
simple muestra de picaresca y, 
sobre todo, creemos que es un 

H O R I Z O N T A L E S . — 1: Des
prendimiento de agua de las nu
bes. 2: Hablad en público. 3: Mes 
del calendario hebreo. 4: Doy mi 
parecer. Símbolo de la plata. 5: 
Suceso. Letra del alfabeto griego. 
6: Oficial turco. Estás. 7: Nota mu
sical. Mísera. 8: Sabio de la ley 
judía. 9: Cercado o vallado. 10: 
Lecho nupcial. 

V E R T I C A L E S . — 1: Dícese de 
ciertas frutas muy gustosas. 2: E x 
tinguir un fuego. 3': Neutro. Aire 
popular canario. Asidero. 4: Plane
ta. Hijo de Adán y Eva. 5: Lugar 
poco profundo de un río. Impide. 
6: Chiflada. Lugar de trilla de la 
mies. Símbolo de Brahma. 7: L a 
drón de poca monta. 8: Tela muy 
clara'y sutil. 

SOLUCION A L N.0 7 
H O R I Z O N T A L E S . — 1: Emi

ten. 2: Ibis. 3: Ileo. 4: Epica. Re. 
5: Sede. Uno. 6: Asa. Aval. 7: Ut. 
Acaro. 8: Aula. 9: Sube. 10: Roda-
se 

V E R T I C A L E S . — 1: Esau. 2: 
Apesta. 3: Mi. Ida. Uso. 4: Ibice. 
Alud. 5: Tila. Acaba. 6: Ese. Uya. 
Es, 7: Ornara. 8: Eolo. 

aviso que conviene tener en cüen* 
ta: 

" A Comisión de Festas da M i 
lagrosa, pon en coñecemento da 
todo-Ios vecinos do barrio e ca
lles prósimas, que persoas alleas 
a nós andan pidindo cartos pra 
elas. Polo tanto ponemos sobr» 
aviso a todos, pra que den so
mantes a aquelas persoas que 
vaian provistas un talonario de 
recibos numerado e no que figu
ra como organizadora das festas, 
a Asociación de Vecinos. 

¿ESTARA CONCLUIDA PARA 
DENTRO DE UN MES? 

E N el tablón de anuncios ese 
que figura en las obras, aparece 
como fecha de terminación de es
ta casita de la calle de San Pedro 
el mes de octubre de 1977. Desde 
luego la obra, aunque parezca pe
queña, constituyó un verdadero 
alarde técnico por cuanto hubo 
que ir fabricando mientras que 
se iba desmontando. Y todo para 
evitar que a lo mejor —a lo peor, 
más exactamente— los dos inmue
bles laterales llegaran a juntarse. 
Resultaron difíciles y complicados 
los trabajos pero por fin se con
solidó la obra. Y cuando todos 
creíamos que ya iba a ser coser 
y cantar, resulta que no, que se 
demora y que, por lo que estamos 
viendo, para octubre la casa de 
Juan José no está terminada. 

A nosotros nos preocupa como 
nos preocupan todas las cosas de 

Lugo pero de. una manera muy 
especial aquellas que se hallan 
cercanas a nuestra Casa, y ésta lo 
está. Dicen que cuando esté termi
nada, la casita no desentonará en 
nada con el resto de la calle, antes 
al contrario, se mostrará como 
una edificación que encaja per
fectamente y todavía supera a las 
colindantes. Esto es bueno, por
que estamos ya cansados de quo 
se derriben inmuebles hermosísi
mos para poner en su lugar des
pués verdaderos adefesios. Bellas 
Artes marcó aquí unos caminos 
que el arquitecto há seguido al pie 
de la letra. E n octubre no cree
mos que esté totalmente termina
da, pero esperemos que' por ahí 
por diciembre el inmueble se nos 
presente todo lo bello que figura-! 
ba en los planos que un día pudi
mos contemplar. 

Hoy también se mide el grado de desarrollo de un 
país por el consumo de sangre. Frente a los 16 c/c. de 
Gran Bretaña y Países Escandinavos, o los 14 c/c. de Fran
cia e Italia, ESPAÑA NO PASA DE LOS "3 c/c. por habi
tante y año". 

PRECIOS DE SUSCRIPCION 
MES 
TRIMESTRE 
SEMESTRE , 
ARO .......... 

300 Ptas. 
900 Ptas. 

1.800 Ptas. 
3.600 P*a>. 

Para «i extranjero rigen los mismos precios incrementados en 
el franqueo correspondiente. 
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CARTA DE LA GUARDIA 

L O S M A D R I L E Ñ O S D E L M O L I N O 

Ahora llueve a Dios dar agua, 
como decían antes. L a lluvia no 
«ae arriba a abajo, como sue
le en otros sitios. Viene en r á 
fagas de viento y hace parábo
las en el aire. Llueve de costado 
y con furia. Llueve sobre el mar-
tnmenso, que ya es ganas de de
rrochar agua cuando en Cana-
t ías están sin una gota. L a natu
raleza, a veces, no parece t án 
sabia como dicen. Cuando es sa
bia se le llama "Dios", cuando 

tonta se le llama "natuale-
sa para no ofende ra nadie. 

Este tiempo inmisericorde va 
% dejar sin madrileños a l hotel 
del Molino, en esta playa de Cam-
posanos muy expuesto al mar 
y ahora estarán temblando todos 
los cristales y fungando todas las 
rendijas de las puertas. E l 
madrileño le tiene mucho miedo 
a l mar cuando el mar es de ver
dad y se le hinchan las olas. 
Ni como espectáculo le gusta, en
tre otras razones porque el ma
drileño nunca supo mirar, está 
de vuelta de todo y ya no mira. 
Son como los hombres de antes 
del Romanticismo, que no veían 
el paisaje y sentían aversión por 
l a naturaleza. Si vienen a vera
near junto a este mar tremen
do es porque este mar tremen
do tiene marisco en sus entra
ñas color verde botella, aunque , 
luego les den marisco congelado 
y n i ge enteren. Viven de anéc
dotas, comen pipas sin parar, y 
van dejando por donde pasan 
nn reguero de cascaras, como 
hacia creo que Pulgarcito en el 
bosque para no" perderse. D i 
cen "jolines" y "macho" sin 
continencia y, aunque estos qué 
•vienen aquí son más bien esmi
rriados, ponen al hablar mucha 
voz de hombre. Elias son tam
bién pequeñas y redondas como 
botijos y hablan en voz muy alta 
y aguda con ese sentido del hu
mor del madrileño que se parece 
tanto a no tenerlo y que consis
te en decir, una tras otra, frases 
hedías . Creen que l a Puerta del 
Sol es el ombligo del mundo y 
miden la infelicidad de tos pue
blos por la distancia que les se
para del reloj de Gobernación, 
donde se encuentra el kilómetro 
cero. A mayor distancia, mayor 
infelicidad. A Portugal lo miran 
con pena, frunciendo los ojos 
entre el bigote y la visera de la 
gorrita blanca de veraneante que 
todos llevan, como s i fuese obli
gatorio. Vienen a comerse todo lo 
que se les ponga por delante y en 
las playas se cuentan unos a 
otros a grandes voces lo que co
mieron en el restorán y lo rico que 
estaba, tú. Luego, durante el in 
vierno, seguirán contando en l a 
oficina, entre "jolines" y "ma
chos", sus proezas gastronómi
cas en este lejano Noroeste, —le
jano de Madrid, porque del No
roeste está a l lado—. De todas 
formas hay que agradecerles que 
vengan hasta aquí venciendo l a 
congénita aversión que a mu
chos les produce la naturaleza 
vestida con su manto vegetal 
—cuando lo " fe tén" son las lo
mas lirondas de Castilla— aun
que sea con el fin de comer sin 
tregua. Hay que agradecerles 
que vengan renunciando a ir a 
Benidorm? donde hay un mar 
que huele a pies, pero de agua 
muy oalentita, pues el madri
leño es de por sí friolero, ya que 
todo madrileño nace con una 
gomita y cuando se le suelta apa-

- rece en Benidorm, su segundo 
hogar. Sin embargo, para dar 
gusto a estos madrileños con v i 
sera, noto que de muchos resto
ranes de Galicia ha desapareci
do aquel plato de carne asada 
que te ponían, aunque fuese solo, 
en una fuente ovalada para que 
te sirvieses a voluntad. Un plato 
de carne asada con patatas re
dondas y un pimiento morrón 
flotando en la salsa de la car
ne. Qué pérdida irreparable. Pa 
r a satisfacer a estos "jolines", 
muchos restoranes han cambiado 
este plato suculento por esa ton
tería insípida que en Madrid se 
llama "Ternera en su jugo", que 
n i es ternera n i tiene jugo. Con
siste en dos lonchas finas de 
carne fiambre con una salsa que 
es imposible que salga de aque
llas obleas. Ocurre como con a l 
gunas palabras que aquí siem

pre se dijeron bien, entre otras 
que se dicen mal (esato, perfeto). 
E l gallego ya ha "aprendido", 
mirando a la televisión, a decir 

los lectores 
escriben-los 
lectores es
criben -lo 

" l a dije que viniese", "hay que 
comerle todo", refiriéndose a un 
bistec; "qué rico que esta", 
"Aleti de Madriz" y otras expre-

Ese nuevo impuesto de radicación 

sienes culturales del madrileño 
típico. Madrid es como un fer
mento corrosivo que va corrom
piendo a todo el país y t r iv ia l i - . 
zándolo. Antes, cuando no había 
televisión, lo corrompía despa
cio, pero ahora, con ese invento 
digno de mejor causa, el pro
ceso se acelera de modo alar
mante. Pronto podremos decir ios 
españoles que ya todos somos 
madrileños. Cela, Sánchez Fer-
losio y Umbral han quedado fas
cinados por esa manera de ha
blar del madrileño que consiste 
en no decir nada. " E l Jar ama", 
la novela de Ferlosio, era un pro
digio de fidelidad a esta manera 
de hablar por hablar, como quién 
tiene miedo a quedarse solo en 
su vacio interior. 

Creo que en España todas las 
regiones se llevan bien. Hace so

lo unos días, en las fiestas de 
San Roque, la juventud de V i -
liagarcía aplaudía con entu
siasmo a una banda de Valencia 
que entonaba su himno regional 
y otra de San Sebastián que ve
nía con ikurriñas. Si existen 
ciertas, y a veces profundas, 
tendencias centrifugas, supongo 
que lo son con ^relación a Ma
drid, que, además del centro geo
gráfico y político de España, re
presenta un cierto espíritu nihi
lista capaz de reducir a comer 
pipas la filosofía de la existen-
cia.Ni los vascos tienen nada con
tra los gallegos, ni los gallegos 
y catalanes contra los andaluces 
o extremeños. De lo que todos 
quieren huir es de ese flujo de 
vaciedad que de Madrid emana. 

Por eso no me molesta que 
Hueva, que llueva incluso con 
violencia. Esta agua furiosa es
panta madrileños y deja las co
sas tal como estaban en un prin
cipio, sin pipas y sin jolines. 

Tás pasao, macho. Perdona 
que te lo diga —me diría un ma
drileño, mirándome por encima 
del hombro y con su voz ean-

Sí, quizá me haya pasado. 
L U I S O T A D U Y 

LUGO, 27 de agosto de W l l 
Sr. Director de E L P R O G R E 

SO. 
Señor Director: 
Creo que, evidentemente, los 

españoles no somos tan malos 
de gobernar, y sin duda, ios l u -
censes debemos ser óptimamente 
gobernables, cuando encaj|amos 
una tras otra las medidas toma
das por nuestros ediles, algunas 
de ellas, eso sí, celosamente guar
dadas durante meses, imagino 
que para evitarnos disgustos^ en 
vacaciones, y desveladas en el 
último momento por s i a alguien 
le da por presentar un recurso. 

Pienso que todos nos hemos 
mentalizado en el sentido de que 
hay que ayudar a nivelar nuestra 
balanza dé pagos, que M España 
no puede", y que hay. que apre
tarse el cinturón, pero nuestro 
Ayuntamiento parece dispuesto a 
apretárnoslo directamente debajo 
de la barbilla, o ¿querrá quizá 
que resolvamos l a deuda exterior 
nosotros solos desde Lugo? Pues 
para demostrarlo, ah í está ese 
nuevo impuesto de radicación 
aplicado en su máximo rigor, 
gestado y aprobado sin informa
ción, y sin un estudio serio y ca
bal, o sea estilo Juan Palomo, 
"yo me lo guiso, etc. etc.", y que 
viene a dar el golpe de gracia a 
las vapuleadas y sufridas pequeña 
y medianas empresas, que se ven 
así, más aún si cabe, al borde 
de sus posibilidades, yo diría que 
en el S.O.S. de su supervivencia. 

Creo que todos confiábamos en 
que los nuevos aires democráti
cos, aires de claridad, de honesti
dad, de cordura y de realismo, 
entrar ían también en el estilo y 
en el hacer de la Casa Consisto
rial, pero no, Seguimos a la an
tigua, primero se decide, y des
pués se Je analizan las "pegas" 
Y ahí va el segundo botón de 
muestra; en el mes de mayo úl 
timo, se aprueba un inaudito i n 
cremento en el impuesto de Plus 
Valía, obviamente, increíblemente 
desproporcionado para la reali
dad social y económica de nues
tra ciudad en que solo a base de 
denodados sacrificios, una familia 

£1 Progreso 
En VILLALBA. Se vende 
en: Librería Alcázar. Carre
tera General y en nuestra 
Corresponsalía. Plaza del 
Castillo, 5 (Sra. Vda. de 
García Hermida). 

puede —cuando puede— pensar 
en comprar una vivienda, su pri
mera y más indispensable necesi
dad, sacrificios, que para muchos, 
implica la emigración u otras pe
nosas soluciones. Esta es una rea
lidad que todos conocemos. 

Pero, ¿se ha estudiado el au
mento demencial de este impues
to? ¿Se ha consultado se han 
buscado antecedentes se ha com
parado al de otras capitales pe
queñas, y analizado conveniente
mente por un equipo de econo
mistas, abogados, empresarios, 
constructores, personas competen
tes y conocedoras de la R E A L I 
DAD lucense y sus posibilidades. 
¿Quién o quienes han decidido 
y pensado por todos?, y por úl t i 
mo, ¿se ha expuesto con l a lógica 
antelación a los contribuyentes, 
a l pueblo —¿pueblo soberano?— 
para su conocimiento y conse
cuente reacción? Nadie ha dicho 
nada. Ni siquiera la Prensa que 
suele recoger hasta las nimieda
des de los tira y afloja de los 
debates consistoriales. Top Se-
cret durante meses. 

Sólo la víspera de l a expira
ción del plazo para presentar re
curso, cuando gran número de 
lucenses están aún en las playas, 
se hace saber la inesperada me
dida para asombro e indignación 
de propios y extraños. 

¿Cree el señor Alcalde que la 
economía de los lucenses podrá 
soportar ese nuevo aumento de 
casi un 2.000 por 100/ en la Plus 
Valía, cuando los sueldos están 
congelados y su capacidad adqui
sitiva es cada vez menor? ¿Y ese 
desaforado impuesto de radica
ción que en otras ciudades más 
ricas que la nuestra, fue sin em
bargo aplicado en su grado mí
nimo? ¿No será la gota que col
me la ya precaria situación de 
muchos empresarios y comercian
tes? E n fin, señor Alcalde, ¿no 
ha llegado aún el momento de 
que el pueblo, la gente, nosotros, 
sepamos cuándo cómo y por qué 
se guisan y se cuecen las cosas en 
el Ayuntamiento? 

Todos estamos criados —-ya 
idene de antiguo— en el "pagar 
y callar", pero en medio del 
nerviosismo general, producto de 
la terrible elevación del coste de 
vida, ¿no podría el Ayuntamiento 
al menos poner una nota de sere
nidad y cordura, sometiendo sus 
decisiones, a tiempo, a un estu
dio profundo y serio de nuestra 
precaria realidad? 

lAh! , y por favor, procuren no 
heredar nada... ¡No quiero ima
ginar lo caro que debe resultar 
en lo sucesivo... 

Nieves V I L I ANUEVA 

E N S E Ñ A N Z A 

CONVOCATORIA Y BASES DEL PREMIO 1977 
DEL INSTITUTO DE PIANIFICACION CONTABLE 

(Viene de cuarta página) 
E l fallo del Jurado será inapela

ble. 
Novena.—El Premio es indivisi

ble, y, en consecuencia, habrá de 
ser adjudicado a uno sólo dé los 
trabajos presentados. 

No obstante, el Jurado está fa
cultado para declarar desierto el 
Premio sí a su juicio ninguno de 
los trabajos presentados reuniese 
méritos suficientes, o no se ajus
tase a las presentes bases. 

Décima.—El íallr de] Jurado se 
rá hecho público antes del 31 de 

diciembre de 1977, mediante su in
serción en el Boletín Oficia? del 
Ministerio de Hacienda. 

E l Premio será entregado en ac
to que se celebrará en enero de 
1978. 

Undécima.—Por el hecho de pre
sentar sus trabajos, se entenderá 
que los concursantes aceptan es
tas bases 

Duodécima.— La interpretación 
de las disposiciones contenidas en 
estas bases corresponderá en to
do caso al Jurado. 

UNIDAD D E PROMO
CION E S T U D I A N T I L 

Ayudas para, la Educación Espe
cial curso 1,977-78 (Educación Es
pecial y Reeducación de Jóvenes 
Inválidos). 

E n e l Boletín Oficial del Estado 
de 22 de agosto en curso, se hace 
pública la Orden Ministerial de 27 
de junio, por la que se convocan 
Ayudas para la Educación Especial 
para el curso 1977-78. 

Las Ayudas estarán destinadas a 
facilitar Educación Especial a los 
escolares que por su deficiencia o 
minusvalía la precisen, y a colabo
rar en los gastos que se originen 
en el tratamiento educativo y reha-
bilitador que reciba el beneficiario 
en los Centros de Educación Espe
cial, dependientes del Ministerio de 
Educación y Ciencia o autorizados 
por este Departamento, 

Clases de Ayudas: 
a) Enseñanza.' 
h) Transporte. 
c) Comedor. ( 
d) Residencia. 
e) Rehabilitación y Asistencia 

Técnica. 

Dotación de las Ayudas: 

Enseñanza ..V.., 9.000 ptas. 
Transporte 8.000 ptas. 
Comedor 8.0Q0 ptas. 
Residencia ... . . . 26.000 ptas. 
Rehabilitación . 8.000 ptas. 

Condiciones de los solicitantes: 
a) Ser español. 
b) Estar en edades comprendi

das entre los tres y los dieciocho 
años. Cuando el peticionario esté 
cursando el nivel de Formación 
Profesional, el límite máximo de 
edad para disfrutar de ayuda podrá 
ser ampliado hasta los veintiún 
años. 

c) Estar afectados por deficien
cias e inadaptaciones de cualquier 
tipo que exijan un tratamiento 
educativo en los Centros arriba re
señados. 

d) No superar el nivel de ingre
sos establecidos en el articula 29 
de la presente convocatoria, y que 
asciende a la cantidad de 100.000 
pesetas por persona y año. 

Tramitación de las solicitudes: 
Las solicitudes se formularán en 

el impreso oficial que será facilitado 
gratuitamente en las Delegaciones 
Provinciales de Educación y Cien
cia o por los Centros docentes res
pectivos, y se presentarán, dentro 
del plazo de treinta días naturales 
contados desde la publicación de 
esta Orden en el Boletín Oficial del 
Estado. 

E l peticionario de Ayuda de Edu
cación Especial deberá * presentar 
con la solicitud un informe técnico 
sobre la situación y circunstancias 
del deficiente, minusválido o ina
daptado. 

Las solicitudes debidamente cum
plimentadas y acompañadas por la 
certificación del organismos, auto
ridades o entidades competentes 
que se reseñan en las mismas, se 
presentarán en los Centros de Edu
cación Especial donde el alumno 
esté matriculado o pretenda estarlo 
y situados en la localidad del domi
cilio familiar del solicitante o, en 
su ^defecto, en las localidades más 
próximas. 

Para más información podrán 

dirigirse a las Delegaciones de Edu
cación y Ciencia. 

I N S T I T U T O N A C I O N A L 
• D E B A C H I L L E R A T O F E 

MENINO D E L U G O 
m Se pone en conocimiento de to
das las alumnas que deseen exa
minarse de las Pruebas de Acceso 
a Facultades, Escuelas Técnicas 
Superiores y Colegios Universita
rios, que el pla^o para realizar la 
inscripción en este Instituto será 
del 1 al 5 de septiembre, ambos in
clusive, para las alumnas que ha
yan aprobado el C.O.U. eri convo
catorias de junio o anteriores. 

Las alumnas pendientes de los 
exámenes de septiembre, deberán 
de formalizar la inscripción ios días 
7 y 8. 

Las Bases de la Convocatoria se 
hallan expuestas en el tablón de 
anuncios de este Centro. 

P R O F E S O R E S D E E.O.B. 
T R A S L A D A D O S 

Se pone en conocimiento de los 
señores profesores de E . G . B . en 
virtud de los distintos concursos, 
reingresados y de nuevo ingreso, 
que de acuerdo con lo establecido 
en la Orden del Ministeno de Ha
cienda de 2 de noviembre de 1972, 
para poder percibir sus retribucio
nes, a través de nómina por sistema 
unificado y mecanizado, es necesa
rio remitan a esta Delegación Pro
vincial, los documentos que a con
tinuación se citan: 

T R A S L A D O S D E N T R O 
D E L A P R O V I N C I A 

Tres copias del título administra
tivo, debidamente reintegrado, y 
de las diligencias de cese en la es
cuela de procedencia y de posesión 
en la de nuevo destino. 

P R O C E D E N T E S D E 
O T R A S P R O V I N 
C I A S 

, Tres copias del título administra
tivo, debidamente reintegrado, y de 
las diligencias de C E S E en el des
tino anterior y de posesión en el 
actual, así como Anexo n de la 
Orden de 20 de septiembre de 1971, 
de recogida de datos bancarios, en 
impreso normalizado, en el que se 
hará constar el número de libreta 
o cuenta corriente, debidamente cu
bierto y firmado, que podrá retirar
se en la Ünidad de Presupuestos, 
Créditos y Material de esta Delega
ción Provincial. 

R E I N G R E S A D O S 
Tres copias del título adminis

trativo, debidamente reintegrado y 
de la diligencia de toma de pose
sión, así como del acuerdo de con
cesión del R E I N G R E S O . 

Anexo I I de la Orden de 20 de 
septiembre de 1971, de recogida de 
datos bancarios. 

N U E V O I N G R E S O 
Tres copias de título administra

tivo, debidamente reintegrado, en 
el que conste la toma de posesión, 
así como de diligencia de haber 
cumplido las formalidades a que se 
refieren los apartados C y D ) del 
Artículo 36 del Decreto 315/1964 
de 7 de febrero, por el que se 
aprueba la Ley articulada de Fun
cionarios Civiles del Estado. 

Anexo I I de la Orden de 20 de 
septiembre de 1971, de recogida de 
datos bancarios. 

No es necesaria la remisión del 
Anexo 11 de referencia por los se
ñores profesores de É.G.B. que de
sempeñan destino en esta provin
cia. 
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L A P R O V I N C I A 
XVII Peregrinación Mindoniense a Celanova J 0 / 1 £yfiendfl ^ ^noíogía 

«e jorgaaeíos será clausurada hoy 
S a n R o s e n d o y l a v i d a m o n á s t i c a 
Tuvo San Rosendo una afición 

gran a la vida monacal. Su anhelo 
más vehemente era la vida solitaria, 
para pensar más en Dios y en las 
cosas del espíritu. Por esó, a pesar 
de la alta alcurnia a que pertenecía 
y de los altos y relevantes cargos 

-que le confiaron, siempre suspiró 
por la vida claustral. 

Nace en Valdesalas el año 907, 
y a los ocho anos le encomendaron 
sus padres la educación del niño 
a su tío> el Obispo Sabarico I I , que 
regía la Diócesis de Mondoñedo, 
desde San Martín, junto a Foz. 
Allí sé va formando en todas las 
ramas de la cultura, sobre todo eri 
el cultivo de las Letras Sagradas, 
Cuando el joven tenía 18 años, le 
muere su tío, y Clero y pueblo se 
fijan en el joven ROSENDO, para 
confiarle las tareas de su tío. E l no 
apetece semejantes honores que 
tantas cargas llevaban anejas, pero 
tiene que ceder ante los imperati
vos de la ciencia y de las autorida
des superiores del Reino, con cuyos 
monarcas estaba estrechamente em
parentado. 

Rige con sabiduría, celo y pru
dencia^ la Diócesis Mindoniense; pe-̂  
ro está siempre pensar^ en el re
tiro, y funda MonasHios, y se 
encierra en sus claustros. E n cuan
to puede, deja los honores y las 
preocupaciones del Episcopado y se 
retira a! Monasterio de Celanova, 
por él mismo fundado; y allí, en 
silencio del claustro y en unión 
de sus monjes, se entrega a la vida 
contemplativa, asombrando a sus 
corapañeros de soledad cón sus pe
nitencias y sus ejemplos más subli-

jnes. 
Pero, por ser un hombre tan ex

traordinario y de tan relevantes 
prendas, fija todo el mundo la 
atención en él, desde el Rey al últi
mo vasallo. 

E l Rey de León y Galicia, 
D. Sancho el Gordo, se encuentra^ 
con un problema pavoroso en la 
Diócesis de Iría Flavia (Padrón). 
E l Obispo Sisnando, muy diferente 
de San Rosendo, escandaliza con 
sus liviandades y su carácter ira
cundo a las regiones occidentales 
de Galicia. Trata el Rey de poner 
remedio a tanto escándalo, y re
prende severamente al desaprensivo 
Obispo. Ante la inutilidad de sus 
esfuerzos, remueve, con autoriza
ción de la Santa Sede, de su cargo 
a Sisnando y obliga a Rosendo a 
encargarse del gobierno dé aquella 
Diócesis, que pronto íba a ser Com-
postela. 

Bien a su pesar, Rosendo tiene 
que dejar el claustro de Celanova 
y empuñar de nuevo el báculo pas
toral. Y no sólo fue esto. Como 
Sancho tuvo que ausentarse de Ga
licia por- una temporada, nombró 
Capitán General de Galicia y de 
las tierras portuguesas a San Ro
sendo, el cuál se encontró Virrey a 
un tiempo Jefe de toda Galicia en 
ío eclesiástico, en lo civil y en-lo 
militar. Pronto hubo de desplegar 
sus elotes de mando. Invadieron 
los normandos a Galicia por el 
Oeste, y los musulmanes la ataca
ban por el Sur desde Portugal. 
Rosendo toma sus medidas; concen
tra fuerzas en el Oeste, rechaza a 
los musulmanes en el Sur, y Gali
cia y Portugal quedan libres de 
enemigos. 

Pasados ios años, murió el Rey 
Sancho, y entonces Sisnando, con
siderándose totalmente libre, escapó 
de la "cárcel en que estaba prisio
nero, y en la noche de Navidad 
del año 968 se presentó ubrepticia-
mente en el Palacio y en la alcoba 
de Rosendo; le levantó la ropa 
de la cama con la punta de su es
pada, amenazándole con atravesar
le el pecho, si no le cedía el mando 
de la Diócesis. Rosendo, muy sere
no y dueño de sí mismo, le repro
chó su amenaza, tan poco conforme 
con la caballerosidad y con el Sa
cerdocio, y le profetizó su próxima 
muerte a manos de los enemigos. 
Esta profecía se cumplió bien pron
to, mürisndó Sisnando asesinado 
por los normandos, que volvieron 
a irrumpir sobre Galicia, llevándolo 
todo a sangre y fuego, hasta los 
confines del Cebrero. Pero, al re-
gresai^-on su cuantioso botín, y 
querer reembarcarse en las cien 
naves que habían traído, les salió 
ai encuentro el Conde Gonzalo 

C E R V O . — (De nuestro corres
ponsal). 

E l pasado viernes, día 26, Alfre
do García Alén, investigador ar
queológico y secretario del Museo 
de Pontevedra, disertó sobre «La 
alfarería popular gallega», en el 
auditorio del Seminario de Estu
dios' Cerámicos. 

Comenzó su charla señalando el 
momento crítico de la alfarería po
pular, que desaparece al perder su 
carácter utilitario las piezas tradi
cionales, sustituidas por las nuevas 
formas^ metálicas o de plástico, y 
porque las entidades que debían 
haberlo hecho no han protegido 
nuestra artesanía del barro. 

Hizo un estudio resumido de las 
técnicas que utilizan los oíeiros ga
llegos de los distintos centros en la 
extracción del barro. Después ana
lizó las mezclas de arcillas y su 

preparación y amasado, así comó 
el instrumental utilizado en estd 
trabajo. Se refirió luego a los mo
delos de tornos usados en las dis
tintas zonas gallegas, y a la deco
ración sobre los diferentes tipos 
de Vasijas. 

Finalmente describió los diferen
tes tipos de horno de alfarero qu© 
se conocen en nuestra tierra y la 
técnica de cocción en cada uno d© 
ellos. 

L A C L A U S U R A 
L a V I Experiencia estival de 

Tecnología y Escuela Libre en el 
Seminario, de Estudios Cerámicos 
de Sargadelos, será clausurada hoy, 
miércoles, día 31 de agosto, a las 
ocho de la tarde, con un recital del 
músico Emilio Cao. También ac
tuarán Bernardo Martínez y Juaxi 
Piñón. 

E l domingo, 11 Trofeo de F ú t b o l Femenino 

Importante arribada de yates en nuestros muelles 

Sánchez, derrotándolos'tan comple
tamente, que murió en la batalla el 
Rey normando Gunderedo, fueron 
destrozados los últimos restos de 
su ejército, y quemadas las naves 
que tenían para su regreso. 

San Rosendo, después ds la es
cena, que quiso ser macabra, de 
la noche de Navidad, se retiró al 
Monasterio de Caaveiró, en donde 
estuvo álgún tiempo, retirándose 
luego definitivamente al de Cela-
nova, en donde vivió en estrecha 
observancia, bajó la dirección del 
Abad Franquilla. Muere en el año 
977, a los 70 años de edad, dejando 
tras sí una estela muy larga y densa 
de fama de santidad, que confirmó 

más^ tarde el Papa Celestino I I I , 
elevándolo al honor de los altares. 

Este Santo, con ser de tan alto 
linaje, y con haber nacido en me
dio de la riqueza y del poder, tuvo 
en nada las cosas del mundo; buscó 
solamente la gloria de Dios y la 
salvación de su alma. Por eso con* 
tinúa viviendo en la memoria de 
las gentes, y disfrutando de la glo
ria eterna en la mansión de los 
bienaventurados. Pidámosle de co
razón que nos siga ayudando ante 
el Señor, con su valioso y eficaz 
pat roció. 

Móndoñedo, agosto de 1977 
JOSE L O M B A R D E R O 

Delegado Diocesano 

RÍBADEO.— De nuestro corres
ponsal, Juan de Caridad). 

E l I I Trofeo «Condesa de Riba-
deo», de fútbol femenino, será dis
putado el próximo domingo, a las 
cinco y media de la tarde, en el es
tadio municipal, entre los equipos 
Karbo, de L a Corufla, y Citroen 
Hispania (perteneciente al Grupo 

.de Empresa Citroen), de Vigo, en 
partido organizado por la Comisión 
de Festejos Patronales, 

Ambos equipos conceden la má
xima importancia a su confronta
ción del domingo, especialmente 
por parte del Karbo coruñés (re
cientemente invitado a trasladarse 
a Francia, para celebrar un en
cuentro en la ciudad de Lyon), ve
terano en la disputa del trofeo r i -
badense y que ha reforzado su cua
dro con la adquisición de la juga
dora gijonesa Inmaculada, que tan 
grato sabor de boca dejó entre la 
afición, en sus dos actuaciones an
teriores én el estadio municipal. 
Cabe, pues, decir que el Karbo se 
presenta como favorito para el do-

El PROXIMO CURSO, 

# Los vecinos dé 
camino, pese 

S A R R I A . — (De nuestro corres
ponsal, V I L L A R A B I D ) . 

Y a está de nuevo el curso es
colar en puertas. Su ambiente se 
hace sentir, especialmente en mu
chos hogares, en los cuales la 
economía se resiente lo suyo. L i 
bros, matrículas, ropa, transpor
tes... 

E n esta ocasión, vuelve la zona 
sarriana a batir su propio record. 
Sobre 3.000 alumnos serán los 
qüe se matriculen, que ya no es
tá liada mal. 

Esperemos que no haya motivo 
de huelgas, que profesionales v 
alumnos hagan de este curso. 
17-18 Un año académico de los 
más brillantes, que buena falta 
hace a todos! 

I N D U S T R I A 
Una nueva industria se viene 

a radicar totalmente en Sarria. 
Se trata de Industria E l Oso, de
dicada a la fabricación de mar
cos fotográficos de gran calidad. 

Está esta empresa, desde su 
creación, instalada en Lózara 
sus oficinas en Sarria. Ahora su 
fábrica se construye en las cer
canías de nuestra villa, con ô 
cual quedará totalmente centrali
zada en Sarria. 

ACERA 
A todos llama la atención el 

estado en que se encuentra la zo-
na del Avenida. Allí hay un des
nivel muy peligroso, en piena 

ALREDEDOR DE TRES MIL SERAN IOS 

AlEMNOS MATRICULADOS, PARA 

EN LOS CENTROS DE NUESTRA VILLA 

lier empeñados en sacar adelante sn 
a incomprensibles dificultades 

curva, causando graves proble
mas a sus colindantes y a la cir
culación en general. 

Na creemos que sea problema 
económico el solucionar esto. Si 
no hay asfalto fabricando aquí, 
no sería tan difícil traerlo de a l 
guna obra cercana. S i no es fac
tible, solución de otra manera se
ñores, pero eso no debe estar así 
en plena ruta. ¿Si viene el ac
cidente quien será el culpable...? 

ZONA RURAL 
Queremos seguir ocupándonos 

y cada día más, de nuestra zona 
rural. Se lo tiene muy merecido 

En E L P R O G R E S O del día 25 
de agosto,- mer entero de que en
tre 1960 y 1970, han quedado com
pletamente abondonados 547 mu
nicipios. O sea qué 55 ayunta
mientos cada año quedan para 
refugio de fieras. ¿Qué se hizo de 
sus pobladores? ¿Estarán ahora 
mas satisfechos cambiándolos de 
un plumazo de sus tierras...? 

Por aquí, por la zona sarriana. 
pasa todo lo contrario. Aunque 
tenga problemas, a u n q u e siga 
empeñada en cosechar cereales y 
se les pierdan, como este año 
aquí no quedan desiertos los mu
nicipios. Ni siquiera sabemos de 
parroquia alguna que fuese^ aban
donada, con el triste destino de 
esos ayuntamientos que salen a 
subasta cotos de caza. Aquí to
dos los lugares continúan dando 

señales de vida. Construyendo 
pistas, t r a í d a s de agua, silos, 
granjas... Verán ustedes como les 
iremos desgranando en las próxi
mas fechas, las realidades, obras 
comunitarias, solicitudes que se 
hacen para solucionar problemas. 

Claro, todo esto es lo que más 
nos hace pensar que es una ver-, 
dadera pena que no hubiese una 
campaña nacional para ayudar a 
estas gentes, créditos en mejores 
condiciones, pero vigilados, que 
no sean los "señor i tos" quienes 
sacan el lucro. Y a nos entende
mos... 

Hace falta revitalizar el agro, 
despensa indispensable de nues
tro futuro, e inagotable. 

Pero bueno, la predisposición 
de los hombres de. esta zona se 
ve en unas ráfagas que les ire
mos ofreciendo... 

Los v e c i n o s de Santa Icfa, 
puestos de acuerdo, han trazado, 
con una pala escavadorá, el ca
mino hasta sus viviendas. Ahora 
están pensando en arreglar la 
fuente y en prolongar el camino 
hacia los pueblos vecinos. 

E n L a Pena, todo es satisfac
ción en torno a las obras de la 
Concentración Parcelaria qüe allí 
está en período de ejecución. 

E n Lier, aunque siendo obra 
costosa, no desfallecen en la con
secución de arreglar el caminó. 
Saben que es de todos y pa l» to-

mingo próximo, si contamos que su 
preparación está orientada a llevar
se el trofeo para sus vitrinas. 

E n los próximos días iremos fa
cilitándoles antecedentes de ambos 
equipos, cón el fin de que los es
pectadores puedan calibrar perfec
tamente la valía de los conjuntos 
qüe saltarán al estadio. 

* Y A T E S 

Continúan siendo numerosos los 
yates que arriban al puerto de R i -
badeo, incluido en su itinerario 
cantábrico. E n los últimos días, he* 
mos controlado la estancia de los 
franceses «Doina», en viaje d& 
Luarca para Santander; «Rachelfli-
xa», de Cariño hacia Bilbao; «Mae-
ra», de Gijón para San Vicente 
(Portugal); «Esprit de Rocil», de 
Vivero hacia Moirus (Francia); 
«Olga», de Vivero hacia Arcachón 
(Francia); «Bricole», de L a Coruña 
hacia Luarca (Asturias); «Fanta
sía», del Barquero hacia Luarca; 
«Herodiana», de Luarca hacia V i 
vero, y «Williwaw», de Daoues 
(Francia) con destino a Luarca. 

• M O V I M I E N T O P O R T U A 
R I O 

E l Movimiento de entradas y sa
lidas del puerto estuvo constituido 
por los siguientes barcos: 

Mercante «Gaby», que descargó 
550 toneladas de sal, procedente de 
Roquetas (Almería), para dirigir
se en lastre hacia Corcübión. 

Pesquero «Nuevo Gavilán del 
Mar», que se vio obligado a aban
donar la pesca de bonito, a ía qu© 
se dedicaba, al sufrir serios daños 
a causa de un temporal, que le des
trozó parte de la obra muerta y le 
originó la pérdida de una balsa sal
vavidas. 
' Pesquero «Madre de Cristo», pro
cedente de L a Coruña, con el fin 
de facilitar el descanso reglamenta
rio a su dotación, para dirigirse se
guidamente a los caladeros de Gran 
Sol, a la pesca de merluza. 

Pesquero «Aldebarán», para des
canso del personal y en trance de 
salir para las Azores, a la pesca del 
pez espada. 

Bacas del día, «Moreda», «Her
manos Iriarte», «Suárez Iriarte» y 
«Nuestra Señora de la Blanca», 
que descargaron pescado para su 
venta en L a Coruña. 

dos. Una lástima que tienen a l 
guna excepción que piensa: ¿Pa 
ra qué dar tanta tierra, un ca
mino no necesita tanta anchura 
como quieren? Mejor está la tie
rra dentro de los muros... Claró, 
este señor no tiene coche, sólo 
piensa en el carro títpico del 
país.. . 

Pero ya verán como, al final, 
el camino se convierte en buena 
pista. Saben como hacerlo los de 
Lier. 

Les seguiremos hablando d® 
nuestros pueblos, parroquias y l u 
gares, ya verán ustedes comó, po». 
«quí, no se descansa. Y a verán. 
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L A P R O V I N C I A 

El IV Concurso Exposición 

Ganado tendrá lugar el próximo sábado 

La feria del pasado día 20 resultó eon 
escasa concurrencia de vendedores 

FON SAGRADA. ~ (Especial para 
E L PROGRESO, por Leonardo Al -
varez Carballido). 

E l pasado sábado, día veinte, 
eon gran concurrencia de compra
dores y pocos terneros debido tal 
vez en parte a la duda de muchos 
campesinos, de si habría termina
do o no la Jiuelga del transporte, 
se celebró el iiltimó' mercado déí 
mes, desde luego, bastante deslu
cido, motivado como decimos, por 
la escasa presencia de terneros. w 

Sin embargo ños consta que el 
motivo principal de la ausencia de 
este ganado de carne, fue sin du
da alguna que, como ya preveía
mos, a los inexpertos labradores 
—otra cosa no se les puede llamar, 
una vez que están atentando no só
lo contra los intereses en general 
de la comarca, sino también contra 
ios suyos particulares— que habi-
tualmente venían vendiendo sus 
temeros en casa, se unieron mu
chos otros con el pretexto de la 

E n él Colegio Nacional Mixto 
Comarcal estará abierta la ins
cripción de matrícula de alumnos 
durante los días: 5, 6 y 7 con el 
horario de 9,30 a 13,30. 

F E R I A S 
HOY, CASTRO D E R I B E R A S 

D E L E A • ;' 

Mañana, Monterroso, Batalla, 
Ferreira de Pantón, Folgoso de 
Caurei, Vivero, Muimenta y 

Mondoñedo 

PALAS DE REY 
A G R A D E C I M I E N T C 

L a familia de doña Carmen Fer
nández Fernández (q. e. p. d.), an
te la imposibilidad de hacerlo per
sonalmente, como sería su deseo, 
expresa su más profunda y emo
cionada gratitud a todas aquellas 
personas que de alguna forma com
partieron con ella tan penosos mo
mentos. 

IOS NOGALES 

huelga, pretexto que no se puede 
aceptar una vez que la abundancia 
de buen forraje en el presente año 
alcanza a todos, y por tanto po
día verse forzado a vender por en
contrarse, conio suele decirse, con 
el agua al cuello. 

Entonces y de continuar así lás 
cosas, el mercado, cuya creación 
prÓdüjo indudables beneficios. ? a 
todos los labradores de la zona, co
rre el rieágo de desintegrarse por 
iniciativa de muchos de esos cam
pesinos que tanto lo necesitan co
mo medio dé revalorización de sus 
productos cárnicos. Es de lamen
tar que esos incautos —valga la 
expresión— decididos ya definiti
vamente, por lo que se ve, a ven
der en casa sus terneros, no ten
gan más alcance para comprender 
que desaparecido el mercado, se 
les acabó la competencia, pueSj co
mo es lógico se quedarán —nos 
quedaremos—- sólo con los com
pradores de lá localidad, que po
drán hacer lo, que les venga en 
gana, y harán bien, ya que no creo 
merezcamos otra cosa. 

Ahora bien, cabría preguntarse 
ante esta situación que se va crean-
do que nuestras autoridades mu
nicipales no ignoran, el motivo por 
el cual el Ayuntamiento y Herman
dad, no organizan campanas a ni-
vel parroquial, tendentes a menta-
lizar al labrador en el sentido de 
hacerle ver la necesidad que to
dos tienen y tenemos de -concu
rr ir con nuestros terneros al re
cinto ferial de la villa, al objeto 
no sólo de hacer por los compra
dores dé fuera qué normalmente 
concurren, sino incluso atraer 
otros de otras partes que aún no 
nos han visitado hasta la fecha. 

Bien sé que desde que se creó el 
mercado se vienen celebrando en 
el primer mercado de cada mes de 
septiembre, concurso-expQsición de 
ganado vacuno con la doble finali
dad de. fomentar la mejora de la 
cabaña ganadera y ayudar a la pro
moción y desarrollo de este impor
tante centro de contratación, pero 
en la práctica vamos viendo que 
sólo ese día se siente, por muchos 
labradores, la necesidad de acudir 
con sus ganados, en busca en mu
chos casos, de algún premio que 
si cae, siempre sé agradece tanto 
por lo que supone de interés eco
nómico como por otras obvias ra
zones. 

Finalizaron la& fiestas de San Bartolo 

LAS PISTAS DE MORCELLE, 
VILLADÍCENTE Y NULLAN 

Exigen una urgente e inaplazable atención 

LOS N O G A L E S . — (De nuestra 
corresponsal, A U R O R A ) . —- Pocos 
días pasan sin que los vecinos de 
la pista a Morcelle, Villadicente y 
Nuilán, respectivamente, nos nie
guen que publiquemos en nuestro 
diario E L PROGRESO, la necesi
dad de que esas pistas, sean rem&-
zadas, pues, en algunas, hay baches 
tan hondos que los coches se ven 
y se desean para poder salir de 
ellos sin ir al barranco. Empecemos 
por la de Horta a Morcelle. Esta, 
desde que hace más de cuarenta 
años, se hizo y se le echó alguna 
piedra así está, y tratándose de 
una pista que hace tanto servicio 
y más ahora que llega hasta el lu
gar de Gormes. Luego está la de 
Nogales a Villadicente, los sufridos 
vecinos con grandes sacrificios y 
con algunas ayudas de Extensión 
Agraria, y donativos de los ausen
tes del lugar, bueno resulta, que 

le hicieron «la caja» y ahora las 
lluvias la hacen intransitable, y se
ría necesario una capa de piedra 
por la Diputación, para poder circu
lar por ella y de esa manera, no 
echar por la borda tantos sacrifi
cios de aquellos vecinos. Y por úl
timo, la de Los Nogales a Nuilán, 
ese alquitranado que falta, desde 
Chandevilar a Nuilán, es tan impor
tante, que clama al cielo, ya que 
como decíamos antes, hay baches 
de varios centímetros de hondo, y 
si se pasa por ellos se estropean los 
coches y si se apartan se baja al 
abismo... E n fin pedimos a la Di 
putación tenga esto muy en cuenta 
y tome buena nota. • 

Y del Cuartel de la Guardia Ci 
vil. ¿Para cuándo las obras? 

Con gran ilusión vimos en E L 
P R O G R E S O la contrata de dichas 
obras, pero pasa el tiempo y no se 
comienzan. Preguntamos: ¿ P a r a 
cuándo? 

Ante esta pasmdad que se vie
ne observando por parte" de los 
organismos de ámbito comarcal en 
cuanto a poner remedio, incluso 
con medidas coactivas siempre que 
sea posible aplicarlas —al fin siem
pre redundaría en beneficio de to
dos— hemos de esperar que quizá 
por la Agencia de Extensión y Co
operativas de la Comárcá y quienes 
se quieran agregar, sé organicen 
esas reuniones a que antes me re
fiero, con ese único objeto de lle
var a la menté de todos los cam
pesinos esa imperiosa necesidad de 
no sólo conservar, sino mejorar 
algo tan importante como tenemos, 
no vendiendo nuestros terneros a 
domicilio bajo ningún concepto. 

BASES DEL CONCURSO 
FINALIDAD: Fomento y mejora 

de la cabaña ganadera de la comar
ca y promoción del Mercado Co
marcal Ganadero. 

BASES que habrán de regir en 
él 'TV Concurso-Exposición". 

A) Podrán exponer sus ganados 
cuantos propietarios de ganado va
cuno de la Comarca de Fonsagra-
da (Municipios de Fons agrada, Ba-
leira, Navia de Suarna, Ribera de 
Piquín y Negueira de Muñiz) si así 
lo desean. Pudiendo hacer su ins
cripción durante los siete días in
mediatamente anteriores a la fe
cha de célebración en las oficinas 
del Ayuntamiento de Fonsagrada o 
el mismo día señalado para el Con
curso en la oficina del Mercado 
Comarcal, antes de las once horas. 

B) Se establecerán varias cate
gorías, teniendo en cuenta las es
peciales características del ganado 
en esta Comarca, separándose las 
vacas de los terneros y dentro de 
cada grupo la raza a que pertenez
can. Considerándose como tales 
agrupaciones las razas Rubia Galle
ga, Asturiana, Parda-Alpiná o Ra
tina y Frisona. 

E l Jurado, si lo estima oportu
no, podrá establecer un premio o 
varios a lotes de ganado que se 
presenten por productores ganade
ros de la comarca, pero sin que en 
ningún caso puedan admitirse lotes 
presentados por personas que se 
dediquen profesional y habitual-
mente a la compra-venta de gana
do. 

C) Se establecen diversos pre
mios en metálico para las diferen
tes categorías —cuyo número y 
cuantía será señalado por la Co
misión Organizadora presidida por 
el Sr. Alcalde de Fonsagrada y de 
acuerdo con el Jurado Califica
dor-— acompañados de los diplo
mas acreditativos y de los trofeos 
de las diversas entidades que pa
trocinan el Concurso-Exposición. 

D) E l Jurado calificador estará 
integrado por veterinarios titula
res y su designación será solicita
da de la Delegación Provincial del 
Ministerio de Agricultura que po
drá integrar en dicho Jurado las 
representaciones que estime opor
tunas de personal técnico depen
diente de la indicada Delegación. 
También, si se considera proce
dente por la Comisión Organiza
dora se podrán integrar en el Ju
rado representaciones de los pro
ductores de ganaderos y de los 
compradores habituales. Como ase
sor actuará el veterinario titular, 
interviniendo como secretario el de 
la Corporación Municipal. 

E ) 1 L a entrada del ganado en el 
recinto del Mercado se hará antes 
de las doce horas, procediéndose 
inmediatamente a su calificación 
y acto seguido a la entrega de pre
mios. 

F ) E l Jtirado dará preferencia 
a los animales de razas puras y 
caso de no haberlos, a aquellos 
animales que juzgue de mayor y 
mejor conformación. 

G) E l fallo del-Jurado sérá ina
pelable. 

En. la playa de Esteiro, de la parroquia de Juanees, en el municipio 
de Jove, han tenido lugar las tradicionales fiestas de San Pedro 
Fíz, al que visitan numerosos romeros en su capilla cercana a. el 
amplio arenal. Entre los números de los festejos, el partido de 
fútbol, que se disputó en el campo de Lago, y el Tiro al Plato, 
siendo los triunfadores tos equipos que figuran en la presente fo
tografía. Tuvo lugar también una típica "sardiñada".- (Foto PRIETO) 

J O V E . — (De nuestro correspon
sal). 

Con gran esplendor se han cele
brado las fiestas patronales en la 
capitalidad del Municipio, durante 
los días 24, 25, 26 y 27. 

Entre los actos organizados me
recen especial mención una expo
sición de pintura y cerámica con 
obras de los pintores José Manuel 
Guerreiro y Manuel Fernández 
Frá y del ceramista O Regal. Una 
tirada al Plato y la ya tradicional 
sardiñada. Nuestra enhorabuena a 
la Comisión de Fiestas por lo mu
chos y bien que han trabajado en 
proporcionar a Jove una fiestas co
mo nunca han tenido. 

Resultado de la Tirada al Plato 
organizada por el Banco Pastor y 
celebrada el pasado 27: 

Primer premio. Trofeo Banco 
Pastor, señor Conde, de Burela. 

Segundo, Almacén de Vinos «La 
Cepa», señor Cregp, de Burela. 

Tercero, Talleres Fraga - Servicio 
Seat, señor Gildo, de Lugo. 

Cuarto, Comisión de Fiestas Pa
tronales, señor Cociña, de Jove. 

Quinto, Estación de Servicio 
«Buena Vista», señor Fraga, de V i 
vero, 

Sexto, Restaurante «Chalupa», 
señor Deán, de San Ciprián. 

VIDA MUNICIPAL 
• CERVO 

Por un plazo de treinta días há
biles podrán presentarse las soli
citudes para tomar parte en la opo
sición libre para cubrir en propie
dad tres plazas de operarios den
tro del Subgrupo de Servicios Es
peciales, de acuerdo con las con
diciones aprobadas para el caso 
por la Corporación Municipal y 
que se hallan a disposición de los 
interesados en la Secretaría de es
te Ayuntamiento. 

* MONFORTE DE LEMOS 
Por un plazo de quince días po

drán presentarse cuantas reclama
ciones se estimen oportunas sobre 
la pavimentación dé la Travesía 
entre el Paseo de Lugo y San Lá
zaro, hoy calle de la Duquesa de 
Alba, de acuerdó con el expedien
te de devolución de la fianza defi
nitiva solicitada por el contratista 
Juan Antonio López Cadórniga, 
realizador de I¿ obra. 

Séptimo, Carnicería Supermerca
do «Pumariño», señor Dolino, de 
Cervo. 

Octavo, Peluquería y Confeccio
nes «Finita», señor Vivero, de Cer
vo. 

Noveno, Bar Pepe, señor Euse-
bio, de Cervo. N 

Décimo, Armería Safari, señor 
Aladino, de Cervo. 

ADJUDICACIÓN D E L A S 
OBRAS D E L A T R A V E 
SIA 

Gran satisfacción ha causado en 
el pueblo de Jove la adjudicación 
de las obras de la Travesía de la 
villa. Esperamos que el probado 
buen hacer del contratista, D. Per
petuo Pérez Otero y la amplitud 
del presupuesto: 12.480.000 pesetas 
permitan una ejecución rápida y 
de calidad. 

Don Acacio Saco 
F e r n a n d e z 

Fiscal sustituto de 

Monforte, Quiroga y 

Chantada 
Según anuncio que ayer aparecía 

en el Boletín Oficial de la Provin
cia, la Sala de Gobierno de la Au
diencia Territorial de L a Coruña 
acordó nombrar fiscal comarcal 
sustituto de Monforte de Lemos, 
Chantada y Quirogaj a don Acacio 
Saco Fernández. 

Mareas para hoy en 
el Litoral lucense 

(HORA D E L MERIDIANO DE 
GREENWICH) 

Horas Coeficientes 

; 1.a pleamar 
2.a pleamar 

5,41 17,21 97 
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r o v m c i a 

ü l á B U E N A O C A S I O N 

P A R A P R O C E D E S A 

L A L I M P I E Z A D E L P U E N T E V I E J O 

IOS CENTROS DE 

CALENDARIOS 
<(De MONPORTE D E LÍEMOS. 

miestea Corresponsalía). 
Durante plazos de ocho días, el 

Ayuntamiento de Monforte expo
ne: l a Cuenta General de Admi 
nistración del Patrimonio corres
pondiente al ejercicio de 1976 y 
la cuenta general del Presupues
to Ordinario correspondiente al 

. mismo eíercicio. 
UNA BUENA OCASION PA
R A L A L I M P I E Z A D E L 
P U E N T E V I E J O 

Observamos que se están reali
zando operaciones de dragado del 
río cabe, en el Paseo del Male
cón,, para extraer grava, por lo 
que se ha hecho bajar el caudal 
del agua a fin de facilitar estas 
operaciones. 

Sería ésta una buena ocasión 
para limpiar de hierbas y por
quería el Puente Viejo que está 
que da pena verlo, cubierto de 
hierbas y zarzas. 

Y ya puestos a dedicar aten
ción al río, tan necesitado de 
ella, se puede retirar también, esa 
rama que está Atravesada en los 
pilares del Puente Nuevo donde 
se acumula toda suerte de basu
ra. 

Todo es empezar, y como se ha 
empezado a dragar el río, —su
ponemos que para mejorarlo— y 
que una vez eliminados esos mon
tones de fango se dejará en bue
nas condiciones como zona habi
tual de recreo de muchos mon-
fortlnos, pues Queremos nensar 
que éste debe ser el fin de estas 
operaciones, o por lo menos uno 
de los fines, si se limpia y ade
centa toda la zona mucho mejor. 

F I E S T A S E N BOVEDA 
Hay gran animación en Bóve

da en torno a las fiestas de San 
G i l que tendrán lugar los días 
1 y 2 de septiembre. 

Además de las consiguientes or
questas modernas, actuará tam
bién la Banda de Sober. balo la 
dirección del maestro Tadeo Gui -
tián. 

Según nuestras noticias se es
tá ultimando el programa de ac
tos y atracciones festivas. 

E L PROBT FMA D E LOS 
A U T O B U S E S 

L a Empresa de los Autobuses 
Urbanos de M^"""-*^" ^ r - n . 
mentó, no ha presentado, los pro
blemas de crisis económica que 
al parecer viene experimentando, 
aunque esto, y según nuestras no
ticias puede producirse de un 
momento á otro. 

. E X A M E N E S D E S E P T I E M 
B R E E N E L I N S T I T U T O 

Se recuerda a todos los alum
nos oficiales y libres del Institu
to que los exámenes de septiem
bre serán los días que a conti
nuación se citan: 

D I A 1.— Alumnos de C. O. U., 
de sexto curso, de asignaturas 
pendientes de quinto curso y de 
pendientes de 1.° de B . U . P. 

D I A 2.— Alumnos de G. O. U., 
de sexto curso y de asignaturas 
pendientes de l.« de B . U . P. 

D I A 5.— Alumnos de 1° 
de B . U . P. 

DIA 6.— Alumnos de 1.° 
B . U . P. 

E X A M E N E S D E R E V A L I D A 
Se recuerda a todos aquellos 

alumnos que deseen matricularse 
de las pruebas de Reválida Gru 
po Superior (Convocatoria 
septiembre) que el plazo de ma 
tríenla será: 

Del i al 6 de septiembre (am
bos inclusive), para los alumnos 
repetidores de las pruebas y pa
ra todos aquellos qua ya alcan
cen en ía actualidad las condi 
clones de matriculación 

Del 7 al 13 (ambos inclusive), 

y 2.° 

y 2.° 

de 

ENSEÑANZA HACEN PÜBÜCOS 

DE EXAMENES DE SEPTIEMBRE 
SÜS 

para los- alumnos pendientes de 
las calificaciones de 6.° curso. 

Todos los alumnos deberán pre
sentar en el momento de efectuar 
la matr ícula: 

Una fotografía tamaño carnet, 
libro de calificación escolar, una 
póliza de cinco pesetas, 200 pese-
tas en metálico y una fotocopia 
do diploma de hogar para las 
chicas. 

C E N T R O NACIONAL D E 
FORMACION P R O F E S I O 
NAL D E l.o Y 8.° GRADOS 

E n el centro Nacional de For
mación Profesional de 1.° y 2.° 
grados los exámenes de septiem-
bre darán comienzo a partir del 
día l . E l horario de los mismos 
se encuentra en el tablón de 
anuncios del centro. 

También este C e n t r o abrirá 
matrícula a partir del día prime
ro de septiembre hasta él 15 del 
mismo mes. Lo que recordamos 
a todos los interesados. 

R E C U P E R A C I O N E S E N R A 
DIO ENSEÑANZA E . C . C . A . 

Todos los alumnos que siguie
ron el pasado curso las clases co
rrespondientes a l Primer Nivel de 
Educación Permanente de Adul
tos a través de esta Emisora y 
que tengan alguna área pendien
te del mes de .junio, realizarán 
las correspondientes pruebas de 
recuperación, en los lugares y ho
ras que a continuación se c i 
tan: 

MONFORTE.— Colegio Nacio
nal Sagrado Corazón, sito en ca
lle Calvo Sotelo 05, el sábado, día 
diez de septiembre, a las siete de 
l a tarde. 

B O V E D A . — E n & Colegio Na
cional el miércoles, día siete, a 
las seis de la tarde. 

INCIO.— E n el Colegio Nacio
nal, el viernes, día nueve de sep
tiembre, a las seis de la tarde. 

Lo que recordamos a todos los 
interesados. 

MOVIMIENTO DEMOGRA
F I C O 

Según datos facilitados por el 
Registro Civi l de nuestra ciudad 
durante la pasada semana se ha 
registrado en esta defnarcación 
el siguiente movimiento demo
gráfico: 

Nacimientos.— Seis, cuatro va
rones y dos hembras. 

Matrimonios,— Dos. 
Defuncione's.— Tres. 

TORNEO G A L L E G O D E 
T I R O CON ARCO 

' Cerca de dos decenas de tira
dores de las provincias de Pon
tevedra y Lugo 4ue estaba repre
sentada por un equipo monforti-
no y Orense '-omaroc parte 
domingo en el Primer Torneo.de 

la 

Tiro con Arco organizado por 
Club Cabeza de Manzaneda. E l 
día espléndido de sol y con muy 
poco viento permitió a los tira 
dores hacer sus tiradas con 
máxima tranquilidad. 

Las tiradas se desarrollaron a 
18 y 25 metros con un total de 
00 flechas por cada tirador. To
dos los representantes monforti-
nos tuvieron una buena actua
ción siendo les equipos vigueses 
los que coparon prácticamente 
todos los premios en las distintas 
categorías. 

I N S T I T U T O NACIONAL 
M I X T O 

Se pone en conocimiento de 
todos los alumnos que deseen ma
tricularse en las Pruebas de Ap
titud (convocatoria de septiem
bre) que el plazo de matrícula 
será los días que a continuación 
se citan. Días 1 y 2: para los 
alumnos que ya se hayan exami
nado alguna vez de dichas prue

bas y para los alumnos que ten
gan aprobado el C. O. U . 

Días 3 y 5: para los alumnos 
que aprueben G. O. U . en l a con
vocatoria de septiembre. 

Los alumnos deberán presentar 
en tí momento de matriculaise: 
Libro de Calificación Escolar, una 
fotografía tamaño carnet, Docu
mento Nacional de Identidad 
500 pesetas en metálico. 

Se ruega a los alumnos que y» 
se hayan matriculado con ante
rioridad de las Pruebas de Apti 
tud presenten la tarjeta. 

y * 

RI0T0RT0: En un recuerdo 
Por Federico García Cabezón 

Como cualquier .persona ya madura, uno siempre guarda re
cuerdos inmemorables de aquella infancia ya pasada. Unos recuer
dos perduran más que otros, ya l ea por las vivencias tenidas, o 
por cualquier hecho emocional que uno no puede olvidar ya en 
la vida. 

Este es mi caso en relación a Riotorto, lugar entrañable para 
nu por los recuerdos agradables que guardo de él, no sólo de sus 
parajes, sus festejos, sino de la. afabilidad de su gente 

Recuerdo cuando de pequeño, sentado en el coche, al lado de 
mi padre, cogíamos la carretera de Meira, camino de Riotorto 
bentia en mi menudo cuerpo una animación inenarrable. Vería a 
mis compañeros de juegos a los que veía de tarde en tarde — hoy 
ya padres de familia, atendiendo alguno a sus labores como indus-
tfcfliial, y, alguno, en la emigración, creo que en Alemania 

Inolvidables aquellos juegos infantiles: el bote, la billarda el 
trompo nuevo que yo llevaba de vez en cuando para regalo'de 
algún amigo... , 

Como olvidar aquellas entrañables fiestas, próximas a estos 
días finales del mes de agosto en Riotorto-Meilán, ©n honor de 
Santa Marta de Meilán y San Ramón. 

Las jóvenes de Riotorto hacían gala a sus fiestas adornando 
estas con la alegría de sus mejillas rosadas y sus grandes oios 
azules, ojos celtas de una claridad inmensa, animado todo el con-
junto por el colorido de sus vistosas pañueletas 

En las casetas del pulpo, la gente degustaba el sabroso cefalópo- t 
do. riéndose, hablando alto, con la tranquilidad que da el espíritu 
sano, mientras algún que otro gaitero de los alrededores los delei
taba con alguna que otra muiñeira tocada a la perfección por 
aquella gaita, ya gastada por tanta romería, pero aún alegre 

Y como olvidar ahora, para los que vivimos en la capital con 
sus pmas, sus humos, aquellos parajes maravillosos de Riotorto 
donde su campiña verde y siempre fresca, sus sombras, al pie de 
cualquier árbol de los muchos allí existentes, su inmensidad^omo 
paraje, mvitan al descanso y a la tranquilidad espiritual. 

Notorio, tu recuerdo es imborrable para aquel que ha estado 
alguna vez en tus parajes. • 

HOY FINALIZAN LOS FESTEJOS M NASiRO 

Calendario de exámenes en la Escuela de Maestría Industrial 
V I V E R O . — (De nuestra Corres

ponsalía, por Pablo Mateos Chaa). 
Hoy, miércoles es el último día 

de los festejos de Naseiro, que lle
ga así a su cuarto día festero, po
niendo así broche a los festejos ce
lebrados a todo lo largo de este mes 
que hoy finaliza. A las doce y me
dia de la mañana, tendrá lugar, 
concierto a cargo del grupo «Los 
Píccolos» y la orquesta «Varieda
des» y, a partir de la siete de la 
tarde, última gran verbena hasta 
la madrugada. 

C E N T R O N A C I O N A L D E 
F . P R O F E S I O N A L 

He aquí la relación de pruebas 
que se llevarán a cabo en el Cen
tro Nacional de Formación Profe
sional de Primero y Segundo Gra
do, de nuestra ciudad, durante el 
mes de septiembre. 

E l día diez, pruebas para alum
nos con asignaturas pendientes en 
los cursos extinguidos de oficialía 
industrial. L a matrícula se realiza
rá del uno al cinco, ambos inclusi
ve. . 

E l día diecinueve, pruebas de 
madurez correspondientes al grado 
de aprendizaje, para la obtención 
de título de oficial industrial, para 
los profesionales de pruebas ante
riores. E l plazo de matrícula es del 
Uno al diez, ambos inclusive. 

Día veinte, pruebas de evalua
ción de enseñanzas ño escolariza-
das, para la obtención del título de 
Formación Profesional de Primer 
Grado, el plazo de matrícula es del 
uno al diez, ambos inclusive. 
_ E l día veintiséis, se llevará a ca
bo la Reválida del Grado de Maes
tría, pudiendo tomar parte en esta 
convocatoria los operarios proce-
denles de la industria, que posean 
el título de oficial industrial y acre
ditar dos años de actividad labo
ral, mediante certificación visada 
por la Delegación de Trabajo. 

Se recuerda, a todos los alumnos 
del Centro que la matrícula para 
el próximo curso escolar 1977-78, 

BOLETINES 
E L DE LA DIPUTACION 

Diputación Provincial.—Se anun
cia la segunda subasta de la obra 
refugio de pescadores en el Coto 
de Ribera de Piquín, en el Río Eo 
con un presupuesto de obra de 
648.478 pesetas y un plazo de eje-
cuciór para la misma, de doce me
ses, se acordó con las condiciones 
que se hallan a disposición de los 
interesados en la Secretaría de es
te Ayuntamiento. 

está abierta hasta el quince de sep
tiembre inclusive, pudiendo reali
zarlo en las oficinas de la Secreta
ría, de nueve a dos de la tarde, pre
via presentación de la credencial 
de preinscripción. Para los alumnos 
de nuevo ingreso, se les informa, 
que es necesario, presentar la si
guiente documentación: 

—Instancia dirigida al Director 
del Centro, reintegrada con una pó
liza de cinco pesetas. 

—Certificado de escolaridad, es
tudios primarios o graduado esco
lar. 

—Certificado médico oficial. 
—Libro de familia o partida de 

nacimiento. 
—Dos pólizas de cinco pesetas. 
—Cuatro fotos tamaño carnet. 
—Ciento setenta y una peseta 

en metálico para el Seguro Esco
lar. 

—Resguardo de haber solicitado 
la preinscripción en el mes de ju
nio. 

E l calendario de exámenes para 
lo? alumnos del Centro a celebrarse 
a partir del próximo cinco, se ha

lla en el tablón de anuncios de! 
Centro. 

A R R E G L O S 
Se está llevando a cabo en la 

Agrupación Escolar «Pastor Díaz», 
diversas mejoras en sus instalacio
nes cara al curso escolar 1977-78, 
y que varias de ellas eran de vital 
importancia para la buena marcha 
en el Centro y qüe ahora se va a 
paliar la deficiencia. 

B A C H E O 
Se espera con gran ansiedad la 

llegada de los equipos de conserva
ción de Obras Públicas, para reali
zar el arreglo de la carretera de la 
Costa, tal como se había anuncia
do o bien el comienzo de las obras 
que los alcaldes de la Costa habían 
tomado en reunión en llevar a ca
bo el corte de la misma. Ha pasado 
un mes y todo sigue igual, como 
eft la canción, pero esto es para 
otro comentario. Lo importante es 
el arreglo del tramo Vivero - San 
Ciprián, que ahora con el comien
zo de nuevo de las obras, quedará 
totalmente intransitable. 

DEDICADO A RIOTORTO 

Bases para el concurso 

sobre el 
Primera.— Será tema obligado 

de este concurso la exaltación 
de las bellezas naturales del mu
nicipio de Riotorto. 

Segunda.— Podrán tomar parte 
en este concurso cuantos perio
distas y escritores lo deseen y pu
bliquen sus trabajos en cualquier 
periódico o revista nacionales, 
hasta el 5 de septiembre del año 
en curso. 

Tercera.— Se establecen tres 
premios, dotados el primero con 
15.000 pesetas en metálico „ 
ploma, el segundo 10.000 pesetas 
y diploma, y el tercero 5.000 pe
setas y diploma, que se conce
derán a los mejores artículos o 
reportajes que se publiquen. Se 
valorará la calidad del texto y !a 
mejor información gráfica que 
ilustre ios trabajos presentados 
a concurso. 

Cuarta.— Los concursantes pre
sentarán sus trabajos en la D i 
putación Provincial de Lugo, Co
misión de Deportes y Turismo, 
antes de las doce horas del día 
S de septiembre próximo, a par-

y di-

de la Provincia" 
tir de cuya fecha se reunirá ía 
expresada Comisión a la que se 
adicionará un periodista, con voz 
y voto, nombrado por el limo. 
Sr. Presidente de la Excelentísi
ma Corporación, constituyéndose 
así el Jurado que fallará este, 
concurso periodístico. 

Quinta.— Los trabajos irán 
acompañados de una carta don
de consten los datos personales 
de sus autores. 

E l fallo del Jurado, una vez 
ratificado por la Excma. Corpo
ración será inapelable y el he
cho de concurrir implica la ple
na aceptación de sus decisiones 
por parte de ios autores, así co
mo las presentes bases. 

Sexta.— L a entrega de premus 
se realizará dentro del programa 
de actos a celebrar con motivo 
del "Día de la Provincia" que 
tendrá lugar en Riotorto el día 
Ifi de septiembre próximo. 

http://Torneo.de
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La Federación de Industrias del Calzado Español 

A c u s a d e m a n i p u l a c i ó n a l o s d i r i g e n t e s 
d e l m o v i m i e n t o a s a m b l e a r i o 

LAS NUEVAS TASAS ACADEMICAS 
PUBLICADAS EN E L B.O.E. 

Suponen una subida del 1 8 por ciento 

MADRID, 30. (CIFRA). — La 
Federación <ie Industrias del Cal
zado (FICE) ha hecho público un 
comunicado en el que, entre otras 
cosas, hace un llamamiento a los 
trabajadores para que "exijan a 
los dirigentes del movimiento 
asambleario información transpa
rente sobre los hechos aconteci
dos". 

Según este comunicado, la F I C E 
desea negociar el convenio colec
tivo y por esa razón —dice el co
municado—, bajo coacción de huel
ga, fue reconocido el movimiento 
asambleario el pasado día 22, co
mo representativo para la negocia
ción. 

Durante la reunión del citado 
22 de agosto —agrega la F I C E — 
se acordó iniciar ese mismo día 
los trámites necesarios para lega
lizar las negociaciones, mediante 
entrevistas con la Dirección Ge
neral de Trabajo así como las ne
gociaciones, que deberían cele
brarse los días 22 y 23 en Madrid 
y a partir del 25 en Valencia, de 
forma definitiva. 

Como prueba de voluntad nego
ciadora —prosigue el escrito—, el 
comité de F I C E se comprometió 
a no tomar represalias sobre los 
huelguistas de Elche y concedió 
a los representantes de empresa 
del movimiento asambleario per
miso para ausentarse del puesto 
de trabajo durante dos horas 
cuando hubieren de celebrar 

asambleas de representantes en 
cada localidad. 

Tras informar de otra serie de 
facilidades ofrecidas a los trabaja
dores durante las negociaciones, 
la F I C E afirma que los represen
tantes se comprometieron a fina-
nizar la huelga en Elche y no ex
tenderla al Valle de Vinápolo y 
Almansa. E l movimiento asamblea-
rio —agrega el comunicado— no 
solamente incumplió su? prome
sas de finalizar la huelga de E l 
che, sino que ahora decide mante
nerla a nivel más amplio hasta 

que el convenio sea' negociado en 
su totalidad. 

Si los empresarios firmamos el 
documento de Madrid —dice final
mente la F I C E — fue porque de
seábamos negociar en convenio y 
a la vez evitar la huelga del día 
24 y recuperar la normalidad de 
la huelga iniciada en Elche. "Nos 
dá la impresión :—concluye—, una 
vez analizados los acontecimientos 
habidos desde mayo al día de hoy, 
que pueden existir motivaciones 
ajenas a los intereses de ambas 
partes que han dificultado llegar 
a la solución del convenio colecti
vo nacional". 

R E D A C T A D O S L O S D I E Z P R I M E R O S 

A R T I C U L O S D E L A C O N S T I T U C I O N 

M A D R I D . - «MULTIPRESS».-
La subida de las tasas académicas, 
para el presente curso 1977-78 
anunciada en el Consejo de Minis
tros del 5 de agosto, se hizo ayer 
pública en el Boletín Oficial del Es
tado, con lo qué entra en vigor con 
fecha de ayer, día 30 de agosto de 
1977. E n dicho Decreto se explica 
la subida «teniendo en cuenta que 
la rápida evolución de los costes 
y de los precios obliga a una revi
sión periódica que permita adecuar 
su nivel al coste efectivo de cada 
puesto escolar». 

Las nuevas tasas académicas, que 
varían según el tipo de estudios, 
suponen una subida del 18 por 
ciento respecto a las tarifas ante
riores. Así, las tarifas para las es
cuelas técnicas superiores, ingenie
ría técnica, escuelas universitarias 
de Arquitectura y para las faculta
des experimentales (Medicina, Far
macia, Veterinaria, Ciencias, Infor

mática...), se sitúan en 10.625 pe
setas por el curso completo, cos
tando 1.700 pesetas cada asignatu
ra suelta. E n el resto de los Cen
tros universitarios, t i curso com
pleto costará este año 7.100 pesetas 
y 1.400 cada asignatura suelta. 

Con respecto a los estudios en 
escuelas de especialización, escue
las e institutos profesionales e ins
tituto de investigación o de Cien
cias de la Educación, la subida tam
bién es considerable, situándose el 
curso completo en 2B.300 pesetas, 
y 7.100 cada asignatura suelta. E l 
resto de los estudios, exámenes de 
acceso y tasas de Secretaría tam
bién sufren un incremento dei mis
mo tipo. 

Como se sabe, la última subida 
de las tasas académicas, fue el cur
so pasado, lo que provocó un gran 
movimiento de protesta entre el 
alumnado y los padres de familia. 

MADRID, 30. — (CIFRA). — E l 
contenido de los diez primeros ar
tículos del Proyectó de Constitu
ción fueron hoy revelados por el 
portavoz de la ponencia encarga
da de informar el Proyecto, Ma
nuel Fraga Iribarne (AP). 

En el primero de estos artículos 
se define al Estado como demo
crático y social de derecho, ha
ciendo xefereneia a los principios 
de libertad, justicia e igualdad. En 
él se consagra además la sobe
ranía popular. Asimismo, se toma 
postura sobre la forma de Estado, 

La flota pesquera mallorquiiia 
inúa en paro 

PALMA D E MALLORCA, 30.— 
( C I F R A ) . — Por segundo día con
secutivo la totalidad de las 300 
embarcaciones que componen la 
flota pesquera mallorquina no 
lian salido a faenar. 

L a huelga, de carácter indefi
nido, se inició ayer en señal de 
protesta contra la presencia de 
barcos peninsulares que faenan 
en el litoral de Mallorca. 

E l conflicto, que venia incubán
dose desde hace tiempo, estalló 
ayer ante la inminente llegada 
al puerto de Andarx de dos bar
cos peninsulares que han cambia
do de base para pescar en el l i 
toral mallorquín, y el anuncio de 
la llegada de otras embarcacio
nes de gran caballaje, que pro
cedentes de San Carlos de la Rá
pita, faenan en aguas de Soller. 

E l malestar de los armadores 
y de los 800 tripulantes que com-

NOTAS NECROLOGICAS 

A las seis y media de la tarde 
de ayer se celebraron los actos de 
funeral y entierro de los restos 
mortales de don Domingo González 
Penelasj (q.e.p.d.), fallecido en 
nuestra ciudad el pasado día 29. 

A estos actos, celebrados en la 
iglesia parroquial de Vicinte (Ote
ro de Rey) asistieron numerosas 
personas de la comarca y de la 
capital que quisieron de este mo
do testimoniar su afecto por el 
difunto, conocido industrial Incen
sé, propietario del bodegón "Can-
day", y por sus deudos. La misa 
de funeral fue oficiac i por el 
sacerdote, sobrino de don Domin
go, don Jesús Vila González. 

A sus hijos, Jesús, alto cargo en 
la sucursal del Banco del Noroes
te en Santiago de Compostela, y 
María del Carmen, esposa del dele
gado para Lugo de "Colchones 
Flex", así como a sus hermanos y 
hermanos políticos, todos ellos 
apreciados amigos nuestros, que
remos manifestar nuestro más sen
tido pésame por tan irreparable 
pérdida. 

Personas llegadas de los más di
versos puntos de Otero de Rey y 
Rábade, así como de Lugo, acu
dieron ayer a Vicinte como home
naje de despedida a un hombre 
que supo granjetarse las simpa
tías de sus semejantes por su no
bleza y honradez, puestas de mani
fiesto, sencilla y modestamente, 
en su trato diario con el público 
durante muchos años. 

ponen la flota pesquera de l a is
la, es notorio, ya que las embar
caciones peninsulares de mayor 
caballaje de que las isleñas ade
más de faenar en aguas mallor-
quinas, venden después el pesca
do en l a lonja de Palma, con lo 
que se establece una competen
cia totalmente desigual entre las 
embarcaciones peninsulares y las 
isleñas. 

E n la tarde de ayer se reunió 
con el comandante de Marina 
una comisión formada por dos 
armadores, dos marineros y dos 
técnicos que expusieron los moti
vos de su propuesta a las auto
ridades de Marina y del Gobier
no Civil . S in embargo, parece ser 
que la actuación de barcos pe
ninsulares en aguas isleñas y l a 
posterior venta de sus capturas 
en la lonja de Palma es total
mente legal y así se especifica en 
un acuerdo existente entre lav Jun
ta de Obras del puerto y la Co
fradía de Pescadores. Por su par
te el -delegado de Trabajo ha pro
metido hacer las gestiones opor
tunas para una rápida solución 
del conflicto. 

L A H U E L G A D E L C A L Z A 
DO A F E C T A A O T R A S I N 
D U S T R I A S 

ALMANSA (Albacete), 30. — 
( C I F R A ) . — L a huelga del sec
tor del calzado ha obligado hoy 
al cierre de cuatro fábricas de 
cajas de cartón por falta de tra
bajo, con un centenar, aproxima
damente, de obreros afectados. 

L a industria del calzado supo
ne un 80 por ciento de la poten
cia industrial de Almansa y dé 
ésta dependen la mayoría de las 
existentes en la localidad, por lo 
quep de continuar la huelga, va
rias jornadas, algunas imprentas 
solicitarían el expediente de cr i 
sis a la Delegación Provincial de 
Trabajo. 

Por otra parte, continúan su 
encierro, en una iglesia, los 17 
trabajadores que el domingo de-
dieron solidarizarse con los repre
sentantes que negocian en Valen
cia. 

Tanto empresarios como traba
jadores vienen celebrando conti
nuas reuniones, sin que, por el 
momento, se pueda entrever una 
solución enmediata a l conflicto. 

Desde que el pasado dia 24 A l -
manca se sumó a la huelga in i 
ciada en Alicante, se han dejado 
de fabricar unos 100.000 pares de 
zapatos con unas pérdidas de 110 
millones de pesetas, aparte, de los 
salarios no cobrados. 

aunque no se reveló en qué forma. 
E l segundo se refiere a los re

gímenes de autonomía; el tercero, 
a las relaciones Iglesia-Estado; el 
cuarto a la lengua oficial y len
guas cooficiales que se deriven 
de los regímenes autonómicos; el 
quinto, a los partidos políticos; el 
sexto, a los sindicatos y a las or-
gianizaciones empresariales; el sép
timo —de muy compleja redac
ción— se refiere al ordenamiento 
internacional, relaciones interna
cionales y prevé la incorporación 
de nuestro país a organismos in
ternacionales; el octavo, a la ban
dera española y a la utilización de 
otras de carácter regional y local; 
el noveno, a la capital del Estado; 
y el décimo, enumera los princi
pios del ordenamiento jurisdiccio
nal. 

E l señor Fraga Iribarne, una vez 
concluida la reunión de la ponen
cia constitucional, resumió para 
los periodistas los trabajos desa
rrollados y señaló qué se continúa 
estudiando el borrador del ante
proyecto constitucional. "Tenemos 
esperanzas más que razonables de 
llevar la nave a buen puerto", pun-
tualizó el señor Fraga, que resu
mió seguidamente las anteriores 
sesiones de la ponencia. 

Contestando a preguntas de los 
periodistas, explicó que los títulos 
que comprende la Constitución 
son los clásicos de toda Constitu
ción y que se ha optado por un 
texto intermedio entre el porme
norizado y el esquemático. Está 
previsto que pueda haber un pri
mer-t í tulo de principios funda
mentales, seguido de una parte 
dogmática y otra orgánica, prece
dido todo ello del lógico preámbu-
lo. ^. , . 

Finalmente anunció que el pró
ximo jueves, día 1, a las diez de 
la mañana, la ponencia celebrará 
su cuarta reunión, presidida esta 
vez, según orden alfabético, por 
Miguel Herrero Rodríguez de Mi
ñón. 

XIRINACHS CONVOCA UNA CAMPAÑA 
P R O » A M N I S T I A T O T A L 
S£ CELEBRARA ENTRE E L 11 DE SEPTIEMBRE 
Y E L 15 DE OCTUBRE, ANIVERSARIO DEL 
F U S I L Á M I E N T O D E C O M P A N Y S 

BARCELONA, 30.— (CIFRA) — 
Una nueva campaña pro-amnistía 
total va a ser lanzada por el sena
dor catalán Lluis María Xirinachs 
a partir del próximo 11 de sep
tiembre, para culminar el 15 de 
octubre, aniversario del fusilamien
to del presidente de la Generali-
tat, Lluis Companys. 

Dicha campaña, que fite sugeri
da y tiene el apoyo de la coalición 
senatorial "Éntensa deis Cataláns", 
acaba de ser convocada a través de 
un llamamiento de Xirinachs, en el 
que dice "hemos recogido las suge
rencias de mucha gente del pue
blo, ideológicamente muy diversa, 
militantes de partidos de tenden
cias incluso contrarias, indepen
dientes de cualquier signo, etc., y 
desde la acera de esta calle Enten-
za, hemos preparado con la ayu
da de muchos amigos una campaña 
popular por la amnistía". 

En la citada "criada" se dice tam
bién queja campaña ha sido apro
bada por el pleno de la Asamblea 
de Parlamentarios reunida en Lé
rida, y que "es preciso que sea 
un acto honesto de paz y tregua 
que anule definitivamente toda 
discriminación social, entre vence
dores y vencidos", subrayando que 
es preciso conseguir "que está sea 
la última campaña". 

E l llamamiento concluye con el 
programa de actuación que inclu
ye la constitución de las distintas 
comisiones comarcales y la comi
sión catalana pro-amnistía política 
total, que llevará todo el peso de 
la campaña; una tarea principal
mente informadora y de convoca

toria, a partir del once de septiem
bre, que tomaría mayor aire po
pular con actos no violentos y 
concentraciones en los diferentes 
núcleos de población, en el momen
to que en las Cortes se inician los 
debates sobre el tema. 

La campaña debería culminar el 
quince de octubre, con una con
centración masiva en Montjuich 
ante la tumba de Companys, y 
una posible marcha y concentra
ción en Madrid ante el Palacio de 
las Cortes Espacias el día de la 
votación definitiva de la Ley de 
Amnistía. 

Falleció el teniente 

general Barturone 

Colomho 

Ultima jornada de los Reyes en Palma 
A DON JUAN CARLOS VISITO AL CONDE DE 

BARCELONA A BORDO DEL "GIRALDA" 

P A L M A D E M A L L O R C A , 30.-
( C I F R A ) . - - E l Rey Don Juan Car
los visitó a su padre, .el Conde de 
Barcelona, esta tarde, alrededor de 
las seis, a bordo del yate «Giralda». 

Una hora antes había llegado 
Don Juan de Borbón procedente 
de Cannes, después de haber per
noctado en aguas de la bahía de 
Formentor; su yate quedó anclado 
en su habitual pantalán del Club 
de Palma, junto al yate «Fortuna» 
de los Reyes de España. 

Esta mañana, la Reina Doña So-
ñ a visitó con su hijo el Príncipe 
de Asturias, una fábrica de vidrio 
mallorquín en la localidad de A l 
gaida. E l Rey recibió a mediodía, 
en el Palacio de Marivent a los 
parlamentarios de Baleares. 

Los Reyes de España, acompa
ñados de sus hijos, los Infantes, de 
la reiría Federica y sus nietos, los 
príncipes de Grecia, a almorzaron 
en la finca de Enrique Enseñat, en 
Formentor. Posteriormente el Rey 
se desplazó al Club de Mar para 
ver a su padre y también llegaron 
al Club en la motora «Dona Pi», 
los duques de Badajoz, para visitar 
igualmente a su padre, el Conde 
de Barcelona. 

Esta noche, los Reyes cenaron en 
un conocido restaurante, reunién

dose para una comida íntima con 
algunos amigos mallorquines, orga
nizada por Don Alfonso de Borbón 
y Pérez del Pulgar y su esposa. 

Mañana, la familia real empren
derá viaje a Madrid con sus hijos 
los Infantes, dando por terminada 
su estancia veraniega en Mallorca. 

EN AUSENCIA DE 
OREJA AGÜIRRE 

Otero Novas se 
e n c a r g a r á 
del despacho de 
Asuntos Exteriores 

MADRID, 30.— ( C I F R A ) . — E l 
ministro de la Presidencia José 

. Manuel Otero Novás, se encar
gará del despacho de Asuntos E x 
teriores, mientras dure la ausen
cia dtel titular del Departamento, 
Marcelino Oreja Aguirre, con 
motivo de su viaje a Europa, se
gún un Real Decreto que publica 
hoy el "Boletín Oficial del Esta
do". - /. 

BARCELONA, 30.— (CIFRA).— 
Ha fallecido en Barcelona, a los 
82 años de edad, el teniente gene
ral don Manuel Baturone Colom-
bo. 

E l ilustre militar había nacido 
en San Fernando (Cádiz), el año 
1895 ñ realizó toda su carrera mi
litar en el Arma de Infantería, es
tando al mando de 112 División, 
durante la guerra 1936-39. Estaba 
en posesión de la Medalla Militar 
Individual. 

Fue comandante militar del 
Campo de Gibraltar y más tarde 
gobernador militar de Málaga y 
Gerona, pasand" después de su 
ascenso a teniente general a de
sempeñar la Capitanía General de 
la Quinta Región Militar, en Za
ragoza. 

A l pasar a la reserva fue nom
brado delegado del Gobierno en 
la Confederación Hidrográfica del 
Pirineo Oriental, instalando su re
sidencia en Barcelona. 

Ál acto del sepelio, precedido 
por una misa de "corpore insepul-

. to" en el Hospital Militari asistie
ron numerosos generales y mandos 
del Ejército de la guarnición de' 
Barcelona ,así como numerosos 
amigos del extinto, que gozaba de 
generales simpatías en esta ciu
dad. 
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LOS MINISTROS PRESCINDEN 
DE LOS COCHES OFICIALES 

Se supone q&e por razones de segundad 
1 X X X X X X X X 2 

M A D R I D . — ( M U L T I P R E S S ) . 
Son ya varios los ministros del 

Gobierno que en los últimos días 
han prescindido de utilizar el Dod-
ge que el Parque Móvil Ministerios 
pone a su disposición desde su 
nombramiento como tales. Tras el 
señor Oreja, que en contadas oca
siones hace uso del coche oficial, 
fue el señor Fernández Ordóñez, 
ministro de Hacienda, quien prefi
rió utilizar en sus desplazamientos 
üh vehículo menos ostentoso. Más 
tarde han sido el vicepresidente ter
cero del Gobierno, señor Abril 
Marforell, que se sirve de un 
* 1.430» y el profesor Fuentes Quin-

tana, quien además de haber anun
ciado que diariamente se desplaza
ría en su propio coche, ha ordena
do la retirada del cartel que en la 
puerta de su domicilio limita esta
cionamiento solamente a vehículos 
oficiales. Desde, estos momentos el 
vicepresidente para Asuntos de 
Economía dispone únicamente dél 
servicio habitual de seguridad, es 
decir la escolta que le acompaña 
en el automóvil y el guardia que 
permanece en la puerta del domi
cilio. 

Se supone que las decisiones to
madas por estos ministros obedecen 
a razones de seguridad. 

m de 
l a s t a r i f a s 

postales 
MADRID, 30. — ( C I F R A ) . — 

E l ^ 'Boletín Oficial del Estado" 
publicará mañana un Real De
creto, del Ministerio de Trans
portes y Comunicaciones, sobre 
modificación de determinadas 
tarifas postales y telegráficas. 

V / G O 

C O R D O B A 

inticmtro reclusos ̂ ingresados 
en el hosp i ta l 

POR HABER INGERIDO OBJETOS CORTANTES 

pri-
fue 

M A D R I D , — ( M U L T I P R E S S ) . 
Veinticuatro reclusos de la pri

sión provincial de Córdoba han de
bido ser atendidos en el Hospital 
General de Córdoba tras haberse 
producido heridas en diversas par-
íes del cuerpo y haber ingerido ob
jetos cortantes, como cuchillas de 
afeitar, tornillos, muelles, monedas, 
etcétera. E l hecho se viene produ
ciendo desde hace unos diez días 
en que ingresaron los primeros re
clusos, aunque a partir de ayer se 
hizo mayor el número de casos, 
algunas veces urgenfes, que se han 
de atender en el Hospital. 

En seis ocasiones ha sido nece
saria la intervención quirúrgica y 
en lres de éstas los médicos se han 
visto obligados a realizar una nue
va intervención al haber ingerido 
ei paciente nuevos objetos cortan
tes. 

En medios del Hospital General 
de Córdoba se nos ha informado 
que en la mayoría de los, casos las 
heridas presentaban la s a n g r e 
coagulada y el aspecto de haberse 
producido con bastante antelación 
a la hora en que fueron atendidas. 
Según nos comunican esas mismas 
fuentes, algunos de los reclusos que 
ahora se encuentran hospitalizados 
han comunicado qué el haberse 
producido las heridas se debía a la 

necesidad de ser vistos por un mé
dico en mejores condiciones a las 
que la enfermería de la prisión 
reúne._ 

De todos los reclusos atendidos 
desde que comenzaron a llegar ha
ce, días, la mayoría han vuelto a 
prisión tras permanecer bajo vigi
lancia médica veinticuatro horas. 
E l resto, los veinticuatro que aún 
permanecen hospitalizados, ocupan 
una de las plantas altas del centro 
sanitario bajo una fuerte custodia 
policial. Y se espera que igualmen
te vuelvan pronto-a prisión. 

s 

C l a u s u r a d o e l 

p r i m e r congreso 

de l U . P . G . 
VIGO, 30— (CIFRA).— E l 

mer congreso de UPG que 
suspendido dos veces por la auto
ridad gubernativa, se celebró el 
pasado domingo en un lugar de 
Vigo, según ha podido saberse 
hoy. 

En Sesión de clausura del con
greso participaron solamente 
miembros de UPG y se aprobó el 
programa del partido constituyén
dose además el comité central, que 
ratificó en su cargo a la secretario 
general Elvira Souto y como pre
sidente a Bautista Alvarez, uno de 
los fundadores de la UPG. 

La primera jornada^dei congreso 
se había celebrado en la localidad 
de.Arcade y fue suspendida por 
la Guardia Civil y en ella partici
paban también representantes de 
organizaciones políticas de Portu
gal, Irlanda, País de Gales y País 
Vasco. 

Unión do Pobo Galego (NPG), 
es una oi-ganización política nacic¿ 
nalista gallega que aún no ha sido 
legalizada. 

en 
reclusos se amotinaron 

amora 

Antes de ser reducidos produjeron considerables 
daños en las instalaciones penitenciarias 

ZAMORA, 30. — (CIFRA). — 
Unos treinta reclusos i de la pri-
sión de Zamora protagonizaron a 
última hora de ayer un motín en 
él recinto penitenciario, donde se 
han producido daños que fuentes 

SANTIAGO 

Manifestación en solidaridad de 
los trabajadores de Hostelería 

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 
30.— (CIFRA).— Grupos de perso
nas, en su mayoría jóvenes, se 
manifestaron hoy en diversas ca
lles de Santiago pidiendo solidari-
dad con los trabajadores de hos
telería despedidos. 

La manifestación transcurrió sin 
incidentes y sé detuvo ante diver
sos establecimientos hosteleros' pa
ra protestar por los despidos. 

Un grupo de trabajadores de 
hostelería despedidos continúa re
cluido en la iglesia compostelana 
de Santa María Salomé. También 
se registran encierros en la igle
sia coruñesa de San Paio, en el 
barrio de Las Flores y en la casa 
de La Iglesia de E l Ferrol. 

SECUELAS DE LA HUEL
GA DE HOSTELERIA 

TARRAGONA, 30.— (CIFRA).— 
E l conflicto de la hostelería regis
trado durante l\ semana pasada 
ha puesto de manifiesto el enfren-
tamiento que existe entre las cen
trales sindicales, enfrentamiento 
que además ha sido destacado en 
comunicados que las propias cen
trales han hecho público. 

E l más explicativo es ^ 1 de Co
misiones Obreras en el que se 
afirma que en un momento deter-
minado aparecieron UGT y CSUT 
con unos planteamientos consis
tentes en que fueran las centrales 
sindicales las que protagonizaran 
M lucha. 

Más adelante, CC.OO. acusa 
'SSUT y UGT diciendo que a 

era 

escasa su iniciativa, ya que las 
CSUT era nula, como lo demues
tra el hecho de que los afiliados 
de esta central qeu intervinieron 
en las asambleas se habían des
plazado expresamente desde Bar
celona y Lloret de Mar. Sus inter
venciones iban encaminadas des
de un pricipio a lanzar la huelga 
por todos los medios, cosa que fue 
rechazada en asamblea por mayo
ría absoluta". Finalmente, señala 
CC.OO. que la UGT estaba repre
sentada por compañeros con esca
sa experiencia que sólo veían que 
el llamar a la huelga y su conti
nuidad era cosechar aplausos. 

En resumen, el resultado de es
tas divergencias ha sido el escaso 
éxito que ha tenido la huelga y 
además el despido de 51 trabaja
dores de varias empresas, aunque 
tras gestiones realizadas última
mente la mayoría han sido read
mitidos, 

MODIFICACION DEL CON
VENIO DE HOSTELERIA 

MALAGA, 30.— (CIFRA).-!- Tras 
el acuerdo alcanzado aíl final e 
la huelga de la primera quincena 
de agosto, se ha hecho pública la 
modificación del convenio colecti
vo de hostelería.' 

Para dicha modificación, pactan 
por un lado la UGT, CC.OO,, USO 
y Asamblea General dfr Trabajado-
res y por otro la Asociación Sindi
cal de Empresarios de Hostelería 
de la provincia, la de empresarios 
de hoteles de la Costa del Sol, la 

próximas a la cárcel han califica
do de "bastante apreciables". 

Según las mismas fuentes, sobre 
las ocho de la tarde, 22 presos de 
los que habían sido trasladados 
desde la prisión de Carabanchel 
a raíz de los incidentes ocurridos 

• en la cárcel madrileña, protagoni
zaron un motín al que se unieron 
ocho o nueve reclusos más del 
centro penitenciario zamorano. 

Los amotinados penetraron en 
los talleres y en el economato de 
la cárcel, donde produjeron des
trozos y se apoderaron de diver
sos objetos, tras lo que subieron 
al tejado del edificio. 

A las ocho y media de la tarde 
hizo acto • de presencia la fuerza 
pública que utilizó botes de humo 
y balas de goma para reducir a los 
amotinados. Estos fueron reinte
grados al interior de la prisión a 
las nneve menos cuarto, aproxima
damente. 

Aunque todavía no se han podi
do valorar los daños, fuentes de 
la prisión han señalado a "Cifra" 
que éstos son de relativa impor
tancia. 
.Los Protagonistas del motín han 

sido recluidos en celdas de aisla
miento hasta que se adopten las 
sanciones correspondientes, 

patroñal de apartamentos turísti
cos y la de salas de fiestas y dis
cotecas. 

Entre las mejoras incluidas en 
la modificación figura como más 
importante el incremento de 5 000 
pesetas lineales para todos los sá
lanos que figuran en la tabk del 
convenio. 

También son importantes las 
modificaciones en cuanto a la re
presentación de los trabajadores 
y a que estOs dispongan de tablón 
de anuncios, así como que las em
presas les facüiten locales adecúa^ 
dos para las reuniones de los re
presentantes de los trabajadores 
y para la celebración de asam
bleas, siempre que se solicite con 
cuarenta y ocho horas de antici-
pació» 

m i D E N T E S EN BARCELONA 
@ Grupos de mamíestanteu realizaron barricadas 

y rompieron las lunas de " E l Corte Inglés" 
los "saltos' BARCELONA, 30.— ( C I F R A ) . 

Por tercer día consecutivo, se 
han registrado algunos incidentes 
en el centro de la ciudad, prota
gonizados por grupos de jóvenes 
que se manif estaban, dando gritos 
de "Libertad para Apala". 

A lo largo de" Las Ramblas los 
grupos de manifestantes' fueron 
realizando barricadas con las s i
llas públicas, prendiendo fuego a 
algunas de ellas. Por otra parte, 
se formaron concentraciones de 
manifestantes en la Plaza de Ca
taluña, Avenida de la Puerta del 
Angel y Paseo de Gracia, que 
fueron disueltos por fuerzas de 
las brigadas especiales antidistur
bios, con disparos de bolas de go
ma. 

Sucesivamente fueron produ
ciéndose otros "saltos" de los ma
nifestantes, en diversos puntos 
del centro con nuevas interven
ciones de las fuerzas del orden. 

L a manifestación revistió una 
especial virulencia sobre las nue
ve menos cinco de la noche, hora 
en que un grupo tntegradó por 
unos cincuenta- jóvenes de ambos 
sexos, a l , parecer procedentes de 

en la parte alta de 
Las Ramblas y calle Pelayo con
vergieron fíente al edificio "$a 
Corte Inglés", en donde lanzaron 
sillas y mesas contra las vitrinas 
de dicho comercio, causando im 
portantes roturas. Momentos más 
tarde hizo acto de presencia la 
Policía Armada con varios Jeeps 
y un coche del "091" y los mani
festantes se retiraron utilizando 
como en otras ocasiones la red 
subterránea de pasadizos que por 
debajo de l a Plaza de Cataluña 
tiene el "Metropolitano" de la 
Ciudad Condal, 

Sobre las diez de la noche ei 
tráfico estaba totalmente colap-
sado entre la Plaza Universidad^ 
y Plaza de Cataluña por su par
te sur, calle Pelayo y adyacentes» 
y que los autobuses, coa las rue
das pinchadas por los manifes
tantes, formaban una barrera en 
la calzada muy -difícil de atrave
sar. 

L a Policía Armada con dotacio
nes antidisturbios patrullaron i n 
cesantemente l a zona y los bom
beros intervinieron a causa dei 
lanzamiento de algunos "cócte l r 
molotof"; 

L A S A U T O R I D A D E S S I R I A S 
P R E T E N D I A N E M B A R G A R 
E L CARGUERO "POLA DE LAVIANA" 
® Por incumplimiento 

MADRID, 30. - (CIFRA).— Hoy 
sale con destinó a Siria la docu
mentación necesaria, para evitar 
la retención del carguero de 15.000 
toneladas de desplazamiento "Po
la de Laviana", según han infor
mado a "Cifra" fuentes competen
tes. 

Las autoridades sirias preten
dían embargar el barco, por in
cumplimiento de un contrato an
terior. Las autoridades españolas 
han enviado comunicación a las 
sirias, en las que se les informa 
que tal incumplimiento sólo pudo 
tener lugar por parte de fletado
res alemanes que tuvieron el bu
que en arriendo hace algún tiem
po, en tanto que en la actualidad 

de un contrato anterior 
está ya en manos de una eomp» 
nía española. 

E l carguero transportaba made-
ra para la empresa siria "Aftome-
tal", para su utilización en cons
trucción de viviendas. En la actua
lidad prosigue la operación de des-
carga, si bien faltan por desem-
barcar unas 3.000 toneladas. L a 
operación terminará el lunes, y se 
espera que al final de la misma ei 
"Pola de Lavaina" pueda reanudar 
viaje. 

E l barco, propiedad de Gijonesa 
de Navegación, tiene 140 metros 
de eslora, desplaza 15.000 tonela
das y tiene un valor de unos 10 
millones de dólares. 

IRUN: SOLDADO HERIDO DE BALA 
AL SER ALCANZADO POR LOS 
DISPAROS DE UN GUARDIA CIVIL 

IRUN, 30.— (CIFRA),—. Francis
co Javier de Benito Rubio resultó 
herido de bala la madrugada del 
domingo en Irún, al serle dado el 
alto y salir corriendo por el guar
dia civil Germán Canosa Canosa, 
informa hoy "Unidad" según fuen
tes dignas de crédito. 
, Germán Canosa —añade el ves
pertino—, que vive en el barrio 
de Anaka, de Irún, observó desde 
la ventana como unos individuos 
manipulaban su coche, un Seat 124, 

matrícula SS-91.208, intentando for
zarlo. 

E l señor Canosa dio el alto « 
los presuntos culpables, pero éstos 
salieron huyendo, el guardia civil 
hizo unos disparos y resultó heri
do en un muslo uno de los fugiti
vos, Francisco Javier de , Benito 
Rubio, que iba acompañado por 
un tal Luis Alberto, vecino de Ren
tería. 

Se da la circunstancia de que el 
herido, natural de Amezqueta y 
vecino de Irún, es soldado del ba
tallón Colón . 24, por lo que las 
diligencias oportunas para escla
recer los hechos han pasado a la 
jurisdicción militar. . 

E L T I E M P O • 
EN L U G O 

Datos facilitados por el Observatorio Meteorológico de Punto 
Centro correspondientes al día de ayer: 

Presión, 728,2; temperatura máxima, 17; . temperatura míni
ma, 9, humedad relativa del aire, 76 por ciento; dirección del viento-
Nordeste; velocidad del mismo, 25 kilómetros por hora; agua 
caída, cero litros por metro cuadrado. 

EN T O D A E S P A Ñ A 
Ayer ha llovido algo en Canarias. E l cielo estuvo nuboso en el 

oeste de Galicia, litoral cantábrico. Cataluña, Baleares y Canarias 
En las demás regiones hubo cielo despejado. Las temperaturas 

han descendido ligeramente. 
- Temperaturas extremas peninsulares: Máxima de 33 grados en 

Sevüla; mmima de 3 grados, en Soria, ' 

T I E M P O P R O B A B L E 
E l Servicio Meteorológico Nacional predice para hoy, en Galicia 

y Asturias cielo nuboso con alguna precipitación que en el transcur
so del día se extenderá a todo el tercio norte peninsular 

En el resto del Duero y Centro, la nubosidad será variable con 
riesgo de algún chubasco en la cabecera norte de los sistemas mon
tañosos. En Canarias también habrá cielo nuboso y en las demás 
regiones predominará el cielo despejado. Las temperaturas descen
derán ligeramente ©n el cuadrante noroeste. 
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Actuación del Grupo de Gaitas de la Hermandad 

Gallega de Caracas, en el Círculo 

DESPUES DE LA HUELGA DE ALUMINA 

Ayer, a las ocho de la tarde, 
actuó, en el Salón Regio del Círcu
lo de las Artes, completamente 
abarrotado de público, el Grupo 
de Gaitas Celtas de la Hermandad 
Gallega de Caracas. L a actuación 
estuvo patrocinada por las Cajas 
de Ahorro Provincial y de La Co-
ruña y Lugo. E l recital fue pre
sentado por Francisco Rivera Ce
la, que explicó las características 
más destacadas del grupo y de la 
Hermandad Gallega de Caracas, 
una de las entidades más impor
tantes de América. 

Previamente a la actuación del 

conjunto de gaitas, Pascual Cen
telles y Nemesio Gómez López, al
tos funcionarios de las dos entida
des patrocinadoras del acto, ofre
cieron obsequios a los integran
tes de la embajada caraqueña, en
tre ellos, un artístico pote de plata, 
al representante de la Hermandad, 
el cual entregó a los señores Cen
telles y Gómez sendos banderines 
conmemorativos. 

E l público aplaudió con calor la 
actuación de este magnífico gru-
go, dirigido por Castor Cacha-
feiro, uno de los tres casi míticos 
gaiteiros de Soutelo de Montes.* 

Foz; Ramón Martínez, presidente de "0 Britton" 

Ramón Martínez Fiallega ha si
do nombrado presidente de la Aso-
elación Cultural "O Brittón", de 
Foz, tras una asamblea general de 
socios celebrada el pasado sábado. 
Con -el señor Martínez Fiallega inte 
gran la nueva junta directiva Daniel 
Cuadrado López (vicepresidente); 
Balbino Fernández López (secre
tario), Carmen Rouco Gil (tesore
ra), Xosé Arnau Sierra (vocal de 
Conferencias), Anxo Cao Pérez (vo
cal de Música), Xosé Xan Barrei-
ro Prado (vocal de Literatura), An-. 
tonto Martínez Domínguez (vocal 

de Cine - Club), María Fiz López-
Leytón Moreda (vocal de Teatro), 
Ramón Xosé Eiras Fernández (vo
cal de Deportes). 

E n la asamblea se tomaron tam
bién los siguientes acuerdos: rati
ficar las cuotas de 50 pesetas, pa
ra los socios adultos, y de 15 para 
los infantiles; adoptar una nueva 
forma de pago de los recibos de 
las cuotas, que será la del cobro a 
domicilio; nombrar una comisión 
encargada de buscar un local so
cial. 

Orense: "Xornadas do cine das nacionalidades3 
A partir de este año, lo que hasta 

ahora • se llamaban «Xornadas do 
Cine de Ourense», pasarán a ser 
«Xornadas do Cine das Nacionali
dades», en las que participarán pe
lículas y autores, así como críticos 
y ensayistas de la comunicación de 
las diferentes nacionalidades y re
giones del Estado. Asimismo se 
ofrecerán sesiones informativas de
dicadas al cine de otros países del 
mundo que tengan el sello de su 
identidad nacional respectiva. 

Así las «Xornadas do Cine / de 

Ourense» destinadas especialmente 
a promover el cine gallego, pasarán 
a ser convocadas atendiendo a la 
estructura plurinacional del Estado 
Español. Tendrán lugar en los pri
meros días de enero próximo y la 
organización será nombrada en una 
inmediata reunión en la que se tra
tará de crear, una asociación cul
tural dedicada al estudio y promo
ción de la comunidad gallega en 
general. E n ella podrán participar 
cuantas personas se sientan com
prometidas con este campo en Ga
licia. 

9 Ferreira do Valadouro: Fiestas en gallego 
Los ramisías de Ferreira do Va

ladouro saben hacer las cosas. No 
sólo han preparado unas magní
ficas "festas do oito", sino que, 
además, han publicado el libro-pro
grama de las mismas íntegramente 
en gallego. Y por si fuera poco, los 
colaboradores del librito denun
cian, entre elogio paisajístico y sa
lutación a los forasteros, las nece
sidades más acuciantes de un pue
blo que, como tantos otros de núes-

V I D A 

O L I T I C A 

«El pacto que 
nos negamos a 
firmar es un 

anti -obrero» (CC. 00 . ) 

«SON OS TRABAEADORES GAIEGOS OS QUE PODEN AVALAR OlíE 

SINDICATO ESTIVO AO SEÜ CARON» (S. 0. G.) 

tra provincia, está bastante aban
donado a su suerte. 

Colaboran en este libro-progra
ma: Xoalxama, M. Lorenzo, Xosé 
A. Párdiñas, Isaac Ferreira, Xosé 
Alfonso Xaneiro, Xesús Pisón Vi-
Uapol, Xan Ramón Pérez Blanco, 
Mari Carmen Telia do Vila, Ersila 
Lorenzo García y un buen número 
de vecinos de la villa que respon
den a la pregunta: "Si estivera na 
sua man, ¿qué é o primeiro que 
faría por Ferreira?". 

• PARA LA O.R.T., GALICIA NO EXISTE 

La Organización Revolucionaria del Trabajo ha señalado, en su pri
mer congreso, "los principales episodios de batalla entre las fuerzas 
de izquierda" y la Unión de Centro Democrático (UCD). Según la pro
pia oficina de Prensa de la ORT, entre estos "episodios" está "el pleno 
reconocimiento de los derechos nacionales de Euskadi, Catalunya, País 
Valenciá, les Ules y el archipiélago canario". 

Para la ORT, por lo que se ve, Galicia no existe. 

Comisiones Obreras (CC.OO.) ce
lebró ayer una reunión informa
tiva para exponer su punto de 
vista sobre el desenlace del con
flicto en la factoría de Alúmina-
Aluminio, de San Ciprián. Asistie
ron Cruz Pascual (de CC.OO. de 
Alúmina-Aluminio), Juan Fernán
dez López (responsable de CC.OO, 
de Viveiro) y Xosé Manuel Igle
sias (secretario de organización de 
CC.OO. en Galicia y miembro del 
Secretariado Generál de la Confe
deración de CC.OO.). Los tres ex
plicaron el desarrollo de la huel
ga, señalando, entre otras cosas, 
que CC.OO. ño estuvo de acuerdo 
©n el arranque de la huelga por 
varias razones, entre ellas, ©1 cor
tísimo plazo que se le dio á las 
empresas en exigencia de una res
puesta ante la plataforma i'eivindi-
eativa presentada, y porque no se 
habían agotado los recursos de 
negociación. 

Por su parte. Iglesias recuerda 
que CC.OO. es partidaria siempre 
de combinar la negociación con 
acciones de presión, y en San Ci
prián se planteó un conflicto "a 
tumba abierta". 

Ante algunas acusaciones he
chas a CC.OO. en el sentido deque 
había intentado realizar un pacto 
social y negociar a espaldas -de los 
trabajadores, afirmaron que ha
bían intentado "buscar una sali
da al conflicto, porque en este ti
po de huelgas no es fácil que re
sulten soluciones positivas para 
los trabajadores". Al referirse al 
pacto de compromiso que se fir
mó el pasado viernes en la Dele
gación de Trabajo y que la asam
blea de trabajadores rechazó al 
lunes, señalaron que "desde el 
primer párrafo hasta el último es 
un documento antiobrero". Comi
siones Obreras mantuvo que, aun
que los trabajadores aceptasen el 
documento, no lo firmaría, "pues 
eso seria ir contra un sindicato de 
clase". 

L a reincorporación al trabajo 
sin la firma de tal escrito fue de
finido por Juan Fernández como 
"el mal menor". 

AYER, NORMALIDAD 
Ayer, la normalidad en la fac

toría de Alúmina fu© absoluta, 
aunque todavía no se reincorporó 
la totalidad de los trabajadores, ya 
que el acuerdo de finalizar la huel
ga no fue tomado hasta pasadas 
las ocho de la tarde del lunes, por 
lo que muchos de los obreros se 
enteraron de la decisión por el pe
riódico del propio martes. Ade
más, el ritmo de producción es, 
todavía, bajo, cosa perfectamen
te lógica si se tiene en cuenta que 
varios obreros "pidieron la cuen
ta" y se marcharon a trabajar a 
otro sitio. 

L a huelga, a juicio de Xosé Ma
nuel Iglesias, ha sido un exponen
te de "cómo no debe de plantear
se un conflicto laboral^ "Si el tipo 
de , negociaciones que establezca el 
SOG —dijo finalmente— va a es
tar en esa línea, creo que su vida 
va a ser corta. Los trabajadores 
entendieron muy bien el conteni
do del escrito que se firmó el vier
nes en Lugo". 

RESPUESTA DEL S,O.G. 
Por su parte, el SOG, en res

puesta á la afirmación de CC.OO. 
sobre un supuesto pacto social, nos 
remite, con ruego de publicación, 
un escrito en el que señala: 

"l.6 Despois dunha dura loita 
de todos os traballadores afectados 
por conquerir unhas condiciós mí
nimas pra entablar negociacións 
coa patronal e da negativa cons
tante desta a aceptar calquer con
tacto, consigúese o vernes, 26, can
do xa o confuto prolongábase per-
to de 50 días, que a parte empre-
sajdal acepte un plus de 2.200 pe
setas pra todas as categorías, eisí 
como tamén a garantía de 2.000 
pesetas de aumento lineal no sala
rio base na revisión do Convenio 

da Construcción do 1.° de outubre. 
"É necesario destacar que estas 

milloras tomarían o carácter de 
contrato de traballo ao través da 
declaración de conflicto colectivo, 
pasando a formar parte das olaú-
sulas do Convenio actual,, sin hi
potecar o dereito dos traballado
res P loitar por unhas novas mi
lloras. 

"¿desconoce, acaso, CC.OO. que 
a firma de calquer convenio esta
blece a impósibilidade "legal" de 
plantexar calquer tipo de reivindi-
eacións que contradigan as eondi-
cións marcadas no mesmo e que 
o Convenio Provincial da Cons
trucción ten unha vixencia deica 
o 31 de marzo de 1979? 

"2;* Aínda eisí o. SOG, forte-
mente xunguido os traballadores 
do complexo de Alúmina, e cono
cedor das súas xustas reivindica-
cións, plantexóu, organizóu e le-
vóu adiante unha loita xurídica-
mente legal que na práctica se 
traducíu na conquista de: 

—Comités de seguridade e hixie-
ne de control obreiro. 

—Hospital, a construir en tres 
meses. 

—Seguro en caso de morte ou 
invalidez de un millón de pesetas, 
destinado á persoa designada polo 
traballador, 

—Xunto coas milloras económi
cas antes referidas. 

"Istas reivindicacións, que .rom
pían o acordó nun convenio, toma
rían corpo legal, debido á loita e 
unión dos traballadores da Alú
mina. 

"3.° ¿Despois disto queda aín
da algo que engadir pra demos
trar o falso e intencionado da acu
sación que contra nós se fai de 
"de ^acto social" polo feito de 
"aceptar" unha cláusula imposta 
pola lexislación laboral vixente? 

"Si esto non ahondara, son os 

traballadores galegos os que po
den avalar que Sindicato estivo 
ao seu carón ñas derradeiras loi-
tas levadas adiante «no noso país, 
tales como Planosa, Cablerías, 
Transporte, Madeira, Metalúrxica, 
etc, e concretamente en Lugo a 
Construcción, Metal e a recente do 
Transporte. 

"4.° Pola contra, pacto social é 
(e Comisiones ben o sabe) o nego
ciar ás costas dos traballadores, 
inhibirse das loitas, ter intereses 
directos e comprometidos cun Go
bernó que mantón unha lexisla
ción anti-obreira i , en definitiva, 
como no caso da Alúmina ir duas 
veces a Madrí ofrecéndoUe á pa
tronal a volta ao traballo incondi
cional, intento que non consegui-
ron porque ista proposta foi re
chazada sempre en asambleas ma
sivas polos traballadores e tendo 
que recurrir a manipular unha 
asamblea minoritaria (100/150 bo
rnes integrantes na súa maioría da 
aristocracia obreira e por briga
das de traballadores especializa
dos vindos de fora de Galicia que 
constituien os fixos de empresa), 

"S,0 Por último, é falso que o 
plus de 2.200 pesetas afecte soio 
ao 10 por cento dos traballadores. 
Favorece a máis de 1.000, englo
bando na súa totalidade as planti
llas de Ferrovial, Entrecanales, 
Huarte, Agrupación del Puerto e 
sectores considerables das restan
tes empresas. Por outra banda, 
xuxúdiéamente afecta a todos os 
traballadores posto que as primas 
hastra dagora esistentes podían 
ser retiradas en calquera intre. 
Islas milloras favoiecen ao peo-
naxe e distintas categorías de ofi
cialía, sectores máis esplotados, 
que como sempre coinciden con 
ser desempeñadas por traballado
res galegos". 

D O S , C O M A , O C H O 
Es cifra exacta que, según los datos del Instituto Nacional de 

Estadística, representa el alza del coste de la vida durante el pa
sado mes de junio: 2,8. La segunda en magnitud, en lo que va 
de año, tras el estremecedor 3,03 del mes de enero. Tres, cero, tres 
fue un número capicúa, que parecía indicar una ruptura en la 
buena suerte que se atribuye a tales cifras. Pero hablar de buena 
suerte cuando a un ciudadano le dicen que, ©n un solo mes, l a s 
cosas le cuestan un 3,03 más caras, sería humor negro. L a única 
posibilidad optimista estriba en confiar que tal cifra no será reba
sada en el resto del año, como, afortunadamente ha sido hasta 
ahora, aunque el último dos coma ocho se le acerca peligro
samente. Lo más inquietante es que la devaluación de la peseta 
se produjo en el mes de julio. Si tenemos en cuenta que el alza 
de junio es con pesetas de las de antes, las perspectivas para los 
índices posteriores resultan desalentadoras. 

Pero no anticipemos acontecimientos, en especial cuando son 
poco favorables. Fijémonos en los datos hasta la fecha. E l 3,03 
equivalía a un alza anual del 40 por 100, que bate los records de 
la memoria de los españoles que han visto desarrollar su existencia 
bajo el denostado franquismo. 40 por 100 de alza, en un año, a 
cambio de 40 años de paz y prosperidad, no es mal precio, si ad
mitimos que la démocracia, como por ahí se dice curándose en 
salud, tiene un coste. ,Un coste que, al parecer, tiene que pagar los 
que no tenían culpa ni ganas de que la prosperidad acabara. 

E l 2,8 de junio, última cifra de la peseta no devaluada, equi
val© a algo así como un 35 por 100 de alza anual que, comparado 
con el 40 por 100 que indicaba enero, es una apreciable ventaja. 
L a relatividad de las cosas humanas hace que el que no se con
suele sea porque no quiere. Para contribuir a ese consuelo, del 
que tan necesitados andamos los españoles, vamos a proclamar, 
sin necesidad de ser prensa "oficial" n i "oficiosa" ni siquiera "de
mocrática", tal y como por ahí se entiend©, que el alza del coste 
de la vida en el medio año transcurrido, de 1977, no ha sido del 
40, ni del 35 ni siquiera del 30 por 100 anual, sino simplemente, 
como regalo de la política pluralista, social, democrática y homolo
gada, de un 26,8 por 100, resultado de multiplicar por 2 el 13,4 
de aumento de los seis primeros meses del año. 

Si ahora recordamos que el mes de junio que nos ha traído 
©1 regalo de un alza del 2,8 por 100 del costo de la vida, es «1 
mismo en que el Centro Democrático y ©1 Partido Socialista llama
do "obrero" han ganado las ©lecciones, no faltará quien nos eche 
en cara que no hemos digerido ©1 resultado. Pero la verdad es que 
nosotros lo que quisiéramos es que desde el Gobierno o desde la 
leál oposición, que no acaba de confesarse "de Su Majestad", ©n 
vez de hacernos reproches, devolvieran a los españoles im poco de 
la prosperidad de que gozaban bajo la capitanía de Franco. 

(De "El Alcáíar") 
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• FIESTAS DE SAN RAMON EN VILLÁÍ.BA 

aLa earpetera de eipcuii¥alaciéii se lace ÍMpreseiiáiblew 

• "E1 Certamen Literario es lo destacado de las fiestas porque lo 
Declaraciones del alcalde de Vllialba, don Francisco Roca Agras ^ 
En su bufete —es Abogado de 

profesión— visitamos a don Fran
cisco Roca Agras que, según pro
pias manifestaciones, lleva dos 
años y medio al frente del Ayun
tamiento de Vllialba. 

Ei Alcalde es hombre ocupado, 
por io que hemos tenido que con
feccionar un cuestionario de pre
guntas que, con su habitual ama
bilidad, nos ha contestado: 

—¿Por qué no entra en funcio
namiento la ya legendaria nueva 
Casa Consistorial, que corre el pe
ligro de derruirse antes de entrar 
en funcionamiento? 

—Entre técnicos y contratistas 
anda el juego, y lo mismo nos pa
sa con la nueva traída de aguas 
que tampoco puede ponerse en 
funcionamiento; si bien, en la Ca
sa Consistorial en la actualidad 
se está trabajando a buen ritmo y 
espero que la actual Corporación 
!a inaugure en este año. 

—Vllialba, como todas las ciu
dades y villas importantes, tiene 
problemas de circulación. ¿Qué tie
ne pensado el Ayuntamiento para 
resolver este problema en ia villa? 

—Hasta hace muy poco tiempo 
Y aún en la actualidad hay quien 
«rae que hacer una carretera de 
circunvalación era un suicidido pa
ra Vllialba; pero hoy, esta carre
tera se hace imprescindible y el 
día que la carretera de la Costa se 
halle plenamente reparada y la fa
mosa "T", dé paso a todo el trá
fico del Norte incluido el de Fe
rrol-Lugo, no habrá una sola per
sona en Vllialba que no desee la 
carretera de circunvalación. 

- - L a red viaria municipal tiene 
graves problemas. ¿Se han produ-
«ido realizaciones destacadas en 
este aspecto a lo largo de este úl
timo año? 

—Lo más destacado es el afán, 
interés y empeño puesto de ma
nifiesto por todos los vecinos de 
ias parroquias del Municipio; pues 
Slevan abierto muchos kilómetros 
de pistas contando tan solo con 
urnas pequeñas ayudas, bien de 
IRYDA, bien del Ayuntamiento y 
en ia actualidad está prestando un 
gran servicio una pala dé la Di
putación; pero como el Municipio 
es tan grande y los kilómetros que 
faltan por hacer son muchos, una 
sola pala llega a poco. 

— E l pasado año nos decía Vdv 
que el cargo de Alcalde se hacía 
pesado. ¿Sigue Vd. pensando lo 
mismo actualmente? 

—Aunque no he cambiado de 

arü a m M m u m m m * 

as Importante para el hombre es la cultura91 
Entrevista: Narciso García FERNANDEZ 

dice, se halla intransitable, espero 
que nuevamente haga gesHones pa
ra solucionar este problema y al 
mismo tiempo quiero hacer llegar 
mi voz ai flamante diputado, gran 
Abogado y compañero don José 
María Pardo Montero para que di
ga en Madrid que en Villalba pre
ferimos circular por carreteras y 
no por badenes y charcos que es 
en lo que en la actualidad se ha 
convertido la mejor carretera de 
Villalba. 

—¿Cuál es ei presupuesto Munici
pal y qué atenciones preferentes 
tiene ei Ayuntamiento en su apli
cación? 

— E l actual presupuesto Munici
pal aseiénde a TREINTA MILLO
NES. De éstos la mitad los lleva 
el personal, funcionarios y em
pleados, otras partidas importantes 
que sobrepasan del millón de pe
setas las llevan los Colegios de En
señanza General Básica, coche de 
limpieza, caminos rurales, arreglo 
de calles. Seguros Sociales... 

—¿Cree que el Certamen Litera
rio ha conseguido promoc tonar 
Villalba y sus fiestas? 

—Pasarán los años, quizás mu
chos, y no se hablará de las fies» 
tas de Villalba; pero sí de los Cer
támenes. Literarios, por ellos se 
conocerán personas que si no tu
viesen esa oportunidad hubiesen 
quedado en el olvido; yo digo que 
io más importante de las fiestas 
es el Certamen; porque lo más im
portante para el hombre es la cul
tura. 

-—¿Cuál es la aportación Muni
cipal para el capítulo de fiestas? 

—Este año fue el de 300.000 pe
setas Incluido el Certamen, de las 
cuales ya ha recuperado 260.000 
aproximadamente por la subasta 
de las barracas. 

—Finalmente, señor Alcalde, 
¿puede hacernos una pronóstico dé 
cara a ias próximas eiecciones mu
nicipales? 

—Sí, puedo hacerlo. De las tres 
o cuatro candidaturas que se pre
senten aquí en Villalba solamente 
saldrá una, y desearía que esa can
didatura afortunada no llevase el 
nombr^ del conocido conjunto mu
sical que se llaman "LOS MIS
MOS". 

pensar, tengo que manifestar que, 
desde que don César Hermida con 
sus publicaciones en E L PROGRE
SO me indica la vía a seguir con 
funcionarios y concejales, esto me 
resulta más fácil y llevadero; y el 
día en que el concejal don Plácido 
Celeiro disminuya en ruegos y pre
guntas Igual tomo cariño al pues
to y digo: "Alcalde habemus". 

—¿Se presenta a las próximas 
elecciones? 

, —No estoy afiliado a ningún par
tido político, por lo tanto sí lo 
hago será como independiente y 
en una candidatura donde por en
cima de cualquier ideal político, 
prevalezca todo lo que afecte o 
tenga interés para Galicia. 

—Nos imaginamos que el Plano 
de Población de Villalba tendrá 
similares problemas para su apro
bación que los.de otros munici
pios. ¿Espera una inminente apro
bación del mismo? 

—En un pleno extraordinario se 
ha acordado por mayoría no apro
bar dicho Plano, porque dado el 
tiempo transcurrido desde su apro
bación Inicial hasta nuestros días, 
15 años, ha pasado demasiado tiem

po y nó se adapta a las necesida
des de Villalba. En la mente de 
todos está, en que es necesario e 
imprescindible un Plano de Po
blación. Si bien, la Ley del Suelo 
va a ser reformada, y se puede 
pensar, que en ella, se reflejarán 
ciertas peculiaridades de Galicia 
que en la actual no se hallan re
cogidas. 

—¿Está resuelto el problema es
colar? 

—Mientras los niños de las 29 
parroquias del Municipio no reci
ban formación en Vllialba, sobre 
todo a partir de 6.° de E.G.B., no 
podrá considerarse resuelto el pro-
blema escolar, es materialmente 
imposible que un solo profesor 
pueda dar clases a 40 alumnos y 
del total de las asignaturas de los 
8 cursos de Enseñanza General Bá
sica; es un problema que hay que 
resolver pero no a nivel munici
pal. 

—¿Cuándo cree que se llevarán 
a cabo las obras de reparación de 
la travesía de Villalba, en la ac
tualidad intransitable? 

—Hace ya tiempo que don Ma
nuel Fraga Irlbarne se interesó,por 
esta vía, que como Vd, muy bien 

V I L L A L B A & 
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T U D I S C O T E C A 
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FIESTAS DE SAN RAMON EN VILLALBA 

EN LA ACTUALIDAD, FUNCIONARIO MUNICIPAL EN VtLLALBA 

Ramón Rico Otero (El Cubano), un guardameta de 
brillante ejecutoria, nos habla del fútbol de ayer y de hoy 
• JUGO EN El VIHAIBES, MCING DE FERROL, LEMOS Y LUCO SPORTING, ENTRE OTROS EQUIPOS 
Ramón Rico Otero, «El Cuba

no» es todo un personaje de la vi
da vilialbesa. Tiene 69 años, es 
funcionario municipal. Nació en 
L a Habana, pero a los trece años 
se vino para España. Retornó a Cu
ba, pero allí solamente estuvo un 
año. Trabajó en Mondoñedo y, a 
partir del año 1930 fijó su residen
cia en Villalba. Es un hombre po
pular por sus actividades deporti
vas. Nos dicen que ha sido un gran 
guardameta. 

—¿En qué equipos jugó, don Ra-
m ó n t 

—Jugué en tantos... Bueno, em
pecé en el Mondoñedo; luego en 
el Celta de Vilaboa (La Coroña), 
más tarde jugué en el Racing de 
Ferrol, pasando al Lugo Sporting. 
L a guerra civil española fue un pa
réntesis en mi vida futbolística. A l 
término de la misma fiché por el 
Lemos de Monforte y, finalmente, 
vine para Villalba en donde me re
tiré como jugador de fútbol. 

—¿Actuaba como profesional? 
—¡Pues claro! Y o fui siempre 

uno de los jugadores mejor paga
dos. 

—¿En qué club estuvo más tiem
po? 

— E n el Villalbés. E n el Racing 
de Ferrol, pasé dos temporadas. 

—¿Qué jugadores destacados for
maron con usted? 

—Rivera, Bestarrachea... Mu
chos. No recuerdo nombres pero sí 
a grandes jugadores. 

—¿Cuál era su principal carac
terística como guardameta? 

—Creo que el blocaje, la colo
cación. Mire usted, por alto era 

Una fotografía reciente sk " E l 
Cubano" luciendo el uniforme 

de sereno municipal 

muy difícil meterme un gol. 
—-¿Detuvo muchos penaltys? 
—Sí, varios. 
—¿Se tiraba a puerta con más 

fuerza que ahora? 
—Mucho más, pese a que el ba

lón era más pesado. 
—¿Alguna lesión importante? 
—Sí, en dos ocasiones me rom

pieron la nariz. Una jugando con
tra el Deportivo de L a Coruña, en 
«Riazqr». Fue el extremo izquier
do Vázquez, internacional. L a otra 
fue en Monforte de Lemos, jugan
do con el Racing de Ferrol. 

-~T¿En qué se parece el fútbol de 
ahora al de antes? 

— E l de antes era mucho más du
ro. Se permitía entrar al portero y, 

La fotografía está tomada en Vivero en julio de 1942. Reforzó al 
«quípo de la "Ciudad del Landre" que logró reunir un plantel de 

excelentes jugadores 

además, los jugadores tenían mu
cha fortaleza física. 

—¿Se entrenaba mucho? 
—Todos los días. 
—¿Y se cuidaba físicamente? 
—¡Hombre, as veces!... sempre 

non. 
—¿Cuál fue el mejor portero que 

usted recuerda? 
—Ricardo Zamora. 
—¿Y en la actualidad? 
—Primero Iríbar, después Miguel 

Angel. 
—¿Cuáles fueron los mejores en

trenadores que tuvo? 

— E l mejor ha sido sin duda al
guna Planas, que fuera defensa in
ternacional y destacadísimo juga
dor del Barcelona C.F . 

—¿Continúa su afición por el 
fútbol? 

—Tanto no... Voy perdiendo 
mucho. Me gusta verlo en televi
sión, pero al campo solamente voy 
por San Ramón. 

—¿Cree que el fútbol pierde 
atractivo? 

—Mucho, creo que todo estriba 
en el dinero. Antes se jugaba por 

AUTO-ESCUELA 

G A R C I A L E R A 
Le garantiza una enseñanza* completa 

G E S T O R I A 

Avda. Basanta Silva, 14 • Apartado 16 

Teléfono 510226 . VILLAIBA (lugo) 

y MU I M E N T A 

afición y la entrega era total. Aho
ra todo es rehuir ai contrario. Sí, 
ha perdido garra. 

—¿Pero se juega mejor o peor? 
—Hoy parece juego de salón, 

quizá más brillante; pero menos 
efectivo. 

—¿Usted bebía cuando hacía de
porte? 

—Lo normal. Siempre había al
guna juerga entre amigos, pero sin 
sobrepasarse. Mire usted, estuve 30 
años y 4 meses como sereno en V i 
llalba y nunca bebía nada. 

—Claro, por lo de sereno. 
—Don Ramón, ¿irá usted al par

tido de hoy? 
—Procuraré no faltar. 
—¿Cree que el C.D. Lugo es el 

animador de este trofeo? 
—Indudablemente, es el que trae 

gente. 
Hasta aquí las manifestaciones 

de «El Cubano», legendario juga
dor de fútbol, con un dilatado his
torial y una reconocida fama. Es
tamos seguros de que muchos de 
nuestros lectores recordarán a su 
brillante ejecutoria. A punto de 
cumplir 70 años, D. Ramón está 
fuerte como un toro. Es el fruto de 
una actividad deportiva, de sana en
trega. Muchas gracias y que pueda 
usted ver muchos partidos del tro
feo «San Ramón» de Villalba du
rante lareos pños. — SISO 

C O M I S I O N O F I C I A L 

D E F E S T E J O S 
Presidente Honorario: Don Francisco Roca Agras 

(Alcalde Exemo. Ayuntamiento) 

Presidente 

Vicepresidente 

Secretarlo 

Tesorera 

Vocales 

Don José Ramón A l va reí Graña 

Don José Luis Pena Sello 

Don José Veiga Regó 

Don José Manuel Criado Curras 

Don Alfonso Baamonde Fernandez 
Don Francisco Novo Puentes 
Don José Manuel Caínzos Bermúdez E l día de su partido homenaje 

en et "Estadio Roca" de Villal
ba 
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E l cronista, que ahora ya cuenta 
con cuatro lectores seguros, cosa 
que pudo últimamente comprobar, 
ha tenido estos días la enorme sa
tisfacción de saber que hombres 
destacados dentro del mundo de 
las Letras gallegas se están actual
mente preocupando de ahondar en 
el estudio y conocimiento de la 
-vida y de la obra del primer vate 
villalbés, aquel tan querido y ad
mirado, por el cronista y por al
gunos más, cura-poeta José María 
Chao Ledo. Para ayudar a esos in
vestigadores y en la seguridad de 
que para algo ha de valerles y pa
ra que sus cuatro fidelísimos lec
tores se enteren de cosas curiosí
simas —las que en el título se in
dican— relativas al poeta Chao Le
do, chairego por villalbés, el cro
nista transcribe lo que sigue: 

"En la Villa de Villalba, provin
cia de Lugo, a las dos de la tarde 
del día diez de Julio de mil ocho
cientos noventa y cuatro. Ante el 
Señor Don Francisco Rico Fernán
dez, Juez Municipal y Don Manuel 
Mato y Vizoso, Secretario, compa
rece con su cédula personal Don 
Andrés Chao Orbsa, casado, ma
yor d© edad, propietario, natural 
de esta Villa y vecino de San Ju
lián de Mourence en este término 
y declara; 

Que Don José María Chao y Le
do, Presbítero, de cuarenta y nue
ve años de edad, falleció a las do
ce menos cuarto de la noche del 
día de ayer, en la casa del domi
cilio del declarante, barrio de 
Puente, en dicha de Mourence, a 
causa de una úlcera del estóma
go, según certificación facultati
va que se archiva en el de este 
Registro Civil con el número de 
esta inscripción. 

Que dicho finado era natural 
de 'esta Villa de Villaba y Cura pá
rroco de Santiago de Cuiña, tér
mino de Ortigueira, provincia de 
la Coruña, y era hijo legítimo de 
Don Ramón Chao Díaz y su mujer 

P o r donde s a b e m o s d e l l u g a r y c a u s a de 

l a m u e r t e d e l p o e t a v i l l a l b é s C h a o L e d o 

y d e l a s c u r i o s a s m a n d a s q u e h i z o 

Escribe: José Luis García MATO 
Doña María Ledo Pernas, difuntos 
y vecinos que fueron de esta Vi-
Ha. 

Que otorgó testamento, en diez 
y seis de Junio próximo pasado, 
ante el Notario de está Villa Don 
Eulogio Goás Pardo y que su ca-
dáver se ha de sepultar en el ce-
menterió de la de Mourence. 

Leída esta acta y sellada k fir
man el Señor Juez, el declarante y 
los testigos Don José López y Don 
José Regó, escribientes, mayores 
de edad y vecinos de esta viUa y de 
todo ello, como Secretario, certi-

. fico". 

Queda claro, visto lo que ante
cede, que la causa de que Chao 
Ledo fuera a morir a tierras de 
Mourence es que, habiendo falle
cido ya sus padres, se refugió en 
el domicilio de su pariente Andrés 
Chao, que aún no había cumplido 
los cincuenta años en el momeni 
to de su muerte, puesto que nacie
ra en Villalba el lO de septiem
bre de 1844 y que la causa de su 
muerte, para nosotros hasta el pre
sente desconocida, fuera una úl
cera de estómago. La inscripción 
de fallecimiento consta con el nú
mero 83 en el Tomo 35, Folio 85, 
del Registro Civil de Villalba. Pe
ro de las curiosas mandas que 
Chao Ledo hizo antes de morir, 
el cronista no se hubiera entera
do si no hubiera tenido la curiosi
dad de consultar en el Archivo 

Parroquial de San Julián de Mou-
rence de donde, copió la siguiente 
partida de defunción: 

"Empalme de las Carreteras. Don 
José María Chao Ledo, Cura pá
rroco de Santiago de Cuiña, mu
rió el 9 de Julio de 1894 —En la 
parroquial de San Julián de Mou
rence, Obispado de Mondofiedo, 
provincia de Lugo, a once de Ju
lio de mil ochocientos noventa y 
cuatro. Yo Don Juan Antonio Ote
ro y Félpete, Cura propio de la 
misma, con licencia espresa del 
Señor Juez Municipal de Villalba. 
Asistí a dar sepultura eclesiástica 
en el cementerio de esta parroquia, 
al cadáver de Don José María Chao 
Ledo, Cura párroco de Santiago de 
Cuiña, natural de Santa María de 
Villalba y vecino de Cuiña, partido 
Judicial de Santa Marta de Orti
gueira y residente acidentalmente 

en esta parroquia, e hijo legitimo 
de Ramón Chao Diaz y de María 
Ledo Periias, esta natural de San 
Miguel de Candamil y aquel natu
ral y vecinos que fueron de Vi
llalba y él después de Mourence, 
que murió el antevíspera a las do
ce menos cuarto de la noche de en
fermedad natural, administrado de 
todos los Santos Sacramentos y 
ausiliado por el propio Cura en los 
últimos momentos de su vida. Hizo 
Testamento Judicial por ante el no
tario publico Don Eulogio Goas 
Pardo, su fecha el diez y siete de 
Junio prosimo pasado del presente 
año, por el que'dispuso que fuese 
amortajado en hábitos sacerdota
les; que a sus funciones de entie-
rro y honras asistiesen diez y seis ' 
curas y de echo asistieron treinta 
y dos, qué se le hiciese una fun
ción de cabo de año con ocho Se-

Almacenes « Q S E I R A » 
PARA LA CONSTMCCION Y SANEMlliTO 

V I L L A L B A 

ñores saceraotes para que le can
tasen las vigilias con sus misas 
cantadas y rezadas: que se le des
cargasen por una sola vez doscien
tas misas, de asiete reales cada 
una; que se le cantase un responso 
por el termino de un año en su 
Curato de Cuiña y otro cantado 
por los días de sus dos hermanos,. 
Andrés y María, en la parroquial 
de su sepelio, que se le diese a los 
probres ciento cincuenta pesetas 
de limosna por una sola vez, de
jando por cumplidores a sus dos 
hermanos. referidos Andrés y Ma
ría y a Don Juan Antonio Otero 
y Felpeto, cura en propiedad de 
esta parroquia de Mourence, los 
que en el mismo día de su entie
rro dieron las ciento cincuenta pe
setas de limosna a los probres. 
Tiene medios derechos de Estola 
mayor y pie de altar, los que me 
pagaron sus referidos hermanos 
como herederos instituidos por el 
referido Cura Don José María Chao 
Ledo en el espresado testamento. 
Se le descargó la misa de anima y 
cuerpo presente y se ofrendó por 
su anima según costumbre inme
morial. Y que conste lo firmo fe
cha ut supra — Juan Antonio Ote-
ro y Felpeto". 

E l cronista cree que de la leo-
tura completa de los anteriores 
documentos puede claramente de
ducirse cuales eran los usos y cos
tumbres en tieñipos no tan remo
tos todavía y cree también que 
las curiosas, notabilísimas mandas 
que Chao Ledo hace en su testa
mento podríamos decir espiritual, 
nos ilustran sobre su personalidad 
con una claridad meridiana que 
nos ha de servir para mejor com
prender sus versos y la temática 
de los mismos. Es lo que deseo 
al lector..'. 

NOTA.—Las faltas de ortografía 
que se hacen figurar son reales, 
constan en los referidos documen
tos. 

R h I I . S. I . 

V I L L A L B A 
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M I E R C O L E S . 31 D E AGOSTO 
Festividad de San Ramón: 
A las 9 de la mañana, dianas y 

alboradas a cargo de la Banda de 
Celanova (Orense), que recorrerá 
las calles de la villa. 

A las 11,30 de la mañana^ So
lemne Función Religiosa y a con
tinuación procesión presidida por 
las autoridades y comisión de fies
tas. 

A la 1 de la tarde. Concierto por 
la referida Banda. 

A las 6 de la tarde, en el Estadio 
Roca, gran partido de fútbol, entre 
dos potentes equipos de catego
ría nacional, disputándose un valio
so trofeo donado por el Excmo. 
Ayuntamiento. 

A las 7 de la tarde, segundo Con
cierto a cargo de la Banda de Cela-
nova. 

A las 9 de la noche, monumental 
verbena, amenizad» por Jas orques
tas «Los Satélites», i c L a Gorufta 
y «Player's», de E l Ferrol, que se 
prolongará hasta la madrugada. 

J U E V E S , 1 D E S E P T I E M B R E 
A las 10 de la mañana, alegres 

pasacalles a cargo del Grupo de 
Gaiteiros de Melide (La Coruña), 
iniciándose así el tercer día de fies
tas- 7 

Á las 12 de la mañana, primera 
intervención del Grupo Folklórico 
«Froito Novo», de Mellid ( L a Co
ruña), actuando más de 30 compo
nentes. 

A la 1 de la tarde, sesión ver-
mouth, en la que actuará la or
questa «Los Satélites», de L a Co
ruña. 
- A las 6 de la tarde, en el Estadio 
Roca, gran partido de fútbol, entre 
dos potentes equipos de categoría 
regional, disputándose un valioso 
trofeo donado por la comisión de 
fiestas. 

A las 7 de la tarde, I marathón 
para hombres mayores de 40 años 
y para jóvenes mayores de 18 años, 
consistiendo en dar 3 y 5 vueltas 

• respectivamente a un circuito de 
1.000. metros, por diversas calles 
de la localidad, (Santiago Basanta 
Silva, Casas Baratas, Nevado Bou-
za y General Sanjurjo). Importan
tes trofeos para los clasificados en 
primer y segundo lugar. 

A las 8 de la tarde, segunda 
intervención del Grupo Folklórico 
«Froito Novo». 

A las 9 de la noche, segunda 
gran verbena, amenizada por las 

. orquestas «Los Satélites», de L a 
Coruña y «Solano», de Pontevedra. 

V I E R N E S , 2 D E S E P T I E M B R E 
A las once de la mañana, se ini-

Mará en el Hogar Juvenil y Casa 
ijindical, el I campeonato infantil 
de ajedrez, damas y parchís, para 
niños y niñas en edades compren
didas entre los 9 y 14 años. Impor
tantes trofeos para los ganadores. 

A las cuatro de la tarde, jimkana 
ciclista infantil, para niños y niñas 
en edad comprendida entre los 10 
y .14 años. Importantes trofeos pa
ra el primer y segundo clasificados. 

A las cinco de la tarde, I mara
thón infantil, para niños y niñas 
de 10 a 14 años, consistiendo en 
dar dos vueltas a un circuito de 
sob)e 1.000 metros (calles de San
tiago Basanta, Casas Baratas, Ne
vado Bouza, y General Sanjurjo). 
Importantes trofeos para los ven
cedores. 

A las 6 de la tarde, gran festival 
infantil, que consistirá en la actua
ción del Teatro Guiñol Americano 
de Madrid y la intervención de los 

VILLALBA: PROGRAMA DE FIESTAS 
payasos Manry y Tony de Madrid. 

A las 8 de la tarde, mini-verbena, 
amenizada por la orquesta «Nueva 
Lira», de Villalba, que concluirá 
a las 12 de la noche. 
SABADO, 3 D E S E P T I E M B R E 

Monumental jira campestre en el 
Chalet do Crespo: 

A las 10 de la mañana, alegres 
pasacalles por el grupo de gaiteiros 
«Falseas do Xiabre», de" Ponteve
dra. 

A la 1 de la tarde,-concurso para 
hombres de paellas y tortillas, se 
celebrará «in situ». Se valorará en
tre otras cosas la presentación de 
las paellas y el tamaño de las tor-

tillas. Jurado femenino. Importan
tes trofeos para los ganadores. De
recho a subastar los concursantes 
sus preparados. 

A la 1,30 de la tarde, primer re
cital por el Grupo «Faiscas do Xia 
bre». 

A las 4 de la tarde, gran tirada 
local al plato, en el recinto «A Co-

COMEDOR 
E S M E R A D O 

visítenos en: 
Avda. Plácido Peña, 23 VILLALBA Telf. 510029 
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nexeira», disputándose la «Cópa 
Excmo. Ayuntamiento de Villalba». 
Habrá numerosos trofeos y premios 
para los mejor clasificados. 

A las 5 de la tarde, I concurso de 
muiñeiras y jotas, acompañados por 
el grupo de gaiteiros «Faiscas do 
Xiabre». 

A las 7 de la tarde, baile ame
nizado por el grupo de Gaiteiros 
«Faiscas do Xiabre» y por la or
questa «Los Demvers», de Villalba, 
que se prolongará hasta la madru
gada. 
DOMINGO, 4 D E , S E P T I E M B R E 

A las 10 de la mañana, pasaca
lles por un importante grupo de 
gaiteiros de la Región. 

A la 1 de la tarde, sesión ver-
raouth, én la que actuará la or
questa «Los Duendes», de Villa-
garcía de Arosa (Pontevedra). 

A las 6 de la tarde, en el Estadio 
Roca, gran partido de fútbol, entre 
dos equipos de competición juvenil. 
Jimkana motorista provincial, en la 
calle de Santiago Basanta Silva, in
terviniendo aficionados de toda la 
provincia. Importantes trofeos para 
los cuatro "primer clasificados. 

A las 9,30 de la noche, monu
mental verbena, amenizada por las 
orquestas «Los Duendes», de Villa-
garcía de Arosa y «Mariachis Salsa 
Mandinga», de Madrid,, que se pro
longará hasta la madrugada. 

5, 6 Y 7 D E S E P T I E M B R E 
T R E S D I A S D E C U L T U R A 

G A L E G A 
5 de setembro: 
As 10 da noite en local pecho, 

intervención do Grupo Teatral 
«Candea», de Noia, que poñerá en 
escea a obra de Xosé Agrelo Herb-
no «Metá e metá», actuando den-
pois o ilusionista, humorista, veri-
trilocuo, etc., Antón, así coma os 
cantantes: Xoxé Manoel, Xosé Do
pado e Xan Ramudo. 

6 de setembro: 
As 10 da noite, intervención do 

Grupo Teatral de Cámara «Ditea», 
de Santiago de Compostela, qjie po
ñerá en escea a obra de Antón V i -
lar Ponte, «Almas Mortas». 

7 de septembro: 
As 10 da noite, actuación do 

grupo musical de fama nacional 
«Fuxan os Ventos», de Lugo e in
tervención do cantante Suso Vaa-
monde, de Vigo. 

Venda de localidades, a par tires 
do día 20 en: Xoiería Rivera e Per
fumería Xeneroso. 

J U E V E S , 8 D E S E P T I E M B R E 
Festividad de Santa María: 
A las 10 de la mañana, alegres 

pasacalles por un grupo regional de 
gaiteiros. 

A las 12,30 de la mañana, solem
ne función religiosa, presidida por 
las autoridades y comisión de fies
tas. 

A la 1 de la tarde, sesión ver-
mouth, a cargo de la orquesta «Los 
Capris», de E l Ferrol. 

A las 4 de la tarde, gran tirada 
local al plato, en el recinto depor
tivo «A Conexeira», disputándose 
la «Copa Comisión de Fiestas». Ha
brá numerosos trofeos y premios 
para los mejores clasificados. 

A las 6 de la tarde, gran partido 
de fútbol, entre los equipos de ca
tegoría local. 

A las 9 de la noche, monumental 
verbena, amenizada por las orques
tas «Los Capris», dé E l Ferrol y 
«Magos Internacionales», de Vigo, 
que durará hasta la madrugada. 
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Don Darío Pereira Rico, 85 años y aspirante 
al titulo de conductor más veterano de España 
• TUVO DIECISIETE COCHES Y CONSIDERA ODE IOS "DODGE" SON IOS MEJORES 
Don Dario Pereira Rico está, 

considerado como uno de los con
ductores más antiguos de España. 
E s villaibés de pura cepa, nació 
en la calle de " E l Progreso", hoy 
General Franco. Tiene 85 años de 
edad y está en plenitud de facul
tades físicas y mentales. E s una 
auténtica gozada el charlar con 
este hombre. 

E s noticia por todo, pero ac
tualidad porqUe don Dario ha sido 
seleccionado por el programa 
"Caravana de Amigos" de Radio
televisión Española para distin
guir a los diez conductores m&s 
antiguos de España. 

—^Don Danio, ¿Cuándo Inició 
usted sus andanzas automovilísti
cas? 

— E n 1912, cuando trabajaba co
mo mecánico en la fábrica de 
" J . Barro" en Cha vín-Vi vero. 

—Efectivamente, el señor Pe
reira Rico nos exhibe un certifi
cado de l a indicada fábrica, fe
chado en 26 de octubre de 1915, 
en el que, entre otras cosas, dice; 
"Don Dario Pereira Rico ha esta
do en este taller durante un año, 
mostrando competencia suficiente 
para conducir y entretener un 
automóvil de cualquier marca". 

—¿De qué le ha servido este 
certificado? 

—Me lo ha exigido, don J . Ma
ría Miranda Luaces, de Mondo-
ñedo, para entrar a su servicio 
como chófer particular. Pero en
tonces tenía un "Pahnar" de S5 
caballos, motor sin válvulas y 
matrícula de Madrid 1.206. A su 
servicio estuve cuatro años. -

—¿Y luego? 
—Bueno, anteriormente estuve 

en otras empresas. Mire usted, 
estando en Ohavín, tuve que ha
cer diversos viajes para trasla-

El camión "De Otón Boutón", pilotado por don Darió Pereira, pri
mero que' circuló en La Coruña 

dar los "Dión-Boutón", que se ca-
rrozaban en Lugo, en los talleres 
de Mateo, a distintos puntos. An
duve en una empresa de trans
porte de viajeros que circulaba de 
Castropol a Oviedo. Les llamaban 
los "Castropol", en la que estu
ve cuatro meses y qu§ me dio 
oportunidad de obtener el carnet 
de conducir en Oviedo, expedido 
por el Ingeniero Industrial, don 
Luis Quirós. Después fui para L a 
Coruña en donde fui conductor 
del primer camión que rodó en la 
ciudad herculina. Estuve un año 
al servicio de su propietario, don 
Antonio Durán Cao. Se trata de 
un camión que cargaba siete to
neladas, con ruedas macizas y 
propulsado por un motor de 35 
caballos. E l radio de acción era 
provincial. Hacía viajes a Carba-
11o, Corcubión, Corme, etc. 

Después de L a Coruña, ¿qué 
? 
Bueno, en L a Coruña tuve 

hizo? 

más actividad profesional. Me 
contrató una empresa de trans
porte de viajeros denominada 
"Noroeste", en donde permanecí 
unos ocho meses. Pero bueno, an
tes de esto, cuando el aviador P i -
ñeho , que se dedicaba a realizar 
demostraciones aéíeas en puertos 
de mar, le transpoz^té el avión 
aeroplano a Ribadeo, a Luarca... 
bueno a muchos sitios —siempre 
puertos de mar— en donde reali
zaba sus exhibiciones aéreas. 

—¿Cuándo regresó para Vi l la l -
ba? 

— E n 1954. Compré un turismo, 
concretamente un "Dodge" des
capotable, cuatro puertas,* con el 
que me dediqué al servicio públi
co durante muchos años. 

—'Cuántos coches ha tenido 
usted? 

—Exactamente, 17. 
—¿Marcas? 
—Mire, tuve tres "Peugeot", 

C A F E T E R I A • M A R I S Q U E R I A 

Especialidad en Gambas al ajiilo, Ensaladilla rusa, Pinchos morunos, 
Empanadillas • y Bocadillos 

Gran variedad en tapas y raciones 

Meriano Valdesuso, 6 VILLALBA • Teléfono 310607 

cuatro "Piat" , cuatro "Dodge", 
cuatro "Seat" y un " C i d " , tam
bién sin válvulas, el último fue 
un "600". 

—¿De cuál guarda mejor re
cuerdo? 

—Del "Dodge", para mi fueron 
siempre muy buenos, 

—Uno de los "Peugeot", añade, 
lo tuve de escuela en L a Coruña, 

—¿Qué opina de los coches ac
tuales? 

—Son buenos, dotados de unos 
avances técnicos que antes no. 
existían. Por ejemplo, el alum
brado era de carburo,- arranque 
a la manivela. 

—¿Cuál es el mejor coche na
cional actualmente? 

—Creo que el de más categoría 
debe ser el "Dodge-Dart". Los 
"Seat" son también buenos co
ches. 

—¿Y en coches pesados? 
—Indudablemente, el "Pegaso". 
—¿Cree que los conductores de 

ahora son mejores que los de an
tes? 

—Mire usted, yo creo que los 
de ahora no son conductores. 
Ahora es como viajar en un sa
lón. Antes había que ser chófer y 
mecánico. 

—¿Y qué me dice de las ca
rreteras?. 

—Hoy están bien, en general. 
Antes eran todas—las mejores-
grava solamente. Antes había co
ches que andaban como los de 
hoy, pero las carreteras no per
mitían grandes velocidades. E s 
tando en la mili había un capi
tán don Luis Harguindey que te
nía un turismo de 16 cilindros. 
E ra una máquina potentísima ca
paz de superar los cien kilóme
tros a la hora. 

—¿Tuvo usted algún accidente? 

—No, nunca, en los 64 años de 
profesión. 

—¿Y multas? 
. —Sí, tuve dos, precisamente en 
los últimos años. Una fue por de
jar el coche mal aparcado y l a 
otra por "pi ra ter ía" . Me dedicaba 
a l taxi con mi pequeño "600'% 
pero esta no la pagué. 

—Volvamos al principio. ¿Cree 
usted que puede aspirar a figu
rar entre esos diez que seleccio
nará el programa de R.T.V. co
mo más veteranos conductores 
de .España? 

—Es mi ilusión y espero haber 
sumado méritos suficientes para 
aspirar a ello. 

—¿Tiene el carnet vigente? 
—No, lo dejé caducar, pero es

toy tramitando la recuperación 
pues hace un año que me cadu
có. 

—¿Cree que está en condiciones 
de conducir? 

—Perfectamente, tengo vista, 
oído y condiciones físicas para 
conducir perfectamente cualquier 
tipo de coche. 

—¿Cree que se circula bien eu 
la actualidad? 

— E n parte. Hay muchos nova* 
tos y muchos peligros. Los acci
dentes son un claro baremo de 
esta peligrosidad. 

—Por último, don Dario. ¿Cuál 
sería su recomendación para los 
automovilistas actuales? 

—Mucha prudencia. Respeta,!' 
las reglas de circulación y, sobre 
todo, precaución en los adelan
tamientos y respeto riguroso de 
los "stop". S i se tienen en cuen
ta estas reglas, los accidentes dis
minuirán. 

Gracias, don Darío, y que c su 
salud se mantenga por muchos 
años. 

SISO 

s " ^ ' ^^^^^^^^^^^ 

Don Darío Pereira posa ante su flamante "Drd^e" en un vla|e rea
lizado a Mondam m 1328 oon el médico de Germade, don Luciano 

Ramudo 
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Nos tempos que corren moita 
xente di que a fellcidá neste porco 
mundo consiste en ser millonario 
©u conquirese tendo moitos car-
tos. O cronista non ten unha ca-
dela e nembargantes síntese feliz, 
anque ás vegadas semella andar 
un pouco tristeiro, porque ten cou
sas no seu castro —o cuarto onde 
pensa, escribe e lé— que non hai 
«artos que as paguen. Unha délas 
é iste autógrafo daquel-grande loi-
tador galeguista, daquel ésgrevio 
viveirense, que foi Antón Villar 
Ponte; autógrafo adieado ó poeta, 
escritor e xomalista villalbés, An
tón García Hermida, que hoxe os 
lectores do PROGRESO poden ver 
seproducido e disfroitar da súa 
lectura, pois pra algo debe valer 
que Villalba se atope festexando a 
San Ramón. Pro... ¿cal foi o por 
qué dése autógrafo? Fagamos un 
pouquiño de historia, desa historia 
sinxela e pequeniña que, de sii-
peto, trócase en arbre xigante, fei-
to de lembranzas de homes e d€ 
tempos esquencidos, no antergo e 
camiñeiro corazón deste cronista. 

O ano 1916 Antón Villar Ponte 
pubricara o seu libro "Nuestra 
Afirmación Regional" en prol de 
Galicia e da fala galega, nascian 

as "Hirmandades da Fala", de An
tón García Hermida botaba á rúa 
o seu periódico "Heraldo de Vi-
ilaíba", Deses tres feitos arrinca, 
con toda segundado, a amistade 
entre García Hermida e Villar Pon
te, posto que no "Indice de r2-Al-
gunhas opiniós e xuicios" — segun
da edición do citado libro, páxiha 
73 (Imprenta La Voz de Galicia, 
1916), podemos 1er o seguinte: "De 
un bon poeta e director do "Heral

do de Villaba".—"Como buen ga
llego me adhiero al pensamiento 
de ustedes y aportaré mi grano 
de arena a esa gran obra.—Anto
nio García Hermida". 

E de supoñer que en resposta a 
García Hermida, un dos fundado
res e Segiredario da "Hirmandade 
da Fala" en Villalba, Antón Villar 
Ponte He remesara o exémplar do 
seu libro "Nuestra Afirmación Na
cional", que teño diante dos meus 
olios, e do que trascribo o devan-
dito autógrafo pra que o lector 
non teña dificultá ningunha en in
terpretar o manuscrito que se re
produce, o cal di eisí: 

"A D. Antón García Hermida, 
c'un sinxelo saudo, rogándolle tra-
balle pol-a nosa causa, exudándo
nos a facer opinión pra os solenes 
actos que, en. Galicia, a meiga e 
querida pátrea irredenta, terán lo
gar no outono, c'o a colaboración 
dos rexionalistas catalás. 

Frente ó "tinglado da farsa" que 
o caciquismo centralista establecen 
uns días en Santiago ĵ -a Gruña, 
queremos poñer a nosa fe d'homes 
libres. A Villar Ponte". 

O cronista pensa que non se 
pode encerrar en menos verbas 
máis sinxeleza, máis fermosura l i 
teraria, máis amor á térra nai. 
Eis, por outra banda, resumido en 
pencas liñas o pensamento de An
tón Villar Ponte, pensamento que, 
aínda hoxe, sigue tendo o mesmo 
ou máis outo valor. O que queira 
entender que entenda... 

José Luis GARCIA MATO 

í a r a pulpo y 
linos gallegos... 

" A P U L P E R I A " 

I C/. José María Chao, s/n. - Telf. 510365 
V I L L A L B A 

A principios de siglo dijo Ortega 
y Gasset: 

—En esta caza de paisajes, que 
es excursión, las piezas mayo
res que cobramos son ios casti
llos... 

-Ortega había dejado a un lado 
'sus escritos políticos para referir
se a ios castillos y, naturalmente, 
a los de Castilla* porque podemos 
estar seguros y tranquilos de que 
no lo hacía a la Villalba lúceme, ya 
que en el caso de que así fuese, 
tendría la oportunidad de poder 
conjugar los dos conceptos: Casti
llos y política. 

Villalba tiene un castillo. Villalba 
tiene un político que hace casti
llos. Y Villalba tiene otras muchas 
cosas que siempre quedan relega
das a un segundo plano porque ai-
guien suelta el nombre ele la villa, 
inmediatamente asocia la historia 
del pasado —los castillos— y el 
nombre de su principal figura po
lítica —Fraga—. Así de sencillo y 
de enredada es la villa. Lo mismo 
hay que saber aceptar que ese cas
tillo es una obra inigualable, como 
que Praga es un hombre liberal. 
Liberal siempre que no nos base
mos en lo que escribió Marañón 
de que ser liberal consiste en es
tar dispuesto a admitir que el otro 
puede tener razón. Dejando a un 
lado las palabras que Gregorio Ma
rañón —que tampoco tienen por 
qué ser dogma de fe— Fraga, don 
Manuel, e's un liberal. 

Y un liberal con todo un rebaño 
de liberalillos detrás de él. Esto 
al menos es lo que debe pensar Ló
pez Lloréns quien el día en que le
galizaron a ARDE dijo públicamen
te: "Hasta en Villalba, feudo de 
Fraga, hay republicanos que van 
a dar que hacer". 

JÜAL AQÜINA 
M A Q U I N A R I A A G R I C O L A E I N D U S T R I A L 
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Motosierra ALPINA y del famoso molino harinero "AVEMIT, el de eolor castaño 
Motosegadora GEMA FALX 270 
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-—Vaya moral la tuya macho. SI 
supieras... 

No resulta nada fácil hablar a 
la vez de los castillos y de la figu

ra política villalbesa; sobre todo, 
por la distancia que separa a uno 
de otro. El castillo permanece en 
Villalba, mientras que Fraga por 
esos mundos de Dios hace sus cam* 
pañas. Claro que podría tener fá
cil arreglo uniéndolos a los dos 
en un mismo lugar. O meter a don 
Manuel en el castillo o meter el 
castillo en el bolsillo de la camisa 
de don Manuel. 

Pero al margen de la política, 
de la que no tiene ni gracia ha
blar porque ya desapareció esa po
sibilidad de sanción que antes ha
bía. Fraga —que me pareció tan 
buen político que ni mé pareció-
anda rá estos días pensando en las 
próximas elecciones municipales, 
mientras los viilalbeses se divier
ten' gracias a su Santo protector 
y esta vez, sí que no es San Ma
nuel, sino San Ramón. 

Espero, para bien de todos los 
viilalbeses, que estas fiestas no 
sean peores que las anteriores y, 
sobre todo, que la reina que hayan 
elegido este año supere a las de 
otras ocasiones porque varios años 
he tenido que hacer —por desgra
cia y mala ¡suerte— el Extra de 
las fiestas y puedo decir que con 
él, en Villalba me han ocurrido las 
cosas más disparatadas e Insospe-

' chadas que a uno le pueden ocu
rrir. 

Hace años, en esa obligada, que 
no deja de ser estúpida, entrevis
ta que hay que hacer siempre a 
las reinas y cuando estaba cómo
damente sentado en un saloncito 
de su casa, con una copa de vino 
delante, que su mamá, muy gentil
mente, me había servido, se me 
ocurrió preguntarle: 

—¿Dime un personaje históri
co? 

—Franco, me dijo. A lo que'yo 
pregunté inmediatamente: 

—¿Otro? 
—Oye, pues ahora mismo no le 

sé* 
Me pareció tal la ignorancia, el 

analfabetismo, el idiotismo, la tor» 
poza, la necedad, la ineptitud, la 
nulidad y la pedantería que allf 
mismo di por terminada mi charla 
con la "guapa", sin tener fuerza 
suficiente para decirle que había 
elegido al menos político de todois; 
aunque claro, luego me di cuenta 
de que en ocasiones, ios razona» 
mientes están de más, sobre todo 
con ciertas personas. 

No sé si la culpa es mía ó de 
ellas porque —no lo niego— siem
pre que me veo en la obligación 
de entrevistar a una reina de fies-

(Pasa a la página 23} 
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las Fiestas Patronales de ViDalba cuestan un nüllén doscientas 

o Los números folklóricos y culturales son los más costosos 
CHARLA CON DON JOSE RAMON ALVAREZ GRAÑA, PRESIDENTE DE LA COMISION 
Don José Ramón Alvarez Graña 

es el Presidente de la activa Co
misión de Fiestas de ViUalba que, 
por cierto, este año han sido orga
nizadas con tiempo y, lo más im
portante, con gran entusiasmo. Pe
ro veamos lo que nos dice el señor 
Alvarez Graña sobre el San Ra
món. 

—-¿Cuántos días de fiestas? 
—Las fiestas empezarán el día 

30 de agosto y finalizarán el día 
8 de septiembre. Son en total 10 
días. 

TP-ÍA cuánto asciende el presu
puesto? 

— A un millón doscientas mil pe-
setas. 

—¿Cuál es el número más im
portante del programa. 

—Por su novedad en el progra
ma, debieran despertar mayor inte
rés las diferentes pruebas depor
tivas, concursos y los tres días de 
Cultura Galéga. 

—¿Satisfecho de la labor realiza
da por la Comisión de Fiestas? 

—Mucho. L a labor de equipo 
desarrollada y la compenetración 
entre sus componentes han hecho 
posible que el programa que al 
principio se estableció se hubiese 
consolidado íntegramente, y por 
tanto cubierto dos los objetivos 
previstos. 

—¿Qué número cuesta más di
nero de los programados para es
tas fiestas? 

—Sin duda alguna lo folklórico, 
seguido de lo cultural. 

—¿Qué sistema han arbitrado pa
ra cubrir el presupuesto? 

—Hemos contado con la apor
tación económica por parte del 
Excmo. Ayuntamiento de 200.000 
pesetas específicamente para fies
tas y 100.000 pesetas para la orga
nización del H Certamen Literario 
del Excmo. Ayuntamiento. E l resto 
hasta cubrir la totalidad del pre

supuesto se ha recurrido a la co
laboración económica del pueblo 
de ViUalba. Hubiésemos deseado 

.contar con más tiempo para llevar 
a cabo otras fuentes de recauda
ción, que sin duda existen y son 
perfectamente viables. 

—¿Respondió bien el pueblo a 
las peticiones económicas? 

—Excluyendo minorías que no 
acaban de ponerse a la altura de 
las circunstancias, ha respondido 
extraordinariamente bien, tanto 
con sus aportaciones económicas 
como por el excelente recibimiento 
de que ha sido objeto la Comisión 
de Fiestas. ViUalba es consciente 
que para conservar el prestigio de 
nuestras fiestas y para que conti
núen figurando entre las mejores 
de la región, se necesita de su co
laboración y ayuda. 

—¿I>e qué manera colabora eJ 
Ayuntamiento coa la Comisión? 

A parte de la colaboración eco-

VILLALBA 
FIESTAS DE SAN RAMON 1977 

D í a 4 d e S e p t i e m b r e 

A C T U A C I O N D E L 

GRUPO DE GAITAS DE LA 
HERMANDAD GALLEGA DE 

CARACAS (VENEZUELA) 

PATROCINADA POR: 

C a j a de A h o r r o s de L a C o r a n a y L u g o 

Y 

C a j a de A h o r r o s P r o v i n c i a l de L u g o 

La Comisión de Fiestas de Viiialba ha traba¡ado de firme para 
lograr una programación destacada. Én esta acertada gestión des
taca la labor de Su presidente, don José Ramón Alvares Graña, ai 
que preocupan los actos folklóricos y eoltorales, a pesar de ser 

los más costosos 

nómiea a la que ya se ha hecho re
ferencia, el Sr. Alcalde desde el 
primer momento nos ha ofrecido 
su colaboración y ayuda, la que 
nos ha sido prestada siempre que 
la hemos pedido. 

—¿Cree que las fiestas de este 
año pueden superar anteriores 
ediciones? 

—Esto no soy yo quien debe de
cirlo. Solamente puedo decir, que 
hemos procurado ofrecer la ma
yor variedad en las atracciones, 
al considerar que de esta manera 
llegaríamos a satisfacer mejor las 
necesidades de todos, niños, jó
venes y personas maduras. 

—¿Estima que las fiestas deben 
ser organizadas por comisiones in
dependientes o que debiera ser el 
Ayuntamiento? 

—Sin duda alguna la Comisión 
de Fiestas debiera ser municipal. 
Estoy seguro que con ello y a cor
to plazo las fiestas resultarían muy 
mejoradas por la experiencia que 
se adquiriría al ser siempre el 
Ayuntamiento quien las organiza
se. 

—¿Qué números deportivos han 
programado? 

—Se van a desarrollar diferentes 
competiciones deportivas, tales co
mo Marathón para diferentes eda
des, Jimkana Motorista, Jimkana 
Ciclista, Ajedrez, Damas, Parchís 
y Concursos de Paellas, Tortillas, 
Muiñeiras y Jotas. 

—¿Actos culturales? 
—Además de. celebrarse el I I I 

Productos C I S A L " 
A C I S C L O A L V A R E Z M A R T I N e h i j o s , S . L 

JAMONES PALETILLAS 

CENTROS LACON COCIDO DESHUESADO 
• • 

tera de Baamonde • Teléfonos 510843 y 510920 • V I L L A L B A 
Delegación en MADRID: C/. Alcalá, 270 • Teléfono 2459768 

Certamen Literario del Excelentí
simo Ayuntamiento, intervendrán 
los Grupos de Teatro "Candea" de 
Noya, "Ditea" de Santiago, así co
mo Grupos Folklóricos, Bandas do 
Música y Recitales por. diversos 
cantantes. 

—¿Habrá iluminación extraordi
naria de las calles de Villalba du
rante las fiestas? 

—Sí; como siempre, las calles 
de Villalba contarán con una ex
celente iluminación. 

—¿Han pensado en los niños a 
la hora de programar? 

—Indudablemente que sí; he
mos sido conscientes de que los ni
ños necesitan un programa especí
ficamente para ellos. E l día 2 de 
septiembre se celebrará el Día In
fantil, celebrándose competiciones 
depoi'tivas, tales como Marathón, 
Jimkana Ciclista, Ajedrez, Damas, 
Parchís, y además habrá Teatro 
Guiñol y la intervención de un par 
de payasos. 

—¿Qué número, que no figura 
en el programa, le hubiese gusta
do organizar? 

—No se me ocurre ninguno en 
particular, pero lo que sin duda 
despertaría más mi interés sería 
organizar más competiciones de
portivas,, concursos y mejorar cuan
to fuere posible los días dedica
dos a Cultura Galega. 

—¿Cuántas y cuáles orquestas 
han sido contratadas? 

—Son nueve orquestas: Satélites, 
Player's, Capris, Nueva Lira, So
lano, Denwers, Mariachis, "Salsa 
Mandinga", Duendes y Magos In
ternacionales. 

—¿Algo más? 
—Sí; no quiero pasar sin agra

decer la excelente colaboración de 
los componentes de la Comisión 
de Fiestas, que trabajando con au
téntico espíritu de equipo, se han 
preocupado en todo momento en 
poder ofrecer lo que se ha creído 
podía ser para esta ocasión el me
jor programa de fiestas. Si existe 
algún mérito, a ellos hay que atri
buirlo. Quiero aprovechar también 
el anunciar que para el día 4 de 
septiembre actuará un Grupo de 
Gaiteros y Tambores del Centro 
Gallego de Caracas, con diecisiete 
componentes, siendo subvenciona
do este,Grupo por la Caja de Aho
rros Monte de Piedad de La Coru-
ña y Lugo y Caja de Ahorros Pro
vincial de Lugo. 

SISO 
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e i n a d e l a s F i e s t a s d e V i l l a l b a y s u s D a m a s d e H o n o r 

María del Carmen Díax 
Otero, dama de honor en 
representación dei Inst*-
tuto Nacional Mixto «f* 

VHtalba 

Maria Jesús Baámonde 
Díaz, dama de honor por 
la Sociedad Centro Cul

tural y Recreativo 

Inmaculada Gayoso Oro!, Reina de Fiestas de VHIatfeas 

De izquierda a derecha, Araceli Paz Veres, dama de honor por el €xcmo. Ayuntamiento de Vilialba; Irene Guerrero Rico, en representación de la Agrupación de E. G. B.; 
Dulce María Barro Fernández, dama de honor en representación de la S. D. Conexeira, y María Dolores Fernández Rodríguez, en representación del Racing Club Víilalbés 

ar Café -
ESPECIALIDAD EN TAPAS VARIADAS 

LE OFRECEMOS liN BUEN SERVICIO Y NUESTRA AMISTAD 

C/. Basanta Silva, 7 • VILLALBA • Teléfono 510373 

Pescadería 
P E S C A D O S Y M A R I S C O S 
F R E S C O S Y C O N G E L A D O S 

losé María Chao, h V I L L A L B A i i m ) 

H O S T A L V E N E Z U E L A 
M O D E R N A S I N S T A L A C I O N E S 

Habitaciones con servicio interior 
C A L E F A C C I O N 

Plaza Calvo Sotelo, 10 • Teléfono 510659 • VILLALBA (lugo) 

Miña dona das lembranzas 
P o r X o s é L u i s G a r c í a F e r r e i r o ( L i s ) 

Pra Xenerosa e Alicia; Pra meu abó e aboa, que me virón 
medrar e alonxarme e que me sdicaron o millor da sua vida. 

Miña dona das lembrazas, Señora do Amencer: 
Canso de voltar a vista e non te ollar, coa profunda serenidade que 

da a emigración voluntaria, escribo lembranzas con amor a xeiío de 
confesión cecáis ou de nostalxia, pro certamente con montos dé silen-
zos que morren sin razón nos fondales da ialma. 

Tódolos anos vou chegando pelengrino a túa porta coma tantos 
outros, pra ofrendarche un longo ano de ausencias e unhas verbas 
festeiras, verbas escritas polos camiñop do día entre canseira e eansei-
ra, verbas de home pra ser gastadas e bebidas na compaña dos bos 
amigos que endexamais nos esquencen e aínda siguen agardando dar
nos unha forte e fonda aperta, tinguida —ben o sei— de bágoas do 
máis puro metal. Chégo deica tí nunha doce serán cando máis doce-
mente sorrís e andas millor engalanada, cando engaiolas nos teus -
brazos miileiros de ilusiós nunha festa individualizada que ó caer a 
noité coleutivizase. Chego deica tí pra estar presente nos iníres máis 
felices do ano, cando te atopas con máis namorados. Chego pra di
luirme na espranza de non estar soio sin a compaña dos de sempre. 

Vilialba, meu amor en soedá, amor de tantos e tantos homes que 
coma min andan espallados polas rúas sin estrelas de calqueira cidade 
que non dobla as suas follas ó paso do vento norte. 

Vilialba, mansa cando un non pode escribir, violentamente amada 
en versos cando a pruma non está cansa, cantada nun plural maiesláii-
eo ñas voces anónimas que sempre enchen o teu diario de sonos. 

Vilialba: sempré te conocín igoal, contrastada en dominó e piano, 
namorándo canas, debullando siienzos de non sei que íendas antergas 
vencelladas a unha historia que é a miña historia, historia do que son 
e vai en min, que es tí, historia peiteada ñas brétemas que dan os 
vintetantos anos, historia das ilusiós nenas e primeiras, dun bico non 
sei en que recuncho das tuas rúas dormido ou daquel anceio primeiro 
e sin nome cando un somentes pensaba en chegar a ser home, e ¿por 
qué non?, historia da prime ira moza que enchía cada segundo, roman
ce da ACADEMIA; historia daquel primeiro amencer de non sei que 
día, primeiro dos de tango e bohemia, copas e canciós, día no que se 
emprende un camiño sin retorno e que non ten volta de folla, camiño 
que a min rae levóu lonxe, voando neutras direueiós. 

Vilialba de preludio cecáis, ou de nouturnio, eiqui estóu nesa nota 
que da o tono, nesa paletada que escomenza a dibuxar o lenzo aínda 
sin saber no que mei rematar. Estóu na tua lingua como sei qiíe dese-
xas. Estóu finalmente na lembranza dos que endexamáis sé foron, 
ises que son o pasado e xa pra sempre na tua memoria, eternos.r 

Sempre fun neno medrando no teu seo, medrando sin concencia, 
aíonxándome pro vivindo sempre en tí, porque si eisí non fora sería 
a historia dunha deesherdanza, e xa ves... Sempre volto... E a medida 
que pasa o tempo e os anos van ficando ñas rúas teño menos presa 
por alonxarme pois un non sabe onde vai rematar. Sempre volto como 
un páxaro que trata de atopar o vello nido anceiando reatoparse nos 
olios de calquer neno. 

Volto, porque á miña nenez, hoxe e por sempre, vive en tí. 
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UTO R E Y P A Z 
COMPRA-VENTA DE COCHES USADOS 

MAXIMAS FACIUDADES DE PAGO 

V I L L A L B A Teléfono 510308 

HISTORIAS QUE MINGUEN CRE 

# 1 j t m i 
tapra-Venta de Tractores y Maquinaría Agrícola 

T A L L E R M E C A N I C O i 
Teléfoae 510473 # GOIRIZ - VILLALBA i 

U n f H A H I S T O R I A 
PUBUCIDAD3 

Por Anxei FOLE Anuncios en teda Cs> 
saña. 

O Sabugo era zapateiro en VIHalba. Andando o iempo puxo un co-
merclo de ealiado na mesma vila e fíxose rico cuasemente. Un filio sen 
levou un bon bocado no derradelro sorteo da lotería da Navidade, Xa 
tai ben anos que morréu o Sabugo. 

Alá polo ano trlnta e tantos, sentíuse o Sabugo malíño do estómago 
Non deesa nada e talaba solo, ¿estaría tolo oü non estaría tolo? Dur 
mindo ca súa dona, pega ra! le un eutifón e perguntáralle: 

—¿C non sintiches, rapaza', cantar unha rá? 
Non-o pensóu máts. Colléu o auto de línea da maña e foise pra 

Lugo. Iríase consultar co médico do sanatorio Alonso, que éra don 
Lois Pimentel, que xa o atenderá facía anos, cando estaba mal da 
chola. 

Foino a ver ó mesmo sanatorio. 
—Don Lois da miña vida, que ando moi mal do' estómago. Sinto 

unha cousa que me brinca drenío. empezoume fai cinco días pola noite 
do San Xohán. Fora un día de moita fogaxe i armábase o trono. Eu 
non arresistía ca sede. ¡Erguinme a unha do leito e fun a sacar auga 
do pozo. A i auga estaba fría como a nevé. Bebín do balde. £ sentín... 
Cuase que me da vergoña do contare... Que tragara unha rá pequichiña 
que empezóu a brincarme no estómago, subindo e baixando. 

O doutor Pimentel recachóu moito os olios e surriu... 
—Pois no haberá máis remedio que raxarte co bisturí e sacarche 

a rá. 
Naquil intre entraba outro médico no consultorio. Don Lois arreche-

9 o use a ¡I e papexoulle no ouvido: 
-—£ un neura perdido. Xa falaréi contigo. 
E logo. 
—Pois mira. Sabugo... Hoxe ás seis, da tarde abrirémosche a barriga 

e sacarémosche a rá que che brinca drento. Non salas deiquí e coida-
diño con comer nada. 

Don Lois foise cabo do prauticante Legazpi e dixolie: 
—Fala cun pequeño calquiera. Dalle dez pesos y dille que hoxe 

mesmo vaia a aceña de Olga ou do Estudante, cunha caña, un cordel 
e un trapo roxo e pesque tres ou catro rás. E que mas traía antes das 
cinco da tarde. Tí mesmo as colleras. 

señoras levaban Impertinentes pra lér no devocionario; outras, abanicos 
pendurados de cadeas de plata ou de ©uro. Coma sempre, o señor Co-
breros de la Barrera lucía o seu grandísimo caravel, roxo como a san-
gue, espetado no ollal da solapa da chaqueta; o galeno don Carlos gar» 
daba no peto cimeiro da súa americana unha boqueia de ambre, guar
necida de ouro. 

O Santo Sagrifizo seguíu como de costume. Mais cando o oficiante, 
don Filiberto, se volvéu cara ó pubrico de devotos pra os bendeciré... 
Tiña a man dereita en alto. 

—"Ite...". 
Trabóuselie a itngua. Naquil mesmo Intre empezóu a cantar con forza 

a rá que estaba na pila de auga bendita: 
—Craj, eraj, «rai, eraj, craj.,. 
O Manoeliño xa non puido arresistir máis ¿ risa que He buíigaba no 

corpo: 
-^-¡Ja, ¡a, ¡a, ¡a, ¡a...! 
Todos sentí ron decir a don Filiberto: 
— E logo pra que digan que acabéy o tempe dos miragres... Que me 

leve o demo si esa rá non é s mesma que me eaíu o outro día enriba 
do parausas aberto. Que Dios me perdone... 

Soergueuse un balbordo de veces que papexaban: 
Bisbisbis, bisbisbis. 
Se conoce que a rá viña voando... 

—Crist, chist, chus... ¡Chitón, que estamos oíndo misa! 
C¿«ndo o Manueiiño iba pra a sancrfstía, do par do oficiante, astu 

furioso un beneficiado dun confesionario, Achegou é Manueiiño i esta-
Hcoulie as o relias. 

O don Marcelino tamén asistirá á misa e deeíafle a don Carlos, o sáir 
do templo. 

—Eu mesmo vln brincar a rá da cima do paraugas de don Filiberto. 
—Estás feito un coñóñ... 

RADIO 

Comunicados, cuñas, pro
gramas, etc., en Radio 
Popular y Radio Lugo, 

CINE 

Películas y Mlnifilm en 
todos lo.« cines. 

ESTACION AUTOBUSES 
Murales y Vitrina». 

CAMPO FUTBOL 
Murales y Altavoces. 

PALACIO DEPORTES 

Murales v Altavoces. 

EQUIPOS ME6AF0NIC0S 
MOVILES 

CAMPAÑAS PUBLICITARIAS 
A TODOS LOS MEDIOS 

Avda. La Coruña, 103 - enfr. 
Teléfono 214698 

E dito e feito. As seis e media xa está o Sabugo recuperado da anes
tesia. 

—Felicitóte, amigo Sabugo. Non fíxo falla rachar a barriga. Con 
este tubo de goma que teño na man, asopando pra drento, sacamos a 
rá que che repetouteaba no estómago. Velelquí a condenada rá. 

A rá estaba drento dunha palangana cuase chea de auga, 
—¡Recoño! jMarfa Santísima! Eu pensaba que era moito mais 

pequeña.. 
— E que as rás medran moito. cando están drento do estómago. ¿Non 

o sabias? 
E logo: 
—Xa estás curado. Vaite prá casa e non -volvas catar a coñá, que 

che pon toliño da chola. 
A palangana ca rá estivo uns días na biblioteca do sanatorio, que 

daba á Ronda de Santiago. Un día de moita choiva o don Lois amos-
troulla a un médico amigo, contándolle o contó da operación. A palan
gana estaba cubería cunha táboa. O médico apartóu a táboa. A rá 
brincóu ó peitoril do ventana!, que daba sobor da Ronda de Santiago. 
E de ali... 

Pasaba un coengo —canónigo— co seu paraugas aberto. A rá diu 
un brinco e eaíu sobor do paraugas i empezóu a cantar. Se conoce que 
6 ver tanta auga a rá pensóu qüe estaba na órela do río Miño. 

—Craj, eraj, craj... 
—Parece cousa de miragre — dixo o coengo, talando consigo. 
O coengo chamábase don Filiberto ¡ era o que decía a misa da unha 

todos os domingos na catedral, no altar do trascoro, 
—Esta rá viña voando — dixo para sí. 
Non tivo tempo de seguir pensando na cousa. Por ali viña o doufor 

don Marcelino, sin paraugas. Era un dos médicos de máis parroquia 
de Lugo. 

—Veña pracó, don Marcelino, e gorézase debaixo do meu paraugas. 
A rá volvéu a cantar. O doutor fitóu pró coengo. 
—Si leva vostede onha rá enriba do paraugas... ¿Viría voando? 
Pasóu un cativo montado nunha bicicleta, que levaba un eaixonciño 

detrás do sillín. 
—Vostede o pase ben, don Filiberto. 
— E o monaguillo que me axuda á misa todos os domingos. 
A rá díu un brinco e meteuse no eaixonciño da blci. 
Mais ó cativo pareceulle que a rá caira da Muralla. 
O cativo era o Manoeliño, do Garañón, que acababa de cumprrr o« 

once anos. Por certo que tiña unha oretla taniscada da mordedura dun 
can. 

Eiqui complícase a cousa. O cativo levóu a rá prá casa. E por mor 
de que non lia arroubaran os seus irmáns, cando saia á rúa metíaa no 
peto da chaqueta. 

Chegóu o domingo. O Manoeliño tiña que axudar á misa que ofi
ciaría don Filiberto á unha. Tiña que ir a sacristía a vestirse o rapón 
e tamén o roquete. ¿Qué faría ca rá que levaba no peto da chaqueta? 
Non o pensóu máis. O pasar por de dianto da pila de auga bendita, 
ripouna do peto da chaqueta e botouna drento da mesma. Non fora 
¿ousa que se puxese a cantar na sancristía... 

As naves do trascoro da caíredal íbanse ateigando de señorío. Moitas 

V I L L A L B A 
GUILLERMO LOZANO GRASA 

Túnel de lavado automático y engrase a presión 

C/. Calvario, 21 . V I L L A L B A . Teléfono 510882 

osé Sanjurjo Lozano 

CONSTRUCCIONES Y CANTERAS 

AVDA. TIERRALLANA 

TELEFONOS 510290 -310211-510981 * V I L L A I B 
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PreíaMcados del Hormigón ((RIO FABIIOS, S. L) ) 
F O R J A D O S DE HORMIGON P R E T E N S A D O 

BORDILLOS • DO VEDILLAS • TUBOS • BLOQUES 

F A B R I C A : 

Carretera Madrid-Ferrol, Km. 543, Hm. l . Teléfono 510815 . FABUOS-VILIALBA (lugo) 

H i s t o r i a e n poneos v e r s o s d a " F o n t e d a C a r r e t e r a " 

Xa sei qu© o lector — n̂on me eadra escribir eso <i« "léitor", que 
algunhos din, porque semella vir do leite—, cando se poña a 1er este 
trabaliiño que doy por meu herrará alporizado: "Vostéde, señór García 
Mato, arrenegado seña o demo, está feito un bon ílete o ben que se 
aproveita do seu devanceiro Manuel Mato Vlzoso pra compoñer as 
argalladas que escribe". E verdá, meus amigos, non vos trabucados t 
estóu de acordó convosco, pro dase o puñeteiro caso de que a miña tei* 
ma, como xa sabedes, é traguer á memoria da nosa xente eousas do 
¡pasado vilíalbés e, xa que logo, non me queda outro remedio que beber 
aa fonte dos homes esgrevios que foron na Vila Alba. Vostedes xa 
m decatan ¿non sí? Irnos logo ver a 1er a historia da FONTE DA CA
R R E T E R A que Manuel Mato deixóu escrita en poneos versos cando o 
séeulo dazanove corría cara ó seu remate, ó seu fin, á súa morte. Foi 
»o ano 1899, a 31 de Marzal, todo seña dito pra que ninguén se queíxe. 

Manuel Mato esoribéu moitas cousas: unhas en galego, outras en 
lingoa castelá, o mesmo que un servidor de vostedes, que pra algo e 
da familia. E desas cousas encol das que Mato Vizoso escribéu unh» 
délas é o aeguinte poema que, composto polo autor 'en castelán, nóa 
é cousa de traducilo á nosa lingoa porque pra iso hataería que contar 
co permiso do poeta e deso non hai posihilidá, pos morréu o día 9 
#e Febreiro de 1909. Tampouco compre, porque o poema dio todo, 
poñerse a dar esplicaciós díl. Irnos, xa que logo, dreitamente ó .grao e 
vexamos regocixados o que Manuel Mato escribéu na data xa deven-

" A l Sr. D. Andrés Basanta Olano.. 
Alcalde de esta Villa, con motivo de la 
inauguración de la Fuente de la Plaza 
del Castillo". 

I M P R O V I S A C I O N 

De Villalba en la Plaza del Castillo 
Era el sueño de todos una Fuente 
Más casi todo el pueblo inconsecuente 
De "¡no hay agua!" lanzaba el estribillo 
Y aún alguno decía 
Al emitir su veto 
Con humos de persona de respeto 
Que a beber la que hubiese se atrevía. 

En los mismos ediles 
Hidrófobos había un tanto hostiles, 
Pero les dijo el digno Presidente 
A tirios y troyanos; 

"Me sobra fe y quiero aquí Una Fuente"; 
Y gracias a su celo y su constancia 
Hoy brota un agua rica, en abundancia. 
L a lucha fue titánica, escabrosa. 
Para llegar del monte al hondo senos 
Esquivo se mostraba ese terreno 
Por ocultar un agua tan sabrosa. 
Cedióral fin, al trabajo, en la porfía 
Y el líquido surgió de sus entrañas; 
L a roca, quebradiza, descendía 
Con repetidas sañas 
A la profunda zanja, renovando 
E l asiduo trabajo del obrero 
Y el claro manantial siempre cegando. 

Exito lisonjero 
Demostró que la fe lo vence todo; 
Y a se puede con agua alzar el codo 
Y a la humilde doméstica, ligera 
E n don.de ni soñarlo se pudiera; 
Airosa y. sonriente. 
Viene a la ansiada Fuente 
E n la Puerta del Sol de nuestra ViJia. 
Y hoy que todos bendicen el proyecto 

(Y no me maravilla) 
Del ciento, los noventa descreídos 
Ríndense a la evidencia convencidos. 

Nada máis, nin nada menos, raeus queridos amigos. Xa vedes canto 
traballiño costón facé-la Fonte da Carretera e supoño que vos fixaríades 
tamén en que os villalbeses, xa daquela, eran xente de pouca fe e dos 
que poñian o "veto" ás cousas molto tempo denantes que se enventara 
isa orgaización que chaman O.N.U. Menos mal que o señor alcalde 
don Andrés Basanta Olano era un home dunha peza e flxoos arar deka 
acadar o enceiado: isa auguifla "tan sabrosa" que aínda hoxe verte a 
FONTE DA CARRETERA na praza que Manuel Mato chama Porta do Sol 
de Villalba, 

Mol ben. Moi ben por ManuerMato. Supoño que, gracias a él, lendo 
esto, moltos villalbeses regañarán a moa, despois de Xantar —con 
maúseula— o Día de San Ramón, á hora de papá-las copiñas e o cafeíño 
—se cadra cunhas pinguiñas de caña, que lie fan moito ben— mentras 
agardan a hora de iren pró Estadio Roca a ver que tal xoga o Club 
Deportivo Lugo. 

JOS£ LUIS GARCIA MATO 

AUTOS C A B A R C O S 
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SAUD0 DA RA1M 

A nosa vila de Villalba va! ce
lebrar, unha vegada máls, as suas 
testas patronais de Santa María 
e San Ramón. Festas que dende 
tempes antergos venen tendo un
ha gran sona, de xeito que pó
dense contar entre as primeiras. 

Os a os os vencelios ca tradición 
festeira, que pertence ás raiceiras 
do noso villalbesismo, fainos a to> 
dos responsábeis agora pra que 
se siga a manter viva a nosa al
ma chairega, porque a nosa fes-
ia abrangue non sólo a nosa vila, 
senon tamén a enteira Terra Cha. 

0 meu chamamento quer, polo 
mesmo, dirixirse a toda a xente 
sinceíra, xenerosa, amabel e aber-
ta, pra que sigamos a cultivar a 
vella e rieaz tradición e non de
fraudemos o esprito da nosa te» 
rra. E un chamamento --como 
dixera Pondal— ós bós e xenero-
sos. 

Ledicia, pois, pras nosas festas-, 
pra nós e pra cantos hospedes se 
acheguen ó noso fogar vilalbés. 
Que atopen unha aeolfeita agarl-
mosa, quenie coma o lume das 
vellas lareiras. 

Na nosa festiva xuntanza, 
namentras bebemos o viña da 
amistade e festexamos o encon
tró eos que veñen de lonxe. non 
ha faltar aquel chiseo de sauda
de de quen vive a sua vida ben 
ledo, pro tamén enn f eixe de lem-
branzas ó lombo. 

Non porque calquera tempo pa
sado teña sido millor, como o di
xera o poeta, senon porque a 
persoa humá sólo chega a ser ela 
mesma cando remexe no fondo da 
sua alma récordes e sin tese agra
decida á vida, con folgos pra se
guir adiante loitando por un 
mundo novo, por unha Villalba de 
faciana anovada. 

Como unha vilalbesa orgulosa 
de selo, escoelleita pra raíña des-
tas tracionáis festas representado 
así a xuventude afervoada pola 
vida, quérovos convidar a olla-lo 
futuro afirmando que tamén a 
nosa vila ten un pasado, unha 
historia que as festas nos axudan 
a facer rexurdir non sólo na me
moria, senon aínda máis, no fon
do do corazón. 

Benvidos señades, forasteiros, 
e permitide que vos amosemos to
da aquela cordialidade da que 
facemos honor a quen se achega 
a nós. Temos ben a deprendido 
dos nosos antergos que o hospedo 
é sagro. Queremos arrodearvos 
da nosa simpatía e disfroitar da 
vosa estima. 

Esta Vilalba é, pois, a vosa casa 
1 éstas son, vilalbeses, as nosas 
velles festas. Que ó espertar ó son 
das gaitas mañaneiras, se acen-
da o noso corazón e que alumeen 
nosas rúas e nosos olios. 

V I L L A L B A 
iViene ae ia página 18) 

tas llevo una predisposición para 
terminar en un pataleo. Y asi años 
después me presentaron a la de 
turno. 

—Hola. Quería que me contes
taras e unas preguntas para el pe
riódico. 

—¿El de La Coruña o el de Lu
go? 

—-EI de Lugo. 
—¿Cuál? 
—Pues E L PROGRESO. 
—¿Para qué espacio? 
—Para el extra de las fiestas; 

no va a ser para sucesos. 
—¿Color o blanco y negro? 
—Color y negro. 
—Pues lo siento, pero me es im

posible porque me dijo don.,, que 
no puedo contestar a nadie sin 
que él esté presente. 

No, decididamente no me llevo bien 
con las reinas de las fiestas, pero, 
creo que en Villalba ya es algo 
especial. Y esto que les acabo de 
contar no es nada porque ima
gínense lo que me pasaría el día 
en que le dije a mi acompañante, 
ya de regreso hacia Lugo: 

—Macho, ¿tú que tal montas en 
camello? 

—No lo he hecho nunca, pero 
supongo que mal, ¿por? 

—No; por nada. 
P.B.T. 

http://don.de
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Centro Cultural Recreativo, una sociedad necesaria para Villalk 
5* áeSfft, 

DEl PRESIDENm DON AGUSTIN BAAMONDE BIAZ Hace dos años nos decía don 
Agustín Baamonde que las obras 
del edificio social iban a ser una 
realidad, las cuales se iniciaban el 
año pasado por estas fechas. 

-i-¿Qué nos dice en el momento 
presente? 

—Yo digo que a veces la;s cosas 
hablan por sí solas. Ahí está le
vantado ese edificio con toda su 
•magnitud, dando forma física a 
esta gran Sociedad, extraordina
riamente necesaria para esta gran 
villa de Villalba; que ha nacido al 
tiempo de agonía del viejo Gasino 
Villalbés, viniendo a reemplazarle, 
aunque con fines muy distintos y 
más adaptada a los tiempos moder
nos y a las actuales circunstancias 
evolutivas del medio ambiente. JEn 
1975, la Junta Directiva que tengo 
el honor de presidir, ha tomado 
la decisión de construir ese edifi
cio para la sede social; en 1976, 
precisamente va a hacer un año, 
se fhiciabaiv las obras que prosi
guen actualmente con una gran 
ilusión, esperando que en un fu
turo inmediato, podremos tenerlo 
en condiciones para ser utilizado. 
Y contestando al fondo de la pre
gunta, quiero decir que si las co
sas salen bien, si todos los intere
sados se hacen responsables to
mando la acción y aportando cada 
«no lo que por su parte le corres
ponde, la obra será terminada 
próximamente, para bien de los 
asociados y para honra de Villalba. 

—¿Cuál es el presupuesto de 
ese edificio, cuánto se ha inverti
do en la obra realizada y cómo se 
encuentra la situación económica, 
de la Sociedad? 

— E l presupuesto para construc
ción del edificio social, según el 
proyecto técnico confeccionado por 
el doctor arquitecto D. Gerardo 
García Boente, en números redon
dos, es de 10.000.000 de pesetas; 
pero teniendo en cuenta la evolu
ción económica del país en los úl
timos tiempos, con la devaluación 
de la peseta y el constante aumen
to de los precios, pienso que el 
edificio terminado superará los 
15.000.000 de pesetas, teniendo en 
cuenta, los aumentos de obra. La 
cantidad invertida hasta el momen
to se aproxima a los 6.000.000 de 
pesetas, que se han ido pagando 
con los medios de que disponía
mos y con anticipos aportados por 
los propios miembros de lia Junta 
Directiva. Los recursos con que 
hemos contado fueron: 2.000.000 de 
pesetas de un préstamo concertado 
con la Caja de Ahorros de La Co-
ruña y Lugo; 1.500.000 pesetas que 
se han recaudado, aproximadamen
te, de cuotas sociales; 300.000 pese
tas que nos concedió en concepto 
de subvención, la Corporación del 
Excmo. Ayuntamiento; 80.000 pe
setas del Ministerio de Información 
y Turismo; y la diferencia, la te
nemos anticipada, los propios 
miembros de la Junta Directiva, 
Estamos a la espera de que nos sea 
pagada la subvención de 1.500.000 
pesetas que nos ha sido concedida 
por el IRYDA. Así, sin decadencia 
de ánimos, continuaremos la lucha 
para conseguir fondos y proseguir 
las obras hasta su terminación. Y 
contestando a la última de las pre
guntas, diré que la situación eco
nómica de la Sociedad, es franca
mente optimista, porque tenemos 
«ri patrimonio real que supera los 
15.000.000 de pesetas, que conside
ramos es el valor eféctivo de este 
maravilloso edificio que consta de 
unos 1.200 m./2 de superficie re
partida en los bajos y tres plan
tas más, teniendo en cuenta ade
más la situación privilegiada de su 
«mplazamiento. 

—¿Cuáles son las actividades del 
Centro Cultural Recreativo? 

—Son las de los fines que re
zan en sus propios Estatutos: "Cul
tura, recreo, turismo y deportes". 
.Hasta el momento, como es sabi
do, se celebraron bailes maravi-

Don Agustín Baamonde Díaz 

liosos, se realizaron jiras y excur
siones, fueron pronunciadas con
ferencias culturales, se han im
partido gratuitamente, clases de 
música a más de 80 alumnos hijos 
de socios, etc., actividades que irán 
aumentando a medida que pase el 
tiempo y contemos con más posi
bilidades. 

— E l año pasado nos decía Vd. 
que dejaba la presidencia, ¿cómo 
es que continúa al frente de la 
misma? 

—Eféctivamente, debía de ha
ber cesado ya en la misma; pero 
los motivos que me obligan a cón-
tinuar en el cargo y lo mismo ca
da uno en su puesto, todos los de
más miembros de la Junta Directi
va, son por un lado la fuerza de 
unión con todos los compañeros, 
y por otro, dejar legada la cons
trucción del edificio social a la fa

se que nos hemos propuesto, de
jando claras las cuentas para que 
en ningún momento pueda haber 
malas interpretaciones. Pues tene
mos hechos anticipos para pagos 
y cantidades pendientes de perci
bir, situación que requiere cuida
do y efectividad contable que rea
lizaremos tan pronto nos sea posi
ble. Una -vez hecha esa cantidad 
de obra propuesta por la Junta 
Directiva, y liquidada en forma de
bida, inmediatamente convocare
mos la Asamblea General, para re-
unirnos todos y elegir la nueva 
Junta Directiva. 

—¿Cuándo piensa Vd. que va a 
ser terminado ese edificio? 

—Más que de terminarlo quiero 
hablar- de acondicionarlo para su 
utilización, y en este sentido digo 
que para ver cumplida la gran ilu
sión de todos mis compañeros de 

la Junta Directiva y la mía pro
pia, habríamos de tenerlo acondi
cionado para su inauguración a 
fines del año presente, acondicio
namiento que requiere la termina
ción de las plantas primera y se
gunda, que es la obra más impor
tante y de mayor costo, el resto 
ya no es de tanta urgencia; no 
obstante esperamos que la termi
nación total del edificio tenga efec
tividad en el próximo bienio. 

¿Qué satisfacciones o sinsabo
res le ha dado la presidencia? 

—Con mis compañeros de la 
Junta Directiva, el haber tenido la 
oportunidad de promover prácti
camente esta obra del edificio so
cial, que ya es una realidad; la 
confianza que" en general se me 
ha dado en el desempeño de la 
función para llevar adelante la la
bor realizada; y el haber llegado a 
estos momentos sin tener dssiden-
eias de ninguna clase con mis 
compañeros de Directiva. He lle
gado a la presidencia sin pensar
lo, y. francamente tengo que con
fesar que estoy satisfecho de ella 
por haber podido aportar algo a 
esta Sociedad que me ha dado el 
gran honor de presidirla, y al 
mismo tiempo aportar algo tam
bién al pueblo villalbés, porque 
Centro Cultural Recreativo, va ex-
trictamente unido a los intereses 
de Villalba, a quien gustosamente 
tenemos deseos de servir. Sinsa
bores, hubo los propios de un mo
mento evolutivo que exige mucho 
pulso, trabajo y constancia, sur
giendo dificultades y problemas 
que poco a poco se van re

solviendo; pero francamente todo 
se ve compensado con las satisfac
ciones antes dichas y la confianza 
que se nos ha brindado. 

—¿Cómo acoge el pueblo villal
bés a la Sociedad "Centro Cultu
ral Recreativo"? 

—Generalmente con interés, sim
patía y confianza, porque la fun
ción y normativa de la misma en
cajan perfectamente en pura de
mocracia. Se trata de una Socie
dad sin diferencias de clases, a 
la que tienen acceso todos los que 
conserven el principio de respeto 
mutuo y las reglas de las buenas 

: costumbres. Es, por sus fines a 
cumplir, una Sociedad necesaria 
para Villalba, y por eso los villal-
beses, en su mayoría, la admiten 
y la quieren, sintiendo su necesi
dad. 

—¿Tiene algo más que decsiiv 
Sr. Baamonde? 

—Sí, quiero hacer constar pú
blicamente, mi sincero agradecí-
miento a cuantas entidades y per
sonas nos prestan su valioso apo
yo dé una u otra manera, y espe
cialmente a todos mis compañeros 
de la Junta Directiva, por cuanto 
me ayudaron con su labor y cons
tancia con ese fuerte lazo de unión 
desde un principio. Y quiero tank-
bién hacer constar mi sincero de
seo de que, todos los villalbeses y 
amigos de Villalba que en estos 
momentos nos visitan y honran 
con su presencia, disfruten de las 
Fiestas Patronales del actual año, 
con plena euforia y felicidad. 
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DE COMO E CANDO SE FüNDOü EN 
VIIMIBA A "HIRMANDADE DA FALA" 

Por José Luis García MATO 
Carballo Calero, na súa "Historia da literatura galega contemporá

nea" —segunda edición, páxina 614—, nunha das notas ó pé de páxi-
na di: Hirmandade da fala. Cuadernos de propaganda. I.0 Discurso 
do Dr. Porteiro Garea ó fundarse a Hirmandade de Santiago (28-Mayo 
1918). Tipografía Galaica. Ruedas, 2. 

Este cronista non nega que teña razón Carballo Calero en canto á 
edición no ano 1918 do 1.° Discurso de Porteiro Garea, pró sí está en 
condieiós de afirmar, ó mesmo tempo que escribe encol da fundación 
da "Hirmandade da fala" en Villalba, que do mentado Discurso houbo 
unha edición anterior. Irnos velo de contado. 

"O Heraldo de Villalba", fundado e dirixido por Antonio García 
Hermida, pubricóu o seu primeiro número o día 4 de Marzal de 1916 
e xa no número 10, correspondente ó 16 de Xulio do mesmo ano, baixo 
o tiduo "Hirmandade da fala" pubrica o seguinte: 

"O Dr. Porteiro Garea, moi conocido na nosa vila, prenuncióu en 
Santiago, ó fundarse a "Hirmaüdade da fala", un notabre discurso na 
nosa dóce faliña, o cal foi pubricado nun cuaderno (pirmeiro dos de 
popraganda) do que tiveron atención de mandarnos un exemplar. Leé-
molo de cabo a rabo e pcreceunos mol acertado, moi patreótico e mol 
enteresante todo canto dixo o Sr. Uorteiro. N-hay duda de que» nós 
somos os que tenv s a culpa dos males que nos afrixen, e que nós 
somos os chamados a remedíalos. Pro, convén que non s'apaguen os 
eulusiasmos. Hay que espertar os d'aqueles que aínda están no letar
go e facerlies ver que se Galicia ha de ser un povo forte e respetado, 
un povo diño da sua historia e d'un brilante porv^r, com'o que nos 
pinta Porteiro no seu discurso, temos todos que axudai; na medida 
das nosas forzas pra levantar o espritu do povo galego e proclamar 
óá catro ventos que a nosa térra deu e da ó mundo máis que sofridos 
segadores e polizontes. Empecemos, sí, por respetar a nosa armoñosa 
fala, a yalma da terriña, e donde queira que cheguemos non s'aver-- • 
gonzar de falala, e decir coa frente moi alta: ¡Son galego!... • 

Felicitamos ó Sr. Porteiro polo seu discurso y agradecemos en canto : 
vale o fino obsequio", 

Polo que rematamos de 1er fica, pois, demostrado que o discurso 
do Dr, Porteiro foi pubricado xa o ano 1916, moito donantes da edición 
que cita Ricardo Carballo Calero. Tamén no ano 1916 pubrica Antonio 
Villar Ponte o seu libro "Nuestra afirmación regional". Ises dous fei-
tos, sin dúbida, infruiron moito no esprito dos galegos conscentes de 
selo e, xa que logo, no direutor do "Heraldo de Villalba" que, polo 
que irnos ver agora mismiño, tivo parte moi activa na fundación da 
"Hirmandade da fala" na nosa vila. 

O mesmo "Heraldo de Villalba", no seu número 15 do 8 de Outubro 
de 1916 pubrica o siguiente soltó: "Os amigos da fala".—A todos os que 
teñan espritu rexionalista facemos saber que nista nosa vila pensamos 
fundar unha sociedade co nome de "Amigos da fala gallega". Polo 
tanto, os que esteñan de conformidá co noso pensamento poiden asis
tir a unha reunión que terá nista redaución o xoves da semana que 
ven ás oito da noite". 

"Nista sociedade poiden e deben ingresar todos os que sintan amor 
á sua terriña, pois non preseguimos oütra co usa que procurar que a 
nosa meiga fala non desaparezca, que se faga teatro e música gallega 
e que a nosa rexión sea conocida com'a que máis". 

Moi pouquiño tempo despois, o 4 de Novembro de 1916, no seu nú
mero 17, "Heraldo de Villalba" pubrica outro soltó que di: "Os amigos 
da fala.—En nuestra redacción celebróse la anunciada junta para con
cretar diversos aspectos relacionados con la constitución en esta villa 
de un grupo "d'amigos da fala gallega". En breve se celebrará el con
sejo directivo. Se han asociado muchas y significadas personas". 

Foi corto. Non falaba con morios o "Heraldo"... pois no número 
18, datado a 19 de Novembro do mesmo 1916, xa nos Jai saber, baixo 
o tiduo La "Hirmandade d'amigos da fala" en Villalba, que "En nues
tra redacción celebróse la anunciada junta para tratar de la constitu
ción en esta villa de la "Hirmandade d'amigos da fala". Asistieron mu
chas y significadas personas, enviando otras su adhesión al acto. En
tre los asistentes reinó el mayor entusiasmo, quedando constituida la 
enxebre asociación por los señores siguientes: D. Santiago Mato Vizoso, 
D. Manuel García Olano, D. Enrique Canto, D. Víctor Basanta, D. Vi
cente García Hermida, D. Antonio Peña Novo, D, Calixto Soto, D. Ma
nuel Félpelo, D. Cándido Cascudo, D. Francisco Basanta, D. Luis Cam
pos Goás, D. Germán- Orosa, D. Víctor Mato, D. José Cacharrón, D. Luis 
Peña, D. José Novo, D. Antonio Pico, D. Justo Mato, D. Plácido Peña y 
D. Antonio García Hermida. 

Expuestos los fines principales que persiguen todas estas agrupa
ciones regionales y que no son otros que laborar por el bien de nues
tra idolatrada Galicia, conservar "a dóce fala de Rosalía" y levantar 
a la altura que se merece el teatro y la música gallegos, se nombró el 
consejo directivo, quedando integrado por los señores D, Santiago Mato, 
conselieiro 1.°; D. Plácido Peña, conselleiro 2.°; D. Antonio García Her
mida, secretario; D. Enrique. Canto, tesoreiro; D. Luis Campos y don 
Manuel García Olano, vocales". 

O cronista, leudo esto, non pode acouchar a súa satisfaución ó ver 
que entre os compoñentes da "Hirmandade da fala en Villalba" atópan-
se nada menos que seu abó, Santiago Mato Vizoso, que resultóu ele-
xido conselleiro 1.°, seu pai, Antonio .García Hermida, ó elexiron segre-
dario, e tres tíos seus: Vicente García Hermida, que era crego, hirmau 
do pai do cronista, e Xusto e Santiago Mato Grandío, que eran músicos, 
coma seu paii Santiago Mato Vizoso. Dagnela xa facía sete anos que 
morrera Manuel Mato, historiador e poeta, senón non deixaría de estar 
entre os fundadores da Hirmandade... 

Moitos dos villalbeses que lean este traballiño decataránse doada-
mente de que a "Hirmandade de amigos da fala", en Villalba, estivo 
formada polas perseas máis cultas e representativas do povo: escri
tores, músicos, poetas, abogados, propietarios, comerciantes, cregos... 
Nembargantes, o cronista non atopa nomes de obreiros. O de sempre. 

Non sabemos a eras de actividades que levóu a cabo a "Hirmandade 
da fala" en Villalba e na sua bisbarra. Sabemos que no ano 1917 aínda 
vivía porque Antonio García Hermida colaboura cun poema tiduado 
"Rexurdimento", na revista "A Nosa Terra", da Gruña e ó pé do poe
ma, debaixo da firma, faise mención de que e segredario da "Hirman
dade..." na nosa vila. E supoñemos que ceeais gracias a ela veu dar 
unha conferencia a Villalba^ na "Juventud Antoniana", Lois Porteiro 
Garea ("Heraldo de Villalba", núm. 60 do 19-Agosto-1918) e que Anto
nio Villar Ponte, xuntamente con Lois Peña Novo e outros oradores, 
veu falar á villalbesa parroquia de Lanzós nun mitin rexionalista ("He
raldo de Villalba", núm. 81 do 16 de Xulio de 1919). Despois... 

...Despois o cronista non sabe máis nada, polo de hoxe, pro pensa 
que istos datos que foi xuntando a forza de ler vellos papés poden ter 
certo valor pra certos curiosos leutorea e tamén poden figurar un día 
na historia que se faga no porvir tratando das "Hirmandades da fala" 
na Galicia. Eis as causas de que un home homilde coma iste cronista 
teime nestas custiós sacandoas a relocir cantas veces ten ocasión, K 
polo San Ramón é unha délas,, . 
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Por Narciso Peinado GOMEZ 
Por la Legua Derecha, nos acer

camos a Villalba, la villa de los 
Andrades, capital de esta altipla-
nice galaica, donde nos espera un 
buen yantar, pues los capones, el 
queso de S. Simón y otros platos 
del menú gallegos podrán deleitar 
nuestro paladar. 

Aunque parezca mentira, es mu
cha verdad que desde Rábade has
ta Villalba hemos venido rodan
do sobre la carretera más ancha 
de España hasta no hace más de 
dos lustros; la construida por Car
los I I I para llevar al Ferrol las ma
deras de estos bosques como ma
teria prima para los galeones, fra
gatas y corbetas de aquella marina 
más tarde destrozada en Trafal-
gar. 

Erguido cual sobre un pavés el 
castillo octogonal de los Andra
des, mejor dicho, su torre del ho
menaje, único vestigio salvado de 
aquel, gracias al amor y vista de 
un insigne villalbés, el Excmo. Sr. 
Dr. Don Manuel Fraga Iribarne, 
Ministro de Información y Turis
mo que le hurtó a su ruina inmi
nente, consagrándolo a Parador en 
esta ruta, realizando una recons
trucción o mejor dicho, una restau
ración, respetuosa y evocadora de 
los antiguos señores,-los Condes 
de Andrade y de Villalba de los 
cuales existen testimonios histó
ricos desde el siglo X H , bastará 
evocar la memoria del Fernán Pé
rez de Andrade, de Ñuño Freiré 
de Andrade y sobre todo, de D. 
Fernando de Andrade, vencedor de 
Seminara y Príncipe de Caserta, 
para comprender, encaramados en 
sus almenas, cómo brilla esta vi
lla "alba" con una nitidez que aún 
hoy perpetúan sus hijos presti
giando su nombre desde los puer

tos mas altos del gobierno y del 
foro nacional. 

Su plaza, al pie de la fortaleza, 
con magnífica y acogedora alame
da irradia vías para todos los pun
tos de esta altiplanicie galaica pre
gonando su actual transfiguración 
con numerosos centros de enseñan
za recién levantados: E l Instituto 
de Enseñanza Media, las Agrupa
ciones Escolares, todo parece aquí 
orientarse hacia una vida mejor, 
más culta, más laboriosa. 

Carretera hacia E l Ferrol del 
Caudillo, por Puentes de García 
Rodríguez; la N.-645 que une a 
Santander con Coruña, por Mondo-
ñedo-Villalba y Baamonde dentro 
de esta tierra provincial; la que 
parte hacia Meira distante 32 ki
lómetros a través de la Terrachá 
por las fuentes del Miño; la que 
por la tierra de Lanzós nos pone 
camino de Vivero por Momán y 
Germade, conduciéndonos hacia Co-
ruña por tierras de Monfero y 
Betanzos. 

Todo parece una permanente 
evocación de los versos de Car-
miña Prieto Rouco y del cantor 
de esta comarca Manuel María. 

Las calles siguen el trazado li
neal e itinerario de estas diversas 
arterias transformándose, insensi
blemente, calladamente, en el ver
gel del campo gallego sin haber 
perdido nunca ese aire urbano de 
villa procer e hidalga como cosa 
esencial de su existencia en estre
cho maridaje. Por algo el lema 
de sus señores es la salutación 
raariana; "Ave Gratia Plena". 

Yo, tal vez, cometiendo una gra
ve e imperdonable indiscreción, in
vitaría a mis lectores a visitar el 
Casino Villalbés, centro de una in-
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tensa vida social y local pero de 
profundo sabor, de entrañable sen
tido cívico, con sus visos y ribe
tes de ágora. Ta l vez los llevara 
hasta una rebotica para captar más 
y mejor el ambiente de esta aris
tocracia del talento que vive ocul. 
ta en estos lugares apacibles y si-, 
lentes. Quizás sería conveniente 
trasladarnos hasta un céntrico y 
renombrado Bar, con un tanto su
bido de catadores de los caldos 
del Ribero, donde se pulsa la opi
nión del hombre de la calle. Pero 
nos contentaremos con sentarnos 
en el podium de su Alameda de 
Basanta Olano, captando este mo
mento del vivir villalbés con bríos 
suficientes para crear y forjar 
hombres como el Conde de Palla
res, los Hermanos Basanta Silva, 
Fraga Iribarne y tantos otros que 
antaño como hogaño supieron por 
su mérito y acrisolada honradez 
arribar a los más altos puestos sin 
declinación posible por ser su va
ler auténtico, legítimo, como su 
bondad y su lealtad. 

Pero salgamos de esta capital de 
la Tierra Llana en busca de las 
fuentes del río Miño, "pastor de -
ríos", como le nombra Aquilino 
Iglesia Albariño, visitando Santa 
María de Meira, Monasterio del Cis-
ter de intensa historia. 

Antes de emprender nuestro re
greso y antes de abandonar esta 
villa chairega sería un pecado im
perdonable no visitar el Pazo de 
Penascorveiras, de los señores de 
Basanta Curbera, donde la histo
ria nos sale al paso en su precioso 
archivo, con diplomas otorgados 
por aquella desgraciada princesa 
loca de amor D.a Juana, y el arte 
nos deleita con sus hechuras de 
artesanía preciosa y antañona en 
bargueños, y muebles de delicada 
talla y rica estofa. 

Pero, ya este Condado de Monte
negro, cuya primitiva fortaleza 
construyó el caballero Rodrigo 
Sánchez, allá por el año de 1017, 
según inscripción, y donde se asen
taron los Rui de Castro a quien la 
donaron Sancho I V y D.a María de 
Molina en feudo del infante Don 
Felipe, pasando en el siglo X I V a 
los Fernán Pérez de Andrade a 
quien lo~ donó D. Pedro por pri
vilegio expedido en Murviedro el 
1 de Mayo de 1364 confirmado eu 
1373 por Enrique n el de las Mer
cedes a Ñuño Freiré de Andrade, 
el Malo, por su crueldad y altivez, 
que dio lugar a la sublevación de 
sus vasallos con la guerra de los 
Hermán dinos, aunque vencidos 
volvieaen a reconstruir el castillo, 
colocando de nuevo el oso y el Ja
balí cerca de las almenas como ai
rón victorioso desde el Mirador d» 
la Co«4es& el soberbio castellano 
se envanece contemplando la vas
ta heredad, entre sua blasones ío-
témicoi y foraónkos, 
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V I L L A L B E S D E 150 A 
Por XOSE CHAO REGO 

Do villalbés de máis edade, aín
da non se sabe ben o nome. E un 
arbre. Os no vos chámanlle «pra-
via», pro ós mais antergos antóxa-
senos chamarlle A Pradia. Noutros 
lugares e no mesmo dicionario apa-
rez en masculino: o pradlo. De tór 
dolos xeitos, hai unha gran insegu-
ridade á hora de pronuncíalo. E 
unha inseguridade feítá máis de 
descofiecemento que de esquence-
mento. 

Ninguén esquence a Pradia, ain-
da que no saiba moito da sua ori-
xe. Din que foi un alcalde liberal a 
quen fai uns cento cincuenta anos 
petoulle plata-ló arbre da libertade. 
Como din os italianos, «se non é 
vero, é ben trovato». Nefeuto, ato-
pamos mol fermosa ista historia-
lenda. Pro aínda hai quen He bota 
maior edade. 

Pois ben, miñas donas e meus 
señores (como din os repulidos nos 
discursos), este pecadento villalbés 
que está a escribir, faino despois 
de terse sentado a carón da Pradia 
pra matinar sobre do pasado e do 
futuro da nosa vila. E , qué coidan 
vostedes que mantinou? 

Do meu maxín saíu un regó de 
nostalxia. Cando fai uns dous me- -
ses fun convidado pra escribir no 
programa das festas da veciña vila 
de As Pontes de García Rodríguez, 
foi unha fartura. bíunha soia noite 
souben máis dos pbnteses e da sua 
historia que en toda a miña vid^da 
vila onde nacín. Refírome, claro 
está, á historia máis anterga. 

E . . . ¿por qué? 
Sinxelamente, porque un equipo 

dé estudosos daquela vila teñen re-
colleito nün libriño os datos da his
toria do seu pobo, ¿Non se pode-
ría facer outro tanto na nosa Víllal-
ba? Hai xente dabondo preparada 
pra facelo. ¿Non é o doctor Ramil 
un arqueólogo de sona en Galicia? 
¿Non cofiece o profesor Vidal Ro
dríguez paso a paso os castros da 
nosa bisbarra? ¿Non deixou Antón 
Peña Novo investigadas tantas cou
sas en Vicente Otero Cao? ¿Non 
•é o Severino coma un libro aberto 
de sabiduría popular? E tantos ou-
tros homes que poderían transmi
tir oralmente as tradicións que se 
están a perder. 

Decote teño falado co Xosé Luis 
García Mato destas e doutras cou
sas, de todo isto que nel e vella in-
quedanza, anecio fondo. Ten tei-
ma él sobre o choio dunha «opera
ción rescate» pra atopa-los restos 
de tantas cousas boas que aínda es
tán sen descubrir, ¿Onde está a 
música que escribíu Santiago Mato 
Vizoso? Periódicos como «El Ra
tón», dirixido por Antoñito Peña 
ou «El Progreso villalbés», de Xo
sé Enrique Chañó, son cáseque 
descoñecidos. 

Fago unha suxerencia ó noso 
Concello municipal, que podería 
empregar unhas pesetas deyalua-
das, se é que as ten, neste choio da 
investigación do noso berce e da 

nosa cultura, denantes de que sê  
devalúen as lembranzas e a alma da 
nosa vila. A vella casa consistorial 
podería ser un bó lugar pra arte-
llar algo así coma un aula cultural 
chairega, con arquivo do que se re
colla e fotocopie, cunha biblioteca 
especializada en temas galegos. E 
ir editando en pequeños libriños 
escolmas do antigo periodismo vi
llalbés disperso e quizaves esquenci-
do nos falados das vellas familias, 
Unha operación de rescate que po
día ser levada adiante pola moceda-
de estudiantil,. dirixida polo Xosé 
Luis e na que colaborara todo o 
pobo. 

Todo isto e moito máis e o que 
4eño matinado a carón do noso ar
bre, viviente testemuña dun pobo 
que non quer esquencerse, perde-la 
memoria de sí mesmo, ¿Quen non 
sentiría ferido se un día caira polo 
chan a nosa Pradia? E si o noso 
arbre da libertade perde a sua cer-
na e a sua seiva, ¿pra qué o quere
mos xa, se non fala de libertade? 

* . ' . * * 

«Eu son eu e a maila miña cir
cunstancia», adoitaba deci-lo filó
sofo Ortega e Gasset. Villalba non 
é ela soia; e a sua -venturosa cir
cunstancia chámase «Terra Chá», 
da que farda a nosa vila como ca
pital. 

Capital ven de cabeza. A nosa té
rra chairega é Un fermoso corpo de 
rapaza fértil, fecunda. Non é doa-
do atopar en toda Galicia unha zo
na que teña tal unidades xeográfi-
ca c tan axeitadamente definida. 

con tanta riqueza labrega. 
¿E Villalba cabeza da Terra 

Chá? Capital parece selo, en canto 
que o seu partido xudicial é dos 
extensos que hai en España. Pro 
estas cousas son fcitas «a dedo», e 
—xa se sabe— as vilas e cidades 
veñen sendo o lugar onde repercu- . 
te o centralismo político de Madrid 
para dende elas exercelo sobre das 
aldeas. 

Aínda me queda a dúbida de sa
ber se Villalba vai ser mereceníe 
de convertirse en cabeza viva e es-
pritoal dos chairegos. Seméllame 
que hai moito camiño e a elo de
beríamos todos nos dispoñer. A sua 
situación xeográfica e a Sî a forza 
vilega, se non serve pra asoballa-
lo labrego e se serve pra servi-la al
dea, entón sería ben outra cousa. 

Houbo un cantor —haino aín
da— da Terra Chá cunha voz que 
aínda non ficou rouca e ten moito 
que herrar: Manuel María, de quen 
podemos ler un fermoso poema no 
programa das festas deste ano, e 
que "foi escolleito pra mantedor do 
Certamen literario do San Ramón. 
Bon camiño e noraboa ós da Comi
sión das festas polos días da cultu
ra galega. 

Velhaí a circunstancia de Villal
ba: o esprito chairego tan belida-
mente cantado por Manuel María, 
que chama á nosa vila «dona da 
Chaira». Entendo por tal esprito o 
feito de que academos entre todos 
que a nosa cultura local e galega 
seña lembrada por todos e por to
dos ergueita. ¿Saben os nenos das 

nosas escolas que é Manuel Mato 
ou Antonio García Hermida? ¿Cho
raron dabondo a morte da poetisa 
Carmiña Prieto Rouco, da que es
tá a aparecer agora mesmo un l i 
bro postumo? ¿Coñecen a poesía do 
crego Chao Ledo? ¿Ouviron falar 
dos pintores Insua e ademiraron a 
sua obra? 

Ñas escolas de Villalba habería 
de estudarse a historia local e os va
lores culturáis propios. As escolas 
haberían de beneficiarse do gale-
go, do bon galego que falan os ne-
niños das bisbarras que se achegan 
a adeprende-las letras a que veñen 
arriquecendo a nosa vila. Da gro-
ria escoitar ós rapaces e mozas do 
Instituto falando afeito un galego 
xeitosiño, sen deixarse engaiolar po
la «finura» da pequeña burguesía 
vilega, a quen He da noxo manchar 
os beizos co noso idioma. E aínda 
hai quen día que en determiñados 
centros culturáis de Villalba está 
mal visto, senon prohibido, fala-lo 
galego. ¿Será posíbel? s -

Debaixo da Pradia, a carón déla, 
o noso esprito chairego alporízase. 
¡Se erguera a cabeza o alcaldé que 
sementóu o noso arbre da liberta-
de! Se é que houbo tal alcalde, que 
aínda non está clarexado, pro re
sulta unha hipótese rentabel. 

« * * 
Na casa do Pepiño das bicicletas, 

ese acolledor fogar das Fontiñas no 
que tantas cousas se adeprenden, 
puiden olla-las fotos daqueles-tem-
pos en que en Villalba había ron
dallas e comparsas e a música era 

B O L I V A R M A Q U I N A R I A 
6RUAS-T 
HORMIGO! 
TELEFONA 

G R U A S 

COMANSA 
RE-COMANSA 
RAS-.COMANSA • — : 

2,8973 lüao TODO PARA LA CONSTRUCCION 

Información y venta: 
Teléfono 2189 73 L U G O 

R E C A M B I O S Y T A L L E R E S 

A N T O N I O P E R E I R A C A S T R O 
RECAMBIOS EN GENERAL 

C/. José María Gko, 3 • VILLALBA (Lngo) • Telfs. 5Í0360 y 510758 

un elemento cultural ó que podían 
chega-los pobres, ou por deeilo dou-
tro xeito, non era un eido acotado 
da pequeña burguesía. Hai ben pou-
cos anos, un conxunto polifónico 
chamado «Masa coral» mest ufaba 
as voces dos villalbeses sen pregun
tarse ren sobre da sua condición 
social, porque a boa voz non se 
merca. ¿Cando rexurdirá todo elo? 

Pedra a pedra vai erguéndose a 
pretenciosa casa da nova sociedade 
cultural e recreativa que parez ser 
de tódolos villalbeses, á" veira do 
novo avellentado Axuntamento. 
Pro a cultura non é un barniz pra 
quedar ben ñas • conversas de bar 
ou ñas xuntanzas dos salóns de té. 
A cultura é o descubrimento de ak 
ma do pobo. 

Se a cultura non serve pra descu-
bri-lo miólo da propia térra, as rai-
gañas dun pobo que sofre a loita, 
a cultura entón non é ren. Se a 
cultura que se faga en ViHalba non 
ha ser un patrimonio popular, unha 
cultura villalbesa, qüe quer decir 
chaútega, que quer decir galega e 
galeguista, entón xa podemos pe
cha-la temía. E hai quen sospeita 
que a nova tenda do campo da 
feira xa vai nacer pecha. ¡Qué así 
non Seña! 

Velaiquí por qué, no lempo que 
pasei a meditar debaixo do noso ar
bre da Pradia, axuntóuseme todo o 
tempo —pasado, presente e futu
ro— ó lembrarme das festas do 
San Ramón. Foi unha sinfonía de 
recordos e un feixe de solidaridade 
coa enteira Terra Cha. Se un pobo 
ha seguir podendo facer festa, se 
un pobo ha ter dereito a ser ledo, 
ioda esta ledida e festa ten un pre
cio: 

—Non esquence-lo pasado e re
cupera-la memoria do seu berce; 

—Prepral-lo futuro pra non per
de-la sua identidade, co perigo de 
ser asulagado por unha civilización 
non culta; 

—Tomar conciencia de que o 
presente de Villalba non debe per
de-la sua circunstancia chairega. 
Ahí está o poeta Xesús Rábatíe Pa
redes, de Seixas, ou Margarita Le
do Andión, de Castro de Reí, ou 
Darío Xoán Cabana, de Roás, Por 
non esquencer aquel vello xoglar 
que ía polas aldeas improvisando 
cantigas que habería que recolíer 
antes de que él morra: refírome ó 
trovador de Seixas, Xán Blanco, 
verdadeiro poeta popular. 

ViHalba, vila humilde e servido
ra da enteira Terra Chá, deixando 
arriquecerse por ela e oferecéndo-
He a sua capitalidade, os servicios 
da sua estrutura urbana. Sen pre-
tensións vilegas nin desprecios al-
deáns. Vila na que un labrego non 
seña sóio un cliente a non perder, 
senón un amigo a gañar, un hír-
mao a cultivar. 

Polo menos meiltras viva a Pra
dia, arbre testigo de que aínda non 
está morto, namentras non perda 
a seiva. 
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F 
Manuel Blanco Paz, director del 

Profesional de Villalba 
Entrevista: José Luis GARCIA MATO 

Todos los años, con motivo de 
las fiestas en honor a San R a 
món y Santa María, E L P R O -
O R E S O dedica unas páginas es
peciales a nuestra Vil la . Creo 
que esta es una buena ocasión 
para que Villalba —y siempre que 
digo Villalba me refiero, natural
mente a las treinta parroquias 
que comprende nuestro Ayunta
miento— tome ciara conciencia 
de la importancia qué tiene para 
nuestra comarca y limítrofes la 
existencia del Centro de Forma
ción Profesional que dirige don 
Manuel Blanco Paz. 

—¿Es cierto qué, en Villalba, el 
Centro de Formación Profesional 
no cuenta con el número de alum
nos que teóricamente, dada la 
densidad de población de l a co
marca, debería realizar este ti--
po de estudios? 

—Dada la densidad de pobla
ción de esta comarca pienso que 
la matrícula es bastante reducida. 

—¿A qué crees que es debido 
no se matriculen más alumnos? 

—Por varias razones: Primero, 
porque cuando empezó a funcio
nar el centro, en el Curso 75-76, 
estábamos ya en el mes de mar
zo, y los resultados de este curso, 
como es natural, no. fueron muy 
brillantes y entonces los alumnos 
no hicieron propaganda favora
ble. 

—Hay quien dice que l a Forma
ción Profesional está creada de
liberadamente para desviar a los 
jóvenes de la Universidad, orien
tándolos hacia el mundo del tra
bajo manual. ¿Qué puede haber dé 
cierto en ello? 

—Bien, más que juzgar sobre 
las ideas de una persona cuando 
hace o crea algo, debemos 
de juzgar las obras de esa 
persona, entre otras cosas por
que con ideas muy buenas pue
den salir obras malas. Entonces, 
l a obra está ahí, existe la For
mación Profesional, ésta es la 
obra y sobre ello vamos a hablar. 
E s cierto que no todos ios que 
terminan los estudios de G r a 
duado Escolar puede continuar es^ 
Judiando. Todos los que comien
zan B.U.P. no lo terminan. To
dos lop que hacen B.U.P. no ha
cen C.O.U. y todos los que hacen 
C.O.U. no van a la Universidad. 
Y todos los que van a la Univer
sidad no terminan la carrera. S i 
todo esto es cierto, como en reali
dad asi sucede, podemos pregun
tarnos si estos hombres o muje
res que no han terminado una 
carrera esán preparados para 
desempeñar con acierto una fun

dición determinada en la sociedad. 
E s decir: ¿Un alumno que no 
termina B.U.P. y no siga estudian
do está preparado para un traba-
Ja de oficina o para un puesto 
cualificado? Yo creo que no, en 
primer lugar no sabría lo más ele
mental de una oficina o de otra 
profesión, —yo hablo de la oficina 
porque en nuestro Centro una 
<¡fe las ramas es la Administrativa 
y es en la que yo imparto las cla
ses—pues un alumno de Forma
ción Profesional, de Primer Ora

lo, con dos años de estudios, si 

i i i i i l í 

García Mato, entrevistando a don Manuel Blanco Paz 

está preparado, si hacemos refe
rencia a la asignatura de Me
canografía, puedo decir, que ter
minan el Primer Grado dando un 
promedio de 250 pulsaciones. S i 
comparamos a un alumno de 
C.O.U. con un alumno de Segun
do Grado de Formación Profesio
nal, que tiene el título de Técni
co Especialista, está preparado . 
para llevar la administración de 
una pequeña empresa, con unos 
conocimientos similares a los de 
un Perito Mercantil, título éste 
que será suprimido por el Técni
co Especialista, y el alumno de 
Segundo Grado, el Técnico Espe
cialista,, está capacitado para im
partir las clases de prácticas en 
el Primer Grado. Y esto no lo ha
ce un alumno de C.O.U., por mu
cho Latín que sepa. Y si compa
ramos a un alumno que. ha reali
zado dos años de estudios en la 
Universidad con un alumno de 
Tercer Grado, mismo número de 
años de estudio, éste tiene el tí
tulo de T E C N I C O S U P E R I O R 
DIPLOMADO lo que le capacita, 
por sus conocimientos, para un 
puesto en el. "mundo del trabajo, 
no ya "manual" sino intelectual. 
Esto nos viene a decir más o me
nos las ventajas de Formación 
Profesional, que su finalidad es 
de C A P A C I T A R A L ALUMNO 
P A R A E L MUNDO D E L T R A 
BAJO Y P A R A CONTINUAR SUS 
E S T U D I O S HASTA L A U N I V E R 
SIDAD, donda puede licenciarse 

en la especialidad que haya ele
gido en el mismo número de años 
que otro alumno que haya segui
do estudios por B.U-P . con la 
ventaja de que desde e i . primer 
momento ha estado estudiando y 
haciendo prácticas sobre el área 
de Conocimientos Técnicos y 
Prácticos. Y creo que no debe de 
preocuparnos tanto el mundo del 
trabajo "manual", porque alguien 
tiene que hacer el trabajo físico, 
de momento no lo hacen todo las 
máquinas, y malo si lo hicieran, 
porque el problema del paro sería 
aún más acuciante. 

—No obstante lo que antecede, 
la mayoría de los escolares, al 
terminar los estudios de E.G.B. 
tienden a iniciar los de B.U.P. ¿No 
será ello por falta de información 
sobre las oportunidades que pue
den ofrecer los de Formación 
Profesional? 

—Efectivamente, por falta de 
información y de mentalización. 

— L a Formación Profesional, se
gún tengo entendido, comprende 
21 ramas. ¿Cuántas de ellas pue
den estudiarse én Villalba? 

—Dos ramas, mejor dicho, dos 
especialidades. Mecánica del Au
tomóvil y Administrativa. 

— L a rama Administrativa com
prende tres especialidades: Admi
nistrativa, Secretariado y Comer
cial. /.Pueden estudiarse las tres 
en Villalba? 

—Solamente la Administrativa, 

que es la fundamental, por ella el 
alumno puede llegar a la Univer
sidad, por ejemplo en la de Se
cretariado es más bien para hac?r 
los dos años de estudios y desem
bocar en el trabajo. 

—Hemos visto que la Formación 
Profesional se desarrolla en tres 
ciclos. ¿Funciona la enseñanza 
dé los tres en Villalba o solamente 
pueden cursarse estudios corres
pondientes al primer ciclo? 

—Solamente pueden- cursarse 
los estudios del primer ciclo, de 
momento. 

— L a comarca villalbesa es • 
esencialmente agrícola, forestal y 
ganadera. ¿Por qué no se impar
ten, entonces, las enseñanzas co
rrespondientes a la rama Agraria? 

—Aunque eminentemente sea 
agrícola y ganadera, creo que es
to no es lo que más atrae a los 
jóvenes, y aquellas personas que 
se dedican a estas ocupaciones 
pueden adquirir conocimientos 
sobre estas especialidades median
te cursillos de los planteles de 
Extensión Agraria. 

—¿Quiénes pueden acceder a la 
Formación Profesional? 

—Toda persona con Certificado 
de Escolaridad. 

—¿Hay una edad tope para in i 
ciar los estudios? 

—No hay edad tope. 
—¿Qué ocurre con aquellos que, 

sujetos a un horario de trabajo, 
quisieran iniciar o continuar los 
estudios de Formación Profesio
nal? 

—Hay centros que imparten es
tas enseñanzas para adultos en 
horario de 6,30 a 11 de la noche. 
E n Villalba, que no tenemos lo
cales, tenemos que dedicar la 
atención a los jóvenes, que son 
los que más afluyen. 

—¿Contáis con todos los medios 
necesarios, como son aulas sufi
cientes, máquinas, profesorado 
competente, etc., para que las en
señanzas que impartís alcancen 
la deseada calidad? 

—Aulas es precisamente lo que 
nos falta, pero este problema 
quedará solucionado con el cen
tro que ya se ha comenzado a 
construir, y de marchar bien las 
cosas, podría entrar en funciona-

ANTONIO 
C O N S T R U C C I O N E S 

Alcázar de Toledo, 28 . Teléfono 510322 VILLALBA I , : .... , 

miento para el curso 78-79. M a 
quinaria no tenemos toda la nece
saria, sí lo esencial, pero al no 
haber locales no se puede montar 
un taller de mecánica en condi
ciones. E n cuanto a profesorado 
competente, no me corresponde 
a mi contestar, es el consumidor 
el que puede hablar y exigir, s i 
bien está en nuestro ánimo hacer
lo lo mejor posible. 

—¿Crees que podrían se elimi
nadas algunas de las asignaturas 
que enseñáis por no tener aplica
ción práctica en el ejercicio pro
fesional? 

• * —Yo no hablaría de eliminar, 
sino de enfocar, porque pienso 
que una de las cosas más esen
ciales en el trabajo es la mora
lidad. Y un empleado puede saber 
mucha contabilidad, pero para 
narrarla debe de tener unos co
nocimientos generales de Lengua 
por ejemplo. Hay una asignatura, 
que es la de Formación Política' 
y Social, que tal vez pudiera des
aparecer como asignatura, pero 
nunca como enseñanza, y esta 
enseñanza es lo que hay que en
focar. 
• -7-¿AconseJaríás a los Jóvenes 

que terminan los estudios de 
E .G.B. que eligiesen preferente
mente los de Formación Profesio
nal? 

—Expondría las ventajas de 
unos y otros estudios, y el alumno 
es el que debe elegir según su 
vocación. 

—¿Crees que una' afluencia ex
cesiva a los centros de Forma
ción Profesional! podría sobre
cargar al país en un futuro más 
o menos próximo de profesiona
les que difícilmente dado su ex
cesivo número encontrarían un 
puesto de trabajo? 

—Pienso que si no encuentra 
un puesto de trabajo un especia
lista, un técnico, un profesional, 
malamente lo podrá obtener un 
obrero sin conocimientos. 

—Para terminar, ¿Qué tal mar
chan en vuestro Centro las rela
ciones profesor-alumno? Creo que 
es importante el buen entendi
miento entre ambos. 

—Así lo creo yo, hasta tal punto 
que el alumno para aprovechar 
en clase debe de estar "conecta
do " al profesor, y s i la relación no 
es buena no puede existir tal co
nexión. Para que exista esta cone
xión es necesario que baya mu
tua comprensión, naturalmente, 
es el profesor el que más tiene que 
"comprender". E n nuestro centro 
creo que podría calificar estas re
laciones, no sé si podrá haber a l 
gún caso aislado, pienso que no, 
de extraordinarias. A l alumno se 
le trata como un compañero más 
de trabajo, que es al fin, ya que 
trabajamos en equipo. 

Nada más, amigo Manolo. G r a 
cias por tus declaraciones que 
considero importantes, necesarias 
y convenientes, esperamos que es
te centro que tú diriges sea se
mentera de generaciones útiles a 
Villalba, a Galicia y a España. 

^ E s pai sincero deseó. 
—Eso espero. Gracias por tus 

sabias preguntas. 
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• F I E S T A S DE SAKt RAMON EM VILLALBA 

sala de fiestas 

VILLALBA (Lugo) 

Sii lüM A TODOS SUS CUENTES Y AMIGOS Y 

IES DESEA ÜNAS FELICES FIESTAS 

C/. Ciudad de Vivero, s/n. • Teléfono 510762 

M a c a G a y o s o OPOI, R e i n a de 
l a s F i e s t a s de V i l l a l b a 

Pretende 
y tenemos reina; reina de las 

fiestas patronales de Villalba. Se 
trata de Inmaculada Gayoso Orol. 
Para qué decirles que «Macu» —es
te es el diminutivo de nuestra en' 
trevistada— es guapa. Yo diría 
que guapísima. Pero bueno, dejé
monos de piropos y vayamos al 
grano. 

—¿Te ha sorprendido la designa
ción de Reina, Macu? 

—Si , me ha sorprendido. 
—¿No esperabas tal distinción? 
—iVo, nunca llegué a pensar en 

ello. Es más, el pasado año me ha
bían propuesto el ser dama de ho
nor de l a reina y había dicho que 
no. 

— ¿ 5 / al reinado? 
—No, siempre me opuse a este 

tipo de distinciones. 
—¿Por qué accediste, entonces? 
—Simplemente por un sentido de 

colaboración. 
—¿Crees qué siempre se elije a 

la más guapa? 
—No, porque pienso que es muy 

difícil encontrar a una persona que 
sea la más guapa. 

—¿Qué obligaciones tienes como 
reina de las fiestas? 

—Son todas de tipo social. Un 
rollo. 

—¿Lo que más te agrada? 
•—La visita al Asilo. 
-—Oye, ¿eres galleguista o galle

ga? 
—Las dos cosas. 
—¿Piensas que nuestro idioma de

be ser oficial o co-oficial? 
—Oficial, entre gallegos. 
—¿Por qué n^ lo hablamos aho

ra? 
—Porque a mí me han dicho que 

tú no sabías escribir en gallego. 
—Efectivamente, el de «laborato

rio», no. 
-r~¿Eres una chica de ideas avan

zadas o conservadora? 
—No soy conservadora... • 
—¿Qué dicen tus padres de tu 

manera de pensar? 
—iVo se oponen, dentro de un 

orden... 
Nos vamos a desenvolver den

tro de un entendimiento. L a entré-

los libros "que 
mal y admisible? 
para pasarme una semana 
do... 

Macu Gayoso Orol, Reina de las Fiestas de Villalba - 1977 

vistada y el entrevistador se cono
cen desde hace años, 

—Me has dicho que no eres con
servadora. Tienes 16 años —a pun
to de cumplir 17— y nos supone
mos que tendrás una idea más o 
menos clara de la situación. Since
ramente, Macu, ¿no crees que algo 
se puede conservar? 

— E n la sociedad actual pienso 
que hay que barrenar por la base. 
No es que todo sea malo. Creo que 
hay que volver a empezar porque 
estamos llegando a una deshumani
zación tal que sí continuamos por 
este camino seremos presa de la 

tecnología. 
—¿Es qué la tecnología no es 

compatible con la sociedad? 
—Pienso que todo lo que sea 

avanzar es bueno. Pero también 
creo que hemos llegado a un pun
to en que debemos dar marcha 
atrás para recuperar los valores 
perdidos. , ^ 

—¿Quién ha tenido la culpa de 
estos avalores perdidos»? 

— E l capitalismo a grandes nive
les. 

—Ahora se protesta por todo, 
por la industrialización, por las au
topistas..., ¿crees qué esto es nor-

bailan-
'. • ) 

—¿Te desahogas en esta entre
vista? 

—Relativamente... 
—¿Qué quisieras decirme?^ 
—Coses que no leyeran hoy et? 

Villalba. 
•—¿No crees que todo se puede 

leer y decir en una democracia? 
—Si , pero la democracia no está 

todavía interpretada en su autén
tico sentido. 

—¿No tienes nada bueno que de
cir de estas fiestas 1977? 

—Sí, que los organizadores se 
han preocupado algo más de pro-
mocionar la cultura gallega. 

—Macu, ¿te consideras «una ni
ña de papá»? 

—¿Por qué? No, entre otras ra
zones porque tengo un padre que 
no me lo consiente... 

—Pasemos a tus aficiones, a tu' 
ideal. ¿Qué pretendes ser en la vi
da? 

,—Periodista. 
—¿Aficiones? 
—Me gusta ver cine bueno y me 

agradarla tener la oportunidad de 
ver buen teatro. 

—¿Lectura? 
—Sí, la que signifique algo, «que 

diga algo»... 
—¿Por ejemplo? 
—Libros que no sean complica

dos, pero eso, que digan algo... 
—¿Te dicea Igo «O principiño» de 

Antóine de Saint-Exupéry, que es
tabas leyendo en este momento? 

—Si, porque hace pensar, aunque 
está orientado hacia los niños, pero 
escrito, en gallego, en un gallego in
teligible... 

—Volvemos a las fiestas. ¿Qué 
me dices de tus damas de honor? 

—No las trato personalmente, pe
ro considero que ellas y yo debía
mos de tener más edad para este 
desempeño. Somos todas unas «ca
tivas». 

Pues ya lo han leído ustedes... L a 
chica no tiene edad, pero tampoco 

—Si, es muy normal y admisible. 
Por las industrias, porque no son 

las que necesitamos en nuestra tie
rra, ni en estos momentos; por las 
autopistas, porque lo que necesita
mos son carreteras en buen esta
do por las que el agricultor y ga
nadero gallego pueda discurrir con 
normalidad sacando provecho a su 
patrimonio, que es el nuestro. 

—¿No crees que estas ideas tie
nen un trasfondo político? 

—A mí no me preocupa la polí
tica; estas son mis ideas sinceras, 
que no tienen ningún matiz políti
co. Son, a mi juicio, las necesida
des reales de nuestra tierra. 

—¿Crees que la juventud com
parte estas ideas tuyas? 

—Pienso que la mayoría sí, 
:—¿Qué haces aparte de pensar 

dé esta manera? 
—Estudio y trabajo. 
—¿Dónde y cómo? 
—Estudio tercero de B.U.P. , tra

bajo en uno de los negocios de mi 
padre, aunque esto del «trabajo» 
es muy relativo. Lo que pretendo 
es justificar los gastos de una ex
cursión veraniega que vamos a rea
lizar un grupo de amigas, 

—Pasemos a las fiestas. ¿Qué 
piensas de las de San Ramón? 

—Me gustan, pero hay algunas 
cosas que habría que cambiar... 

—¿Por ejemplo? 
—Lo de la elección de «Reina», 

Es como la mujer objeto que hay 
que exhibir. Son una serie de cos
tumbres —malas costumbres— que 
deben ser desterradas. Las fiestas 
deben tener, sobre todo, un senti
do popular, artístico y cultural. 
Pensar que los jóvenes podemos y 
debemos hacer algo más que bai
lar en las verbenas. 

—¿Es que no te gusta el baile? 
—Sí, pero como desahogo, no 

pelos en la lengua. Es guapa, por 
casta. Chicha Orol, su madre, lo 
sigue siendo. Tiene carácter, tam
bién por casta. Suso Gayoso, su 
padre, lo sigue teniendo. Y es sin
cera, porque es joven y dispuesta. 
Gracias, amiga Macu y que Dios 
te bendiga. 

S I S O 

Caja de Ahorros de k Coruña y lugo 
53 DIA UNIVERSAL DEL AHORRO 

31 D E O C T U B R E 1977 

Premios por valor de 7.000.000 de pesetas 

GraLFranco, 31-Telf. 510362 

VILLALBA (Logo) 
SOLICITE INFORMACION EN CUALQUIERA 

BE NUESTRAS 122 OFICINA?, 

m 
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COTIZACIONES DE BOLSA 
F A C I L I T A D A S P O R E L 

BANCO DE BILBAO 
BOLSA DE MADRID BOLSA DE BARCELONA BOLSA DE BILBAO 

Mentínal ACCIONES Ultima 
Cotización 

Cotización 
de! día 

Ultima 
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del día 

Ultima 
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Unión y Fénix, Seg. 
Herrero „ 
Pastor 
Noroeste 
Bankisur 

Cartímbao 
Cartisa" 
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Gral. Inversiones .. 
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500 Electra de Viesgo . 
500 Reunidas Zaragoza 
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500 Hid. Cataluña 
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150 Ponferrada 
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500 Olarra 
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¡ÜiMüVAS Y TE 
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500 
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500 
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1 OOf' 

Cros 
E. e I . Aragonesas „ 
Cepsa 
Firestone Hispania .. 
Papelera Española .. 
Papelera de Leiza ... 
Papeleras Reunidas . 
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500 
500 
500 
500 
500 
500 

500 
500 
500 

500 
500 
500 
500 

1.000 
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.•\sian 
Cementos Lemona .. 
Cristalería Española. 
Dragados 
I. Colonial 
I . Metropolitana 
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Planmver 1 
Planinver 2 

r s.uscRipcio 

NOTA: 
D. = dinero. P = papel. 
Ex = ex dvdo / ex dcho. 
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SERVICIO TOTAL 

Lea este anuncio 
en voz alta. 

• ¿Cuántos pueden oírle? 
¿Cuántos, a su alrededor, pueden 

leer igual qué usted? 
. En voz alta o baja. Pero de viva voz. 

Si piensa que todos deberian ' 
poder hacerlo. \ * 

Si cree que todos tienen derecho 
a comunicarse igual que usted, , 

' Si quiere hacer algo por ese mundo 
de silencio que 

-por serlo- apenas percibimos.,, 
Suscríbase a PROAS, la revista 

de Promoción y Asistencia a Sordos. 
Es una ayuda callada. Y eficaz. 

Todo posible beneficio j 
.' que se obtenga I 

*» la mista PROAS serál 
destinado a la ayuda • 

í promoción de ios sordos! 

(Graciasl. 

Deseo susíribirme a la revista PROAS 
• Por un año • Por dos años ' D.Por tres años 

Precios suscripción anua!, España y Portugal 300 ptas. * 
Sobretasas por \ia aérea: 
Europa 150 pías. E E . UU. 430 ptas. Latinoamérica 400 pías. 

Recorte , 
y envíe este cupón I 

^aPROASr l 
Velázquez, 4 f 

Madrid-I 

c ñ 
Fs una pronwción asistencia! de L a Fundación General Mediterránea. 

L A B O L S A E N M A D R I D 

B A R C E L O N A 

M A D R I D , 30. — ( C I F R A ) . — 
E n la primera sesión dé la sema
na, los títulos eléctricos fueron los 
únicos que dentro de su depar
tamento lograron revalorización, 
que supuso algo más de un en
tero. Los demás departamentos 
se pronunciaron en baja, de esca
sa significación, con la excepción 
del grupo de monopolios, que des
mereció más de un entero; el ín
dice general se vio afectado, aun
que en pequeña cuantía. A l cie
rre predominio del papel sobre el 
dinero. 

De un total de 155 clases de 
valores contratados en renta va
riable, 28 suben, 49 bajan y 78 
no varían. 

Indice general de la sesión. 
76,87 contra 77,21. 

• 
B A R C E L O N A , 30., — (CI 

F R A ) . — Se ha iniciado la pri
mera sesión dé la semana dentro 
de un ambiente de relativa ani
mación con sostenimiento en los 
cambios. A partir de Dragados 
ha disminuido la actividad en la 
contratación quedando, al cierre, 
el mercado bastante equilibrado, 

A nivel sectorial, el grupo más 
castigado por la oferta ha sido el 
de cementos, construcciones e in
mobiliarias, debido a la baja de 
9 enteros en Dragados mientras 
que Vallehermoso y Urbis han 
quedado con papel sin operacio
nes. Seguido de textiles y papele
ros en el que todos sus valores, 
a excepción de Sarrió que mejo
ra 1/2 punto, pierden posiciones, 
si bien en general las bajas han 
sido poco importantes. 

Muy flojo ha estado el corro 
siderúrgico con muy pocos valo
res cotizados y ligero predominio 
de los desmerecimientos, 

Irreguláridad en el grupo quí
mico en el que los valores pun
teros del sector registran discretas 

mejoras mientras que el resto de 
valores pierden posiciones. 

Algo más entonado se ha mos
trado el grupo bancario y eléctri
cos en el que han predominado 
las posiciones compradoras, si 
bien éstas en general han sido 
de escasa cuantía, siendo de des
tacar las alzas de 5 puntos en 
Vizcaya, 4 en Atlántico, Bilbao y 
Banesto, 2 Enher, S /C y 1 y me
dio Sevillana. 

E n total se han contratado 95 
clases de acciones de las que 24 
suben 33 bajan y 38 no experi
mentan variación. 

E l índice general ponderado, en 
base 1—1—77=100 gana 0,04 y 
se sitúa a 74,83. 

B I L B A O , 30. — ( C I F R A ) . — 
Dentro de la irregularidad en que 
se ha desarrollado la primera se
sión semanal, la desanimación ha 
sido la nota predominante, obser
vándose en su transcurso reduci
do número de operaciones res
pondiendo a la falta de órdenes. 

Se aprecia en su resultado un 
ligero dominio de signos negativos 
y salvo la diferencia de Seguros 
Aurora - Polar, que supone cin
cuenta duros de alza, las alterna
tivas son de volumen moderado,, 
distinguiéndose a estos efectos el 
sector bancario donde ninguna de 
las oscilaciones superan los cua
tro duros, lo cuál no resulta fre
cuente. 

Este grupo de bancos, así como 
el sideronxetalúrgico, corrigen sua
vemente en alza mientras tanto 
las acciones eléctricas como las 
químicas se conducen negativa
mente sin que al igual que en eí 
bancario las rectificaciones produ
cidas superen en caso alguno los 
cuatro enteros. 

Indice general: 76,01 — 0.20. 
Suben 20, Bajan 29 y repiten 

B O L S A D E D I V I S A S 

uólar Ü.S.A 
•ólar Canadá .............. 
Franco francés ............ 
Libra, esterlina 
Franco suizo 
Franco belga comercial 
Franco belga financiero 
Marco alemán 
Lira Italiana .,„. 
Florín 
Corona sueca 
Corona danesa . . . . . . . . . . . 
Corona noruega 
Marca finlandés .......... 
Chelín austríaco .......... 
Eseudos portuguesas .... 
Yent 

ra 

Comprador 

84,812 
78.401 
17,164 

146.885 
35,190 

235.833 
235,261 
36,251 
9,559 

34,299 
17,374 
13,618 
15,433 

No disponible 
509,278 
207,655 
31.526 

Vendedor 

84,672 
78,728 
17,234 

147,676 
35.372 

237.222 
237.309 
36,441 
9.599 

34,475 
17,463 
13.682 
15.509 

N o dispon i h 
513,942 
209,843 
31.682 
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RIOTORTO, "SOIÍVENIRS" 

Características del paisaje de Ríotorto, son !a hondura de sus valles con las laderas cubiertas por 
la espesura de las fragas. — (Foto del autor) 

una 
de la 

E ! paisaje no lo componen úni
camente los montes cubiertos de 
verdor brillante ni los valles sem
brados de labradíos. E l paisaje 
lo es también quienes en él viven, 
trabajan y luchan, en horas tris
tes y alegres, y han ayudado a 
configurarlo en el paso de las 
centurias. 

Todo a lo largo de la bajada 
desde Ferreiravella a Las Ro
drigas, se oye constantemente el 
monótono tumbo de los martillos 
templando en las fraguas hoces y 
cuchillos. Ríotorto, con los mon
tes cubiertos por la espesura de 
las fragas, y los valles, estrechos 
y empinados, llenos de prados y 
cultivos, tiene fama de tierra cé
lebre por sus aceros. 

UNA TRADICION L E J A 
NA 

E l actual municipio de Ríotorto 
conserva todavía la estructura de 
una vieja comunidad humana cu
yos orígenes, quizá, se remontan 
a las migraciones celtas, cuando 
las gentes del obispo Macice po
blaron la milenaria sede brito-
niense, al otro lado del monte 
Rispo, La vida del hombre forma 
parte y compone el paisaje. Y la 
vida del hombre está en gran 
parte determinada por el pasa
do. 

Mientras las hordas normandas 
arrasaban los arenales de la cos
ta, ' las antiguas comunidades 
cristianas que habían sobrevivido 
al empuje musulmán, se instala
ron en la hondura de los valles 
escondidos entre las crestas de 
las montañas. Y, en muchos ca
sos, ese asentamiento en ellos, 
se hizo definitivo. 

tor eso, frecuentemente, en 
esos lugares, pese a todos los 
elementos que haya aportado el 
paso de los siglos, persiste ía 
misma vida agrícola y ganade
ra, patriarcal, de entonces y el 
cultivo de las mismas artes, pa
sada fielmente de padres a hijos, 
en guarda fiel y perseverante de 
sus secretos. 

Quizá los cuchillos y hoces de 
Ferreiravella conservan todavía, 
sin saberlo, la vieja fórmula de 
temple de las lanzas afiladas pa
ra defender los antiguos refugios 
cristianos. O puede que no venga 
de tan lejos, y sus artesanos lo 
hayan aprendido hace sólo me
dio millar de años, cuando estas 
tierras eran señorío de los obis
pos ya trasladados a Mondoñe-
do bajo la protección de la reina 
Urraca, tan amiga del belicoso 
Gelmírez, y sirviesen para luchar 
contra las mesnadas del Mariscal 
que hacía rebeldía desde el alto 
de la Frouxeira, en tierras del 
Valadouro, hasta morir degolla
do, mientras las campanas ca
tedralicias doblaban a muerto. 

Aunque también hay quien diga 
que esa vieja tradición de herre
ros la conocieron estos artesanos, 

cuando las herrerías pertenecían 
a la fábrica de la Catedral min-
doniense, e incluso que fue copia
da de los sables de los dragones 
napoleónicos que pasaron por 
estas corredoiras quemando ha
ciendas e incendiando caseríos. 

No se sabe su origen, pero ca
da una de las fraguas de estos va
lles, tienen, tras de sí, una tra
dición de centurias. 

MONTES Y CULTIVOS 
L a configuración de los pueblos 

y de sus medios de vida, nunca 
se improvisa. E l cultivo de los 
campos y la cría de ganados, no 
se vincula únicamente a la r i 
queza y tipo de tierras trabaja
das, sino también a las necesida
des propias y del entorno en don
de se vive. 

Quizá por eso, Ríotorto, al bor
de de las tierras altas de Pasto 
riza vecina de las monjes blan
cos de Meira y próxima a los ya
cimientos de Puentenuevo, con
servó una artesanía propia pese 
a la cercanía de la costa, a tra
vés del valle de Lorenzana, en 
donde el marqués de Sargadelos 
construía altos hornos. 

Si se tiene la suerte de entrar 
en Ríotorto siguiendo el curso 
del Mazo, precisamente por la 
Ferreiravella de las forjas y los 
majestuosos martillos cuya ca
dencia marca el " "malugreiro", 
se puede bajar suavemente ha«ta 
Espasande de Abajo y Valverde, 
que hace honor a su nombre, y 
llegar a las Rodrigas, capitalidad 
municipal, asentada como los vie
jos castres en la cima de un 
montículo, bajo la pétrea vigi
lancia de la vieja torre de San 
Pedro, arropada en hiedras y le
yendas. Desde aquí se puede lle
gar hasta Villar de Santiago, Mo-
xoeira con tierra sembrada de 
"marcos", y subir hasta Meilán, 
camino ya de tierras de Breto-
ña. 

. La vida aldeana no se quedó 
sólo al abrigo del chisporroteo 
de las fraguas. En Orrea dicen 
que todavía siguen como antaño, 
tejiéndose mantas, al igual que 
se hace comercio en las Rodrigas 
y se venden aperos de labranza, 
tallados con azuela, y en Augaxo-
sa se celebran ferias. Ríotorto no 
ha sido nunca una tierra cerrada 
sobre sí misma. 

UNA LARGA ANDADURA 
En las San Lucas de Mondoñe-

do, junto al Cristo de los Reme» 
dios, en el San Froilán de Lugo, 
en los días del Corpus orensano 
y hasta en las ferias de San Ma
teo de la cercana Asturias, para 
cortar el duro pan de los mine-
ros, y en la Zamora recuas can
sinas, es popular el acero de las 
herramientas fabricadas en Río
torto, que mantienen aún hoy 
día su prestigio frente a los pro
ductos de industria. 

Estas de aquí, son gentes de 
irse lejos, cruzando el mar hasta 
los países enriquecedores de Amé
rica, para amasar fortunas cOn 
las que luego se construyeron las 
grandes casonas que siembran el 
paisaje rodeadas de huertos, o 
como escolares en Mondoñedo 
para ocupar luego altos puestos 
entre la clerecía como el obispo 
Rivas de grata memoria. 

Ríotorto ha - sido siempre, de 
alguna manera, un cruce de ca
minos manteniendo su contacto 
con los pueblos vecinos, aunque 
sólo fuese con la "Pucará" anda
riega, que llevaba a Mondoñedo 
cartas enamoradas y traía rece
tas de enfermos. 

Pero, ni la villa ni el Ayunta
miento se hallan anclados en el 
tiempo, inmóviles. Las Rodrigas 
son ahora una villa próspera de 
alegre trazado. Junto a Villar de 
Santiago funciona una industria 
láctea, al igual que serrerías y 
fábricas de muebles. Y, pese a la 
conservación de los cultivos tra
dicionales, la explotación forestal, 
agrícola y ganadera se han ade
cuado a la realidad cambiante 
y con exigencias claras y deter* 
minadas. La emigración sigue pi
diendo brazos, pero las faenas 
de los que han quedado se ven 
cada día más simplificadas por el 
incremento dé medios mecánicos 
y la mejora de instalaciones do
mésticas e incluso pecuarias. Co
mo a lo largo de toda su histo
ria, Ríotorto sigue vinculado a su 
entorno, sin adormecerse en la 
hondura profunda de sus valles. 

"SOUVENIRS' 
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EÍ ENIGMA DE IAS DEPRESIONES 
DE LAS MADRES JOVENES 

PARIS.—(Crónica AFP - FIEL, Servicios Especiales 
E F E , por Lucien NERET, en exclusiva para nuestro 
periódico).—-Unos médicos australianos han emprendi
do un estudio que interesará prácticamente a todas 
las jóvenes, ya que concierne al psiquismo de las jó
venes madres, en los meses siguientes al nacimiento. 

Las estadísticas revelan que, generalmente, siete 
mujeres sobre diez sufren de un debilitamiento psí
quico después del alumbramiento. Este debilitamiento 
se acompaña de tendencias depresivas. Pero solamente 
una mujer de cada diez presenta realmente un estado 
caracterizado de depresión. 

ANSIEDAD Y NEUROSIS 
Esta depresión se prolonga a veces durante más 

de un año. Se observa entonces que existen dificulta-, 
des en las relaciones entre la madre y su hijo. 

Los médicos australianos idearon tests que facili
tan la previsión del comportamiento materno, tal co
mo se manifestará inmediatamente después del naci
miento. Estos tests fueron aplicados a un conjunto 
de 129 jóvenes madres. El examen comenzó desde an-N 
tes de alumbramiento. Comprende dos series de tests 
distintos: tests norteamericanos y tests ingleses. Los 
tests norteamericanos ponen en evidencia la ansiedad, 
en tanto que los tests ingleses hacen aparecer las ten
dencias neuróticas. 

Cada una. de esas mujeres fue examinada varias 
veces después del alumbramiento durante ios seis me
ses siguientes. A veces, en casos de trastornos impor-
tantos, la observación se prolongó durante un año, e 
incluso durante un año y medio para una de esas 
mujeres. Esta tenia impulsos suicidas casi permanen
tes. 

CUATRO GRUPOS 
Los diversos tests suscitaron la aparición de cuatro 

grupos diferentes entre las mujeres examinadas. Dos 
pequeños grupos permanecieron sin grandes cambios 
a continuación de los alumbramientos, O bien las mu
jeres de uno de esos grupos eran normalmente depre
sivas, ó bien su humor no había sido afectado por la 
maternidad. E l grupo principal (75 por ciento de las 
mujeres) se manifestaba pocos cambios dúrante la ges
tación. Sin embargo, inmediatamente después del na
cimiento, surgían crisis de depresión, cuya intensidad 
variaba en el curso de las horas y de los días. Entre 
esas mujeres, el diez por ciento jamás había sufrido 
depresiones antes de su maternidad. 

La tendencia depresiva se manifiesta sobre todo 
entre las mujeres que desempeñan a la vez el papel 
de madre y el de padre, comprendidas en las mujeres 
que amamantaban a sus hijos. Las mujeres depresivas, 

í precian los médicos australianos, tienen a menudo 
¡ dificultades de orden sexual e incluso de orden sen-
¡ timental. Por consiguiente, la depresión puerperal po-
¡ dría ser atenuada por medio de . un tratamiento psi-
¡ eológico y endocrinológico asociados. 

Buena hora de dejar Riotorto 
es la de la atardecida, cuando 
en la quietud de los valles, que 
dirían los versos de Virgilio, co 
mienzan a humear los caseríos. 

Entonces, es muy posible que 
todas estas cosas, sobre antepa
sados lejanos y viejas costumbres, 
se les vengan a ustedes a la me
moria, cuando oigan los prime
ros chillidos de los buhos que 
comienzan su ronda de vigilan
cia desde las fragas oscuras. 

De Riotorto se trae siempre 
una invitación a volver, para em
briagarse del verde de sus mon
tes y del brillo del agua de sus 
regatos, y una de esas pequeñas 
hojas de cuchillo que guardan 
en su filo, como en su fondo las 
caracolas marinas, el golpe del 
martillo sobre los yunques, el ba
tir del agua empujando las mue
las, y hasta el olor suave y per
fumado de los robles hechos car
bón para darle temple. 

Son muestras de una artesa
nía antigua, que guarda tras sí, 
el embrujo de una vieja leyenda 
y la tradición de centurias de 
artesanía. 

H A MCA CONTRA LA CARIES 
DENTAL DE LOS NIÑOS 

(Colaboración F I E L - AFP, Servicios Especiales EFE, 
por Fierre ALBERT, en exclusiva para nuestro perió
dico). 

Los investigadores soviéticos han puesto a punto 
y probado en 2.000 niños una laca especial a base de 
flúor que impide la formación de caries dentaria en 
el 60 por ciento de los casos examinados. 

Aplicada sobre los dientes de los niños desde la 
edad de seis años, esta laca tiene como propiedad el 
disminuir la disolubilidad del esmalte al formar una 
zona que lo endurece por dentro y que lo vuelve re
sistente al ácido. 

Puesta a punto en el Instituto Central de Estoma
tología soviético, esta laca se aplica en cinco minutos. 
Tarda veinte horas en penetrar en ©1 esmalte antes 
de formar una película "extra-dura", que protege y 
garantiza dientes sanos durante seis meses, especifica 
la "Pravda". 

Esta técnica experimentada con niños de las es
cuelas de Moscú, ha obtenido resultados satisfactorios, 
opina la "Pravda", puesto que la proporción de la ca
ries dentaria ha disminuido del 53 al 57 por ciento 
en los niños de 12 años.. 

ROPA DE TRABAJO SIN CARGA ELEC
TRICA 

El dacrón, el nylón, ©1 crimpleno y otros tejidos 
sintéticos convienen a los modelistas de ropa de tra
bajo, pero crean dificultades a los empleados de las 
oficinas de control técnico de ciertas industrias, la 
electrónica entre otras. Cargas de electricidad estáti
ca se acumulan rápidamente sobre la ropa hecha con 
tejidos sintéticos. El hombre comienza a sentirlas a 
partir de un potencial de 200 a 300 voltios, pero sólo 
3CL basta para deteriorar un semi-conductor. 

Una chispa imperceptible que salta de la ropa pue
de estropear el semi-conductor que el trabajador está 
manipulando. Las relojerías y las fábricas de aparatos 
de precisión tienen otro problema: Las piececitas "se 
pegan" a los dedos cargados de electricidad, lo que 
hace difícil la ensambladura en la producción en línea. 

Dirigir las cargas contra la tierra es el procedi
miento más seguro para protegerse contra la electri
cidad estática. Para poner a los trabajadores "antena 
de tierra", se utilizan particularmente pulseras espe
ciales provistas de un conductor de puesta en tierra. 
Fáciles de fabricar y eficaces, estos dispostivos son, 
sin embargo, molestos e impiden trabajar. Hay que 
desconectar el conductor antes de abandonar el lugar 
de trabajo. 

Para eyitar estos inconvenientes se ha creado, en 
la Unión Soviética, un modelo especial de ropa de 
trabajo. A simple vista, es una simple blusa. Pero en 
el interior se encuentran cintas que "recogen" las des
cargas. Estas llegan a tierra a través de los botones 
exteriores conectados a las cintas y un pequeño cojín 

(Pasa a la página siguiente) 
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BARCELONA 

E L "COMITE DE ESTUDIANTES 
VASCOS" INTENTA ENTREGAR UN 
LIBRO EN E L CONSULADO FRANCES 

• CONTIENE 7.000 FIRMAS SOLÍCÍTANDO 
L I B E R T A D PARA " A P A L A " 

BARCELONA, 30.— (CIFRA).— 
Un libro, conteniendo siete mil 
firmas, recogidas en las Ramblas 
barcelonesas, solicitando libeñad 
para "Apala", iba a ser entrega
do a primera hora de esta tarde 
en el consulado francés por un 
grupo de miembros del "Comité 
de Estudiantes y Trabajadores Vas-
eos en Barcelona", entidad que lle
va adelante la campaña catalana 
en favor de "Apala". 

E l grupo, que iba acompañado 
por el abogado barcelonés Marc 
Palmes, no pudo Ueyar a cabo su 
propósito, ya que a las doce y 
medía la oficina consular había 

cerrado sus puertas, con anteriori
dad a la hora normal. 

Al ver frustrado su propósito, el 
citado comité ha elaborado un co
municado en el que da cuenta que 
mañana, a las doce y media, vol
verá a acudir al consulado de Fran
cia, para hacer entrega del libro, 
acompañados del abogado Palmes 
y con un acta notarial de las fir
mas que contiene el citado libro, 
y que en caso de volver a encon
trar cerradas dichas oficinas, tiene 
el propósito de permanecer en di
cho lugar hasta que la representa
ción diplomática del vecino país 
acceda a recibir él - libro de fir
mas. 

LOS MINISTERIOS SE 
SUSCRIBEN A " E L 

SOCIALISTA,, 
MADRID, 30.— (CIFRA).— Todos 

los Ministerios se han suscrito al 
diario " E l Socialista", portavoz del 
Partido Socialista Obrero Españo,! 
según pudo confirmar "Cifra" en 
la redacción del citado diario. 

Según estas fuentes, los Depar
tamentos ministeriales han suscri
to durante el plazo de un añOj 
con cinco ejemplares, salvo el Mi
nisterio de Relaciones con las Cor
tes, que ha solicitado una suscrip
ción de cuatro ejemplares. 

Los Ministerios hicieron la soli
citud de suscripción hace aproxi
madamente un meá. E l Departa
mento de Relaciones con las Cor
tes, del que es titular Ignacio Ca
muñas solicitó la suscripción hoy 
telefónicamente, ya que él impre
so enviado hace un mes no había 
llegado a la redacción de " E l So
cialista". 

UTRERA MOLINA DESMIENTE SU 
POSIBLE DESIGNACION COMO J E F E 
NACIONAL DE F . E . DE LAS J.O.N.S, 

M A L A G A , 30.— ÍCIFRA).— E l 
ex ministro José Utrera Molina, 
que pasa sus vacaciones en Nerja 
(Málaga), desmiente hoy en el dia
rio «Sur» los rumores sobre su po
sible designación como jefe nacio
nal de Falange Española de las 
J.O.N.S. 

«Desconozco totalmente —dice 
el señor Utrera Molina—'el origen 
de esta noticia y soy totalmente 
ajeno a la misma y el primer sor
prendido por ella». 

E l periódico malagueño aclaiu 
que el rumor había llegado a su 
redacción a través de un comuni
cado de «Fuerza Nueva», que da
ba como causa del nombramiento 
del señor Utrera Molina.el cese del 
actual jefe nacional, Raimundo 

CIERRAN CUATRO FABRICAS 
DE CARTON DE ALMANSA 
Manifestaciones de trabajadores de Hostelería 

en Santiago y L a Corana 

M E J O R I A E N E L S E C T O R 

EXTERIOR PESQUERO ESPAÑOL 

MADRID, 30. — (CIFRA). — La 
huelga- del calzado continúa esta
cionaria en todas las localidades 
implicadas y sus efectos se han 
hecho notar ya en otras industrias 
como la del cartón en Almansa, 
donde se han cerrado cuatro fá
bricas. 

En cuanto al sector de la hoste
lería son de destacar las secuelas 
que el conflicto ha dejado en Ta
rragona y Santiago de Composte-
la, con inotivo de los despidos. En 
Santiago se" produjeron diversos 
conatos de manifestación en apo
yo de los 130 trabajadores despe
didos. También en La Coruña se 
manifestaron 2.000 trabajadores 

del ramo en solicitud con los des-
pedidos. 

En Madrid, alrededor d .- 400 ob 
servadores meteorológicos están 
dispuestos a ir a la huelga el pró
ximo día 17, en caso de que no 
se les abonen los trienios que de-, 
jaron de percibir hace 16 meses 
al ser nombrados funcionarios del 
Estado, 

Unos 500 trabajadores del sec
tor de Banca se concentraron hoy 
ante la oficina principal del Ban
co de Vizcaya en Madrid, en soli
daridad con sus compañeros sus
pendidos de empleo y sueldo du
rante seis meses. 

MADRID, 30. — (CIFRA). — Las 
exportaciones de pescados conge
lados presentan és t e año una in
mejorable situación, con un alza 
del 47 por ciento, en los cinco 
primeros meses del ejercicio, 
frente a un descensó del 30 por 
ciento en lo que se refiere a la 
importación, han afirmado a "Ci
fra" expertos del sector. 

Cabe señalar que los precios de 
los congelados éxportados han 
mostrado un incremento del 90 
por ciento, según afirman las mis
mas fuentes. 

Estos datos contrastan con in-, 
formaciones recientes relativas a 
problemas del sector, dificultades 
exportadoras, falta de producción 
pesquera, desabastecimiento del 
mercado nacional, etc. 

En general, cabe señalar que en 
el presente año se ha registrado 
un cambio de signo de la balanza 
pesquera, que en los siete prime
ros meses del año ha conseguido 
un pequeño superávit, de 230 mi
llones de pesetas, en tanto que en 
el mismo período del año anterior 
se había contabilizado un déficit 
de 382 millones. 

«menzaron a perfilarse los diez primeros... 
(Viene de última página í caldeado. Incluso no se permitió a los periodistas per-

formas de Estado y de Gobierno aprobadas por la po- manecer en las inmediaciones de la sala donde estaban 
nencia, se puede deducir que las posiciones son las reunidos los ponentes. Pero, de hecho, no se están 
previstas anteriormente. Como en otro momento di¡0 produciendo novedades distintas a las previstas En los 
que el texto aprobado lo había sido con algunos votos temas fundamentales las discrepancias se resuelven 
particulares, esto quiero decir que los partidos de con la constatación de los votos particulares que per-
izquierda, y particularmente el PSOE, siguen deten- mitlrían a los ponentes que los suscriben la defensa 
diendo la forma republicana de Gobierno y la federal de posiciones distintas a las que mantenga la mayoría 
para el Estado, aún a sabiendas de que esta .actitud de la ponencia. Pese a todo, y al no traba¡ar sobre un 
queda para el puro testimonialismo político y como una borrador concreto, su labor está siendo ardua y eso 
táctica en favor de sus bases más radicales. Se sabe que al decidir hacer dos "pases" sobre el texto - e l 
también que tanto la ÜCD como AP mantienen posi- primero servirá para delimitar los temas y prefijar 
«iones monárquicas y que, en el resto —con las excep
ciones de izquierda-- hay un cierto consenso sobre la 
monarquía. 

E l artículo segundo dé este borrador trata el espi
noso tema de las autonomías, donde también, existen 

posturas y el segundo será la elaboración del informe 
propiamente dicho que pasará a la discusión en los 
debates de la Comisión Constitucional— el trabajo se 
puede simplificar de alguna manera. De todos modos. 
Fraga se manifestó optimista en cuanto al ritmo que . . • - -• • . w v w a i i s w a i I I I I I I U U U C 

disensiones, pero solo como enunciado básico o mareo se puede imprimir a los trabajos y cree que, una vez 
constitucional del tema. E l artículo tercero habla de conseguido un cierto consenso en temas fundamenta-
las relaciones iglesia - Estado, mientras el cuarto de- les, después todo será más fácil, 
fine al español como lengua oficial y también a las Por último, y pese a que el señor Fraga no facilitó 
lenguas cooficiales en los regímenes autonómicos. E l ese índice provisional de cuestiones o capítulos a ira-
articulo quinto, define a los partidos políticos y su tar - e l actual sería el primer t í tu lo- , un esquema 
constirucionalidad, es decir, su propio marco jurídico posible podría ser el siguiente, sin prejuzgar tampoco 
fundamental de actuación, mientras en el sexto se hace el orden. Principios fundamentales; parte dogmática 
lo mismo con los sindicatos, organizaciones profesiona- con délimitaciones de los poderes legislativo, ejecutivo, 
les y empresariales. E l séptimo está dedicado a ias re- régimen local, ádministración del Estado y de la Jus-
laciones internacionales, tratados, estudio del proceso ticiá, ganancias constitucionales, los modos y procedí 
para la eventual integración de España en organismos mieritos constitucionalés, papel constitucional de las 
supranacionales, etc. E l octavo define la enseña nació- fuerzas armadas, etc. E l próximo jueves, seguirán las 
nal, así como el valor y la representatividad de las reuniones, que serán presididas -por riguroso orden 
ensenas regionales o locales, mientras el noveno fija alfabético-- por el diputado ucedista Miguel Herrero 
!a capital del Estado y el décimo -que Fraga calificó Miñón. Mientras, se mantiene el "pacto de silencio", 
como el más original del Proyecto-, enumera los prln- del que ayer se volvía a quejar el portavoz del grupo 
cipios generales dei Orden Constitucional y establece, mixto del Congreso y secretario del PSP, Raúl Morodo. 
para velar por su custodia, un tribunal de garantías Quejas que ya no parecen servir de nada, 
constitucionales. 

Las reuniones de ayer, mañana y tarde de nuevo, CARMELO CABELLOS 
fueron arduas y en algún momento el ambiente estuvo (MÜLTIPRESSi. 

UNA LACA CONTRA LA CARIES... 
(Viene de la página anterior) 

especial sobre el que está sentado el trabajador. Evi
dentemente, esta blusa no conviene más que a las 
empresas en donde se trábala sentado 

puesto a punto una fibra sintética cuyas capacidades 
de absorción del agua son muy grandes. 

Esta nueva fibra, que no ha recibido todavía deno
minación comerciál, se parece al algodón y a la lana. 

be lia creado también un modelo que permite el seca tan rápidamente como el dralón acrílico y es 
libre desplazamiento en el taller o en el laboratorio, muy ligera. L a fibra, precisa el comunicado, está des-
Un sistema especial de conductores protege contra tinada de preferencia a la industoia de la ropa, peró 
los efectos de las cargas de electricidad estática, in- también podrá ser utilizada igualmente como revesti-
cluso s. el potencial alcanzado es de decenas de miles miento interior. 
de voltios. Cómoda, ligera, no dificulta los movimiem Una producción mensual de varias toneladas podrá 
tos, esta blusa antlelectroestática debiera ser amplia- ser asegurada en e l transcurso del año 1977 por la 
mente utilizada en muchas empresas. puesta en marcha de una instalación piloto. E l paso 

PUESTA A PUNTO DE UNA NUEVA a la producción industrial se llevará a cabo en el 
FIBRA SINTETICA momento en que las necesidades del mercado hayan 

SI grupo químico alemán occidental. "Bayer", ha sido establecidas. 

En enero-julio de este año, Es
paña ha comprado 58.000 toneladas 
de pescado, fresco y congelado, no 
preparado/ por valor de 5.277 mi
llones de pesetas, en tanto que las 
ventas' han sido de 72.500 tonela
das, pór valor de 5.507 millones 
de pesetas. 

Respecto al año anterior hay 
que apuntar" que se aprecia una 
merma de la cifra de importacio
nes, en tanto que la exportación 
muestra alza en precio y una baja 
en volumen. 

Fernández Cuesta, por motivos de 
edad. 

Por otra parte, en Madrid, fuen
tes competentes de Falange Espa
ñola de las J.O.N.S. han declarado 
a «Cifra» que «son falsos e infun
dados los rumores que circulan so
bre la posible dimisión de Raimun
do.Fernández Cuesta». 

Añadieron estas mismas fuentes 
que en octubre celebrará el partido 
una asamblea y en la misma-se es
tudiará la reforma de los estatutos 
del mismo. 

PALMA DE MALLORCA 

Dos periodistas presentan 
demanda judicial por 
malos tratos de ¡as 
fuerzas de orden público 

PALMA DE MALLORCA, 30. — 
(CIFRA).— Han presentado deman
da judicial los periodistas Juan 
Carlos Vicente y Sebastián Terra
za, reporteros ambos del vesper
tino "Ultima Hora", que fueron 
golpeados por fuezas del orden pú
blico durante una manifestación 
pro-amnistía convocada por el PCI . 

Los citados periodistas presen
taron, junto con la demanda ju
dicial, los partes de la Casa de 
Socorro. A l parecer, a los fotó
grafos de los tres periódicos de 
Palma les fueron retirados los ca
rretes, de las fotografías tomadas 
en la manifestación. 

DESMENTIDO DEL MINISTERIO 
DE T R A N S P O R T E S 
• S O M E L A P O S I B L E DESAPARICION D E L 

AEROPUERTO D E SONDÍCA 
M A D R I D , 30.— ( C I F R A ) . — E n 

relación con las informaciones apa
recidas en la Prensa bilbaína sobre 
la posible desaparición del aero
puerto de Sondica y su sustitución 
por el de Vitoria, fuentes allegadas 
al Ministerio de Transportes y Co
municaciones puntualizáis que tal 
rumor carece por completo de fun
damento y que los planes del Mi
nisterio en relación con el desarro
llo del aeropuerto de Bilbao siguen 
adelante, de acuerdo con un pro
grama de inversiones que se inclui

rá en el proyecto de Presupuestos 
a debatir próximamente en las 
Cortes. 

Para el año próximo, efectiva
mente, se han hecho previsiones 
para la ampliación de la terminal 
de pasajeros, ampliación del esta
cionamiento, obras de canalización, 
urbanización y accesos a la nueva 
zona de servicios, etc., estando ya 
comprometidas en estos- momentos 
diversas obras por valor de 200 mi
llones de pesetas. 

LA V I D A ES A S I 
(Viene de últ ima pagina) 

Italia, a las 11,46 hora es
pañola. 

E l epicentro del temblor 
de tierra fue localizado a 
600 kilómetros de distancia 
de la ciudad de Cagliari s i 
tuada al sur de la isla y la 

•duración del seísmo fue , de 
un minuto. 

E n los últimos días toda 
Italia está padeciendo una 
oleada de ligeros seísmos cu
yos daños, hasta ahora no 
fueron contables. 

Esta oleada de terremotos 
comenzó en el norte de la 
península y descendió' hacia 
el Sur del país, donde van 
cobrando cada vez mayor 
intensidad. 

^ P R O T E S T A 
L a única factoría ballene

ra de Australia ha constitui
do el blanco de una mani
festación de protesta lle
vada a cabo por mía doce
na de manifestantes entre 
los que figuraba el ex-vice-
primer ministro J i m Cairas. 

Los manifestantes trataron 
de entrar en la factoría ba
llenera de Cheynes Beach 
para protestar contra la 
matanza de dichos mamífe
ros pero se les negó la entra
da. 

Entre los manifestantes 
figuraba también Robert 
Hunter, coordinador inter
nacional de la fundación 
"Greenpace", destacado gru
po de protección del entor
no. 

Hunter, de Vancouver (Ca
nadá) , declai-ó que el grupo, 
deseaba centrar la atención 
internacional sobre la citada 
factoría habida cuenta dé 
que está contribuyendo en 

las parte a la extinción ck 
ballenas." 
- Cairns, que dimitió dei 
parlamento a comienzos de 
este mes para trabajar en 
favor de un " estilo de vida 
alternativo", ha manifesta
do que funcionarios de la 
factoría le habían prometi
do discutir el asunto con 
él. E x - viceprimer ministro 
del anterior gobierno labo
rista, Cairns encabezó ma
nifestaciones de- protesta 
contra la guerra de Viet-
nam a finales del decenio 
de 1960. 

• L A SARDANA B A I L E 
D E MODA 

Para el lanzamiento de la 
sardana como "baile de mo
da 1978-', en Alemania Fe 
deral se programa actual
mente en un pintoresco l u 
gar de la selva negra. 

Unos 600 profesores de 
baile, aprenden a marchas 
forzadas la danza nacional 
catalana para, a su véz, po
der enseñarla en las acade
mias de baile de este país. 

L a popular danza catala
na tiene grandes probabili
dades de convertirse en l a 
"sensación del a ñ o " en las 
reuniones familiares y salo
nes danzantes de la R.P.A. 

E n tales términos acaba de 
manifestarse Hans - Geor§ 
Schnitzer, portavoz de 1* 
Agrupación Nacional de Pro
fesores de Baile, que com
prende 1.200 profesionales 
de ese ramo. 

Conscientes del interés 
despertado por l a sardana 
en los millones de turista» 
ta luña, los enseñantes ale
manes vaticinan un gran 
éxito a fin inieiattm. 
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Martín Vük "Estoy dispuesto a dimitir 
mañana mismo si fuera necesario" 
«No puedo dar validez a ninguna de las versiones en relación con la agresión 
délas fuerzas públicascontra el diputado del PSOEel sábado en Sanrander» 

PAGINA S I 

i M 
\ # AL DESEO DEL MINISTRO DEL INTERIOR DE DISCUTIR I 

CON LA EJECUTIVA DEL "P.S.O.E." LA AGRESION A l | 
DIPUTADO DE SANTANDER - I 

: i 
• MUJICA LE INFORMO QUE TAL DISCUSION HABIA DE I 

PLANTEARSE COMO INTERPELACION AL PROPIO I 
MINISTRO EN EL PLENO DE LA CAMARA I 

MADRID, 30.— (CIFRA).— "En 
tanto no termine la investigación 
que está abierta, no puedo dar 
validez a ninguna de las versiones 
que circulan en torno a los sucesos 
del sábado pasado en Santander", 
manifestó a los periodistas el mi
nistro de la Gobernación, Rodolfo 
Martín Villa, al término de la en
trevista de casi una hora de du
ración, que mantuvo esta mañana 
con el presidente de las Cortes 
y el . del Congreso de Diputados. 

Martín Villa manifestó que el 
subdirector general de Seguridad 
se trasladaría esta misma noche 
a Santander para seguir personal
mente las investigaciones en rela
ción, con la agresión de las fuer
zas del orden público contra el 
diputado del "PSOE", Jaime Blan
co, el sábado pasado. 

E l ministro de la Gobernación, 
añadió que era obligación suya, 
mantener la moral de las fuerzas 
del orden, pero en el momento en 
el que hubiera constancia de una 
extralimitación en sus funciones, 
el Gobierno tomaría las responsa
bilidades que fueran necesarias. 

Mientras tanto —añadió el mi
nistro— no puedo dar por cierta 
ninguna de las versiones que han 
venido circulando, ni tan siquiera 
la que favorece más a las fuerzaá 
del orden. 

Preguntado por los periodistas, 
si había tenido conocimiento de 
que se había pedido su dimisión, 
Martín Villa dijo: "Yo he sido siem
pre una persona que estoy traba
jando en el Ministerio a diario, 
como si fuera a permanecer en él 
toda la vida, pero estoy dispuesto 
a dimitir mañana mismo si es que 
eso fuera necesario". 

Martín Villa, a preguntas de los 
periodistas puntualizó que no po
día garantizar con seguridad el 
que no volviera a producirse algún 
incidente en la calle, "pero sí debo 
hacer que las fuerzas del orden 
funcionen con autoridad y res
ponsabilidad". Añadió que como 
ciudadano y como miembro del 
Gobierno era consciente de la im
portancia de estos acontecimientos 
e insistió en que una vez termina
das estas investigaciones tomaría 
las medidas oportunas. 

En otro orden de cosas, el mi
nistro anunció que se habían adop
tado una, serie de sanciones que 
se darían a conocer en el momen
to oportuno, contra los grupos 
incontrolados que habían actuado 
en los sucesos de Ámorebieta. 

PROTESTA DE LOS GRUPOS 
POLITICOS SOBRE LOS INCI
DENTES CON JAIME BLAN
CO V 

SANTANDER, 30.— (CIFRA).— 
Varios partidos y grupos políticos 
han hecho pública una protesta 
por los graves incidentes ocurri
dos en la noche del sábado en la 
capital montañesa, en el transcur
so de los cuales, el parlamenta
rio por el PSOE, Jaime Blanco, fue 
insultado, agredido —según la 
propia denuncia del parlamenta
rio— y más tarde retenido por la 
Policía Armada. 

Junto con la protesta del PSOE, 
partido al que pertenece Jaime 
Blanco, los comunicados de conde
na proceden de izquierda demo
crática de Pamplona, UCD, PCE, 
PT, Joven Guardia Roja, CC. 00. , 
UGT/ LCR, Juventudes Socialistas 
de Cantabria y PSOE (histórico), 
entre otros. 

Estos partidos y organizaciones 
sindicales piden que se realicen 
las gestiones legales , para escla
recer los hechos y sus posibles res
ponsables sean puestos a disposi
ción judicial, así como otros seña
lan que este incidente es un serio 
contratiempo a la convivencia y 
«a democracia. 

E L DIPUTADO SOCIALISTA 
AGREDIDO, REUNIDO EN 
LAS CORTES 

MADRID, 30.— (CIFRA).— Pablo 
Castellanos y José Luis Ruiz Na
varro permanecen reunidos esta 
mañana en la sede de las Cortes, 
junto con el diputado socialista 
Jaime Blanco, que resultó agredi
do por la fuerza pública el pasado 
sábado, en Santander. 

Los señores Castellanos (PSOE) 
y Ruiz Navarro (UCD), arabos se
cretarios del Congreso de Diputa
dos, se trasladarán mañana a San
tander, según se ha manifestado 
a "Cifra", con el fin de proseguir 
las investigaciones para aclarar 
la serie de incidentes que han 
motivado la formación de una po
nencia investigadora por vez pri
mera en la breve historia del ac
tual Parlamento. 

En el transcurso de los próxi
mos cinco días, los dos secretarios 
del Congreso mencionados eleva
rán un informe a la Mesa de esta 
Cámara antes de que se adopte 
la oportuna decisión parlamenta
ria. 

DECLARACIONES DE RUIZ 
NAVARRO 

E l diputado del "PSOE" por San-
íander, Jaime Blanco, prestó de
claración esta mañana ante la po
nencia investigadora nombrada por 
la mesa del Congreso, y que la 
forman los señores Ruiz Navarro, 
de "UCD", y CastellancHS, del 
•PSOE". 

Nada más terminar la reunión 
que mantuvieron los miembros de 
la ponencia, el señor Ruiz Nava
rro se entrevistó con el presiden
te del Congreso, señor Alvarez de 
Miranda, al que informó sobre las 
investigaciones, y posteriormente, 
fue a entrevistarse también con el 
presidente de las Cortes, Antonio 
Hernández Gil. 

E l señor Ruiz Navarro declaró 
a los informadores que la ponen
cia investigadora tenía una misión 
puramente informativa dedicada 
a investigar todos' los hechos ocu
rridos en relación con los inciden
tes entre el diputado, señor Blanco 
y las fuerzas del orden público. 

Añadió que aún no podían pro
nunciarse sobre los mismos hasta 
que no supieran concretamente 
lo que había ocurrido. 

Dijo después que el señor Blan
co ha dado su versión de los he
chos y a iniciativa del ministro del 
Interior, señor Martín Villa, se les 
habían facilitado a los miembros de 
la ponencia todos los detalles que 
tiene en su poder el Gobierno so
bre este tema. 

José Luis Ruiz Navarro afirmó 
que la ponencia estaba dispuesta 
a llegar hasta las últimas informa
ciones y a tener en cuenta los 
mínimos detalles que rodearon el 
incidente. Dijo después que una 
vez finalizadas las investigaciones 
redactarían un informe que sería 
pasado a la Mesa del-Congreso y, 
después, a la junta de Portavoces 
Páríamentarios. 

Respecto a cuando se trasladaría 

Atentados contra 

entidades francesas 

en Valencia 
VALENCIA, 30.— (CIFRA). — 

Tres empresas de patente francesa, 
sufrieron otros tantos atentados, 
la pasada madrugada, en esta ca
pital, a cargo de grupos incontro
lados que reivindicaron el atenta
do en defensa de "Apala". 

Los "cócteles Molotof" lanzados, 
sobre las once de la noche, contra 
la filial "Citroen" de Álboraya, la 
filial "Renault", de la calle de 
Maestre Racional, y la delegación 
de "Michelín4, en la Avenida de 
Pérez Galdós. 

Sólo hubo daños en Alboraya, 
aunque no de mucha considera
ción. 

En Michelín no llegaron a es
tallar apenas, y en "Renault" falló 
uno de los artefactos. 

Momentos más tarde, y según 
publica el diario "Las Provincias" 
una ilamada fue recibida en este 
periódico, indicando que se tra
taba de un grupo autónomo, que 
había atacado a entidades france
sas en protesta por el trato que 
está recibiéndo el presunto mili
tante de " E T A " , Miguel Angel 
Apalategui "Apala", detenido eñ 
Francia, 

la ponencia a Santander para con
tinuar las investigaciones, el señor 
Ruiz Navarro manifestó que no sa
bía si sería esta tarde o mañana. 

| ABIERTA UNA INVESTIGACION SOBRE LA PRESENCIA 
DE MIEMBROS DE LAS FUERZAS DE ORDEN PUBLICO 
EN LOS COMANDOS INCONTROLADOS 

El ministro del Interior se entrevistó 
con Enrique Mújica 

IOS SENADORES SOCIAUSTAS SOÜCITAN IA ¡NTERVENCION DEL 
S E N A D O E N E L C A S O D E J A I M E B L A N C O 

• PARA EL P.S.O.E. ESTA AGRESION REPRESENTA UNA 
CULMINACION DE LA ACTITUD DE LAS FUERZAS DE 
ORDEN PUBLICO EN DIVERSAS ZONAS DEL ESTADO 

M A D R I D , 30.— ( C I F R A ) .—En
rique Mújica secretailo de las re
laciones políticas del " P S O E " y 
el ministro del Interior, Rodolfo 
Mart ín Vil la , han mantenido esta 
tarde una entrevista en el des
pacho oficial del ministro. 

Según han informado a " C I 
F R A " fuentes del " P S O E " , al 
manifestar el ministro del Inte
rior a l señor Enrique Mújica su 
deseo de discutir con la ejecutiva 
del " P S O E " los temas relaciona
dos con la agresión de que ha s i 
do objeto el diputado por San
tander, Jaime Blanco, el señor 
Mújica le ha informado que tal 
discusión, por la gravedad que 
ent raña el problema, no puede 
ser objeto de conversación a esos 
niveles; sino que ha de plantear
se como interpelación al propio 
ministro en el pleno de la Cáma
ra. 

E l señor Mújica dijo también 
al ministro que la actitud de las 
fuerzas de orden público, que se 
venían produciendo en " diversas 
zonas del Estado y la señalada 
agresión, representaba una cul
minación y significaba que, por 
parte de algunos de estos secto
res, se siguen manteniendo las 
mismas posturas de idéntica men
talidad que bajo el régimen an
terior, lo que significa un riesgo 
evidente para la consolidación de 
la democracia. 

Añadió el señor Mújica que 
querer reducir la' agresión a l di
putado señor Blanco a una anéc
dota de elementos aislados coad
yuvaba a l mantenimiento del 
riesgo antidemocrático. 

£L GOBERNADOR D€ SAN
TANDER SE OFRECE A CO
LABORAR CON LA PONEN
CIA INVESTIGADORA 

E l gobernador civil de Santan
der, Gabriel Peña Aranda, ha vi
sitado esta tarde el Palacio de 
las Cortes con el fin de entrevis
tarse con los dos secretarios del 
Congreso, encargados de elaborar 
un informe sobre los incidentes 
registrados en aquella ciudad y 
que afectaron a l diputado socia
lista, Jaime Blanco. 

E l señor Peña Aranda se ofre
ció a los secretarios del Congre
so, José Luis Navarro (UCD) y 
Pablo Castellanos (PSOE) para 
colaborar en las investigaciones 
en torno a los mencionados su
cesos. 

Por otra parte, el ministro de 
Relaciones con las Cortes, Igna
cio Camuñas, dialogó sobre este 
tema con los Informadores. E l se
ñor Camuñas mostró la esperan
za de que se enlace una solución 
satisfactoria,, aunque lamentó que 
se produjeran estos incidentes, 
debidos en parte a la nueva s i 
tuación por la que atraviesa el 
país, tras un paréntesis en que 
no existía vida democrática. 

Por último señaló que se ha
bían adoptado idénticas medidas 
en el caso de que el diputado 
agraviado hubiese pertenecido a 
" U C D " y que él lo hubiera l a 
mentado en la misma medida. 

V E R S I O N D E L G O B I E R 
NO CIVBL 

SANTANDER, 30.— ( C I F R A ) . 
E l .Gobierno Civil de Santander 

ha facilitado a " C I F R A . " la s i 
guiente nota oficial. 

"Ante las diferentes noticias 
aparecidas en l a Prensa en rela
ción con el incidente ocurrido el 
pasado sábado, día veintisiete í de 
agosto, entre el diputado Jaime 
Blanco García y las fuerzas de 
orden público, por el Gobierno 
Civil de Santander se hace pú
blica l a presente nota, en rela
ción con los citados hechos, que 
reflejan l a información facilita
da sobre los mismos por parte de 
la Cbmandancia de la Policía Ar 
mada. 

Primero.— L a m a n i f e s t a c i ó n 
autorizada —pro autonomía de 
Cantabria— por " A . D . I . c.", f i 
nalizó a las veintiuna treinta ho
ras, sin ningún incidente, reu
niéndose en todo momento de 
forma pacífica y sin intervención 
y presencia de las fuerzas de or
den público. L a regulación del 
tráfico y custodia corrió a "cargo 
de la Policía Municipal. 

Segundo.— Momentos más tar
de se produjo un altercado entre 
un grupo de unas cincuenta per
sonas y dos policías, al detener 
éstos a un individuo que, termi
nada l a manifestación, enarbola-
ba una bandera tricolor, gritan
do "España mañana será repu
blicana". 

Como resultado de este alter
cado, fue lesionado uno de los po
licías. 

Tercero.— Dada la proximidad 
de estos hechos al acuartelamien
to de l a Policía Armada, un es
cuadrón de ésta, a pie, procedió 
a restablecer el orden. E n estos 
momentos, el diputado s e ñ o r 
Blanco García, acompañado por 
otras personas, se dirigió a la po
licía de uniforme para intervenir 
en los hechos, sin que, según i n 
formación de la policía, proce
diera a su previa identificación. 

Cuarto— Resultado del inci 
dente, fue la conducción al acuar
telamiento de l a Policía Armada 
del señor Blanco García y de tres 
personas más, para su posterior 
traslado a Comisaría. 

Quinto.— A la e n t r a d a del 
acuartelamiento, el señor Blanco 
García se identificó como dipu
tado y, ante este hecho, se le . in
vitó a pasar a la sala de visitas 
del acuartelamiento, mientras que 
las otras tres personas quedaban 
detenidas en un pasillo. 

Sexto.— Comunicado el hecho 
al gobernador civil de l a provin
cia,- éste o r d e n ó la inmediata 
p u e s t a en libertad del señor 
Blanco García, lo que así se hizo. 

Como consecuencia de este i n 
cidente, los policías armadas con 
carnets números 36.704, 40.144 y 
42.042, presentaron denuncia con
tra Jaime Blanco García. 

Con independencia de la ac
tuación judicial, este Gobierno 
Civü ha recibido una comunica
ción del ministro del Interior, se
ñalando que para el total escla
recimiento de los hechos y las 
versiones existentes, en el orden 
de la competencia gubernativa, 
ha ordenado el traslado a San
tander del señor Saiz, subdirector 
general de Seguridad, y del ge
neral subinspector de la Policía 

Armada, señor Bartret, para qu« 
abran una exhaustiva y comple
ta información sobre los suceso* 
reseñados". 

E L " P S O E " S O L I C I T A UN 
P L E N O E X T R A O R D I N A 
R I O D E L CONGRESO 

MADRID, 30.— ( C I F R A ) . - E l 
Grupo Parlamentario del " P S O E " 
ha solicitado la celebración ds 
un pleno extraordinario del Con
greso de Diputados para diritnif 
las responsabilidades derivadas 
de los incidentes registrados en 
Santander, en los que un parla
mentario del " P S O E " fue agre
dido e insultado por la fuerza 
pública, según sus propias decla
raciones. 

L a noticia ha sido confirmada 
por " C I F R A " , aunque se ha pun
tualizado que l a celebración del 
pleno extraordinario no podrá 
realizarse hasta tanto no hayan 
finalizado los trabajos de inves
tigación de l a ponencia parla» 
mentar ía designada ayer por la 
Mesa del Congreso. 

Por otra parte, una comisión 
de senadores socialistas ha visi
tado a primeras horas de esta 
tarde al presidente de esta Cá
mara, Antonio Fontán, para so
licitar la intervención del Sena
do por considerar que el proble
ma afecta a las Cortes en su to
talidad. E n la entrevista exigie
ron que se adopten las medidas 
oportunas para exigir las respon
sabilidades políticas y jurídicas 
que puedan derivarse de aquellos 
incidentes. Este tema será igual
mente abordado por la Junta úe 
Portavoces del Senado, convoca
da para ©1 próximo día 1. 

Los senadores socialistas tras
ladaron finalmente al presidente 
de esta Cámara, su preocupación 
por la situación del senador Ro
gelio Borras incurso en diligen
cias previas por su participacióB 
en la recuperación de la Casa del 
Pueblo de Alcázar de San Juan. 

T e l e g r a m a 

del presidente del 

P.S.O.E. a Giscard 

d'Estaing sobre 

Apala 
MADRID, 30.— ( C I F R A ) . — E l 

presidenle del " P S O E " y senador 
por Vizcaya, Ramón Rubial, ha 
dirigido un telegrama al presi
dente de la República Francesa 
Valery Giscard d'Estaing, al se
cretario del Partido Socialista 
francés, Frangois Miterrand y ai 
alcalde dé Marsella, Gastón De-
ferre, sobre la situación de Mi
guel Angel Apalategui. 

E l telegrama dice textualmen-
té : "Rogamos a usted urgente y 
eficaz mediación Gobierno fran
cés salvar vida de Apalategui» 
mediante puesta en libertad y 
evitar agravación situación polí
tica País Vasco e impedir dete
rioro democracia naciente en E s 
paña 

m 
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Finalizo la estancia de Suárez en Dinamarca 
# EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO ESPAÑOL ALMORZO 

CON LA REINA MARGARITA EN E L YATE 'DANNEBROG" 
# «Dinamarca respondió favorablemente a la petición española de 

ingreso en el Mercado Común» dijo Suárez a los periodistas 

COPENHAGUE, 30.— (EFE), — 
"Dinamarca ha respondido favora
blemente a la petición española de 
ingreso en el Mercado Común Eu
ropeo", ha declarado esta tarde el 
presidente del Gobierno español, 
Adolfo Suárez en el curso de una 
conferencia de prensa celebrada 
tras su entrevista con su colega 
danés Anker Joergensen. 

"Durante las conversaciones que 
he mantenido en Dinamarca —dijo 
Adolfo Suárez— he hallado una 
favorable respuesta a la solicitud 
española" y añadió que España no 
tiene ningún plazo establecido pa
ra su ingreso en el Mercado Co
mún, puesto que su país "no trata 
de ganar ninguna carrera con otros 
¡países que han solicitado también 
su entrada en la Organización Eeo-
aómica Europea". 

Como se sabe, Portugal y Gre
cia tienen solicitado también, al 
igual que España, su ingreso en el 
Mercado Común. 

"Todos los partidos políticos 
—continuó diciendo el presidente 
del Gobierno español— han decla
mado que España pertenece a Euro-
¡pa, que España es Europa y que 
España necesita de Europa". 

Preguntado acerca de si la in
corporación de España al Mercado 
Común significaría también el in
greso de este país en la Organiza
ción del Atlántico Norte , (OTAN), 
Suárez dijo: "Las dos cuestiones 
no están relacionadas. Todavía no 
se ha efectuado ningún debate en 
el Parlamento en torno al tema de 
k "OTAN". 

. A i ser interrogado sobre la exis
tencia de bases norteamericanas 
en España, el presidente del Go
bierno' español replicó: "La exis
tencia de un nuevo Gobierno en 
España, plantea, desde luego, una 
ocasión para examinar todas nues
tras relaciones exteriores, pero la 
intención de España es la de man
tener y estrechar relaciones con 
los'Estados Unidos. 

Adolfo Suáíez celebró .-esta con
ferencia de prensa al término de 
la jornada de hoy en Copenhague, 
en el curso de la cual se entrevis
tó, como queda dicho, con el jefe 
del Gobierno danés y con el mi-
lustro de Asuntos Exteriores de 
este país, Andersen y de almorzar 
«on la reina Margarita y el prínci
pe Enrik a bordo del yate real 
"Cannebrog". Finalmente fue invi
tado a una cena ofrecida en su 

honor por el jefe del Gobierno, 
Joergensen y el gabinete danés. 

INTERES POR LA VISITA 
EN PARIS 

PARIS, 30.— (Por José Luis Rol-
dán, de la Agencia "Efe). 

"Se nota un interés extraordina
rio en las esferas políticas oficia
les francesas por la visita del pre
sidente Suárez", declaró a "Efe" 
el embajador de España en París, 
F, Javier Elorza, Marqués de Ner-
va. 

E l diplomático resaltó "el enor
me valor", que tienen para la po
lítica europea un país de 36 mi
llones de habitantes como Espa
ña can sus nuevas instituciones y 
su homologación democrática con 
Europa' Occidental, 

E l presidente del Gobierno es
pañol, Adolfo Suárez, es aguar
dado en la madrugada del miérco
les en París. Permanecerá en la 
capital francesa toda la Jornada 
del 31 de agosto. A primera hora 
de la mañana el presidente reúne 
en)a embajada de España en París 
a los altos funcionarios que le 
acompañan en su rápido periplo 
europeo, al embajador cerca del 
Gobierno francés, y representan
tes en la "UNESCO" y la "OCDE". 

Adolfo' Suárez tiene prevista una 
reunión de trabajo con el secreta
rio general de la Organización de 

. Cooperación y Desarrollo Econó
micos, Van Lennep, A l mediodía 
será recibido por el presidente de 
la República francesa. 

Valery Giscard d'Estaing preparó 
un almuerzo de trabajo con el pre
sidente del Gobierno español al 
que sólo asistirán dos altos funcio
narios (uno francés y otro español), 
que harán de intérpíétes. 
. Después de la larga conversación 
entre Giscard d'Estaing y Adolfo 
Suárez —cerca de dos horas y me
dia ha previsto el protocolo^— el 
presidente del Gobierno español 
se trasladará al "Hotel Matignon" 
para reunirse con su colega fran
cés Raymond Barre. 

SUAREZ, EN PARIS 
PARIS, 30— (EFE) .— E l presi

dente del Gobierno español, Adol
fo Suárez llegó en las primeras 
horas de esta madrugada a París, 
procedente de Copenhague, en su 
tercera etapa del periplo por los 
países de la Comunidad Europea. 

Adolfo Suárez llegó a bordo de 
un avión especial, con sU minis-

Entrevista de Arafat con Gromiko 
• SE ESTUDIO LA PARTICIPACION DE LA 

"01 .P ." EN LA CONFERENCIA DE GINEBRA 
MOSCU, 30.— ( E F E ) . — Por se

gunda vez se han reunido Yasser 
Arafat y Andrei Gromiko para 
abordar la cuestión palestina en el 
tnarco del Oriente Medio. 

E l presidente del comité ejecuti
vo de la O.L.P., llegado el lunes 
de madrugada a la capital soviéti
ca, mantuvo ayer una conversación 
de cinco horas con el ministro de 
Asuntos Exteriores de la URSS. 

Arafat dijo que la entrevista ha
bía sido «importante y de grandes 
y positivos resultados». 

E l líder palestino se pronunció 
a favor de la representación de su 
organización én la conferencia de 
paz en Ginebra en pie de igualdad 
con los demás países afectados y 
subrayó que sin ello era inviable 
cualquier intento parcial de acuer
do. Asimismo alabó el apoyo so
viético elogiando calurosamente a 
Leónidas Breznef, secretario gene
ral del PCUS y jefe del Estado, 
contraponiendo su lucha por la paz 
a Jas maniobras de la diplomacia 
norteamericana. 

Andrei Gromiko, que hizo hin
capié en «asegurar los legítimos de-
techos del pueblo de Palestina in
cluyendo el derecho a la creación 
de su propio Estado», recibió por 
segunda vez hoy a la delación pa
lestina compuesta, bajo la presiden
cia de Arafat. 

L a «visita de amistad» de Yasser 
Arafat y su delegación incluye tam

bién una serie de conversaciones en 
el comité central del Partido Co
munista de la Unión. Soviética y no 
se descarta la posibilidad dé un en
cuentro c o n Leónidas Breznef 
quien, aparentemente, prosigue aún 
su descanso veraniego en Crimea. 

P O S I B L E G O B I E R N O PA
L E S T I N O E X T R A - O L P 

B E I R U T , 30.— ( E F E ) . — Las di
versas proposiciones relativas a la 
participación palestina en la Con
ferencia de Ginebra, no precisan 
cual será el papel de la «OLP» en 
esta participación. 

L a última, propuesta por Siria, 
sobre la representación palestina en 
la conferencia de paz por una de
legación de la Liga Arabe, ha sido 
rechazada por la «OLP». 

Los observadores se preguntan 
si las resoluciones de la conferen
cia cumbre de Rabat, 1974, que 
han hecho de la organización el 
único representante del pueblo pa
lestino, tienen aún algún sentido. 

Incluso Farouf Kaddoumi, res
ponsable del Departamento Políti
co de la OLP , no excluye, como 
solución posible en Oriente Medio, 
la hipótesis de un Gobierno provi
sional —cuya duración sería de tres 
años— constituido por los alcaldes 
elegidos- en Cisjordania y Gaza. 

Esta solución transitoria serviría 
para definir las relaciones entre Is
rael y los estados limítrofes, aña
dió Farouk Kaddoumi. 

tro de Asuntos Exteriores, Mar
celino Oreja. 

En el aeropuerto Charles de 
Gaulle, le aguardaban represen
tantes de la Presidencia de la Re
pública, del primer ministro, del 
Ministerio de Asuntos Exteriores y 
el embajador de España en̂  París, 
Marqués de Nerva. 

También se hallaban presentes 
el embajador de Francia en Ma
drid, J . Deniau, y los embajadores 
de España ante la OCDE, Francisco 
Javier Vayaure, y ante la UNESCO, 
Raimundo Pérez Fernández, y alto 
personal diplomático español. 

Felipe González se entrevistó con 
el cardenal arzobispo de Chile 

SANTIAGO DE CHILE, 30. — (EFE). — Una conversación 
privada que duró unos veinte minutos sostuvieron al mediodía 
de hoy el cardenal chileno, monseñor Raúl Silva Hernández, y 
el secretario general del Partido Socialista Obrero Español, Felipe 
González 

La entrevista se celebró en el despacho del cardenal en la 
sede del arzobispado. El prelado chileno estuvo acompañado del 
ob ispo auxiliar de Santiago, monseñor Sergio Valech, 

"En breves declaraciones a la salida de la reunión, el dirigen
te socialista indicó que se había conversado sobre el tema da 
las personas desaparecidas en Chile y la situación de los dirigen
tes Erick Schnake y Carlos Lazo, quienes cumplen condenas de 
presidio. 

Ayer, Felipe González se entrevistó con la ministro de Jus
ticia, Mónica AAadariaga, y el presidente de la Corte Suprema de 
Justicia, José María Eyzaguirre, a quienes también hizo pre
sente su interés én lograr la libertad de los dos dirigentes polí
ticos. 

Felipe González calificó al cardenal chileno como "un hom
bre esperanzado y optimista", pero se excusó de facilitar ma
yores detalles de lo conversado durante los veinte minutos. 

ENFRENTAMIENTOS ENTRE LA POLICIA 
Y AGRICULTORES DEL ALENTEJ0 

SETENTA PERSONAS HAN RESULTADO HERIDAS POR IOS DISPAROS DE 
LAS FUERZAS ANTIDISTliRBIOS LLEGADAS DE USBOA 

E V O R A (Portugal), 30.— ( E P S -
R E U T E R ) . — Unidades de la poli
cía antidisturbios enviadas desde 
Liscboa han vuelto a chocar hoy 
ea dos ocasiones contra manifes
tantes izquierdistas en esta loca
lidad de la región de Alenté Jo, 
en los primeros actos de violen
cia grave de los que se ha infor
mado desde que el parlamento 
aprobó las discutidas reformas 
agrarias en el país. 

Informes no oficiales citados en 
la radio del Estado indican que 
por lo menos 70 personas han re
sultado heridas en los incidentes 
de anoche y en los de hoy tanto 
entre los manifestantes como en
tre las fuerzas de orden público. 

L a policía se ha negado a con
firmar a " C i f r a " , si bien se 
anuncia un comunicado oficial 
para última hora de hoy. 

Los choques comenzaron ayer 
cuando los trabajadores de una 
granja operada al estilo de coo

perativa comunista trataron de 
impedir que funcionarios del go
bierno procedieran a señalar una 
zona que debía ser devuelta a sus 
anteriores dueños de acuerdo con 
la nueva Ley de Reforma Agra
ria. 

U n destacamento de la Guardia 
Republicana paramilitar hubo de 
intervenir cuando algunos traba
jadores se lanzaron frente a un 
tractor que señalaba la zona en 
cuestión. E n este incidente hubo 
que lamentar 16 heridos y la de
tención de una manifestante. 

E n las primeras horas de hoy 
unos 600 campesinos se concen
traron frente a la sede de la 
Guardia Nacional para solicitar 
la puesta en libertad del deteni
do. Los concentrados fueron dis
persados por la policía antidis
turbios enviada desde Lisboa, que 
se encuentra a 160 kilómetros a l 
Gesta. Unas 15 personas resulta
ron heridas en estos choques. 

TÍTO RECIBIDO AYER EN 
PEKIN POR HVA KU0 FEN 
# Miles de personas saludaron bailando su paso 
P E K I N , 3 0 . — ( E F E - R E U T E R ) . — 

E l presidente de Yugoslavia, ma
riscal Josep Tito, ha llegado hoy 
a Pekín para realizar su primera 
visita a la República Popular Ch i 
na, la . recepción ha constituido 
un acontecimiento, ya que le han 
dado la bienvenida unas 100.000 
personas que bailaban y canta
ban a l paso del cortejo del presi
dente yugoslavo por las principa
les calles de la capital. 
' E l presidente de la República, 
Hua Kuo-Fen y otros cuatro 
miembros del Politburó salieron 
a recibirle al aeropuerto. 

Las calles de Pekín por donde 
pasóvel cortejo estaban adornadas 
con banderolas. Numerosas pan
cartas expresaban el apoyo a los 
países que luchan. contra la he
gemonía del expansionismo sovié
tico. 

L a visita ha supuesto una me
jora de las relaciones entre los 
dos países. Por oti-a parte, se sub 

raya la admiración de China an
te el valor de Yugoslavia de in 
dependizarse de Moscú. 

E l hecho de que Tito visite Pe
kín después de posar por Corea 
del Norte y por Moscú es consi-
derado como un acto demostrati
vo de la indepencia de Yugosla
via de los dos gigantes comunis
tas. 

Los comentaristas señalan que 
uno de los objetivos del presiden
te yugoslavo en esta gira es es
tabilizar las relaciones de Yugos
lavia con el mundo comunista 
ante el futuro incierto que le es
pera a este país. 

E l significado de esta visita es 
altamente simbólico. Se espera 
que las dos partes mantengan 
conversaciones sobre los proble
mas principales existentes en el 
mundo y de manera particular 
sobre el empeoramiento de las re
laciones entre China y Albania. 

'UN POCO DE TU SANGRE PUEDE SALVAR UNA VIDA 
TU MISMO LA PUEDES NECESITAR" 

DE SANGRE HOY 

E L P R O G R E S O 
S E V E N D E EN R I B A D E 0 
Oesde las primeras horas de la mañana en: 

Gráficas Santiago, en cA Rodriguei Murías, 6 
Salvador Rodríguez, en e/ San Roque. 1 

La policía antidisturbios hubo 
dé intervenir hoy nuevamente pa
ra disolver a unos mil manifes
tantes que se encontraban frente 
al edificio del Tribunal de Jus
ticia, en el que el Juicio, del ma
nifestante detenido por acusación 
de resistencia a la fuerza públi
ca había sido aplazado hasta oc
tubre. También aquí se produje
ron numeraos heridos, según se 
informa. 

Miles de manifestante comen
zaron después a reünirse en l a 
localidad para protestar contra 
la acción de la policía y la polí
tica agraria del gobierno de mi
noría socialista. 

Esta nueva Ley, denunciada 
por los comunistas como contra
rrevolucionaria, está encaminada 
en parte a corregir las injusticias 
realizadas bajo él programa ori
ginal de reforma agraria llevada 
a cabo por la administración pro
comunista en 1975. Los propieta
rios de tierras nacionalizadas o 
expropiadas en aquella época 
pueden ahora recuperar una par
te de sus antiguas propiedades 
de acuerdo con l a reforma socia
lista. 

Finalmente, los manifestantes 
se disolvieron y l a tensión pare
ce haberse suavizado im tanto, 
informan funcionarlos locales. 

Ceses y nombramientos 
en d Boletín Oficial 

del Estado 
^ M A D R I D , 3 0 . - ( C I F R A ) . - Él 
Boletín O f i e i a 1 del Estado » 

también publicará, entre otras 
las siguientes disposiciones-

Ministerio de Trabajo.— Orden 
por la que cesa Vicente García 
Ribes como presidente del Sindi
cato Nacional de Transportes y 
Comunicaciones. 

Ministerio de Defensa.— Real 
Decreto por el que se asciende ú 
empleo ^e general de brigada de 
Infantería, con carácter honorí
fico, a los coroneles en situación 
de retirados Alfonso Garriga G i l 
y Eduardo Blanco Rodríguez. 

Del mismo Departamento apa
recerá un Real Decreto por el 
que cesa en los cargos de presi
dente del Patronato- del Instituto 
Nacional de Técnica Aeroespacial 
"Esteban Terradas" y de la Co
misión Nacional de Investigación 
del Espacio, el general de divi
sión del Cuerpo de Ingenieros 
Aeronáuticos, en situación de re
serva, L u i s Azcárraga Pérez-
Caballero. Por otro Real Decreto 
se le nombra presidente de ho
nor de ambos organismos. 

Ministerio de Hacienda.— Or
den por la que se nombra direc
tor de la Fábrica Nacional i e 
Moneda y Timbre a Perfecto A l -
bert Altemir. Por un Real Decre
to del mismo Departamento se 
dispone cese como director de 
dicho cargo a José Ramón Bena-
vides Gómez-Arenzane. 
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Cuatro muer 
Alegría de Oria (Guipúzcoa) 

IRAN: LAS FUERTES UHIND 
PROVINCIA DE AZERBAIJA 

ACIONES QUE ASOLARON LA 
1 CAUSARON 31 MUMTOS 

nacional 
A L E G R I A DE ORIA (Guipúzcoa), 

30.— (CIFRA).— Cuatro personas 
han resultado muertas en un ac
cidente de circulación registrado 
en el término municipal de Ale
gría de Oria, al desprenderse la 
carga de un camión y caer sobre 
tres turismos. 

A primaras horas de la pasada 
noche al tomar una curva el ca
mión matrícula NA-7668-A, se des
prendió de la carga, compuesta 
por varias traviesas, que cayeron 
sobre el turismo, matrícula NA-
8719-A causando la muerte a su 
conductor, que aún no ha sido 
identificado. También resultaron 
muertos otros dos ocupantes del 
vehículo: María Rosa Purroy Itar-
te, dé 30 años, y Daniel Pérez de 
3a Raya, de 28 años. 

Las traviesas alcanzaron luego 
a otros dos turismos, resultando 
muerto el conductor de uno de 
ellós, Juana Barandiarañ Benito, 
de 24 años de edad. 

Con motivo de este suceso un 
vehículo de la Guardia Civil, en el 
que se trasladaban al lugar del 
suceso el capitán jefe del subsec-
tor y dos agentes, fue interceptado 
en la travesía de Tolosa por una 
manifestación en favor de "Apa-
la". Sobre el vehículo de atesta
dos de la Guardia Civil fueron 
arrojados dos cócteles "Malotof", 
que sólo causaron daños materia
les. Tras Varios rodeos lograron 
llegar más tarde al lugar del ac
cidente. 

SEPELIO DE LAS VICTI-
MAS DEL NAUFRAGIO DEL 
"SAN MARTIN" 

CANGAS DE MORRAZO (Ponte
vedra), 30.— (CIFRA).— Los restos 
mortales de José Manuel Rodrí
guez Lorenzo, de 16 años, una de 
las víctimas del naufragio del pes-

VALENCIA 

JVofa de protesta 
deU.G.T.delMetal 
por asalto a sus 

locales 
V A L E N C I A , 30. — ( C I F R A ) . — 

L a " U G T " del metal ha hecho 
pública una nota de protesta, en 
la que se piden responjsabilidades 
penales contra los autores del 
atentado sufrido por unos loca
les de esta central sindical, du
rante la pasada madrugada, 

"Les pedimos a las fuerzas de 
seguridad pública —dice el co
municado— que centren sus es
fuerzos en encontrar a los culpa
bles de estos sucesos que, casual
mente, nunca se encuentran". 

Robos simultáneos de 
"goma-dos" en Gran 

Canaria 
L A S PALMAS D E G R A N C A 

NARIA, 30.— ( C I F R A ) . - U n gru
po de desconocidos asaltó duran
te la pasada madrugada un depó-
sito oficial en la localidad de 
Gandor, al norte de la isla, apo
derándose de una carga completa 
de "goma-dos", de 25 kilogramos. 

A l mismo tiempo, se tienen no
ticias de que un hecho similar se 
había producido en el almacén 
propiedad de Julio Bonny, en el 
sur de la isla, donde varios des
conocidos se apoderaron de otra 
cantidad de éste producto. 

Parece ser que, en ambos ca
cos, las sustracciones están rela-> 
clonadas con a c t i v i d a d e e del 
,iM.P.A.I.A.C.M. 

quero "San Martín", recibieron 
hoy cristiana sepultura en el ce
menterio de Cangas de Morrazo. 
E l acto constituyó una impresio
nante manifestación de duelo. 

En el cementerio vigués de Ce
bra! también hoy recibieron se
pultura los restos mortales del 
mecánico Eduardo Lusquiños, otra 
de las víctimas de est | naufragio. 

E l próximo jueves, día uno, en 
la ex-colegiata de Cangas se cele
brará un funeral en sufragio del 
eterno descanso de los fallecidos 
en esta tragedia marítima. 

E l sábado, día 3, en el Cine Cal
var, de Cangas, tendrá lugar un 
concierto destinado a recaudar 
fondos para los familiares de las 
víctimas del pesquero "San Mar-
t ín^ Intervendrán las corales Ca-
sablanca, de Vigo y Lestonac, de 
Cangas de Morrazo. 

En diversas entidades bancarias 
se abrieron cuentas corrientes con 
destino a recaudar fondos páralos 
familiares de los tripulantes del 
pesquero "San Martín". 

E l Ayuntamiento de Cangas, de 
Morrazo hizo hoy pública una nota 
en la que manifiesta su gratitud 
a todas las personas que ofrecie
ron su colaboración a esta obra. 

SANTA EUGENIA DE RIBEIRA 
(La CoEuña}, 30.— (CIFRA).— Han 
resultado infructuosos los traba
jos para el rescate de los cadáve
res de los tripulantes del pesquero 
"San Martín", hundido en los ba
jos denominados "Canteiros", al 
oeste de la Isla de Segres. 

Ayer habían sido recuperados 
los cadáveres correspondientes a 
José Manuel Rodríguez Lorenzo y 
Eduardo Lusquiños Domínguez, pe
ro faltan por recuperar diez más. 

Participaron en los trabajos lie-
vados a cabo hoy buceadores de 
la Armada y diversos pesqueros 
más de Cambados, Aguiño y otros 
puertos de la ría. L a zona ras
treada durante la jornada ha sido 
bastantes extensa^ pero ante el 
mal estado de la mar días pasa

dos, se hace muy difícil la locali
zación de los'cuerpos de los mari
neros desaparecidos. Mañana por 
la mañana continuarán los traba
jos de rastreo. 

éxtráiijéíb 
INUNDACIONES: V E I N 
T I U N MUERTOS 

T E H E R A N , 30.— ( E P E - U P I ) . — 
E l porcentaje de víctimas produ-
cidas como, consecuencia de las 
fuertes inundaciones qué asola
ron la provincia occidental iraní 
de Azerbaijan se ha elevado hoy 
a 21, mientras las lluvias y las 
tormentas azotan al norte del 
país. 

Equipos de socorro que traba
jan en la zona siniestrada entre 
la frontera turca y el lago de Re-
zaiyeh encontraron los cadáveres 
de cuatro personas atrapadas al 
subir el nivel de las aguas. 

E n la tarde del lunes fueron 
encontrados diecisieté' cadáveres. 

Las inundaciones asolaron el 
domingo las localidades de Sero, 
Tman Kandi y otras varias. 

Los funcionarios de los servi
cios de socorro temen que se ha
yan producido grandes pérdidas 
en el ganado y maquinaria agrí
cola. Muchas casas siguen, toda
vía cubiertas por las aguas y no 
puede calcularse el daño causa
do a las mismas. 

Los funcionarios estiman que 
por lo menos 150 casas han sido 
dañadas. 

Las intensas lluvias caídas en 
el norte del I r á n provocaron co
rrimientos de tierras sobre las 
carreteras principales en terreno 
montañoso. Partes de Teherán 
sufrieron interrrupciones sin pre
cedentes en el suministro de 
energía eléctrica de hasta 8 ho
ras de duración tras una noche 
de tormenta y lluvia. 

DOTADO C O N 300.000 PESETAS 

0 PREMIO UTERARIO DE NARRACIONES 
BREVES "ANTONIO MACHADO" 

RENFE convoca el 11 Premio Literario de Narraciones Breves "An 
fonio Machado" orientado a que en el fondo de los relatos que opten 
al premio, o con caracteres más o menos acusados de protagonismo 
aparezca el mundo que tiene relación con el ferrocarril. El premio sé 
acoge definitivamente al patronazgo de Antonio Machado porque la pri
mera convocatoria coincidió con la conmemoración del centenario de 
este gran poeta de la generación del 98, enamorado de todos los ea-
minos de España. 

En la convocatoria del I Premio justificábamos esta llamada con el 
objeto de mantener viva entre ios escritores la vena temática ferro
viaria que ha inspirado a muchas de las más valiosas figuras de la 
literatura universal desde hace más de cinto cincuenta años. 

Las bases del premio son las siguientes: 
I) Podrán participar en este II Premio Literario Renfe todos los 

escritores en lengua castellana que lo deseen siempre que la obra 
con que concurran sea inédita. 

II) Las narraciones tendrán un mínimo de seis folios y un máximo 
de veinte. 

iü) Habrá un premio único de 300.000 pesetas. 
tV) Con las diez narraciones que, tras previa selección lleguen a la 

final, RENFE editará un libro respetando los derechos de autor 
de los concursantes. 

V) El plazo de admisión de originales finalizará el 30 de noviembre 
del presente año y el concurso se fallará el 25 de enero de 1978. 

VI) Los originales se enviarán por duplicado, mecanografiados a dos 
espacios y escritos por una sola cara en tamaño folio, ai Gabinete 
de Información y Difusión de RENFE {C/. Darro, n.0 32 - Ma-
drld.2). 

VII) Los concursantes podrán enviar las obras firmadas con su pro
pio nombre o con seudónimo. En este último caso remitirán en 
sobre cerrado una nota con su nombre y apellidos. Este sobre 
sê  abrirá únicamente en el caso de que pertenezca al autor pre
miado o a alguno de los seleccionados para la edición de la obra 
* C,Me *1ace referenc«a 'a base IV. 

VÍII) RENFE agradecería que cada concursante remitiese, en unión 
del original, las señas de su domicilio coñ el fin de enviarle un 
acuse de recibo. 

IX) El Jurado estará compuesto por destacadas personalidades de la 
literatura española y los representantes ds RENFE que se con-
sideré oportunos. 

Lugo: Roban un cáliz y una naveta de 
incienso en la iglesia de Torneiros (Pol) 

Continúa la racha de robos que se vienen perpetrando en 
distintas iglesias de ta provincia. 

Ahora presentó denuncia Manuel Asorey AAoure, de 53 años, 
párroco de Torneiros (Pol), quien manifestó que de la iglesia 
parroquial habían sido sustraídos un cáliz de metal blanco y 
una naveta de incienso, también de metal, valorados ambos 
objetos en cinco mil pesetas. 

Los ladrones forzaron la puerta para entrar. 

SUPUESTA ESTAFA MASIVA A 
PENSIONISTAS EN PILAS (SEVILLA) 

S E V I L L A , 30. — ( C I F R A ) . — 
Una supuesta estafa masiva a 
pensionistas se ha producido en 
la localidad sevillana de Pilas, 
según un escrito firmado por va
rios pensionistas de la misma que 
publica en su número de hoy el 
diario sevillano "Sur-Oeste". 

De acuerdo con el escrito, hace 
VOJÍOS meses se presentó en Pilas 
el graduado social auxiliar. Gon
zalo Herrera Davila con la pre
tensión de "obtener el arreglo de 
las pensiones". 

Se relata cómo se llevaron a 
cabo las firmas de los correspon
dientes papales y documentos pe
ro, al ver que pasaba el tiempo 
y no se producían nuevas noti
cias "nos hemos encontrado en 
esta fecha que el mencionado se
ñor había hecho efectivo el im
porte de las pensiones de los que 
suscriben ya que, por lo visto, lo 
que nos hizo firmar fue la co
rrespondiente autorización para el 
cobro de las mismas". 

E l diario aclara que algunos de 
los firmantes han tenido que ha
cerlo con sus huellas dactilares, 
lo que da idea de cómo pudo pro
ducirse el engaño al firmar una 
autorización que según los datos 
recabados en el Instituto Nacio
nal de Previsión "le permite co

brar las pensiones durante todo 
el a ñ o " . 

Dicen a continuación los pen
sionistas que acudieron inmedia
tamente a las autoridades y que 
las gestiones realizadas por és
tas para localizar al señor Herre
ra Davila han resultado infruc
tuosas, ya que en el último do
micilio conocido que tenía, en la 
localidad sevillana de Castilleja 
de la Cuesta, no se tienen noti
cias de su actual paradero. 

A l parecer, los estaf ados ascien
den a unos catorce o quince ca l 
culándose que el importe de BUS 
pensiones correspondiente sólo a.1 
mes de Julio debe haber sido de 
mías 1SO.00O pesetas. 
, Los pensionistas concluyen su 
escrito afirmando que "somos 
personas de muy avanzada edad 
y que nuestro único medio de 
subsistencia es la pensión que I n 
dicamos, como consecuencia de 
haberla cotizado con nuestro su
dor y esfuerzo, y algunos de nos
otros nos encontramos desespera
dos, con amenazas de corte de 
luz, agua, y l a negación de los es
tablecimientos a servimos fiado". 

Por el momento, n i las gestio
nes de la Guardia Civi l n i las 
de los propios afectados, cura p á 
rroco de la localidad n i miembros 
de Oajitas han dado resultado 
positivo alguno. 

Real Academia de Medicina 
y Cirugía de Galicia 

PROGRAMAS D I IOS CONCURSOS DE PREMIOS ODE SE 
CONVOCAN PARA E l CÜRSO ACADEMICO DE 1977 

CONCURSO EXTRAORDINARIO 
Tema: De libre elección, científico de actualidad e inédito. 
Premio: Excmo. Sr. D. Pedro Barrió de la Maza, Conde de Fenosa, 

200.000 pesetas, otorgado por la Fundación que lleva su nombre, para 
galárdonar un trabajo que se haga merecedor de ello, a juicio de la 
Real Academia, inédito, {no premiado por ninguna otra Entidad, ni 
publicado previamente, o presentado a algún Congreso, Symposium, o 
reunión científica) sobre un tema de Medicina, Cirugía. Farmacia o 
Veterinaria, siendo mérito preferente la investigación personal. 

E l trabajo podrá ser presentado por equipo de colaboradores, y al 
autor que resultare premiado, la docta Institución le concederá además 
el Título de Académico Correspondiente, y en caso de ser varios, ̂ al 
que encabece la relación, pudiendo a los restantes que puedan figurar, 
concederles Accésit o Mención Honorífica. 

Las Memorias habrán de estar escritas a máquina, a dos espacios, 
redactadas en castellano, no sobrepasando las 80 páginas tamaño ho-
lanaesa y por triplicado ejemplar, que serán enviados al Secretario 
Perpetuo de la Real Academia hasta el 31 de octubre de 1977. en que 
termina el plazo, y a la dirección Rúa Nueva, 2, La Goruña. 

Para más detalles sobre las bases y demás condiciones de la convo 
catona, pueden solicitarlo de dicha Secretaría que facilitará los pro-
gramas. 

m ™ , » , , ~ CONCURSO ORDINARIO 
TEMAS Y PREMIOS: 
Análisis del poder estrógene de los alimentos vegetales y so reía, 

eíón con la fertilidad de las hembras mamiferas. 
Premio: Título de Académico Correspondiente y 80.000 pesetas. 
De libre elección sobre medicina o cirugía, científico, de actualidad 

e inédito. 
Premio: Título de Académico Correspondiente y 25.000 pesetas. 
Tema libre sobre dermatología. 
Premio: Título de Académico Correspondiente y 15.000 pesetas. 
Antlbioticoterapia en pediatría. 
Premio: Título de Académico Correspondiente y 15.000 pesetas. 
Betabloqueadores en la hipertensión arterial. 
Premio: Título de Académico Correspondiente y 15.000 pesetas. 
Fisiopatologfa y clínica de las depresiones. 
Premio: Título de Académico Correspondiente y 10.000 pesetas. 
Estudio médico geográfico de un partido iudicial del distrito de esta 

Corporación (Galicia), excepto Betanzos. Gambados, La Goruña, Puen-
tedeume. E l Ferrol, Negreira. Ordenes. Padrón, La Estrada y Laíín, 
premiados anteriormente. 

Premio: Título dé Académico Correspondiente y 10.000 pesetas. 
Otitis infantiles y su terapéutica actual. 
Premio: Título de Académico Correspondiente y 5.000 pesetas. 
Las condiciones de las Memorias son las mismas que para la con

vocatoria del Concurso: Extraordinario, por dupheado ejemplar, en vez 
de tres ejemplares, y el plazo termina igualmente el 31 de octubre 
de 1977. pudiendo solicitar, aquéllos a quienes puedan interesat más 
detalles, el envío de la convocatoria a la Secretaria de la Real Acade
mia, Rúa Nueva, 2, La Goruña. 

I 
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DEPORTES L E Í l f t 
Vilas consigue su victoria número 39 

A LAS SEIS, EN VILLALBA 

Club Deportivo liigo-Deportivo de la Corufia, 
uta del "Trofeo San R en 

Alineará el mismo equipo que va a jugar en Cambados 

HAY LA POSIBILIDAD DE QUE VITA GRABE UÑ DISCO 

A las seis de la tarde, en el 
estadio Roca de Villaiba, y en 
disputa del "Trofeo San R a 
món" , se enfrentarán el Club 
Deportivo Lugo y el Deportivo 
de L a Cor uña. 

Como sucede siempre, son nu
merosos los aficionados lucen-
ses que tienen proyectado des
plazarse hasta la capitalidad de 
la Tierra Llana, sobre todo si 
disfrutamos hoy de un día ve
raniego como el de ayer. ^ 

También de diferentes puntos 
de la Tierra Llana acudirán 
personas para ver evolucionar a 
ios dos equipos, sobre todo al 
C. D. Lugo, que en lo que lle
vamos de pretemporada toda
vía no perdió un solo encuentro 
y por consiguiente se adjudicó 
todos los trofeos en que ha par
ticipado. 

Y como por poco no merece 
la pena quedar mal, pues tam* 
bién sería conveniente obtener 
el de Villaiba, 

E L MISMO EQUIPO 
Manolin tiene, como se sabe, 

Hoy, asamblea de 
s o c i o s de l a 

S.D. Hostelería 
Hoy, a las ocho y media de la 

tarde^ en el local social, celebrará 
asamblea general de socios la So
ciedad Deportiva Hostelería con el 
fin de tratar sobre el futuro de 
la' entidad, que atraviesa por gra* 
yes problemas. 

La actual junta directiva presen
tará su dimisión, pero está dis
puesta a colaborar con la que esté 
dispuesta a relevarle, porque ante 
todo está la Sociedad. 

los hombres justos, y por tanto 
no ha pensado realizar cambios. 
Es decir, que en Villaiba hoy 
jugarán los que lo hicieron el 
domingo frente a l Pontevedra: 

Dosi; Fariña, Freiré, Camuel 
I I , Tito; Charly, Camuel I , Ca
nelas; Domínguez, Félix y To
ledo. 

Convocados van el resto: V i 
ta, Manolo Novo, Pedro, Pepin 
y Quique, el jugador del Raba-
de que está a prueba. También 
irá Esteban, un extremo dere
cho de la Cultural, con el que 
se entablarán negociaciones. 

J U G A R A N E N CAMBA
DOS 

También podemos adelantar
les que este equipo jugará en 
Cambados. Aún en el caso de 
que durante esta semana se 
realizase algún fichaje, Mano
lin no contaría con él para el 
primer encuentro, porque al fin 
y al cabo los once que vienen 
jugando están acoplados. 

T R I A R T E , EN LUOO 
Iriarte, el ex jugador roji

blanco, fichado por el Alcorcón, 
ha estado en Lugo, a donde v i 
no para arreglar parte de su do
cumentación que todavía no ha
bía diligenciado. 

Iriarte se despide de toda la 
afición lucense, de la qué lleva 
un grato recuerdo. 

V I T A G R A B A R A UN 
DISCO 

Es casi seguro que Vita, guar
dameta del C. D. Lugo, grabe 
un disco. ' 

Y a en otra oportunidad les 
dimos cuenta de las aficiones 
musicales de Vita, que ahora/ 
por mediación de unos amigos, 
está en contacto con una casa 
discográfica para realizar una 
grabación. 

Días pasados hizo una prueba 
en Radio Popular --sin que sa-

DIFICIL DEBUT PARA LA S ARRIAN A 
• AUN SE DESCONOCE EL TERRENO DE 

JUEGO EN DONDE HABRA DE CELEBRARSE 
S A R R I A . — (De nuestro corres

ponsal. V I L L A R A B I D ) . 
Y a entramos en la c u e n t a 

atrás. E l próximo domingo co
menzará a rodar la bola para los 
equipos de categoría nacional y 
regional. L a Sarriana tiene üñ 
difícil debut, que a la hora de en
viar este comentario no conoce
mos dónde será el escenario, so
lamente que le corresponde en
frentarse al Milagrosa, de Lugo, 
recién ascendido a la categoría 
que perdiera hace años. 

Sería muy interesante para ej 
futuro del club sarriano, librar 
un buen encuentro y si fuese po
sible puntuar. Con ello se con
tentaría la parroquia blanca y 
podría influir sobremanera en la 
taquilla de los dos encuentros que 
luego tendrá que disputar segui
dos en As Insuas, Vista Alegre y 
Lemos. ¡Total nada...! 

Por otra parte, no suele ser m 
plaza de la capital de la provin
cia, donde mejor le ruedan las 
cosas al equipo, que en esta oca
sión, entrena Quico. 

Una excepción recordamos, la 
victoria, precisamente sobre el 
Milagrosa, que le dio el lidenato 
final de la Provincial, que le lle
vó luego a la Regional. 

Esperamos que de un momen
to a otro, se nos dé la lista total 
de la plantilla, de momento se

guro que habrá problemas toda
vía. ~ ; 

Los juveniles, que andan en 
danza con él otro campeonato, el 
provincial de la zona sur, siguen 
teniendo problemas. E l pasado 
domingo, el Valsarria, viajó a 
Monforte en balde. Madrugó, allí 
se fue para vérselas con el Cala-
sancio... Y no hubo fútbol. I n -
comparecencia del árbitro.. . Y a 
les venimos diciendo hace años 
que la organización de este im
portante campeonato, adolece por 
los cuatro costados. ¿Mira que 
faltar arbitros en Monforte...? 

E n cambio la Sarriana, se des
hizo del Arenas, siempre peligro
so contrincante. 

Ahora, la tercera jornada, se 
presenta bastante difícil para los 
dos representantes sarrianos. Los 
del Valsarria, deberán debutar en 
el campo de la carretera de P i -
ñeira " A Ciguñeira" recibiendo 
al Independiente de Monforte. 
Mientras, la Sarriana, viajará a 
Chantada para enfrentarse al t i 
tular, categoría juvenil, claro, de 
aquella villa, en el Sangoñedo. 
Nada fácil tampoco la prueba. 

Y así es como están las cosas 
por estas* tierras en cuanto el 
ambiente futbolístico, que no va 
de acuerdo con la climatología. 
E l deporte rey pot esta zona está 
caliente. 

liese en antena, claro—, y los 
resultados son francamente bue
nos. Estuvo acompañado por el 
conjunto "O Carro" —que tam
bién ha grabado otro disco—, y 
uno de sus componentes, con
cretamente Antón Campelo, nos 
ha manifestado que Vita reúne 
unas excelentes cualidades. Y 
no sólo como cantante, sino 
también como compositor. 

Así que con un poco de suer
te. Vita podría . convertirse en 
una figura de la canción. 

REUNION D E L A D I 
R E C T I V A 

Anoche, como cada martes, se 
ha reunido* la junta directiva 
del Lugo. 

Se han nombrado delegados 
para los encuentros de hoy en 
Villaiba y del domingo en Cam
bados. A la capital de la T ie 
rra Llana- i rá Jaime Carballas, 
y a Cambados, Jorge Castro. 

L a directiva también se en
trevistó con Casanova, que per
tenece al Lugo Atlético, con el 
fin de que se tomase el fútbol 
en serio, porque reúne condi
ciones para triunfar. 

MALOCA 

B O X E O 

INTERNACIONAL EN E L C. TENIS LA CORUÑA 
E l argentino Guillermo Vilas venció fácilmente al rumano Nastase 

en la final del torneo internacional de Westerches, en Estados Unidos 
por 6-2 y 6-0. ' ' 

Esta es la 39 victoria consecutiva del gaucho de oro en pista de 
tierra batida y sólo necesitó 55 minutos para barrer al rumano, que era, 
hace tan sólo un par de años, un auténtico maestro en esta clase de 
superficie. 

Nastase declaró que había desperdiciado prácticamente todos los 
servicios que tuvo a su favor en los dos sete y que no entendía el por 
qué. . 

Por su parte Vilas es un firme candidato al triunfo de Fórest Hills 
que empezará precisamente hoy en Nueva York y cuya primera ronda 
le enfrentará con el español, campeón de este mismo torneo, Manuel 
Santana,, al que debe derrotar sin mayores dificultades. 

INTERNACIONAL DEL TENIS LA CORUÑA 
E l Club de Tenis La Coruña está desplegando una gran actividad 

Después del "Reina Sofía" y del "Manuel Alonso", ahora acometerá 
su concurso internacional en el que tomarán parte figuras extranjeras 
y las mejores raquetas nacionales. 

También habrá una fase previa a disputar los días 5 y 6 próximos 
en la que podrán inscribirse los jugadores que posean licencia.federa
tiva. La fase final será del 7 al 11 de septiembre. 

La cuota de inscripción se fija en 1.000 pesetas por prueba. 
Por parte lucense, parece que jugarán la fase previa dos tenistas 

PRO&jMO TORNEO EN E L CLUB FLUVIAL 
Próximamente será convocado'un torneo de tenis en el Club Fluvial 

para los socios. Tendrá categoría de sénior, pero podrán participar 
los juveniles que lo deseen. También se convocará un torneo para 
los infantiles. 

ORANTES DERROTO A FILLOL 
Orantes derrotó en la semifinal del campeonato profesional de te

nis de EE.UU. al chileno Jaime Fillol, 6-3, 6-0 y 6-1, demostrando ser 
el más resistente al calor, que era sofocante en Brookline, Massachu-
setts. • • 

Le toca ahora a Orantes enfrentarse a Eddio Dibss, de EE.UU., en la 
final del importante torneo que tiene bolsa de 125.000 dó la res /y que 
de ganarlo puede permitirse eL lujo de perder en Forest Hills.' 

RENÉÉ RICHARDS: "LOS PLANES DE Mí PROXIMA 
BODA SON FALSOS" 

La jugadora transexuada de tenis Reneé Richards desmintió hoy 
las informaciones aparecidas sobre su próximo casamiento con el actor 
Michael Backus. "Conozco al señor Backus, —afirmó Reneé Richards—, 
pero las informaciones sobre mi próxima boda con él son falsas y no 
tengo ni idea de dónde ha salido toda la historia". 

"Mi mayor preocupación hasta el momento, es desembarazarme de 
Virginia Wade en mi primer partido de Porest Hills". 

La doctora Richards de 43 años dé edad, prominente oftalmólogo 
con el nombre de Richard Askin, era un jugador de los mejores, per
teneciente a la categoría de mayores de 35 años hasta que decidió 
realizarse una operación de cambio de sexo. 

Bajo el nombre actual de Reneé Richards, fue expulsada tempo
ralmente de la, asociación de mujeres tenistas, hasta que hace poco 
tiempo y por decisión del Tribunal Supremo del Estado de Nueva 
York, se la permitió inscribirse en varios torneos, entre ellos el de 
Forest Hills. 

P u c h y p r e p a r a u n a v e l a d a p a r a 
s e p t i e m b r e y o t r a p a r a S a n F r o i l á n 
Hace algún tiempo que los afi 

cionados no presencian veladas 
de boxeo en nuestra ciudad. L a 
época veraniega —no sólo en L u 
go sino en toda España— hace 
que los promotores no se decidan 
al montaje de este tipo de espec
táculos, pensando siempre en que, 
la estación del año, no es la más 
apropiada^ para reunir e la afi
ción en torno .a un ring. 

Sin embargo, pronto se inicia
rá de nuevo la temporada pugi-
lística y de ahí que el promotor 
lucense José Saavedra López, 
"Puchy" está ya pensando en el 
dia 10 de septiembre como fecha 
de ápertura de esa nueva tem
porada. Puchy, en todo este tiem
po no ha estado alejado del mun
do del boxeo. Ha viajado por dis
tintos puntos de España, presen
ciando combates y contactando 
con otros promotores para el 
montaje de sus próximas vela
das. 

—Puchy, ¿te molesta que te 
llamen el "Mart ín Berrocal lu 
cense"? 

—No, en absoluto. Me gusta te
ner mi propia personalidad, pero 
no dejo de reconocer que este se
ñor hizo grandes cosas por él 
boxeo español. 

—Precisamente por eso te lo 
digo, porque si Mart ín Berrocal 
es un hombre que trabaja duro 
en el boxeo español, tú no be 
quedas atrás eñ el lucense. 

—Bueno, de momento estoy ha
ciendo todo'lo que puedo para que 
así sea. E n estos meses de verano 
no organicé ninguna velada, debi
do principalmente, a que mucha 
gente se encuentra fuera de sus 
casas, de vacaciones, y sería total
mente ruinoso. 

—Bueno, pero ahora que ya 
entramos en el otoño y que las 
familias regresan de vacaciones. 

—Es muy posible que para el 

próximo dia .10 de septiembre, co 
mience la temporada con una 
interesante velada, dando paso a 
otra también importantísima, que 
se celebrará durante las fiestas de 
San Froilán. 

—Vamos por partes. -¿A quién 
podremos ver el próximo día 10? 

—Tengo como seguros a los lu -
censes Alvarez y Lozano que se 
enfrentarán a dos dignos rivales 
de talla nacional. Es posible que 
Lozano pelee con Carlos Miguel 
de Vigo con el que perdió a los 
puntos, hace pocos días en L a 
Guardia. Este de Lugo será, un 
combate de revancha porque la 
derrota se debió, más bien, a la 
decisión arbitral y Lozano quie
re demostrar que sigue siendo el 
mejor en su categoría, por lo me
nos en Galicia. 

•—Aunque nos apartamos un 
poco del tema, me gustaría saber 
cómo está Lozano, ya que ha per
dido sus das últimas peleas. 

—Lozano es un chico que está 
muy bien preparado. Las dos úl
timas peleas que hizo, es cierto 
que, las perdió a los puntos, pero 
hay que pensar que la primera fue 
contra el ex campeón de España, 
Pedro Molledo . en Burgos y la 
otra, ya lo dije, contra Carlos 
Miguel en su casa. De haber sido 
en Lugo, no dudo de que hubiera 
vencido en las dos. Las peleas 
fuera de casa y sin que sean en 
un lugar neutral suelen ser un 
tanto difíciles para los visitantes 
porque, a veces, ocurren cosas 
extrañas.. . -

—Comprendo. Vamos enton
ces con la velada que se va a ce
lebrar en las fiestas de San Fro i 
lán. 

—Quiero demostrar a l a afi
ción lucense que contamos con 
dos verdaderos profesionales. 
Tanto Alvarez como Lozano se 
enfrentarán ea octubre a dos pr i-

merísimas figuras. Estoy ultiman
do detalles para que el r ival de 
Alvarez sea el asturiano Gómez 
Fouz, que tiene muchas ganas de 
pelear en Lugo y de hacer mé 
ritos para que le nombren aspi
rante al título español, porque 
antes fue campeón de Europa. Lo
zano, es posible qué se enfrente 
a Pedro Molledo, ex campeón de 
España que le venció en Burgos, 
pero Lozano se ve con posibilida
des de vencerle aquí. 

—¿No crees que sería necesario 
dar a los lucenses un buen com
bate de fondo? 

—Considero que un combate^ de 
fondo importante, arras t rar ía mu
cha gente en San Froilán, pero 
los bueños aficionados que hay 
en Lugo, podrán presenciar ese 
combate de categoría. 

— L a pregunta es Obligada. ¿Nos 
puedes adelantar algo? 

—No quiero lanzar campanas 
al vuelo ,pero puede ser Dum Dum 
Pacheco o el catalán Massó que 
próximamente disputará el t í tu
lo europeo a Niño Jiménez. Su 
venida a Lugo depende del resul
tado de esta pelea. De todos mo
dos espero ofrecer ese buen com
bate de fondo porque i 
primer interesado en que la afi
ción lucense pueda presenciar 
buenos combates. ^-

Puchy nos dice, antes de f i 
nalizar, que recientemente habió 
con Pampito Rodríguez, quien le 
prometió que el argentino Caste-
llini, que , se encuentra bajo su 
dirección en Madrid y ex cam-
peóu del mundo que le arrebató 
el título a Durán, se desplazará 
a Lugo en San Froilán para 
saludar a la afición lucense. Una 
buena noticia que viene a poner 
punto finad a lasa que no? trajo 
Puchy. 

F . B . X . 
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SE LEVANTA E l TELON, CON UN B( 

Para el próximo domingo está 
programado en nuestra capital un 
interesantísimo encuentro de fút
bol correspondiente a la primera 
categoría Regional, considerado 
de la máxima rivalidad. Es el Mi-
lagrosa-Sarriana, que promete 
estar muy interesante, y que ya 
está despertando. gran interés en 
Lugo. 

A última hora de ayer nos he
mos puesto en contacto con un 
directivo milagrosista, quien nos 
informó, que precisamente ayer, 
martes, se habían reanudado "los 
entrenamientos, después del par--
tidillo que se llevó a cabo en kt 
mañana del domingo. 

CORIMDO 

OUE PUEDE DAR SORPRESAS Monzón renuncia a los títulos mundiales 

Innovaciones para señalar los pronósticos, utilizando la "X" y 
se acepta también el sistema tradicional l-X-2 

Con el primer domingo de sep
tiembre, se abre, el telón para el 
Campeonato Nacional de Ljga, en 
"sus cuatro categorías, por lo que 
a fútbol se refiere. Ahora son cua
tro divisiones, ya que, como saben 
nuestros lectores, a la Primera, Se
gunda y Tercera de antes, hay que 
añadir la Segunda "B", categoría 
ésta que hace su aparición con la 
actual temporada. 

Y con el fútbol, sabido es, llegan 
las quinielas. No hay -gracias a 
Dios- reajuste monetario en las 
populares apuestas, pero sí hay 
algunas innovaciones, respecto a 
la forma de cubrirlas, aunque vale, 
al menos por esta temporada que 
va a dar comienzo, el sistema tra
dicional, es decir, el 'uno sobre el 
uno, la equis sobre la equis y el 
dos sobre el dos. 

Sin embargo, todo parece Indi
car que estamos en época de tran. 
sición en cuanto al rellenado de 
estos boletos, por eso, se adopta 
esa nueva forma de hacer pronós
tico, que resulta a modo de con
testación a un "test". Veamos un 
eiemplo: partido Sevilla - Español, 
^i usted cree que va a ganar el 
Sevilla, ponga una "X" sobre el 
" l " ; si cree que van a empatar, 
ponga la "X" sobre la "X" del bo
leto, y si piensa que va a ganar 
el £|5paño!, ponga la "X" sobre el 
"2" impreso en el boleto. Si la 
íugara, por eiemplo a doble, pro
nosticando victoria del Sevilla o 
empate, tendría que colocar una 
"X" sobre el "1" y otra "X" sobre 
¡la "X" impresa en el boleto. Si 
deseara tugarlo a triple, pondría 
tres "X" seguidas, en horizontal, 
es decir, la primera sobre el " l " , 
ia segunda sobre la "X" y {a ter
cera sobre el "2". Aunque, como 
hemos dicho al principio, durante 
la temporada próxima, valdrá el 
sistema antiguo, es decir, "1" so
bre uno, "X", sobre la equis y "2" 
sobre el dos. 

Tenemos también otra novedad, 
respecto a temporadas anteriores, 
esta es, tres partidos -eservas que 
aparecen en la parte superior del 
RESGUARDO. Ésos partidos, tie
nen la misión de reemplazar a 
cualquier adelantado o suspendido, 
con el fin de garantizar siempre 
catorce partidos para ta apuesta. 
Como es natural estos reservas no 
se cubren por el apostante y reem-
plazarán por orden de colocación 
a partidos invalidados, por ¡sus
pensión o anticipación de su cele
bración, etc., valiendo el signo del 
partido anulado para el corres
pondiente reserva. 

Vamos a poner un ejemplo, si 
el partido Sevilla - Español se an
ticipara, se aplazara o se suspen
diera, entraría en juego el primer 
reserva, en este caso el Oviedo-
Córdoba, y con el resultado que 
se diera en este choque/se cubri
ría la vacante del partido Sevilla-
Español. De modo que cuando se 
tenga conocimiento de un partido 
que no entre, como válido en el 
boleto, debe ponérsele un signo 
que uno crea que se va a dar en 
el correspondiente reserva. Cuan
do se trate de un imprevisto, co
mo por ejemplo suspensión deter
minada el sábado o el domingo, ya 
no hay opción a actuar con la ló
gica, respecto al reserva. Creemos 
que esta innovación no será del 
agrado de todos, pero ahí está. 

También, y en lo que concierne 
a premios, cabe decir que en lo 
sucesivo se pagarán boletos de 
cuantías no superiores a las 8.000 
losetas, por la lista provisional. 

Y ahora vamos a comentar el 
boleto, que romperá el fuego de 
la Liga para el próximo domingo. 

SEVILLA - ESPAÑOL. Encuentro 
que se presenta bastante equili
brado, habida cuenta de las plan-
tillas que entrenan Carriega y 
Santamaría, por ello damos por 

buena la primera doble: T-x. 
SALAMANCA . REAL MADRID. 

Aunque el equipo de Miljanle se 
presenta como teórico favorito, 
no sería bueno subestimar al Sa
lamanca, siempre peleón y difícil 
en el "Helmántico": x-2-1. 

HERCULES - GIJON. Nada nos 
sorprendería que el Real Sportíng 
de Gijón, a pesar de venir de Se
gunda, le hiciera sudar tinta al 
equipo que este año entrena Feli
pe Mesones: 1-x. 

SANTANDER - ELCHE. Otro 
partido que se presenta muy nive
lado. Sin embargo, hay que es
perar que Yosu entre con buen 
pie en el Racing, a pesar de fas 
serias dificultades que pueda crear
le el Elche: 1. 

CADIZ - RAYO VALLECANO. 
Dos nuevos en Primera, ya qué 
ambos estrenan la máxima cate
goría este año, frente a frente. 
Lógicamente creemos, que serán 
los gaditanos quienes se lleven el 
gato al agua, ya que los pupilos de 
Héctor Núñez, no parecen andar 
muy acertados, a puzgar por sus 
partidos pre temporada; 1. 

ATLETICO MADRID • VALEN
CIA. Aunque el Atlético de Ma
drid sigue en su buena racha acre
ditándose como el gran equipo, 
que sin duda es, lo cierto es que 
al Valencia casi siempre se le ha 
dado bien la capital; por otra 
parte la presencia de Marcel Do
mingo en el banquillo valencia-
nista puede ser un arma secreta 
a favor de los "ehés": l-x. 

BARCELONA • REAL SOCIE
DAD. Con Cruyff o sin Cruyff, el 
Barcelona, está obligado -lógica
mente hablando- a vencer a una 
Real Sociedad, que no suele dar 
facilidades en el "Nou Comp": 1. 

ATHLET1C DE BILBAO . BE-
T1S. Buena ocasión para Koldo 
Agulrre y sus muchachos de sa
carse ia espina de ia Copa. Y pese 
a la lista de lesionados en el "cua
dro" de San Mamés, todo parece 
indicar que sean los "leones", quie
nes se anoten la primera victoria 
de la temporada: 1. 

JAEN - MURCIA. La mayor ex
periencia y el ambiente favorable, 
pueden determinar que la victoria 
sonría al equipo andaluz, que en
trena Jaco Zafrani, aunque tos 
pupilos de Carmelo, a pesar de 
venir de Tercera, no serán pan 
comido: 1. 

OSASUNA • HUELVA. Los pam
plónicas, que han retornado a Se
gunda "A", tendrán una fuerte 
prueba en el Recreativo dé Huelva, 
que adiestra Eusebio Ríos: 1-x. 

CASTELLON - CELTA. Aunque 
en teoría, parece ser el Celta su
perior al equipo de La Plana, que 
entrena Camilo Liz, ex entrenador 

AUTOMOVILISMO 

del C. D. Lugo, le cierto es que 
el elenco de Tony Cuervo, regis
tra muchas bajas, debido a tas le
siones, para iniciar la temporada. 
Por eso, mejor sería tratar de 
asegurar el pronóstico: x-1-2. 

SABADELL - TARRASA. Parti
do de gran rivalidad, entre valle-
sanos, retornados a Segunda "A" 
y egarenses, con más experiencia 
éstos en fá categoría. Nuevamente 
insistimos en la triple apuesta: 
l-x-2. 

CORUÑA - ZARAGOZA. Para 
empezar, plato fuerte para Arza 
y sus pupilos, ya que el Real Za
ragoza, en buena lógica, debe ser 
uno de los "cocos" de la tempora
da. Y como sería muy aventura
do dar un pronóstico fijo, nueva 
variante, por este orden: x-2-1. 

CALVO SOTÉLO • MALAGA. 
Otro tanto diríamos de este par
tido, que cierra el primer boleto 
de la temporada 1977-78, ya que 
el visitante, con aspiraciones a 
todo, se presenta teóricamente, su
perior al visitado. Nuevamente, y 
por este orden, los tres signos: 
x.1-2. 

BUENOS A I R E S , 30.— (Por Je
sús Huanuni, de " A L F I L " ) . 

E l campeón absoluto de los pe
sos medios de boxeo, el argenti
no Carlos Monzón, renunció ano
che a sus títulos mundiales pa
ra dedicarse definitivamente al 
cine y a sus negocios comercia
les. 

Monzón formalizó su anuncio 
. esta noche en la capital argenti

na ante una conferencia de Pren
sa y en una fiesta posterior en su 
homenaje. 

E l campeón mundial leyó el 
texto de los telegramas de re
nuncia que envió a las autorida
des de la "Asociación Mundial 
•de Boxeo" (AMB) y "Consejo 
Mundial de Boxeo" (CMB) . 

E n la ceremonia estuvo presen
te el ex-campeón mundial de la 
categoría (versión C M B ) , el co
lombiano Rodrigo Valdés, a quien 

Monzón invitó especialmente. 
E l remado de Monzón como 

campeón mundial de los medios 
duró exactamente seis años, nue
ve meses y 22 días. 

E l 7 de noviembre de 1970 Mon
zón arrebató en Roma el título 
versión " A M B " al italiano Niño 
Benvenutti, (por k.o.) a quien vol
vió a derrotar en la revancha en 
Buenos Aires, por abandono. 

Dueño del cetro " A M B " , Mon
zón se convirtió en campeón mun
dial absoluto el 26 de julio de 
1976 a l derrotar por puntos en 
Montecarlo a Rodrigo Valdés, 
hasta entonces campeón " C M B " . 

E n la revancha también en 
Montecarlo —el 30 de Julio pasa
do— Monzón volvió a derrotar 
por puntos a Valdés en una dra
mática pelea que siguieron por 
televisión 500 millones de perso
nas, en América y Europa. 

Los arbitros no acudieron para dirigir dos 
encuentros de juveniles de la Zona Sur 

MONFORTE DE LEMOg.— (De 
nuestra Corresponsalía, por MOU-
RELO). 

E l domingo:, estaba previsto ce
lebrar cuatro encuentros de fút
bol juvenil, correspondientes a la 

Monforte: Se celebráron los campeonatos 
sociales de natación en el Club Fluvial 

M O N F O R T E D E LEMOS.— (De 
nuestra Corresponsalía, por MOU-
R E L O ) . 

E n la piscina del Club Pluvial, 
se celebraron los anunciados P r i 
meros Campeonatos Sociales de 
Natación, que han constituido un 
completo éxitp deportivo, siendo 
organizados por esta popular so
ciedad monfortina. 

Las clasificaciones de cada 
prueba han sido: 

Categoría benjamín 
1.*» Clasificado, trofeo Club F l u 

vial; Santos Héctor Díaz Pérez. 
2« elasáficado: Emilio Camino 
Fernández. 

Categoría alevín 
1.° Clasificado, trofeo Estación 

de Servicio Sierra: José Illanes 
Losada. 2.° clasificado: Paul Hugo 
Arias Rodríguez. 3.° Germán Ló
pez García. 4.° Fernando del Cas
tillo López y 5.° José Luis Váz
quez Trigo. 

Categoría infantil 
1.° Clasificado, trofeo Hipólito 

López Gómez: José Daniel Arias 
Rodríguez. 2.° Ramón David Fer
nández Luaces, 3.° Gabriel Tomás 
López. 4,° José Luis Pérez López 
y 5.° Manuel González Pérez. 

Categoría cadete 
1.° Clasificado, trofeo Reloje

ría Tabeada: José Luis Losada 
González. 2.° Jesús Pérez López. 

ere uno de los comisarios heridos 
en el accidente de McGuire 

3.° Javier Díaz Fernández. 4.° Jo
sé L . Losada González y 5.° José 
Arias Rodríguez. 

Categoría júnior 
1.° .Clasificado, trofeo Club F l u 

via l : Arturo Figuelras Arias. 2.° 
Arsenio Ramón Díaz Rodríguez. 
3.° Luis Díaz Rodríguez. 4.° R a 
fael Arias Rodríguez y 5.° Faus
tino Salgado López. 

También se ha celebrado una 
prueba para niñas, siendo la cla
sificación: l . " Angela López Ro
dríguez y 2* Marta López Cabo, 
ambas llevaron un obsequio de 
Bazar Leni. 

Todos los citados anteriormente, 
han llevado igualmente una me
dalla conmemorativa, donada por 
el Club Fluvial . 

Presenciaron estas pruebas así 
como el acto de entrega de tro
feos, el presidente de l a Diputa
ción, don Eduardo García; dele
gado provincial de Educación Fí
sica y Deportes, señor Ameijide; 
presidente y miembros de l a jun
ta directiva del Club Fluvial. 

E n este sencillo acto de entrega 
de trofeos también se ha impues
to a cada uno de los participan
tes en el primer encuentro de 
waterpolo, celebrado hace unos 
días, una medalla conmemorativa 
donada por este Club Fluvial . 

Como acto final de estos pri
meros campeonatos sociales de 
natación, se celebró una prueba 
exhibición de relevos, 4 x 50, que 
resultó muy competida, siendo el 
equipo vencedor el formado por: 

segunda jomada de este recién 
iniciado campeonato, de la Zona 
Sur, sin embargo, únicamente se 
han podido celebrar Sos encuen
tros, dado que los otros dos, los 
partidos Calasaneio - Valsa rria y 
Lemos - Chantada, ambos a cele
brar en Monforte, han tenido que 
ser suspendidas por no presentar
se a dichos encuentros el colegia
do encargado de dirigirlos. 

Con esto, ya son tres los parti
dos suspendidos, dado qué ya en 
la primera jornada se había sus
pendido el Independiente Sarria-
na. 

Creemos que por la Federación 
Gallega de Fútbol, se deben tomar 
las medidas oportunas para que 
estos hechos no se repitan, pues 
unas veces por problemas de cam
pos, otras por falta de árbitros, 
esta competición de juveniles, se 
está convirtiendo en una verda
dera tomadura de pelo, cuando 
si alguna categoría del fútbol ac
tual necesita las máximas atencio
nes, éste es el fútbol juvenil. 

Esperemos que estos casos y co
sas del campeonato de fútbol ju
venil de la Zona Sur, no se vuelvan 
a producir, aunque no confiamos 
plenamente en ello, por el bien 
de los clubs, jugadores y aficio
nados, que son los que a la larga 
pagan los platos rotos. 

Para la tercera jornada están 
previstos los partidos siguientes: 

Calasaneio - Lemos 
Arenas - Tabeada 
Valsarria - Independiente 
Chantada • Sarriana 

José Daniel, Gabriel, Pérez y R a 
món David. 

Por último no queda más que 
felicitar af Club Fluvial por la 
brillante celebración de estos P r i 
meros Campeonatos Sociales de 
Natación, que sobre el Incompa
rable marco de l a piscina de esta 
sociedad han tenido lugar. 

' PIRAGUISMO 

BRANDS HATCH. (Gran Breta
ña), 3Q.-^ ( A L F I L ) . — Uno de los 
tres comisarios de pista heridos 
en el accidente que ayer perdió la 
vida el piloto australiano Brian 
McGuire, en el circuito de Brands 
Hatch, ha fallecido la pasada ma
drugada, a consecuencia de las le
siones producidas en el mismo. 

E l comisario muerto, John Thor-
pe, de 24 años, no se recuperó de 
las numerosas heridas internas que 
tenia, falleciendo en un hospital de 
la localidad de Brads Hatch. 

Brian McGuire, cuando ayer a 
mediodía realizaba el último en
trenamiento valedero para el Gran 
Premio de Brands Hatch, al volan
te de su "BM-1", colisionó contra 

uno de los postes sustentadores 
de un puesto de comisarios, al per
der el control del bólido a la sa
lida de una curva. 

Como consecuencia del acciden
te, el piloto australiano perdió la 
vida instantáneamente, mientras 
que tres comisarios resultaron con 
heridas de diversa consideración, 
siendo internados inmediatamente 
en un hospital de la localidad bri
tánica. 

Los dos comisarios supervivien
tes del accidente se recuperan en 
un centro asistencial de las heridas 
sufridas y su estado, lá pasada 

.madrugada, ha sido calificado por 
los médicos que los atienden como 
"confortable". 

^Triunfo de Angel Villar "Chilares" y | 
| Raúl Várela en Cangas de Morrazo i 

CANGAS DE MORRAZO.— (Es
pecial para E L PROGRESO). 

Con motivo de las fiestas patro
nales de esta villa se ha celebra
do una prueba de piragüismo, que 
organizó el Club Alondras, con la 
participación de palistas de toda 
la región. 

Se han disputado dos pruebas, 
una en K - l y otra en K-2. En la 
primera, desarrollada sobre un 

recorrido de seis mil metros, gané 
Angel Villar "Chilares", del Club 
Fluvial, de Lugo, seguido de Pérez, 
del Naval, de- Pontevedra. 

En K-2, ganaron Raúl Várela y 
Angel Villar "Chilares", también 
del Club Fluvial, de Lugo, segui
dos de Alvaro Dobarro y Escude
ro, del Naval, de Pontevedra. 

Por clubs también venció el Elu
vial, de Lugo, seguido del Naval, 
de Pontevedra y Aneares de Lugo. 
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D E P O R T E S 
Una sección de J . M. GORDILLO 

Abrazo tras la victoria 

Que el baloncesto español va a 
entrar por nuevos derroteros es 
algo totalmente irreversible, al 
menos mientras no se afronte el 
camino de la formación de equi • 
pos patrocinados íntegramente 
por marcas comerciales, tal y co
mo viene ocurriendo en Italia y 
en otros países. Si ello no ocurre, 
y la verdad es que la situación 
económica española no parece 
permitirlo en estos momentos, la 
euforia de las grandes competi
ciones e incluso el grupo único 
en Segunda División se irán de
finitivamente al traste. 

Por el momento, los clubs que 
tienen "cantera" propia o la po
sibilidad de incorporar a sus filas 
a jugadores de propia región, son 
los que menos problemas tienen 
y en tal sentido hay que citar en 
primer lugar a Barcelona que, con 
ocho equipos provinciales en la 
División de Honor y otros tres 
en Segunda, dispone de un con
tingente numeroso de hombres 
asequibles y baratos, con su "mo-
dus vivendi" resuelto en la pro
pia capital o en algunas de las 
importantes ciudades de sus al
rededores: Sabadell, Granollers, 
Manresa, Mataró, Tarrasa, etc. 

Más problemático es el caso de 
las ciudades apartadas de los "vi
veros" de jugadores y que ade
más vienen tropezando con el 
éxodo dff los muchachos que 
empiezan y esto 'o estamos pal
pando en Lugo, en Valladolid, en 
Santa Cruz de Tenerife, etc. 

L a suspensión Ael derecho de 
retención, que entera en vigor 
a finales de la temporada 77-78, 
puede, sin embargo, arreglar bas
tante las cosas al terminar con 
ese eterno problema de los juga
dores que, al ser el baloncesto un 
deporte oficialmente "amateur" 
se ven retenidos por clubs que 
les pagan cuatro perras o que no 
cumplen siquiera los compromisos 
adquiridos. Y conste que, si pu
diéramos dar nombres, podría
mos hacerlo por docenas. 

BREOOAN Y REFUERZOS 
Uno de los reproches que con 

más frecuencia se le han formu
lado a la directiva del Breogán 
fue el de, su falta de capacidad 
técnica es decir se le reconoce 
su buena administración, su en
trega a los problemas del Club, 
pero se estima que no está ade
cuadamente informada para la 
contratación de jugadores. E l re
proche nos parece al menos par
cialmente injusto porque, ni en 
la temporada anterior, en que 
cuando los miembros actuales de 
la junta breoganista llegaron al 
Club no había prácticamente na
da con que poder hacerse, ni en 
la presente, en que lo que falta 
es dinero, tuvieron demasiada 
importancia los muchos o los po
cos conocimientos baloncestistas 
de los directivos. En la actualidad 
Jugadores de calidad los hay de 
sobra, pero ya me dirán ustedes 
cómo se puede pensar en deter
minados refuerzos, cuándo, por 
ejemplo, la ficha de Gregorio Es
trada se ha tasado en dos mi
llones de pesetas y la de Epi I 
en millón y medio, y cuando So
ler, que en el Manresa percibirá 
setecientas mil pesetas por tem
porada, pedía mucho más de un 
millón por venir a Lugo. En estos 
momentos se está tratando al 
respecto de José María Montoro, 
Javier de Miguel, Luis María 
Junguitu, Aliguer y algún otro, 
pero el problema de su contra
tación no es técnico, sino econó
mico. 

E L NAUTICO 
GRO 

EN P E L I -

Aunque no hemos estado en las 
Islas Canarias para veranear, si
no para trabajar, si hemos tenido 
oportunidad de enterarnos de 
cerca del problema que está vi
viendo el equino de baloncesto 
del Club Náutico, en riesgo de 
desaparición por la postura adop 
tada por los socios de la entidad 
en el sentido de no aceptar una 
derrama de cuarenta pesetas al 
mes para enjugar «̂ l flóficit de 
!a sección que ha dado más pres

tigio a un Club que de otro mo
do sería absolutamente descono
cido en el resto de España. I?? 
noes y 151 síes han puesto al 
Náutico en la cuerda floja. 

E L VALLADOLID CON 
CINCO JUGADORES 

Otro de los buenos equipos de 
Segunda División, el Valladolid. 
al que dirigirá nuevamente Zo-
rrozúa, tiene también problema 
de jugadores. Solamente cinco 
ha asegurado hasta la fecha, 
que son Callejo, Fernández Sea-
ra. Prado, Lafuente y Martín de 
Francisco. 

PANIAGUA NO IRA AL 
CAJA RURAL 

Definitivamente, Vicente Pa
nlagua, con la baja del Real Ma
drid en el bolsillo, ha hecho caso 
omiso a la propuesta del Caja 
Rural de La Laguna para incor
porarlo a sus filas, de manera 
que, cara a la Copa Korac, en 
la que tomará parte, el cuadro ti-
nerfeño dispone por ahora de 
Martín, Fajardo, Hernández Sán
chez, De las Casas, Esquivel, Díaz, 
Camacho, De la Rosa, Aciego y 
Barrera, muy poco para hacer un 
papel discreto en la competición 
europea. 

LOPEZ ABRIL R E T E N I 
DO 

No es sólo Angel Sevilla el ju
gador que se encuentra retenido 
por su Club, el Breogán, que le 
necesita y se resiste a otorgarle 
la carta de libertad, sino que un 
hombre de la categoría de Mi
guel López Abril, internacional y 
base del F . C. Barcelona corre pe
ligro de pasarse la temporada 
próxima sin jugar, por cuanta 
que el cuadro afiligrana está dis
puesto a retenerlo y, si el jugador 
catalán se mantiene en sus tre
ce, se pasará un año inactivo, 
antes de que pueda fichar por el 

Granollers, como al parecer de
sea. 

SURGIO E L INDEPEN
DIENTE 

Sin patrocinador, como conse
cuencia de la crisis surgida en su 
firma patrocinadora, el Dico's se 
llamará esta temporada Aska-
tuak, palabra vasca que significa 
Independiente y dispuesto a 
afrontar la Liga Nacional y la 
Copa Korac sin apoyo publicita
rio y con un grupo de jugadores 
bastante limitado, en el que ade
más de Rusel! faltarán Zabaleta 
y el gigante Azpiazu. 

MONCHO MONSALVE 
E l Inquietante . Monsalve ha 

recalado ahora en el Hospitalet, 
un equipo que en principio cuen
ta solamente con Farelo, Sega-
rra, Gayo, Casasayas, Guimerá v 
el barcelonista Giralt, pero al que 
seguramente se incorporará el 
norteamericano Kerry Davis (dos 
metros y 22 años de edad), pro
cedente de la Universidad de 
Fullarton y jugador que, al pa
recer, le saldrá a los hospitalen-
ses la mitad de barato que cual
quier jugador nacional cuya es
tatura pudiera ra,yar en los 200 
centímetros. Por cierto que Mon
cho ha afirmado: "Voy a entre
nar por menos dinero que nun
ca", lo que es axiomático de có
mo andan las cosas del "basket". 

LOS OCHO D E L OBRA-
DOIRO 

Por lo de ahora Carlos Lámela 
cuenta solamente con ocho hom
bres "sénior" en el seno del Obra-
doiro, que de todos modos es una 
plantilla interesante, compuesta 
por Salvo, el internacional "jú
nior", Boni, Caso, López Cid, Abe
jón, Gil, Echarri y Tonecho, por
que el lucense Alfredo Domínguez 
causó baja al trasladar sus estu
dios a Madrid. 

Papá Pelé, la superestrella del Cosmos de Nueva York, abraza 
emocionado a su hijo, tras la victoria obtenida por su equipo 
sobre el Soattle Sounders, en la localidad de Portland, en Oregón, 
al derrotarlos por dos a uno. El partido pertenecía a ia Liga 

norteamericana. - (Foto Cifra Gráfica) 

E l entrenador de la selección alemana, 
Schoen, cree que España ílegará a la 

fase final en Argentina 
BONN (Alemania Federal), 30. 

( A L F I L ) . — Polonia, Italia, Holan
da, Suecia y Hungría son los paí
ses con más probabilidades de cla
sificación para la fase final del 
Campeonato Mundial de Fútbol 
en Argentina, en junio del próxi
mo año. 

Tal es el pronóstico qué formu
ló hoy a la Prensa el preparador 
de la selección dé Alemania Fede
ral, campeona del mundo en 1974, 
Helmut Schoen. 

E n relación con el "grupo 8" de 

MUNDIALES DE GIGUSMO 

CHECOSLOVAQUIA CONQUISTO LA 
MEDALLA DE ORO EN VELOCIDAD 

Y LA C. R. S. S. LA DE PERSECUCION 1NDIV1DIIAL FEMENINA 
SAN C R I S T O B A L (Venezue

la) , 30. — ( A L F I L ) . — L a medalla 
de oro de-la velocidad por equi
pos para aficionados fue conquis
tada por Checoslovaquia, en el 
marco de los campeonatos mun
diales 1977, 

Los checos Vladimir Vackar y 
Miroslav Vymazal, derrotaron en 
emocionante final a la Unión So 
viética, que integró su dúo con 
Vladimir Semenetz y Alexander 
Voronine. 

Los soviéticos se adjudicaron la 
miedalla de plata, mientras que 
Alemania Federal ganó la de 
bronce. 

Alemania Federal se adjudicó 
la medalla de bronce en velocidad 
por equipos, a l derrotar en la f i 
nal por el tercer y cuarto puesto 
a Polonia, integrada por la pa
reja compuesta por los aficiona
dos Kocot y Kotlisnki, campeones 
mundiales de los dos últimos años 

ORO PARA L A UNION 
S O V I E T I C A 

' SAN C R I S T O B A L (Venezue
la) , 30.— ( A L F I L ) . — L a soviéti
ca Vera Kuznetsova, recuperó es
ta noche la primicia que su país 
tenía en la prueba de persecu
ción individual femenina, el ven
cer en la final a la holaíidesa 
Anna Riemersma. 

L a Klútnetsova obtuvo asi la 
medalla de oro, segunda para su 
país, y ambas en femenino, y la 
holandesa ee adjudicó la dé pla
ta. .. - . 

E n esta forma logró vencer la 
supremacía que Holanda tuvo en 
las dos úl t imas oompeticioaes 

—1975 en Lie ja y 1976 en Motero-
ni— por intermedio de C. Van 
Oosten Hage. 

L a Utáón Soviética dominó la 
persecución femenina d u r a n t e 

cinco años, entre 1970 y 1974, con 
T. Garkuskina. 

L a medalla de bronce se la ad
judicó la canadiense K a r e n 
Strong. 

EL ESTADO DE SANTIAGO 
BERNABEU SIN VARIACION 

Los médicos darán hoy el diagnóstico definitivo 
M A D R I D , 30.— (ALPIL>.— S i 

gue sin alteraciones el estado de 
Santiago Bemabeu, presidente del 
Real Madrid, que llegó ayer tar
de a Madrid procedente de su 
"retiro" de Santa Pola, con el fin 
de ser sometido a una completa 
exploración sobre la dolencia que 
le aqueja. 

Será mañana, miércoles, una 
vez que se conozcan los resul
tados de los análisis y radiogra
fías practicadas ayer y hoy, cuan
do los médicos que le asisten pue
dan dar un diagnóstico definitivo. 

L a noche última, sin embargo, 
la pasó el presidente madridista 
tranquilo y cedieron en parte sus 
molestias abdominales, por lo que 
la impresión de los facultativos 
es francamente optimista y con
fían en un completo y rápido 
restablecimiento. 

HOMENAJE A P E L E 
R I O D E J A N E I R O , 30.— ( A L 

F I L ) . — L a Confederación Brasi 
leña de Fútbol (CBD) designó a 
José Herminio de Moraes, ex-pre-

eidente de la federación paulista 
de fútbol para tributar un ho
menaje a l ^Rey " Pelé por la vic
toria del 'Cosmos", en el cam
peonato nacional norteamericano. 

E l homenaje consiste en una 
placa conmemorativa que será 
entregada a Edson Arantes do 
Nascimento el primero de octu
bre, en Nueva York, cuando la 
disputa del encuentro del "Cos
mos" con el Santos (el que fue 
equipo brasileño de Pelé). 

E l " R e y " jugará un tiempo por 
el "'Cosmos" y otro por el San
tos, y significará su últ ima ac
tuación como futbolista profesio
nal. 

P L A T I N I I N A C C E S I B L E 
P A R I S , 30. — ( A L F I L ) . — E l 

equipo de Nantes campeón de 
Primera División de la Liga france
sa l a temporada pasada, no po
drá fichar al jugador del Nañcy, 
Platinl, le resulta demasiado ca-
ro. ' 

Por dos años de contrato, aca
ban de precisar los directivos del 

la fase europea de clasificación el 
preparador alemán no se atreve a 
formular un pronóstico claro en
tre, sus tres componentes: España^ 
Rumania y Yugoslavia, 

Aunque favorece en principio a 
Rumania y descarta ya la posibi
lidad de que Yugoslavia llegue a 
la final, acuerda al "once" espa
ñol la eventualidad de ganar en 
Belgrado y, con ello3 llegar a la-
fase final en Argentina. 

Comentando la composición de 
los restantes grupos, Schoen da 
como favorito en el primero a Po
lonia, mientras que en segundo 
"apuesta" por Italia antes que por 
Inglaterra. 

Lamenta el técnico alemán que 
el conjunto inglés no pueda estar 
tampoco esta vez presente en la 
fase final, como tampoco pudo es
tarlo en 1974, en Munich. 

Siempre según el pronóstico de 
Schoen, en el "grupo 3" se resol
verá la incógnita entre los conjun
tos nacionales de Austria y de la 
República Democrática Alemana. 

E n el siguiente, no le ofrece 
duda alguna la participación de 
Holanda en Argentina, después 
del triunfo a domicilio (0-2) en 
Bélgica de los subeampeones mun
diales de 1974. 

Respecto al "grupo 5", Schoen 
concede idénticas posibilidades a 
los tres equipos (Irlanda, Francia 
y Bulgaria), mientras que en el 
siguiente ve como claro favorito 
a Suecia. 

Finalmente, en él "grupo 9", 
Schoen ve como favorito a Hun
gría, como "once" nacional a aña
dir a los ya clasificados ahora: 
Alemania Federal, Argentina, Bra
sil y Perú. 

Las cuotas de ta Seguridad 
Social, no son impuestos. Su
ponen, por el contrario, la par* 
ticipación del empresario v del 
trabajador a la justicia social 
y al equilibrio en la distribución 
equitativa de la riqueza nació* 
nal. 

Nantes, el Nancy pedía dos millones 
y medio de francos (500.000 dóla
res) y el jugador otro tanto. 

Esta renuncia podría favorecer 
las pretensiones del equipo espa
ñol Valencia, que anda detrás del 
internacional francés. No obs
tante el Nancy t r a t a rá de conser
varlo si encuentra los medios pa
ra ello y, más después del reciente 
partido de entrenamiento del 
equipo de Francia contra el ale
mán de Hamburgo en el que P l a 
tinl marcó tres tantos. E n los 
medios futbolísticos franceses se 
afirmó que el jugador debería 
quedarse en Francia cueste lo qu« 
cueste. 
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D E P O R T E S 
I I CONGRESO MUHD1AL DE PREPARADORES DE BALOMCESTO 

Fueron muy importantes los temas sobre preparación tísica y medicina deportiva 
Joe Hall realizó una gran demostración práctica sobre entrenamientos 

M I R K O N O V O S E A L A C A B E Z A D E L O S T E C N I C O S E U R O P E O S 

E n el segundo comentario sobre 
ese magno acontecimiento deporti
vo que fue el Congreso Mundial de 
Entrenadores de Baloncesto, vamos 
a seguir presentando a algunos de 
los más importantes y destacados 
ponentes. Par^ muchos de los asis
tentes casi todo cuanto allí se vio y 
escuchó era novedad, porque su 
preparación técnica rayaba en el 
subdesarrollo baloncestístico. Ha
bía muchos preparadores de juve
niles, infantiles y colegios, que aho
ra habrán elevado considerablemen
te su caudal de conocimientos. Pa
ra otros ya era conocida la base de 
cuanto allí se trató, porque con di
versas variantes es siempre la mis
ma. Pero cambian los matices y en 
ello está la clave del enriquecimien
to de conocimientos. Cada entrena
dor tiene algo suyo que los otros 
pueden aprovechar y también se 
asimila la mentalidad diferente de 
cada país. Pero prosigamos con la 
relación de maestros. 

• M I R K O N O V O S E L 
E l seleccionador yugoslavo Mir-

ko Novosel es uno de los mejores 
técnicos que hoy existen. Con su 
equipo Locomotiva de Zagreb con
siguió varios títulos de su país. 
Cuando pasó a dirigir las seleccio
nes de su país logró las más altas 
cotas internacionales con la escua
dra yugoslava. Su tema fue: «Pre
paración física y defensa para jó
venes jugadores». Hizo una amplia 
exposición sobre las condiciones en 
que debe estar un jugador para eje
cutar una buena defensa, con unos 
puntos principales basados en la 
predisposición psicológica y la pre
disposición física. Para que la pri
mera de ellas sea buena se tiene que 
dar en el jugador una buena volun
tad y disposición para defender, es
tar siempre atento, iniciativa, agre
sividad, concentración y confianza 
en sí mismo. Para la predisposición 
física hace falta un equilibrio cor
poral que permita movimientos rá
pidos, el trabajo de los brazos y 
las piernas; la actividad de los ojos 
y hablar constantemente. «El buen 
defensa tiene que saber gritar», di
jo Novosel. Habló sobre su teoría, 
sobre la defensa de los bloqueos, 
la defensa del poste y la defensa 
del contraataque. En la última par
te de su disertación, Novosel reali
zó una detallada explicación del 
sistema que siguió él en los entre
namientos de preparación de la se
lección yugoslava ante la Olimpíada 

Mirko Novosel fue un bri
llante conferenciante. Aqaí 
le vemos explicando en I» pi-

xarra magnética 

Quiñoá conversando con el entrenador de la Universidad nor
teamericana de Kentucky, Joe Hall 

de Montreal. Sus orientaciones so
bre resistencia orgánica y dinámica 
muscular fueron interesantísimas. 

M O A C Y R D A I U T O 
Si las conferencias sobre técnica 

y táctica, sin olvidar los fundamen
tos, colmaron mis ansias de apren
dizaje y contraste de pareceres, he 
de confesar que los temas que ma
yor admiración me produjeron fue
ron los relacionados con la psicolo
gía del baloncesto, la preparación 
física y los temas médicos. L a razón 
de mis preferencias están basadas 
en que el baloncesto español, a muy 
alto nivel técnico, está todavía sub-
desarrollado en estas materias que 
acabo de citar, y como quiera que 
ellas han sido expuestas por verda
deros científicos en la materia, mi 
satisfacción ha sido plena. 

Moacyr Daiuto cuenta con 62 
años, ex-seleccionador brasileño, es 
miembro de la Escuela Superior de 
Educación Física de Sao Paulo. 
Desarrolla una activa labor interna
cional, en el campo de la investiga
ción deportiva. Es autor de nume
rosísimos libros y actualmente des
empeña el cargo de director de la 
Escuela de E . F . de Sao Paulo. 

Disertó sobre «Práctica mental 
aplicada al baloncesto», un tema 
interesante por lo^nuevo de la te
máticas. Meticulosamente expuso, 
ante los eruditos del basket mun
dial, todos los puntos que entra
ban en la mente que debía poseer 
un jugador de baloncesto. 

* R E N E G U I L L E T 
Rene Guillet es profesor de la 

Facultad de Medicina de Lyon y 
cirujano del hospital de la misma 
ciudad. Autor de varios libros y es
pecializado en medicina deportiva. 
Director del instituto de E . F . y D. 
y miembro del equipo médico de 
los Juegos Olímpicos de Tokio. 

Trató sobre «Supervisión médica 
en un equipo de baloncesto de alto 
nivel». E l tema al ser específico y 
técnico fue de gran interés para los 
preparadores que tienen posibilidad 
de desarrollar en sus equipos estas 
experiencias. Pero el punto culmi
nante de su exposición fue cuando 
trató el tema de los biorritmos, una 
materia desconocida para la mayo
ría de los presentes. En síntesis el 
contenido fue el siguiente: «El bio-
rritmo es una parte de la ciencia 
del comportamiento humano, y se 
ha convertido en un útil instru
mento para la vida diaria gracias a 
pruebas científicas en numerosos 
experimentos. E l comportamiento 
sobre la Tierra está sometido a los 
ciclos. E l ciclo día-noche de las 
estaciones y los ritmos diarios y 
anuales. En el ser humano existen 
ritmos que nos gobiernan; fueron 
descubiertos por el doctor alemán 
mes, quien observó que existía un 
ciclo constante en el origen de en-
w«n«tedes y en eada condición. 

Existen en el humano tres ritmos. 
E l ritmo físico de un ciclo de 23 
días, el ritmo de sensibilidad con 
un ciclo de 28 días y el ritmo inte
lectual cuyo ciclo consta de 33 días. 
Son los ritmos de la vida. Analizan
do estos ritmos se establece que en 
el ser humano existen tres días crí
ticos al mes en que todo resulta ne
gativo en cuanto a las capacidades 
citadas. Igualmente existen días po
sitivos e intermedios. Aplicado al 
deporte, con los biorritmos de cada 
deportista se puede programar ade
cuadamente los entrenamientos en 
cuanto a su calidad e intensidad, al 
tiempo que pueden evitarse esos 
días negativos si coinciden con 
competición». Sería muy extenso 
hacer toda la exposición del tema, 
pero desde estas líneas me ofrezco 
para quien desee ampliar el tema. 
Lo que sí es cierto es que aparte 
del deporte, esta técnica se usa en 
multitud de actividades y funda
mentalmente en las industrias y ser
vicios, alguna de las cuales previ
endo a sus empleados los días crí
ticos, han rebajado los accidentes 
laborales en unos porcentajes que 
van del 40 al 70 por ciento. 

• J O E H A L L 
E l preparador norteamericano 

Joe Hall versó sobre «Ataque y de
fensa de la Universidad de Kentuc
ky». Fue mostrado gran interés por 
conocer el juego practicado por es
ta sobresaliente Universidad de 
Kentucky desde que Joe Hall se 
hizo cargo de su dirección técnica. 
Comenzó explicando una defensa 
en zona-press en 1-3-1 en la que 
incluye la novedad de que el hom
bre de arriba de la zona no es el 
más bajo, como se utiliza normal
mente, sino el de más estatura. Joe 
Hall, además de su charla dio una 

;fl 

lección práctica en la pista del 
Náutico, y lo que más llamó la 
atención es la velocidad que exige 
en los movimientos de los jugado
res. Especialmente en defensa. Hall 
dijo que los jugadores tenían que 
desplazarse como si fueran una pe
lota de ping-pong, y le dedicaba 
una larga pitada al jugador que se 
movía con cierta lentitud. Sus ex-

Por J . QUIÑOA 
ron muy aplaudidas. Hizo hincapié 
ron muy aplaudidas. Hoz hincapié 
en la importancia que tienen los 
pequeños detalles tanto en la téc
nica individual como en la táctica. 
Manifestó que la diferencia entre 
dos equipos de similar potencial y 
con los mismos sistemas de juego, 
reside en estos pequeños detalles. 

"LA SANGRE NO SE PUEDE FABRICAR" 

La donación da sangre cada tres o cuatro meses, cons

tituye un deber cívico, una costumbre normal en todos los 

países civilizados. 

IV SALON NACIONAL DE FOTOGRAFIA 
" P R E M I O J A E N " 

Participantes: Todos los que lo 
deseen. 

Tema: Libre. 
Obras: Un máximo de tres por 

autor no premiadas ni publicadas. 
Derechos: Gratuitos. 
Presentación: Blanco y negro, 

medidas 30x40 cm. o superficies 
equivalentes montadas sobre car
tulina o cartón del mismo tamaño, 
al dorso, título, nombre y domicilio 
del autor, así como Agrupación 
Fotográfica a que pudiera perte
necer. 

Envíos: Libres de gastos a la 
Agrupación Fotográfica y Cinema-, 
tográfica «Santo Reino». Apartado 
de Correos 237 de Jaén, o entrega
das a mano en nuestro domicilio 
social, calle Santo Reino, 1 (Casa 
de la Cultura). 

Plazo de admisión: E l plazo de 
admisión finaliza el día 28 de sep
tiembre de 1977. 

Fallo: E l fallo será público en la 
Casa de la Cultura el día 2 de oc
tubre. 

Comunicación: A los premiados 
por telegrama, al resto por correo. 

Catálogo: Se editará un catálogo 
que se remitirá a todos los partici
pantes y Agrupaciones. 

Devolución: Dentro de los 15 días 
siguientes a la clausura del salón. 

Premios nacionales: Patrocinados 
por el Exemo. Ayuntamiento de 
Jaén y la Delegación Provincial del 
Ministerio de Información y Turis
mo. 

Primer premio: 25.000 pesetas y 
«Lagarto de Jaén» en bronce, obra 
del escultor jiennense Damián Ro
dríguez Callejón, valorado en más 
de 30.000 pesetas y creado exclusi
vamente para este premio, con pla
ca de plata grabada a nombre del 
ganador e insignia de oro de la 

Un investigador del baloncesto, 
•1 brasileño Moayr Daiuto 

Agrupación Fotográfica y Cinema
tográfica «Santo Reino». 

Segundo premio: 15.000 pesetas y 
trofeo. 

Tercer premio: 10.000 pesetas y 
trofeo. 

Premios provinciales: 
Primer premio: 5.000 pesetas y 

trofeos. 
Segundo premio: 3.000 pesetas y 

trofeo. 
Tercer premio: 2.000 pesetas y 

trofeo. 
Patrocinados por: Optica Elba, 

Electrocolor, Optica Illaluc y Op
tica Real. 

Calendario del Salón: Plazo de 
admisión, 28 de septiembre de 1977. 

Fallo público: 2 de octubre de 
1977. Exposición, del 16 al 23 de 
octubre de 1977. 

Notas: 
Las obras premiadas quedarán en 

propiedad de la Agrupación Foto
gráfica y C.S.R. que se reserva el 
derecho de reproducirlos por sí o 
por terceros, sin límite de tiempo 
ni1 lugar. 

Se pondrá el máximo cuidado en 
las obras recibidas, pero se declina 
cualquier responsabilidad por pér
didas o deterioros ajenos a esta 
Agrupación. 

Cada concursante no podrá ob
tener más gue un premio. 

E l primer premio de cada sección 
se concederá a la mejor colección 
de tres obras, el resto a obras suel
tas. 

A los participantes que les sean 
seleccionadas obras para el Salón, 
les será entregada una medalla con
memorativa del mismo. 

E l hecho de participar presupone 
la aceptación de estas bases, así co
mo las resorciones no previstas 
que por parte del jurado o de esta 
Agrupación pudieran tomarse. 

I E N MONDOÑEDO \ 
SE VENDE 

i; HC 

desde las primeras horas de la mañana en: 
HOSTAL MONTERO (frente a la estación de servicie) 
BAR CASTRO (Administración Empresa Ribadeo) 
LIBRERIA ALVITE (Plaza de la Catedral) 
VIUDA DE MANUEL LEDO 
MANUEL LOMBARDIA 
HOSTAL MIRADOR, Km. 420 
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Automóviles 

ACADEMIA AUTO GUIA. Apren
dizaje garantizado en ciudad, en 
carretera. Muñoz Grandes, 75, 
Teléfono 22-02-42. 

AUTOS GENARO antes de vender 
su coche usado consúltenos. Lo 
pagamos más y a l contado. 

AUTOS G E N A R O compra-venta-
cambio, vehículos de ocasión. 
Grandes facilidádes. 

AUTOS GENARO. Avenida Coru-
ña, 122. Teléfono 21-83-87. 

AUTOS R A L L Y , compra - venta-
cambio automóviles usados. Ge
neral Mola, 19, lugo. Teléfono 
21-84-26. Concepción Arenal, 34, 
Monforte de Lemos. Teléfono 
40-29-31. Urbanización Cantarra-
na, Vivero. Teléfono 56-06-11. 

AUTOS HERMANOS - VAZQUEZ, 
Compra, venta, cambio automó
viles. Plaza Obispo Odoario. Te 
léfono 21-44-26. 

F O R C E S E de negocio, vendo va
rios trailers en Falencia. Telé

fono 988-72-68-52. 

AUTOS GO¥A Regente/car. A u 
tomóviles sin conductor. Coches 
impecables, 40 oficinas en toda 
España. E n Galicia: Lugo. Ruiz 
de Alda,' 3. Teléfono 21-18-00 y 
21-18-71. L a Coruña, Santiago y 
Vigo. 

AUTOS B E R N A R D O Compra su 
coche usado. Faga más al con
tado. 

A U T O S BERNARDO. Compra-
Venta-cambio. Vehículos usados. 
Avda. Coruña 69. Telf. 21-87-61. 

AUTOS B E R N A R D O automóviles 
revisados y garantizados. Muchas 
facilidades. Teléfono 21-87-61. 

A L V A U T O seriedad, garantía, 
en jompra-venta-cambio toda 
ciase modelos coches usados. Ca
lle Chantada, 7. Lugo. 21-89-14. 
San Roque, 25. Rlbadeo. 

CASTAÑAL: Mercedes 240-D.3.0., 
Opel coupé, Seat 132-1.800, 1.430, 
124-D Lujo, 127 cuatro puertas y 

. dos puertas, 850-S, 850-N, 600-D. 

CASTAÑAL: Renault-12 familiar, 
R-8, R-5, C-8. Facilidades pago. 
Grai Mola, 38. 

Fincas y Solares " l i l 

LAND R O V E R cortos - largos. 
Garantizados. Pacl'ldades. Autos 
Jema. Talleres pripios. Ortiz 
Muñoz, 25. Teléfono 21-13-27. 

Alquileres 

ALQUILO bajo, para negocio, so
bre 100 metros cuadrados. Telé
fono 22-27-47. 

S E A L Q U I L A piso. Parque, cale
facción central y garaje. Razón: 
Dr. Pórtela, 5-6.°. 

SOYUVE alquila apartamento en! 
Torremolinos, por quincena o 
semana. Teléfono 21-13-26. 

A L Q U I L A S E bajo. San Eufrasio, 
29, antes carretera de Fonsagra-

A L Q U I L A S E vivienda, para estu
diantes. Ronda Caídos, 114-ba-
3o. . , 

A E S T R E N A R , alquílase piso amue
blado, céntrico, con calefacción. 
Teléfono 21-31-93. 

FUNCIONARIO, necesita piso a l 
quiler con calefacción y armarios 
empotrados. Llamar'de 2 a 4. Te 
léfono 21-43-27. 

A L Q U I L A S E piso amueblado. T e 
léfono 21-38-39. 

S E A L Q U I L A piso nuevo amuebla
do. Teléfono 21-59-64. 

S E VENDE piso acogido, en R a 
món Montenegro, 42-4.°. Teléfo
no 22-21-20. 

L A R . Agencia oficial de la Propie
dad -Inmobiliaria. Plaza de An
gel Fernández Gómez, 3 - 1.°. 
Teléfono 21-53-65. (Detrás del 
Ayuntamiento). 

S E VENDE casa de campo, con f in
ca de dos hectáreas, en Santa 
Leocadia (Parga). Informes: T e 
léfono, 88. Parga. 

OCASION. Fincas propias chalet a 
4 Kms. Lugo, 5.000 m2. A 11 k i 
lómetros Lugo 5.000 m.2. Teléfo
no 21-77-49. 

L A Y B E , vende pisos en Avda. Co
ruña con calefacción y ascensor. 

L A Y B E , vende pisos Avda. de Ca
rrero Blanco, 3 dormitorios, ca
lefacción, trastero, ascensor y 
garaje. 

L A Y B E , extraordinarios pisos en 
zona Estación Autobuses, 140 m2. 

L A Y B E , piso 120 m2. en C / . Prima
vera. Muy soleado. 

L A Y B E , vendemos piso Avda. R a 
món Ferreiro; todos los servicios. 

L A Y B E , piso C / . Río Navia, cons
trucción primera calidad, amplio. 

NUNEZ TORRON vende casas, so
lares, fincas, pisos. Santo Do
mingo 1-1.°. 

VENDO pisos céntricos, todos pre
cios, bajos industriales venta y 
traspaso, fincas industriales y de 
recreo todas carreteras. Rodrí
guez Lorido. Plaza Ramón Mon
tenegro (Agencia). 

S E VENDEN fincas propias pa- $ 
ra chalet o fábrica, a- diez kx- \ 
lómetros de Lugo. Telf. 21-12-18. \ 

SOYUVÉ vende fincas en Ludrio. 
Teléfono 21-13-26. Nóreas, 15-2.°. 

S E VENDEN fincas a 7 K m . de L u 
go, con mucho frente carretera 
general (próximas restaurante L a 

-Palloza), de 5.000, 6.000, 7.000, 
-16.000 y 24.000 m2.. Juntas o se
paradas. Infórmese llamando ai 
teléfono 22-37-37 y 21-15-74. 

P A R T I C U L A R vende piso céntr i 
co, acogido, amplia cocina, 5 « a -
bitaciones, 2 baños, terraza, as
censor, garaje, trastero, calefac
ción individual. Telf. 21-42-19, 
(horas 9-2). 

VENDO pisos, bajos comerciales, 
solares, fincas. Agencia Faro. Ca l 
vo Sotelo, 24 bajo. 

NUÑEZ T O R R O N vende pisos 
entrega inmediata en Ronda 
C a í d o s , todos los servicios 
1.500.000 entrada, 

S O Y U V E vende excelente bajo, ap
to para oficina^ clínica... céntr i
co. ' , 

SOYUVE vende bajos comerciales 
en Pastor Díaz, 500 m2. 

SOYUVE vende pisos calle Prima
vera. Iniciándose construcción. 
Todos los servicios. 

SOYUVE vende apartamento en 
Fuengiroía. Telf. 21-13-26. 

SOYUVE vende excelentes pisos. 
Ronda. Muy amplios. Acogidos. 
Telf.' 21-13-26. 

L A Y B E , vende pisos en Avda. de 
Muñoz Grandes. Garaje, traste
ro, ascensor y calefacción. 

SE VENDE finca 25 ferrados a 5 
K m . de Candarlo y 2 de Sada. 
Teléfono: 62-00-42. L a Coruña de 
9 a 10 mañana . 

VENDO piso. Río Lor. Teléfono 
21-67-55. 

S O Y U V E vende excelentes locales 
comerciales en Avenida Coruña. 
Teléfono 21-13-26. 

S O Y U V E vende piso calle García 
Abad. Muy amplio. Todos servi
cios. v , 

S O Y U V E realiza valoraciones de 
pisos, bajos, alquileres, traspasos, 
fincas. S i precisa de nuestros ser
vicios visítenos en Nóreas, 15-2.°. 

VENDO bajos comerciales, - pisos 
modernos, céntricos. Facilidades. 
Informes. Río Neira, 21, entre
suelo. Telfs. 22-23-83 y 22^08-78. 

S E VENDEN dos pisos en calle R a 
món Montenegro, esquina calle 
Primavera, todo exterior, con as
censor, garaje, calefacción, etc. 
Infórmese, llamando al teléfono 
22-37-37 y 21-15-74. 

VENDO local comercial, céntrico, 
120 metros cuadrados. Propio 
oficina o comercio. Informes: 
Teléfono 21-45-18. (Horas ofi
cina). 

VENDO bajo y pisos en construc
ción, sobre 100 m2., Plaza Ejér
cito Español. Informes: C / . Qui-
roga, 13-1.°. 

« E l V A S » 
AGENCIA OFíCíAl DE IA 

PROPIEDAD ÍMOBÍIÍARIA 
LUGO; Campe* Castillo, 18 

1.° C, Telf. 21-59-98 
LA CORUÑA: San " Andrés, 

13í>-y.0, Telf. 22-74-78 
E L F E R R O L : C / . José An

tonio, 55, Telf. 35-25-92 
Tiene para Vd. todo tipo de 
pisos, terminados y en cons
trucción, bajos, fincas y 

negocios 
Consúltenos en; 

Campo Castillo, 18-1.° C 
L U G O 

S E V E N D E finca 70.000 m2., a 12 
kilómetros de Lugo. Carretera 
Portomarín. Informes: Teléfonos 
21-18-37 y 21-86-34. Lugo. 

V E N D E S E parcelas a 1,5 K m . de 
Lugo, zona ürbana; mínimo pa
ra edificar autorizado 500 m2. 
" R i v a s " 21-59-98. 

VENDO chalets, en Polígono de L a 
Fervedoira. Informes. Manuel 
Castro G i l . Teléfonos 21-16-46 y 
21-29-75. 

S E VENDE piso buena situación 
140 m2. útiles, ascensor, calefac
ción individual. Informes: Telé
fono 22-07-20. 

P A R T I C U L A R vende bajo 360 m., 
en Avda. -Coruña esquina calle 
Franco propio exposición. Div i 
sible en 2 locales 180 m. Telé
fono 21-76-63 de 2 a 5 y 10 noche 
en adelante. 

VENDENSE bajos y pisos, al lado 
Estación Autobuses. Informes: 
Construcciones Jaime López. Te
léfonos 21-31-99 f 22-20-81. 

S E VENDE piso amplio, zona calle 
Orense, calefacción céhtral , ga
raje, ascensor. Infomes: Teléfo
no 21-89-15, tardes. 

L A R vende pisos en Calle Rio Na-
via que usted debería ver. Acaba-
dos magníficos. Cocina comple
tamente equipada con frigorífico, 
lavadora y cocina de butano. 

L A B vende pisos extraordinarios 
en calle Tuy y prolongación ca
lle Mondoñedo. Todos los servi
cios. Acabados de primera cali
dad. 

PROMOCIONES L A R . E n Avda. de 
L a Coruña y calle Santiago. P i 
sos y apartamentos. Consúltenos 
calidades, dotaciones y precios. 

L A B vende fincas en Otero de 
Rey, Rábade, Conturiz, Pingos, 
Hombreiro, Rubiás, Corgo, San 
Pedro de Muja, Rozas y N - V L 

VENDO solar céntrico mil metros. 
E x c e l e n t e inversión. Razón: 
Huertas, 21. 

V E N D E S E piso, en General Mola. 
P r e c i o interesante. Teléfono 
21-48-74. 

S E VENDE finca 40.000 m2. al la 
do de la carretera Villalba, 190 
m. de frente carretera,. " R i v a s " 
21-59-98. 

NUÑEZ TORRON vende, ático en 
Amor Meiíán,. esquina Ruanue-
va, con amplia terraza y cale
facción individual. 2,000.000. 

V E N D E S E piso y derecho de sobre 
edificación pudiéndose realizar 
una altura más, zona céntrica, 
2.000.000 ptas. «Rivas" 21-59-98. 

V E N D E S E pisos y alquílanse ba
jos- % garajes. Telf. 22-17-79. 

S E VENDE piso C / . Rampa de 
Claudio López. Informes: Telé
fono 22-12-82, 

P A R T I C U L A R , vende piso en cons
trucción, a c o g i d o , calefacción 
central, garaje, ascensor, Avda. 
Coruña. Teléfono 21-76-63. De 2 
a 5 y 10 noche adelante. 

VENDO piso calle Orense, número 
5-1.° derecha. Informes: Cafete
ría Madrid. 

S O Y U V E . Administración de fin
cas, comunidades, cooperativas, 
Nóreas, 15. Teléfono 21-13-26. 

INMEDIACIONES - puente nuevo 
río Miño, vendo finca 5.400 
m2. Teléfono 22-05-72. 

O R T E I N vende fincas próximas a 
Lugo. San Pedro, 7-1,°. 

O R T E I N vende locales comerciales 
en las mejores zonas ciudad. Te
léfono 21-31-52. 

O R T E I N vende piso terminado, 3 
habitaciones, comedor, baño, ser
vicio cocina, trastero, ascensor. 
Avda. Coruña. San, Pedio, 7-1.°. 

E N SAN PEDRO, 7-1.° venden pi
sos lujo, zona Estación Autobu
ses, pago aplazado, "Ortein. 

O R T E I N alquila locales céntricos 
para oficinas. Informes: 21-31-52> 

S E V E N D E N pisos propios para 
profesionales, 3.°, 4.° y 5.° y un 
ático. C / . Ciudad de Vigo, 25. 
Estación Autobuses. Informes: 
Bajos Muebles el Castillo. 

NUÑEZ TORRON vende pisos en 
construcción, con plaza garaje. 
Acogidos. Precio 1,800.000. Ent ra
da inicial 783.000. Resto en 15 
años. 

NUÑEZ TORRON vende piso ter
minado en Avda. Coruña,, 5 ha
bitaciones, baño, cocina, lavade
ro, plaza garaje. 1.900.000. 

NUÑEZ TORRON vende piso en 
C / . Primavera, en construcción, 
todos los servicios Precio muy 
interesante, 

NUÑEZ TORRON vende piso en 
Rúa Anduriñas, 5 habitaciones, 
2 baños, terraza y calefacción in
dividual. 

NUÑEZ TORRON vende piso' en 
Pilar Primo de Rivera, calefac
ción individual. 1.600.000. 

NUÑEZ TORRON vende pisos 
frente Palacio Deportes, muy so
leados. Calefacción" central. P la 
za garaje. 

NUÑEZ TORRON vende pisos con 
todos los servicios en Nicome-
des Pastor Díaz-Montero Ríos. 
Próxima entrega, desde 2.900.000. 

NUÑEZ TORRON vende pisos en 
Montirón, distintos tamaños to
dos los servicios, desde 2.650 000. 
Excelente construcción. 

NUÑEZ TORRON vende viviendas 
de lujo en José Antonio, Avda. 
Ramón Ferreiro, Parque Rosa
lía Castro, etc. Informes: Telé
fonos 21-15-52 y 21-39-3'». 

VENDEMOS 
P I S O S 

CALLE GENERAL MOLA | | 
Y I 

MIGUEL DE CERVANTES Í| 

4 DORMITORIOS | 
SALON•COMEDOR i 

COCINA iJ 
BAÑO Y- ASEO 1 

PLAZA DE GARAJE ^ 
TRASTERO 
ASCENSOR 

CALEFACCION i 
DOBLE VENTANAS I 

PARQUET EN HABITACIONES \\ 
AZULEJOS SERIGRAFIADOS | 

FACILIDADES DE PAGO | 

Informes: k 

L A Y B E 
Ruanueva, 13 % 

Teléfonos 21-76-47 - 21-77-05 i 

S E VENDE finca a l lado del Po» 
lígono Industrial E l Ceao, precio 
interesante. " R i v a s " 21-59-98. 

NUÑEZ TORRON vende fincas, 
magnífica zona residencial a 12 
K m . de Lugo, con luz y agua, 
desde 1.260.000. Facilidades de pa
go. Informes: Teléfonos 21-15-52 
y 21-39-57. 

NUÑEZ .TORRON vende pisos muy 
amplios en C / . Dynan (Estación 
Autobuses), todos los servicios. 
1.330.000, inicial. 

" R I V A S " vende piso de lujo, zona 
residencial. Calle Dr. Gasalla, es
quina Poeta Cabanillas, consúlte
nos en Campo Castillo, 18-1.° C. 

Traspasos jÉB 

S E T R A S P A S A Par restaurante^ 
muy acreditado. Informes: Telé
fono 21-28-06. 

S E TRASPASA bajo comercial 
céntrico. (Sobre 230 m2.) "Díaz 
Paz" Telf. 21-46-06. C. / José 
Antonio, Jl-1.0. 

S E T R A S P A S A Bar Castroverde. 
Informes: de 4 á 6. Teléfono 
21-60-44. 

S E T R A S P A S A local muy céntri
co. Apto para boutique u ofici
nas. Teléfono 21-25-34. 

T R A S P A S A S E Café Bar , . Plaza 
del Campo. Teléfono 21-47-65. 

" D I A Z P A Z " Traspasa cafetería 
en calle Serrano Súñer. Infor
mes: C / . José Antonio, 21-1.°. Te 
léfono 21-46-06. " 

POR NO poder atender, se traspasa 
Nave taller reparación Automó
viles y otros. Informes Sagón 
Publicidad, Avda. Coruña, 103. 

S E T R A S P A S A mercería. Recáte
lo, 20, Se puede cambiar de ne
gocio. 

S E T R A S P A S A local. Informes: 
Teléfono 21-28-52. 

S O Y U V E traspasa amplio local, 
en el corazón de Lugo. Propio 
para restaurante, cafetería, ban
co... Teléfono 21-13-26; 

S E TRASPASA Café 
Teléfono 21-60-47. 

Bar Nene, 

T R A S P A S O dos locales muy cén
tricos, muy baratos. Teléfono 
21-52-55. 

Demandas 

30.000 mensuales, trabajando en 
casa. Pagamos al contado. Escr i 
bir Alba. Enamorados, 23. Ba r 
celona, 

S E N E C E S I T A chica. Informes: 
• Cedrón del Valle, 33-4.° derecha. 

• 
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r anuncio 
NECESITA chica de servicio f i -

" ja, Para Barcelona, con matrimo
nió sin hijos. Llamar teléfono 
21-10-78. 

¡I" Colocaciones ^98 

.gE N E C E S I T A matrimonio o fa-
" milia para explotación agrope

cuaria bien situada, vivienda muy 
digna. Informes: Oficina de E m 
pleo. General Mola, 65. Lugo. 
Oferta n.0 3.149. 

^ ^ ^ ^ ^ " ~ '•"" '""Kígp 
Wm Enseñanza 

OPOSICIONES auxiliares Previ
sión. Preparación en García 
Abad, 1-1.° D. 

C* l , L. Inglés, francés alemán. 
Ruanueva. 25. Teléfono 21-89-31. 

REVALIDA, Bachiller S u p e r i o r , 
preparación en García Abad, 
1-1.° D. 

MATEMATICAS préparación pre
via para estudios Empresariales. 
García Abad, 1-1.° p . 

ALUMNO universitario da clases de 
E.G.B. , B.U.P., C.O.U. Teléfono 
22-35-70. , 

CONTABILIDAD banca, prepara
ción intensiva, oposiciones. Tele
fono 21-30-74. 

Pérdidas 
'•í&hSSSssy,;, ^ ^ ^ ^ v ^ s ^ ^ ^ \ \ \ \ v ^ ; 

1» 
EN LOS servicios de una cafete

ría quedó olvidado un reloj de 
cadete. Teléfono 21-56-74. Se gra
tificará. De 10 a 2. 

D E S A P A R E C I D A Citroen A K S 350 
LU-9.736-A posiblemente se en
cuentre abandonada pista playa 
o aparcamiento fijo, se gratifi
cará ampliamente a quien logre 
localizarla. Llamar Telf. 53-06-38. 
Sarria. 

Lugo, 31 de agosto de 1977 

Varios 

MENDEZ Y GRANDIO especia
lidad en pintura en general, 
empapelado, moqueta y smtasol. 
Teléfonos 21 38 82 - 21 50 49. 

P I N T U K A S en general. Alfonso 
Vázquez Ares. Calle Portugal, 31. 
Teléfono 21-55-97. 

Ventas 

EN K I B A D E O . Véndese maquina
rla-aserradero. Cupo maderista 
Galicia. Teléfono 11-00-63". 

PAPEL impreso para envolver co-
. mercio todos ramos. Solicite ta

rifa y muestrario. Telf. 21-26-79. 

D E T E C T I V E S ALM1 número 2, 
conductas matrimoniales, prema
trimoniales, laborasles, etcétera. 
Teléfono 21-74-09. 

J O S E VAZQUEZ A B E S . Especiali
dad en empapelados y sintasol. 
Teléfono 21-40-78. 

A T E N C I O N : Pintado de edificios, 
fachadas, habitaciones, empape
lado. Pinturas C. Conde, Agui-
rre, 2. Teléfonos 21-29-23 y 
22-01-10. 

COMPLEJO Hostelero Deporti
vo "Regidor Ibáñez, S.A.". 
R.E.G.I .B.A.S.A. Por el presente 
.anuncio se comunica el cambio 
del domicilio social a la calle 
de Santiago Prieto, n.0 4. Ma-
drid-19, así como la ampliación 
del objeto social de la sociedad. 
Madrid, 20 de agosto de 1977. 

MISAS GENERALES 

Se celebrarán durante los días 1, 
2, 3 y 4 de septiembre, en la iglesia 
parroquial de Santiago (Nova), apli
cadas por el alma de 

EL SEÑOR 

D. MANUEL GARCIA BLANCO 
Y DE SU ESPOSA 

DONA DOLORES OlIRO ARIAS 
D. E. P, 

SU FAMILIA, 

RUEGA a sus amistades y perso
gas piadosas una oración por el ai-
toa de los finados y la asistencia a 
alguna de las referidas misas; favo-
íes que agradecerán. 

Lugo, 31 de agosto de 1977 

MISAS GREGORIANAS 

Darán comienzo hoy, dia 31 de 
agosto, las CINCO Y MEDIA de 
^ tarde, en la iglesia conventual 
<le las Madres Agustinas, por el al-
toa de 

EL SEÑOR 

D O N E M I L I O 
P A N I Z O V I G A L 
falleció en Madrid, ei día 9 de 

ft8osto de 1977, habiendo recibido 
los Santos Sacramentos 

D. E. P. 

esposa, ctoña Carmen Pérei-Ca-
García; hijos y demás, familia, 

, AGRADECEN una oración por su 

SE VENDE una pala J.C.B., con 
Retro y Pala. Informes. Comer
cial Modesto. Teléfonos 22-37-92 

, y 22-13-45. 

CONCURSO PERIODISTICO NACIONAL 
uíNTENARIO DE LA PLAZA DE 

T O R O S D E C A I A T A Y Ü D » 

DIRfipTO 
LIÑBA:-

C O L O R 

Con motivo de cumplirse en sep
tiembre del presente año 1977 el 
Primer Centenario de la Plaza de 
Toros da Calatayud, singular acon
tecimiento local y efemérides- des
tacada en el ya histórico espec
táculo hispano de la lidia de reses 
bravas, el Grupo de Informadores 
de Prensa y Radio de esta ciudad, 
convoca un Concurso Periodístico 
con arreglo a las siguientes bases: 

1.a) Se establece un único Pre
mio, consistente en doce mil pese
tas en efectivo y Trofeo en bronce 
c o n f i é de mármol, reproducción 
del Toro Ibérico que figura en el 
monumento frente a la entrada! 
principal de la plaza, obra del ar
tista D. José Gallardo, donado éste 
por la Peña Taurina Bilbñitana, 
al mejor artículo o reportaje perio
dístico, a juicio de un jurado com
petente nombrado al efecto, apa
recido en publicaciones españolas, 
cualquiera que sea su periodicidad, 
desde la fecha de aparición de es
tas Bases hasta el 25 de agosto del 
presente año. 

A NUESTROS S U S C R 1 P T 0 R E S 
(Cambio de domicilio por vacaciones) 

NO SE RECOGERAN CAMBIOS TELEFONICAMENTE 

Con el objeta de causarle las mínimas molestias, si en el periodo de vacaciones 
Vd. desea recibir EL PROGRESO fuera de su domicilio habitual. RELLENE este boletín 
y ENVIENOSLO para que OBRE en nuestra Administración con CUARENTA Y OCHO 
HORAS de antelación, como mínimo, a la fecha del cambio 

SEÑAS EN DONDE LO RECIBE ACTUALMENTE ( B <l j <l ) 

Nombre 

Calle . . . 

Teléfono . . . . . . . . . . . . . . . . . . Ciudad 

SEÑAS EN DONDE LO DESEA RECIBIR 

A partir del día . . . . . . 

Nombre , . . . . . . , 

Calle . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

(Alta) 

Teléfono . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Ciudad 

NOTA.—Ponga ambas direcciones, la de alta y ía de baja, con letras MAYUSCULAS y, 
e ser posible a máquina. Asimismo rogamos indique, si es que causa baja en una 
localidad donde está temooratmente el domicilio donde efectúa los pagos. NO SE 
OLVIDE AL RETORNAR DE SUS VACACIONES DE ENVIARNOS NUEVAMENTE EL BOLE
TIN CON EL CAMBIO CORRESPONDIENTE. 

SEGUNDO ANIVERSARIO DEL SEÑOR 

t Don Antonio Bergantiños (¡astro 
(Chófer jubilado del Excmo. Ayuntamiento de Lugo) 

Que falleció en esta ciudad, el día 31 de agosto de 1975, a los 65 años de edad, confortado con los au
xilios espirituales 

D. E. P. 
Su e&posa, Antonia Lugilde Picos; hija, Antonia Bergantiños Lugílde; hijo político, Alfonso Vázquez 

Torreiro (Empleado de Comercial Cereijo); nieto, Alfonso; hermanos, Manuela, Amalia (ausente) y Eulogio 
Bergantiños Castro; hermanos políticos, Anuncia Vera, Concepción Lugilde, José Lugilde (Xabarda), Ma
nuela Prado e Isaura de Jesús; sobrinos, primos y demás familia, 

AGRADECEN a sus amistades y personas piadosas una oración por el eterno descanso de su alma 
y la asistencia al funeral de segundo aniversario que se celebrará mañana, jueves, día 1 de septiembre, 
a las CINCO de la tarde, en la iglesia parroquial del Sagrado Corazón; así como al novenario de misas 
que dará comienzo el próximo día 12, a las OCHO Y MEDIA de la tarde, en la mencionada iglesia. 

Lugo, 31 de agosto de 1977 

2. a) E l articulo o reportaje d« 
referencia, sin límite en su exten
sión y con la flexibilidad subjetiva 
que en estos géneros es uso, debe
rá reflejar y mencionar el aconte
cimiento taurino que se conmemo
ra, pero dentro de una amplia 
libertad en su desarrollo. 

3. a) Para concurrir al Premio, 
los autores de los trabajos deberán, 
enviar, tres ejemplares de los mis
mos, recortados y pegados en ho
jas de tamaño de 27 centímetros 
de largo por 21 de ancho, en co
rreo certificado, al Secretariado de 
este Concurso y bajo la siguiente 
dirección: D. Pedro Montón Puer
to, C/. de Emilio Jimeno, 18-1.°-
Calatayud (Zaragoza), terminando 
la entrega el 30 de agosto de 1977. 

4. a) Los artículos o reportajes 
podrán aparecer firmados con el 
nombre auténtico del concursante, 
con pesudónimo o sin firma algu
na. En todos los casos se acompa
ñará un sobre con el nombre y 
dirección completos del autor, y 
teléfono a ser posible, y, cuando 
se trate de escritos con firmas 
supuestas o anónimos, se acompa
ñará en dicho sobre certificado 
del director de la publicación en 
que aparecieron dando fé de la 
identidad del concursante. 

5. a) E l fallo del concurso se ve
rificará entre las fechas del 30 
de agosto al 5 de septiembre de 
1977 haciéndose público inmedia
tamente y precediéndose a progra
mar el acto de entrega del Premio, 
dentro de las tradicionales fiestas 
de septiembre, para lo cual se 
avisará al autor premiado, quien 
lo recogerá por sí o mediante au
torización escrita. 

6. a) E l Jurado estará compues
to, además de por aquellas perso
nalidades que se estime han de 
darle realce y contribuir a un más 
perfecto contraste de criterios a la 
hora de emitir el fallo, por los 
miembros del Grupo de Informado
res de Prensa y Radio de Calata
yud, quiénes, aún en el supuesto 
de que hayan desarrollado tareas 
periodísticas relacionadas con la 
plaza de toros y su conmeiporación 
centenaria, quedarán totalnwnte 
excluidos para concursar. 

7. a) E l artículo premiado podrá 
ser reproducido, con la' firma del 
autor, cuantas veces Se desee, si 
la Comisión del Centenario o sus 
representantes lo estimasen opor
tuno. E l resto de ios trabajos tam
bién podrán ser reproducidos, pe
ro en este caso mediará acuerdo 
particular con sus autores. 

8. a) La concurrencia al presente 
concurso, presupone por parte de 
los autores la aceptación. de estas 
Bases en su totalidad. 

MISAS GREGORIANAS 

Dai'án comienzo el día 1 de sep
tiembre, a las S I E T E Y MEDIA de 
la tarde, en la capilla del Monaste
rio de la Visitación (Salesas) de es
ta ciudad, aplicadas por el alma del 

ILMO. SEÑOR 

Don Manuel López 
F e r n á n d e z 

(Teniente Coronel de Infantería) 
Que falleció el día 5 de agosto de 
1977, después de recibir los Santos 
Sacramentos y la bendición de Su 

Santidad 

D. E. P. . 

SU FAMILIA, 

AGRADECE a sus amistades y per
sonas piadosas una oración por el 
eterno descanso de su alma y la 
asistencia a alguna de dichas misas. 

Lugo, 31 de agosto de 1977 



mm 0 
D I A R I O DE GALICIA EDITADO EN LUGO 

E L N O B L E O F I C I O 
D E C A R P I N T E R O 

Por Domingo M a i M i Cano 
S« un oficio artesano Heno do nobleza. San José era un 

maestro carpintero, y su aprendiz, luego seguramente su ofi-
da!, nada más y nada menos que el propio Jesucristo en per
sona. Bastaría con este antecedente para que la carpintería 
tuviese e! respeto y el afecto de toda ia sociedad. ¿Pero, qué 
es un carpintero, en realidad? Dicen que la palabra carpintero 
o carpintería se deriva de la voz latina "earpenta", que es tan
to como decir "carro". ¿Y por qué carro, carpanta, carpintería, 
carpintero? Hay quien asegura que porque ei carro fue ei pri
mero de los instrumentos de trabajo y de transporte que fa
bricó «1 hombre con madera. Como la madera sería luego uti
lizada en tantos y tantos trábalos diferentes, lo de carpinte
ría y carpintero quedaría ya como apelativo de cuantos tra
ba ¡an con ella. Y no crea nadie que fue fácil jamás, ni lo es 
ahora, por supuesto, el poder ejercer en derecho y sin dis-
eusién posible ei oficio de carpintero, y si no, que se lo pre-
guntaran en su día a quienes intentaban ser aprobados para 
el trabajo en el oficio sometiéndose a las preceptivas "Ordenan
zas" de carpinteros de Sevilla. Las especialidades que las "Or
denanzas" especificaban eran varias: Carpinteros de lo blanco 
(jumétrícos, lazeros y tenderos), y carpinteros de lo prieto 
(¿pietro, preto, negro?). Estos carpinteros de lo prieto, para 
ser aprobados tenían que saber hacer (según fas "Ordenanzas" 
de Sevilla) "un muelle y ruedas de aceñas y de azacailas y ata
honas y vigas de molinos de aceite y de vino y husillos y ro
deznos y carretas y anortas y otras cosas que son menos que 
ésta". 

Había también unos carpinteros que se denominaban enta
lladores. Las "Ordenanzas" de Sevilla los definían así:' (estaban 
especializados) en labrar retablos de grande arte, pilares reves
tidos, repisas para imágenes y tumbas, chambranas trastoca
das con sus guardapolvos, con vuelta redonda, y hacer taber
náculos de grande arte, y hacer coros de sillas ricas". Es evi
dente que estos carpinteros eran ya artistas más que puros 
artesanos, y en cierto modo, escultores o tallistas de alto nivel. 
Pero ia escala se elevaba en las exigencias establecidas por 
aquellas "Ordenanzas" de Sevilla, cuando establecía que los 
imagineros hábían de demostrar su maestría en el oficio con 
ia preparación del aparejo y de ios colores, y en el dibujo, 
además de "saber hacer una imagen perfectamente". Y toda
vía hay más: en las "Ordenanzas" municipales de Granada de 
1S52, los denominados por oficio "carpinteros geométricos" se 
titulaban también "ingenieros". Y había calafates, que eran 
los carpinteros de hacha, o de ribera, constructores de barcos. 
Y "pozaleros", carpinteros especialistas en ia construcción de 
cubas de madera, es decir, pozales, y así lo acreditó un Real 
Despacho de 18 de julio 1748. Y también violeros, que según 
la» "Ordenanzas" de Sevilla "debían saber fabricar instrumen-
tós muy variados, como claviórganos, clavezímbános, laudes, 
vihuela de arco y otros más sencillos", (y al examinarse, ante 
los maestros) "debían construir a contento de los examinada-
res, que se la vean hacer, una vihuela grande de piezas, con 
un lazo de talla de incomes,. con buenos ataricés". 

Nadie dirá que era fácil poner taller o tienda de carpinte
ría. Y que el oficio tenía peso propio en la sociedad de su 
tiempo lo prueba ya en el siglo Xll , nada menos, para ser 
exactos, el 18 de marzo de 1131, el emperador Alfonso Vil, 
quien otorgó privilegios a ios maestros y oficiales de carpin
tería que trabajan en las obras de la Catedral de Santiago. Y 
desde entonces hasta ahora mismo, los carpinteros, en. sus 
distintas especialidades, han sido amparados por las leyes de 
todos los tiempos, porque si bien se mira, en aquellos prime
ros artesanos que construyeron con madera el primer carro, 
iniciando la andadura del oficio, estaban ya presentes las se
millas de casi todas las técnicas constructoras posibles. Por 
eso, cuando veo estampas o imágenes de San José, con sus he
rramientas de carpintería, y con él a Jesús niño, ayudándole, 

- preparando ia cola, cepillando un tablero, me siento enterne
cido y daría algo por saber hacer algo, siquiera fuese una 
banqueta sencilla. Amo los oficios artesanos, y bien sabe Dios 
cuánto me gustaría conocer alguno. Si a don Manuel le habría 
gustado más que nada ser "un buen banderillero", a mí me 
gusta y me ha gustado siempre haber sido un buen carpin
tero de ribera. 

E L B E B E N U M E R O OCHO 

O sea, el del bebé del centro de la foto. Es el octavo hijo de Derek y Fiorence Wiid, nació el día 
8 del presente, octavo mes del año, y pesó ocho libras y ocho onzas (casi cuatro kilos). Los podres 
han pensado llamarle Enrique pensando lógicamente en Enrique VIH. En la foto, el nuevo miembro 

de la familia WHd, rodeado de su madra y hermanos. - (FOTOFIEL - ENL) H H 

i 

* UN ATUN D E U l K I 
LOGRAMOS 

Un a tún de 347 kilogx'a-
mos de peso y más de tees 
metros de longitud, pescó 
un hombre solitario, F ran
cesco Giffa, en las aguas 
cercanas a Porto Empedo-
cle (Sicil ia), en el sur de 
Italia, se supo en Roma. 

Giffa tuvo que sostener 
una dura batalla con el pez, 
pero ai cabo de cuatro ho
ras logró amarrarlo a la 
barca y remolcarlo hasta la 
costa de Agrigento. 

^ T R E S A R B O L E S V E N -
• i CEN A L A SIEMENS 

Tres viejos y frondosos 
árboles del centro de Bruse
las consiguieron vencer en 
desigual combate a la po
tente multinacional "Sie
mens", evitando ci ser aba
tidos para ampliar la sede 
de la compañía. 

Dada la indefensión de los 
árboles, el vecindario del 
populoso barrio de "St . G i 
l íes" tomó su defensa. 

•'Siemens" se vio acorra- -
lada por las demandas judi
ciales y las manifestaciones, 
y decidió rendirse. 

Se anunció que los tres 
árboles habían vencido y los 
vecinos del barrio conmemo
raron el triunfo , poniendo 
guirnaldas de flores en los 
tres troncos. 

* MAREA ROJA 

Una marea roja dañina se 
generó en el mar del Japón 
resultando muertos alrede
dor de un. millón y medio 
de peces de la zona cuyo va
lor se estima en 870. millo
nes de yens. 

Añaden las autoridades que 
la mortandad de peces pro
ducida, es la segunda mag
nitud producida desde 1972 
en que cinco millones y me
dio de peces por valor de 

.7.130.316 pesetas, resultaron 
muertos tras generarse una 
marea roja. 
"' Lás autoridades de la pro
vincia de Kagawa, situada 

en l a isla de Shikoku, han 5 
manifestado que la marea % 
roja cubrió las aguas de la ^ 
citada provincia en una fran- ^ 
ja de 25 metros y que se es-. 
taba desplazando lentamen- ^ 
te hacia el Este. ^ 

L a zona en la que se ha J , -
generado la marea roja cons- n 
tituye uno de los más Im- / 
portantes lugares de cría de £ 

I peces del Japón. 
Los pescadores afirman que 

los residuos industriales ver
tidos por. las fábricas en el 
mar son los responsables de 
este fenómeno. 

L a marea roja constituye 
uria decoloración del agua , 
del mar por una fuerte den- £ 
sidad de planctons. Provoca 2* 
falta de oxígeno en el agua n 
del mar, lo que puede acá- ^ 
rreár la destrucción de mu- ^ 
chas formas de vida marí t i - ¿> 
ma. ^ i 

, i r POR V E Z P R I M E R A . ^ 
C E R D E S A S U F R E UN 'ñ 
T E R R E M O T O ^ 

Por vez primera en su his-
toria, la isla de Cerdeña ^ 

P » S ^ Í 3 ^ 3 ¿ 3 « * ^ sufrió un lig,ero terremoto. 
i* del séptimo grado de la es-
^ cala de Mercalli, que si no 

PERFUMERIA NACIONAL ! FlTRANiERA 
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A L T A C O S M E T I C A 

DROGUERIA CENTRAL 

lÁ originó daños, causó pánico ^ 
g entre los habitantes de la 
$ zona afectada. ^ 
Ú E l movimiento sísmico fue ^ 
^ advertido por el observato- ^ 
S rio de "Prato", en la ciudad S 
i * de Florencia, en el centro de ^ 
^ (Pasa a la página treinta) 5 i i 

C R O N I C A P O L I T I C A 

Comenzaron a perfilarse los diez primeros artículos de la constitución 
IOS PARTIDOS DE IZOÜMDÁ DEFIENDEN IA FORMA REPUBLICANA DE GOBIERNO Y LA FEDERAL PARA EL ESTADO 

MADRID, — (De nuestra Redacción), — La defini
ción de! Estado como una democracia social de dere
cho y ia incorporación de los principios de libertad, 
justicia, igualdad y respeto ai pluralismo político, así 
como las definiciones'de las formas de Estado y de 
Gobierno, son ios principios que pueden quedar con* 
tenidos en ei primer artículo de la nueva Constitución 
española, según manifestó ayer ai término de la ter
cera reunión de la ponencia el presidente de turno, 
señor Fraga Iribarne/ secretario general de Alianza 
Popular. 

La reunión se inició a primeras horas de ia mañana 
y concluyó a ias siete de la tarde, debido a que algunos 
de sus componentes —ios señores Fraga y Roca y Junt-
yent—, debían acudir a la reunión de ia comisión de 
Portavoces dei Congreso de ios Diputados. En la 
sesión de ayer se comenzaron a perfilar Jo que pu
dieran ser los diez primeros artículos de la Constitu
ción. También las divergencias mantenidas entre unos 

y otros grupos. El "pacte de confidencialidad" sigue en 
pie y también la posibilidad de su revisión. Por ello, 
ei señor Fraga fue caustico y, además, acuciado por 
el tiempo, ya que debía acudir a la segunda reunión. 

Ei líder de Alianza Popular, que actuó ayer como 
presidente de la ponencia —el próximo jueves, que 
volverán a reunirse, presidirá ei diputado ucedista 
Miguel Herrero de Miñón—, volvió a hacer un rápido 
recordatorio de lo tratado en las primeras reuniones 
para señalar a continuación que los temas que están 
tratando son los más complejos y difíciles, pues se 
trata de las definiciones básicas de la Constitución. 

En cuanto a la naturaleza del texto que se va con* 
cretando en ei primer borrador —el informe y pro
yecto definitivo de la ponencia saldrá de una revisión 
posterior por parte de ia ponencia de este primer bo
rrador—, el señor Fraga manifestó que se han decidi
do por un texto intermedio, globaiizado, pero no de
masiado extenso. También recordó que había consen

so-respeto a la lista de temas a tratar y que trabajaban 
sobre una lista provisional de capítulos que seguía la 
distribución clásica de todas las constituciones demo
cráticas. 

Más adelante, y entrando ya en lo estudiado en la 
jornada de ayer, ei señor Fraga'se refirió a la apro
bación por parte de la ponencia de un texto provisio
nal que abarca los diez primeros artículos, remarcando 
que tan sólo de una serie de temas concretos y que 
su ordenamiento queda a revisión, por lo que estos 
artículos pueden variar en ei informe definitivo que 
elaboren. Según esto, el artículo primero dé este bo
rrador provisional trata de la defición del Estado como 
una democracia social de derecho bajo los principios 
de libertad, justicia, igualdad y respeto del pluralismo 
político. Asimismo, se incluye la definición de ias for
mas de Estado y de Gobierno. 

Pese a que el señor Fraga no aelaró.euáles son ias 
(Pasa a la página treinta) 


